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 ३२६४  मौखिक  उत्तर  ५  १९६०

 यदि  तो
 उसका  sare  है  ;

 इस  से  कितनी  विदेशी मुद्रा  की  बचत  होनें  का  अनुमान  है  ?

 से  चावल कृषि  उपमंत्री
 पों०  व०  :  से

 खरीदने के  सम्बन्ध  में  बातचीत चल  रही  है
 ।  भ्र भी कोई  समझौता  नहीं  उ  है  ।

 गजनी  रामेश्वर  टाटिया  क्या  यह  सच  है  कि  हमने  wader  से  जिस  भाव  पर  चावल

 खरीदा  बर्मा  ate  थाईलैंड  से  हमें उस  से  कम  भावों पर  चावल  मिल  सकता  AK

 बर्मा  शर  थाईलैंड  की  सरकारों  ने  हमें इस  बात पर  विरोध  प्रकट  किया  है  कि  हम  ने

 उन  से  कीमतें पूछे  बिना  ही  यह  सौदा  कर  लिया  है  ?

 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री
 स०

 का०  :  यह  सच  नहीं  है  ।
 हमने  अमरीका

 से  महंगे  भावों पर  चावल  नहीं  खरीदा  है  ।  कौर  दूसरे  बर्मा  अथवा  थाईलैंड  की

 सरकारों ने  किसी  प्रकार का  विरोध  नहीं  किया  ।

 क्या  कोई  सरकार  इस  प्रकार  के  सौदों  के  विरुद्ध  कोई  विरोध [ fait  श्रेय

 कर  सकती  है  ?  कम  से  कम  म॑  तो  नहीं  जानता  |

 श्री  तंगामणि :  क्या  में  जान  सकता हूं  कि  थाईलेंड  से
 समझौता  करते  हुए  हम  थाईलैंड

 को  वहीं  कीमत  देंगे  जो  हम  बर्मा  सरकार  को  १  १/२  लाख  टन  चावल के  लिये

 geye ey में  हुए  समझौते के  अनुसार  दे  रहे  हैं
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  हम  मूल्यों  की  चर्चा इस  प्रकार  सावंजनिक  रूप  से  नहीं

 क्योंकि  हमें  सौदा  करना  होता  है  |  यदि  हमारे  विचार  में  कीमतें  ऊंची हो  तो  हम  खरीद  नहीं

 करते |  सौभाग्य  से  थाईलैंड  की  कीमतें  इस  समय  ठीक  हैं  कौर  यही  कारण  है  कि  हम

 उन  से  बात  चीत  कर  रहे  हैं  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  यह  सौदा  विनित  के  आधार पर  होगा  अथवा  हमें  नकद

 करनी  पड़ेगी  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  पहले  २५,०००  टन  जो  हम  उस  के  लिये  हमें

 नकद  भुगतान  करना  जो  कि  लगभग  एक  करोड़
 रु०

 के  बराबर होगा  किन्तु  दूसरे

 २५०००. टन  की  खरीद  बस्ती-विनिमय के  झ्राधार  पर  होगी

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :  क्या यह  सच  है  कि  थाईलैंड  दक्षिण  पूर्वी  एशिया  संधि

 संगठन  की  wit  ्  में  इस  सौदे  के  विरुद्ध  अपना  विरोध  प्रकट करने  के  बारे  में

 सोच  रहा  है  ?

 श्री स०  ato  जैसा कि  प्रा पने  कहा था  कि  यह  कोई  विरोध  नहीं

 कि  एक  राष्ट्र किं सी  meq  राष्ट्र से  क्यों  खरीदता  है  किन्तु  यह  एक  प्रकार की  नाराज़गी

 है  ।  किन्तु  हम  नहीं  चाहते  कि  हमारे  कारण  हमारे  पड़ोसी  राज्य  को  किसी  प्रकार  का

 क्षोभ  हो  कौर  हम  इस  के  लिये  प्रयत्न  भी  करते

 राम  gat  क्या  सरकार का  ध्यान  चावल  संबंधी  सौदे  के  बारे  में  थाईलैंड  के

 राजदूत
 के  वक्तव्य  की  कौर  दिलाया  गया

 कौर
 क्या  सरकार  ने  इस  बात

 के
 लिये

 कोई

 मूल  प्रंप्रेजी  में
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 कदम  उठाया  है  कि  किसी  पड़ोसी  राष्ट्र को  हमारे
 कारण  क्षोभ  न  हो

 ?
 क्या  में  जान

 सकता

 हूं  कि  इस  वक्तव्य के  कारणों  को  दूर  किया  जा  चुका

 श्री  स०  का०  जी  हम  नें  इस
 ata

 के  कारणों  को  दूर  कर
 दिया  है  ।

 श्री  न०  रा  ०  मूलनिवासी :
 क्या  यह  सच  नहीं  कि  अमरीका

 के
 साथ  समझौता  होने  के

 काफी  द्वेर  के  पश्चात  थाईलैंड  से  यह  समझौता  किया  गया  था  ताकि
 अमरीका  के

 साथ  हमारे

 समझौते  के  समय  उन्होंने जो  विरोध  प्रकट  किया  उसे  कुछ  प्रशान्त  किया  जा  सके
 ?

 ऐसा  सोचने  का  कोई  कारण  नहीं  क्योंकि यह  बातचीत
 pal  स०  का०  पाटिल

 पिछले  सात  वर्षों  से  जारी  ।  हम  ने  थाईलैंड  से  इसलिये  कुछ  नहीं  खरीदा  क्योंकि

 वहां  की  कीमतें बड़ी  ऊंची
 ay |  अब  जब  कि  कीमत  नीचे  झरा  गई  हैं  कौर  अन्तर्राष्ट्रीय

 माकट  के  भावों को  देखते  हुए  ठीक  अत: हम उन से बातचीत उन  से  बातचीत  कर  रहे  ।
 यह

 चीत  तो  अमरीका के  साथ  हुए  सौदे  के  पहले से  जारी  है  ।

 श्री  हेम  बुरा  क्या  खाद्य  सरकार  तथा  कृषि  मंत्री  ने  थाईलेंड  सरकार  का  ध्यान

 हमारी  विदेशी  मुद्रा  सम्बन्धी  कठिनाइयों  की  are  दिलाया  था  ्र  यदि  तो  क्या

 थाईलैंड  सरकार  ने  रचनात्मक  ढंग से  हमारी  सहायता  करने  का  श्रीनिवासन दिया  है
 ?

 श्री स०  का०  पाटिल  :  भारत  सौदे  पर  हस्ताक्षर  होने के  ,  थ

 की  सरकार  ने  मूझे  थाईलेंड  चलाने की  कृपा  की  थी  कौर में  ने  वहां  पर  मंत्रियों  र  विशेषत

 उन  के  प्रधान  के  साथ  बात  चीत  की  थी  ।  इस  बातचीत के  दौरान  में  ने  विदेशी मुद्रा  सम्बन्धी

 कठिनाइयों  का  उल्लेख
 किया  ari  किन्तु मैं  समझता  हूं

 कि  थाईलैंड  भी
 विदेशी  मुद्रा

 के  सम्बन्ध में  ऐसी  ही  कठिनाईयां  हैं  ।  एक  प्रकार  से  यह  बातचीत उन  दो  देशों  के  बीच

 विदेशी  मुद्रा  के  बार ेमें  जिनकी  कठिनाइयां  एक  जेसी  ही  हैं  |

 श्री  रघुनाथ  क्या  चावल  भारतीय  जहाज़ों  से  लाया  जायेगा
 ?

 श्री स०
 का०  पाटिल

 :  जहां  तक  भारतीय  जहाजों  का  सम्बन्ध  गेहूं
 अथवा  वस् तुझ ों में  कोई  अन्तर  नहीं  है  |

 यदि  भारतीय  जहाज  उपलब्ध  होंगे तो

 उन्हें  प्राथमिकता  देना  हमारा  कर्तव्य  होगा

 श्री  जयपाल  सिंह
 :  जहां तक  वस्तु-विनिमय का  सम्बन्ध  है  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि

 यह  वस्तु-विनिमय वैसा  ही  होगा  जैसा  कि  बर्मा  से  चावल  खरीदने  के  समय

 gat  था
 श्रीलंका

 से  चाय  खरीदता  था  कौर  रुपया  हम  उधार  देते
 कया इस  बार  स्थिति  भिन्न होगी

 ?  अर्थात  क्या  वे  चाय  हम  से  खरीदेंगें  ak  चावल  हमें

 देंग े?

 श्री  स०  का०  जहां
 तक

 बर्मा
 का

 सम्बन्ध
 हम  ने  बर्मा  से

 जितना  चावल
 खरीदा  है  उस

 में
 से

 अधिकतर  sate  २'/,  लाख  टन  कीमत  विदेशी  मुद्रा  के  रूप

 में  चुकानी थी  ।  हम  ने  शौर  १  g  लाख टन  के  लिये  बातचीत की  थी  जो  कि  वस्तु

 t विनिमय  के  आघार  पर  थी  ।
 किन्तु  पहले  ३५  लाख  टन  विदेशी  मुद्रा  के  लिये  थे

 उम
 के

 साथ  पहला  पंचवर्षीय  समझौता  समाप्त  होने  वाला है
 ate  wa  उन  के  साथ  दूसरा

 मूल  भरंग्रेजी  में
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 पंचवर्षीय  समझौता
 किया

 ।
 किन्तु  विदेशी  मुद्रा  के  सम्बन्ध में  बर्मा  की  कठिनाइयों

 को  देखते हुए  जहां  तक  पहले  2"),  लाख  टन  का  सम्बन्ध
 वही  पहले  वाली

 प्रणाली  भ्रपनानी
 पड़ेगी  श्र  शेष  कालेन  देन  वस्तु-विनिमय  आधार  पर  होगा  ।

 डा०  राम  सुलग  सिह  क्या
 मे

 जान  सकता  हूं  कि  भारत  थाईलैंड  से  WaT  कितने
 चावल

 का  आयात करता  रहा  है  कौर  चावल
 की  कितनी  मात्रा के  लिये  वस्तु-विनिमय  की

 ? बातचीत  हो  रही है

 fat
 स०  का०

 पाटिल
 :  जैसा  कि  में  ने  पहलें  कहा  हम  ने  १९५३ से  लेकर

 थाईलैंड  कोई
 चीज  नहीं  मंगवायी  क्योंकि  कीमतें  बहुत  ऊंची  थीं  way  तक

 हम ने  किसी  चीज़  का
 आयात

 नहीं  किया
 ।

 श्री  त्यागी के  प्रश्न  के  उत्तर  में  में  ने  wl  कुछ  देर

 तौर

 पहले  बताया
 कि  RY4,000  टन  चावल  मुद्रा  की  अदायगी द्वारा  खरीदने  के  लिये

 २५,०००  टन  वर्ष  वस्तु-विनिमय के  भ्राता  पर  लेन ेके  लिये  बातचीत  चल

 रही  है  ।  इस  को  छोड़  कर  हम  ने  थाईलैंड  से  कुछ  नहीं  खरीदा  |

 हमें  बर्मा
 से  ३'/.  लाख  टन  चावल  विदेशी  मुद्रा  के  भुगतान  द्वार  ak  Ve  लाख

 टन  वस्तु-विनिमय  द्वारा  लेना  है  ।  थाईलैंड  से  किये  जाने  वाले  सौदे  के  ग्रतिरिक्त्त

 हम  मिस्र से  १००,०००  टन  चावल  का  सौदा  कर  रहे  ह

 श्री  रा०  स०  तिवारी
 :  क्या  में  माननीय  मंत्री जी  से  जान  सकता हूं  कि  चावलों की  कीमत

 के  एवज  में  वह  किन  किन  aaa  को  भारत  से  gata  चावलों की  जो  कीमत  होगी

 उसको  किन  किन  वस्तु भ्र ों  को  देकर  करेंगे  ?

 श्री स०  का०  पाटिल :  हां  बीस  चीजें  ऐसी  हैं  जो  कि  भारत  दे  सकता  है

 जैसे  zy,  काफी  अर  मैन्युफैक्चर्स  मशीन  गुड्स

 श्री  दी०  चं०  क्या  मे  जान  सकता  हूं  कि  हम  ने  विभिन्न  देशो ंसे  जो  चावल  मंगवाया

 है  क्या  उस  के  बारे  में  भारत  में  चावल  का  उपभोग  करने  वाले  लोगों  की  कोई  राय  प्राप्त

 हुई  है  ;  यदि  तो वह क्या  है
 ?

 fat  स०  का०  पाटिल
 :

 मेरा  ख्याल  है  कि  हमें  कोई  राय  प्राप्त  नहीं  हुई  है  ।  हम

 राय  नहीं  मांगते  किन्तु  यदि  कोई  चीज  खराब  हो  तो  उस  के  बारे  में  भ्र पने  झप

 लोगों  की  शिकायतें art  लगती  जहां  तक  मेँ  समझता  हमें  अभी  तक  ऐसी  कोई

 शिकायत  नहीं  मिली  है  कि  इन  देशों  a  आयात क्या  गया  चावल  खराब  है  |

 एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल के  विज्ञापन

 1*१०४०.  थी  मु०  तारिक
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 फि

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  कारपोरेशन  ते  कोई  ऐसी  पुस्तिका  प्रकाशित  की  हैं

 जिन  में  छापे  गये  विभिन्न  प्रकार  के  रेखा-चित्रों  में  भारतीय  राष्ट्र जनों  का  मजाक  उड़ाया  गया

 और

 क्या  सरकार  का  विचार
 ऐसी

 पुस्तिकाश्रों  के  waar  पर  रोक  लगाने  का  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 गंभ्रसैलिक  उदयन  उपमंत्री
 :

 मे
 रा  अनुमान  है  कि  प्रदान  का

 सं
 जेत  एयर  इंडिया

 इंटरनेशनल  कारपोरेशन  द्वारा  प्रकाशित  (  Foolishly
 Yours

 )  नामक

 पुस्तिका  की  दौर  व्यंग  चित्रों  तया  हास्यपूर्ण  वर्णन  द्वारा  निगम  के
 प्रचार

 आन्दोलन  को

 हल्का  हास्यात्मक  रूप  दिया  जा  रहा  है  ।  प्रबन्धकों  ने  सूचित  किया  है  कि  यह  पुस्तिका
 विनोद  के

 रूप  में  लिख  गई  है  इस  में  हर  एक  निगम  इस  के  सभापति  कामना  रियों
 यात्रियों  का

 ate  भारतीय  are  विदेशी  लोगों  का  सद्धावनापुवंक  मजाक  उड़ाया  गया  इस  पुस्तिका  का

 झान  कई  वर्ष  पहले  किया  गया  किन्तु  भारतीय  और  विदेशी  दोनों  प्रकार  के  यात्रियों  में  इसकी

 लोक-प्रियता  वै  पी  हो  बनी  रहने  से  इस  के  कई  संस्करण  निकाले  गये  ।

 गयी  श्र०  मु०  तारिक  :  मेरे  पास  यह  पैम्फलेट है
 ।  पिछली  बार  जब  बोइंग  वायुयान  सेवा  चालू

 की  गई  थो  तो  उस  समय  इस  पुस्तिका  का  वितरण  कि  गया  थी  ।  मैं  माननीय  मंत्री  का  ध्यान  इस

 पुस्तिका  के  पृष्ठ  २४  की  are  दिलाता  हूं  जिस
 में  यह  है  कि  एक  भारतीय  यात्री  के

 जेब  से  चोरी  के  छुरी  कांटे  पकड़े  गये  ।  मैं  यह  चाहत  हूं  कि  क्या  एक  भारतीय  को  चोर  दिखाना

 आपत्तिजनक  है  अथवा  नहीं  ?

 श्री  मुही उद्दीन  :  में  पहले  ही  यह  कह  चुका हूं  कि  यह  सब  कुछ  व्यंग  के  रूप  में  है  ।  मेरा  विचार

 है  कि  माननीय  सदस्य  व्यंग्य  कौर  उपहास  को  एक  समान  नहीं  समझते  |

 श्री  श्र०  मु०  तारिक  :  इस  में  यह  दिखाया  गया  है  कि  एक  व्योम-वाला  होस्टेस )

 एक  भारतीय  यात्री  की  जेब
 से  छूरी  कांटे  वसूल  कर  रही  है  ।  एक  भारतीय  यात्री  को  चोर  दिखाना

 च्पंग्य  नहीं  है  |

 तथा  संचार  मंत्री
 प०  :

 मैं  यह
 निवेदन  करना  चाहता हूं  कि

 यह  ateਂ  का  एक  भाग है  |

 श्री  त्यागी  चाहे  यह  कितना  ही  मू खंता पूर्ण  कयों  न  क्या  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या

 मंत्री  महोदय  के  ध्यान  में  यह  बात  rat  है  कि  इती  पुस्तिका  में  गांधी  टोपीਂ  पहने  एक  सज्जन  को

 एक  एयर  होस्टेस
 को  गले  लगाते हुए

 दिखाया
 गया  है

 सनौर  वह  लड़की  उस
 व्यक्ति  की  जेब  सेਂ  कांटे

 निकाल  रही  है  ।

 डा०  पर  सुब्बारायन  :  यह  एक  प्रकार  की  मूखंता  है  जिस  पर  व्यंग्य  कसा  गया  है  ।  मेरा  ख्याल

 नहीं  कि  feat  को  इस  में  प्राप़्ति  हों  सकती  है  ।

 fait  श्र०  मु०  तारिक  :  कया  मंत्रो  महोदय  को  इस  बात  का  पता  है  कि  wa  पिछले  महीने

 एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  द्वारा  एक  बोर्ड  लगाया  था  जिस  में  एक  पुर्णतया  नग्न  भारती य  महिला

 एयर  इंडिया  इंटरने  शनल  की  जा  रही  यदि  तो  मंत्री  महोदय  की  इस  सम्बन्ध  में  क्या
 if ? frat  है

 To  सुब्बारायन  :  वास्तविकता  यह  है  कि  एयर  इंडिया  इंटरनैशनल  कारपोरेशन  के

 सभापति  ने  पालन  हवाई  ध  की  कौर  जाते  हुए  यह  बोर्ड  देखा  कौर  इसेਂ  आदेश  दे  कर  scat  fear

 यह  महिला  भारतीय  नहीं  थी  ।  इस  ats  में  लेडी  गोडिवा  को  दिलाया  गया  जिस  की  कहानी

 माननीयਂ  सदस्य  शायद  नहीं  जानते  ।  उस  के  पति  ने  लोगों  पर  gt  से  कर  लगा  दिये  थे  इसलिये  उस

 मूर  अंग्रेजी  में
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 ने  अपने  पति  से  कहा  था  कि  तुम  जब  तक  इन  करों  को  नहीं  रटा  तब  तक  में  गांव में  घोड़े

 कोपीठ पर  नंगी  घूमेंगे  ।  कौर  उस  ने  ऐसा  भी  )

 मुझे  समाप्त  करने  दीजिये  ।

 पति  ने  यह  प्रबन्ध  किया  कि  नगर  की  सभी  खिड़कियां  बन्द  रहें  ताकि  उसे  कोई भी  देख  न

 सकें  ।

 fat  झ०  मु०  मैं  ने  मंत्री  महोदय  को  यह  पुरानी  कहानी  सुनाने  के  लिये  तो  नहीं  कहा

 )  ।

 महोदय  :  माननीय  मं  त्रों  महोदय  को  चाहिये  कि  वह  इस  मामले  की  जांच  ध्यानपूर्वक

 करें  ।  विमान पर  बहुत  से  व्यक्त हें  और  यह  दिखाया गया  है  कि  वह  खतरनाक ह  ।  यह  कहा  गया

 हैं  :  जब  बिजली  बुश  तो  इस  बात  को  ध्यान  रखो  कि  श्रमिक  व्यक्ति  श्राप  के  पास  न  चा  लक

 को  एतना  पास  न  ग्राने दें कि दें  कि  वह  बिल्कुल  प्राय  के  पास  सट  जाये  ?
 '

 क्या  यह  ठीक  है  ?  मुझे  वास्तव  में

 बड़ा  झ्राइचपयं  है  कि  इतना  होने  के  बावजूद  भी  मंत्री  महोदय  उस  पुस्तिका  में  लिखित  सभी  बातों  को

 उचित  ठहराने  का  यत्न  कर  रहे  मुझे  यह  बात  पढ़  कर  बहुत  ही  प्रवचन  sar  कि

 चालक  बिजली  चले  जाने  के  अ्रपने  निकट  मत  कराने दें  ताकि  वह  कुछ  न  कर  सके  ।'

 श्री  त्यागी  :  चाहे  यह  मजाक  अथवा  विनोद  हो  क्यों  न  हों  किन्तु  यह  करली  लता
 की  सीमा

 तक

 नहीं  जाना  चाहिये  ।  वास्तव  वह  स्त्री  वाला  उदाहरण  कौर  अन्य  चीजें  सब  भ्र श्लील हैं  ।  इन  से

 बचना  चाहिये  |

 डा०  प०  सुब्बारायन  :  इस  पुस्तिका  से  यह  प्रमाणित  होता  है  कि  जनता  इसे  कितना  चाहती

 है  :  इस  में  ऐ  मो  कोई  अ्रश्लीलता  नहीं  जेसा  कि  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हे  ।

 श्रिया  महोदय  :  माननीय  मंत्रो  महोदय  कृपया  इसे  स्वयं  पढ़ें  और  तब  देखें  कि  क्या  उन्हें

 सन्तोष  होत  है

 डा०  पर  सुब्बारायन
 :
 मैं  ने  इसे  देखा  है  प्रौढ़  मुझे  सन्तोष  है  कि  यह  एक  विनोदपूर्ण  व्यंग्य  है  ।

 यह  इतना  बुरा  नहीं  जितना  कि  माननीय  सदस्य  का  कथन  है  ।  )  ।

 महोदय  :  में  इस  पर  ५ अध  घंटे  की  चर्चा  की  अनुमति  दूंगा  |

 श्री  रघुनाथ  इस  पुस्तिका  का  वितरण  सब को  होना  चाहिये  ।

 सूच्य  माननीय  सदस्य  :  इस  पर  शीघ्र  ही  चर्चा  होनी  चाहिये  |

 महोदय  :  इस  पर  यथाशीघ्र  चर्चा  होगी  ।  हो  सकता  हैं  कि  यह  इतनी  अरदली  लता
 प्रयोग  न  होतो  हो  ।  लोगों  को  मियां  भिन्न  भिन्न  हूँ  ।  किन्तु  क्या  हमारे  देश  के  नाम  पर  इन  चीजों  का

 प्रकाशन  होना  चाहिये  ।  हम  लोगों  ने  काफी  दूर  दूर  तक  यात्रा  की  है  ।  मं  चुनौती  दे  कर  पुता  हूं  कि

 ऐसा  कौन  सा  स्थान  है  जहां ऐ  से  व्यंग्य  किये  MAT  ।  मुझे  सचमुच  बड़ा  ही  श्राइचर्य  है  ।

 श्री  हेम  बरुआ  :  कया  में  एक  दो  उदाहरण  दूं  ?

 fora  महोदय  उन्हें  प्रश्न  पूछन की कोई की  कोई  ज़रूरत  नहीं  ।  में  इस  पर  चर्चा  के  लिये

 राध  घंटा  दूंगा  |
 ———_—______-___—

 pret  अंग्रेजी  में
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 felt हेम  बरुआ  :  क्य  म  उस  विज्ञापन को  जिसे  लन्दन
 में  दिया

 गया  इस  में
 कविता

 में

 लिखा  है  :

 | ह ह जार्जी  पार्जी ने  एकान्त  एक  भारतीय  व्योम-बाला  का  चुम्बन  किन्तु  | ag
 fem

 AtaraaT  हमारे  यात्री  झ्रात्म-संयम  का  प्रमाण  देते  हूं  ।”

 यह
 एक  ऐसा  विज्ञापन  जो  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  लन्दन  में  दिया  गया है

 इसका

 कारण  है  ।  यह  waded  प्रणाली  है  शौर  उन्होंने  इस  का  सीमातिक्रमण

 कर  दिया है  |

 महोदय  :  मुझे  सवाल
 च  हैरानी  है  ।  यह  लोगों  को  ब्योन-बालियों  का  चुम्बन  लेने  के  लिये

 मरण हू

 दिल्ली की  age  योजना  का  पहलें  से  पता लग  जाना

 [  श्री  श्र०
 नाठ

 तारिक

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 Qoyr.  4
 ।  सरदार  इकबाल  सिंह

 :

 प्रकाशन  वीर  शास्त्री

 या  स्वास्थ्य  मंत्री  १५  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १४३  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यद  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दिल्ली  के  मुख्य  आ्रायुक्त  ने  नगर  शोज  संगठन  द्वारा  तयार  की  गयी  दिल्ली  की

 वृहद  योजना  प्लान  )  के  पहले  से
 पता

 लग  जाने  के
 आरोप

 के
 सम्बन्ध  में

 जांच  समाप्त  कर  के
 अपनी  रिपोर्ट  दे  दी  है

 यदि  तो  इस  fend  क्या  ब्यौरा  कौर

 क्या  सरकार ने  इस  पर  विचार  कर  लिया है
 ?

 गस्वास्प्य  मंत्री  जी  हां  ।

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ३,

 अनुबन्ध  संख्या  ८०

 श्री  श्र०  मु०  तारिक  :  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  प्र स्थापनाओं  के  पहले  से  पता  लग

 जाने  के  सम्बन्ध  में  प्रिया  जमीन  के  क्रय-विक्रय  के  बारे  में  भ्रष्टाचार  वधवा  जालसाजी  के  किसी

 मामले  का  पता  नहीं  लगा  ।  क्या  मेँ  जान  सकता हूं  कि  रहस्य  कौर  यदि  एक  गुप्त  योजना

 का  समय  से  पहले  पता  लग  जाता  है  तो  क्या  यह  भ्रष्टाचार  अथवा  बेईमानी  नहीं  है
 ?

 श्री  कर मरकर  :  यह  आवश्यक  नहीं  कि  इसका  पता  भ्रष्टाचार के  कारण  हो  ।  इस  योजना

 के  बारे  में  विभिन्न  लोगों  परिवहन  प्राधिकार  नगर  से  ate  सम्बन्धित  पार्टियों  &

 चीत॑ की  जा रही थी  ।  बहुत  सेਂ  लोगों  को  इस  योजना  का  ज्ञान  था  ।  इसलिये  शाब्दिक  अर्थों  के

 अनुसार  इसे  पूर्णतया  गुप्त  रखना  सम्भव  नहीं  था  ।  भेद  खुलने  के  विशेष  मामले  के  बारे
 में  एक

 अघिकारी  ने  स्वयं  है  क्रि  उसने  एक  सहकारी  समिति  के  साथ  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  चर्चा  की  थी  ।

 इस  बातचीत  के  दौरान  उसने  तो  कोई  संकेत  नहीं  दिया  किन्तु  जो  कुछ  उसने  कहा  था  उससे  यह  पता

 wast  में
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 चलता  था  कि  aa  जमीन  के  बेचे  जाने  की  सम्भावना  है  ।  ऐसी  कोई  बात  नहीं  ।  पुलिस  के

 डिप्टी  सुपरिन्टेन्डेन्ट  जिसने  बारीकी  से  इस  मामले  की  जांच  अपनी  रिपोर्ट  भेज  दी  है  ah

 हमने  बिना  भ्र पत नी  रायਂ  के  सभा-पटल  पर  रख  दिया  है  ।

 पति  च०  द०  पांडे  :  भेद  खुल  ज।ने  की  बात  की  तो  बहुत  चर्चा  हो  रही  है  ।  किन्तु  असली  प्रदान

 यह  है  कि  सरकार  नेईम  को  वर्ष  तक  दबाये  रखा  ।  यह  स्वाभाविक  है  कि  भेद  खुल  जाता  ।

 सरकार  को  भेद  छपाने  की  बजाय  जनता  को  योजना  के  बारे  में  जानकारी  देनी  चाहिये  थी  ।

 pat  कर मरकर  :  मुझे  मानवीय  सदस्य  को  बात  सुन  कर  बड़ी  हैरानी  हुई  है  ।  योजना  तेयार  की

 जा  रही  थी  ।  ४  वर्ष  पहले  तो  इसका  जन्म  भी  नहीं  का  था  ।  इसके  बाद  इसमें  काफी  प्रगति  हो  चुकी

 थी  तो  दि नी  विकी तਂ  अघिनियम  श्री  गया  ।  मैँ  नहीं  चाहता  कि  ऐ  से  वक्तव्य  दिये  जायें  जिनमें  तथ्यों

 को  तोड़ा  मरोड़ा  गया  हो  ।  किन्तु  योजन  के  तेयार  होने  की  अवधि  पोलीस  को  भे
 द

 खुलने  के  एक

 भी  मामले  की  सुचना  नहीं  सिवाय  उस  पदाधिकारी  की  बात  और  मैँ  उस  पदाधिकारी

 के  साहस की  सराहना  करत  हुं  ।

 श्री  त्यागी  :  इसे  जन्म  लेने  में  €  मास  से  प्रतीक  समय  लगा  |

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  माननीय  मन्त्री  जी  ने  अभी  कहा  कि  इसमें  ली  केज  जैसी  कोई  बत  नहीं थी  |

 नगर  ऐसी  कोई  बात  नहीं  थी  तो  फिर  जांच  क्यों  करवाई  गई
 ?

 et  करमरकर  :  इसलिये  जांच  करवाई  गई  क्योंकि  पार्लीमैंट  में  ake  प्रेस  में  भी  उसकी  चर्चा

 हुई  थी  ।  हमें  यह  देखना  था  कि  टाउन  प्लानिंग
 झार्गेनाइ  जेशन

 से  जिससे  इसका  सम्बन्ध  था  कोई

 गल  या  कोई  कटोरदान  की  बात  हुई  है  या  इस  प्लान  के  बारें  में  कोई  बात  बाहर  निकली  है  या

 नहीं  ।  इसलिये  यह  इन्क्वायरी हुई  :  यह  इन्क्वायरी  हमने  नहीं  पुलिस के  सुपुर्दे यह  काम
 ।

 पुलिस  की  राय  यह  है  कि  इस  बात  का  उल्लेख  करने  की  कोई  भ्रावस्यकता  नहीं  क्योंकि

 चार  का  एक  भी  मामला  उनकी  निगाह  में  नहीं  पाया  ।  उस  ऑ्रवधि  जब  यह  कहा  जाता है  कि  भेद

 खुला  एक  के  अतिरिक्त  और  कोई  सौदा  नहीं  हम्ना  |

 खाद्यान  का  आयात

 श्री  स०  Alo  बनर्जी

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 |

 श्री  वॉरियर

 श्री  वासुदेवन नायर  :

 1१०५२.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर :

 श्री  तू ०  उठ  नायर  :

 श्री  नागी  रेड्डी :

 थ्री  रामी  रेड्डी

 दलजीत सिंह

 त्या  खाद्य  तथा  कृषि  मं  त्री  निम्नलिखित  जिनका  '  देने  वाला  एक  विवरण  सभा-पटेल  पर  रखने

 की  कृपा  करेगे  कि

 क्ष  १६६०-६१  में  अब  तक  कुल  कितना  अनाज  आयात  किया  गया  है  रोक  कितने

 अनाज  का  रायात  किये  जाने  की  सम्भावना  है

 अंग्रेजी में
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 किन  किन  देशों  से  अनाज  का  mare  होने  की  सम्भावना  कौर

 इन  समझौतों की  चत  क्या  हैं
 ?

 उपमंत्री  मों०  ब०  :
 सि

 ares
 पर

 एक  विवरण  रखा

 जाता  है  ।

 विवरण

 १६६०  से  ३१  १६६०  तंक  भारत
 में  कुल

 २०  लाख  टन  अनाज  का

 आयात  किया  गया  |  जहां  तक  चालू  समझौतों  पब्लिक  ४८०  के  meats  अमरी
 का  से  at

 हाल  में  किया  गया  के  अनुसार  भविष्य  में  आयात  करने  का  सम्बन्ध  उसका  निर्धारण

 समय  समय  पर  HATHA,  संप्रग  ह-शक्ति  और  अन्य  बतों  पर  विचार  करते  हुए  किया  जायेगा  |

 इस  समय  हमारा  ग्र मरी का  से  चावल  भ्र  गेहूं  खरीदने  तथा  बर्मा  संयुक्त

 अरब  रिपब्लिक  से  चावल  खरीदने  समझौता  है  |  यदि  थाईलैण्ड  की  सरकार  से  चल  रही  वर्तमान

 बातचीत  सफल  हो  गयी  तो  थाईलैण्ड  से  भी  कुछ  चवल  मंगवाया  जायेगा  |

 से  met  हवाल  ही  में  हुए  दीर्घ-कालीन  पी०  एल०  ४८०  करार  की  अर  बर्मा

 से  १९५६  म  हुए  दिये-कालीन  करार  की  प्रतियां  संसद्-पुस्तकालय म म  रख  वा  दी  गयी  हैँ  ।  बर्मा

 सरकार  से  RENE  में  हुए  तदर्थ  समझौते  जिसमें  अरन्य  बातों  के  साथ  साथ  भारत  को

 QM  लाभ  टन  चवल  बेचने  की  व्यवस्था  मुख्य  बतों  Hi  विवरण  ३  2EYUE  के  तारांकित

 meq  संख्या  ५५१  के  उत्तर  में  दिया  गया  था  aaa  अरब  रिपब्लिक  से  चावल  की  खरीद  के  सम्बन्ध

 में  १९६०  के  समझौते  की  विशेष  बातों  का  ब्यौरा  २१  १९६०  के  तारांकित  प्रत  संख्या

 RRRQ  के  उत्तर  में  दिया  गया  था  ।  अन्य  बातों  की  जानकारी  देना  लोकहित  में  नहीं  है  |

 fall  स०  पो०  बनर्जी  :
 विवरण  से  यह  पता  चलता  है  कि  १  भ्रप्रेल से  ३१  rE Go  तक

 कुल  २०  लाख  टन  अनाज  का  अरयात  किया  गया  |  as  भी  कहा  गया
 है  कि  जहां  तक  चालू  समझौतों

 के  ग्रनुसार  भविष्य  में  रयात  फते  का  सवाल  इस  बात  का  निश्चय  स्टोरेज-क्षमता

 र  अन्य  बातों  पर  विनता  करते  हुए  किया  जायेंगा  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  भविष्य  में  हम  कितने

 अनाज  का  रायात  करेंगे  अमरीका  से  हाल  के  समझौते  के  अन्तर्गत  कितना  खाद्यान्न  मंगवायेंगे  ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  यह  कि  इस  पर  प्रतिवर्ष  विचार

 किया  हमारे  हितों  के  अनुकूल हू  ।  हम  इसे  स्वयं  रखना  चाहते  थे  ।  मान  लो  यदि  हमारे  अपने

 प्रयत्नों  शर  ईश्वर  को  कृपा  के  फलस्वरूप  हमारे  यहां  चावल  कौर  गेहूं  का  पर्याप्त  उत्पादन  होਂ  जाये  तो

 हम  आयात  नहों  करेंगे  क्योंकि  इस  के  लिये  हमें  धन  करदा  करना  पड़ता  है  ।  इसीलिये  हम  कहते  हें  कि  हम

 प्रतिवर्ष  इत  पर  विचार  करेंगे  |  किन्तु  इस  बात  की  भी  व्यवस्था  है  कि  अ्रमुक' ्य  सीमा  तक  हम  हमेशा

 लेंगे  ।  किन्तु  यदि  हमें  ्रावव्यकता  न  हो  अथवा  हमें  प्रतीक  आवश्यकता  तब  हमें  इन  बातों

 पर  विचार  करना  पड़ेगा  ।  इसलिये  हमारे  विशेष  अनुरोध  पर  इस  धारा  को  रखा  गया  है  |

 pat  स०  सो ०
 बनर्जी  :  कया  मेँ  जान  सकता  हुं  कि  क्या  विदेशों  से  मंगवाये  गये  gee  का  वितरण

 केवल  उचित  मूल्य  वाली  दुकानों  द्वारा  किया  जायेंगी  भ्रमणा  खुले  बाजार  में  भी  उसकी  बिक्री  की

 जायेगी  ?
 नि

 मूल  अंग्रेजी  में
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 Tart
 ||  श्री

 स०
 का०  पाटिल

 :
 दोनों  स्थानों  पर  ।  जहां  तक  १७०  लाख  टन  अनाज  का  सम्बन्ध

 इसमें  १२०  लाख  टन  अनाज  की  मात्रा
 तो

 सामान्य  है  क्योंकि  ३०  लाख  टन  अनाज  तो  हम  प्रतिवर्ष

 लेते  हूं
 । अरत: शेष  ५०  लाख  टन  प्रचार  बचता  है  जिसका  हम  भंडार कर  सकते  ह  ।  जहां तंक  १२०  लाख

 टन  का  प्रश्न  है  उसको  वेसे  ही  वितरित  किया  जायेगा  जैसा  पहले  किया  जाता  था  ।

 श्रीमती  रेणु
 चक्रवर्ती  :  यह  कहा  गया  है

 कि  थाईलैण्ड
 से  भी  चावल  का  आयात  करने  का  विचार

 है  ।  समाचारपत्रों  में  हमने  पढ़ा  है  कि  इस  प्रस्ताव  पर  तब  विचार  fem  जायेगा  यदि  थाईलैण्ड  भी

 हम  से  उतने  ही  मूल्य  का  आयात  करने  को  तेयार  हो  ।  वास्तविकता  कया  है  ?  हमे  कितने  चावल  का
 ग्रा यात  होने  की  आशा  हमें  इतना  गेहूं  मिल  चुका है  कि  हम  इससे  ऊब  से  गये  हैं  ।  हमें  कितना  चावल
 प्राप्त  होने  की  सम्भावना  है  ।

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  माननीय  सदस्या  सभा  में  कुछ  देर  से  mat  हैं  ।  इस  प्रश्न  उत्तर

 पहले  दिया
 जा  चुका  है  कि

 २५०००  टन  नकद
 मूल्य  पर

 लिया
 जायेगा  कौर  २५०००  टन  वस्तु  विनिमय

 आधार  पर  ।  जहां  तक  चावलों  का  सम्बन्ध  हम  इनका  पटक  कर  चाहते  कम  से  कम  २०  लाख

 टन  चावल  का  ताकि  हम  चिन्ता-मुक्त  हो  सकें  ।  मुझे  यह  बताने  में  प्रसन्नता  है  कि  इस  समय  हमारे
 पास  १२  लाख  टन  चावलों  का  स्टाक  है  ।  पिछले  कई  वर्षों  में  इतना  श्रमिक  स्टाक  हमारे  प।स  कभी

 नहीं  था  ।

 श्री हेम
 कया

 में  जान  सकता  हूं  कि  थाईलैंड

 आादि--से  पर  क्या  की  कीमतों  में  कुछ  कमी  जाने  की  संभावना  है  ?

 fat  स०
 का०  पाटिल  :  श्रीमन्  ,  हम  ने  इस  प्रश्न  पर  सभा  में  कई  बार  चर्चा  की  है  ।  इसमें

 कोई  सन्देह  नहीं  कि  अनाज
 के  पर्याप्त होने  का  प्रभाव  कीमतों  पर  पड़ता  है  किन्तु  कुछ  अन्य  बातें  भी

 श्रीमती  कृष्णा  सेहता
 :

 कया  यह  सही  है  कि  के  बारे  में  विदेशों  से  जो  समझौता  gar

 है  उस  के  अनसार  पांच  वर्षों  तक  लगातार  का  रायात  होगा  ?

 श्री स०  का०  पाटिल
 :

 पांच  ay  नहीं  चार  वह  तक  ७ ग्ञायग  ।  हमें  उम्मीद  है  कि  पांचवें  वर्ष

 हम  को  श्रनाज  बाहर  से  नहीं  लाना  पड़ेगा
 ।

 att  प्रकाशा  वीर  शास्त्री  :  जैसी  फसलें  इस  समय  हमारे  देव  में  हो  रही  हैं  प्रौढ़  जैसाकि  इन

 aaa  के  प्रारूप  में  बतलाया  गया  है  कि  कृषि  उत्पादन  पर  विशेष  रूप  से  बल  दिया

 उस  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  ए  सी  भी  सम्भावना  है  कि  आयात  में  हमें  कुछ  कमी  करनी  पड़े  ?

 श्री
 स०

 का०
 पाटिल

 :
 श्रायात  में  कमी  करनी  पड़ेगी

 ।
 इसीलिये  अमरीका  के  साथ  जो  ऐ  प्रिंट

 gar  है  उसमें  हम  ने  यह  इलाज  रखा  है  कि  हर  साल  इस  का  रिव्यू  होगा  ताकि  नगर  जरूरत  न  हो

 तो  हम  कम  लेंगे  ।  एसी  सम्भावना  है  इसलिये  हमारे  कहने  से  ही  वह  प्रकार  रखा  गया  है  ।

 राम  पु भग  सिंह
 :

 पिछले  मौसम  में  फसल  काफी  अच्छी  थीं
 ।

 क्या  सरकार  ने  इस  वर्ष

 प्रदान  की  कमी  का  ठीक  ठीक  लगाया  है
 !

 मूल  as  में
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 श्री  स०  का०  पाटिल
 :  कमी  का  नहीं  है  ।  हमारी  शरारतें  इतनी  लचकीली हैं  कि  जब

 उत्पादन  १०० से  १२०  लाख  टन  तक  भी  कम  तब  भी  हम  ने  इस  स्थिति  का  सामना  किया

 इस  कमी  को  महसूस  नहीं  किया  गया
 |
 मेरे  कहने  का  अर्थ  यह  है  कि  हम  श्राप  को  इस  प्रकार

 ढाल  लेते  हैं  कि  उत्पादन  में  थोड़ी  सी  कमी  का  यह  नहीं  है  कि  हमें  उतनी  कमी  पूरी  करनी

 श्री  बैरियर  :  कया  मे  जान  सकता  हूं  कि  जब  हम  बर्मा  से  चावल  लेंगे
 तो

 वह  हम  से  अधिक

 मछली  लेग  ?

 श्री स०  का०  पाटिल  :  मुझे  इसका पता  नहीं  ।

 fat  सिंहासन  सिह
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  हमारे  गोदामों  में  कुल  कितना  नष्ट

 हो  गया  सरकारी  गोंदामों  में  चू  हों  तथा  अन्य  कीड़ों  के  कारण  कितने  प्रतिशत  अनाज  नष्ट  हो

 जाता  है
 ?

 श्री  स०  का
 ०

 पाटिल
 :

 गोदाम  प्रकार  के  है
 ।

 कुछ  राज्यों  के  हैं
 प्रौढ़

 कुछ  भण्डार

 निगम के  ।  परन्तु  भारत  सरकार  ने  जो  गोदाम  बनाये  जिन  की  कुल  क्षमता  २०  लाख  टन

 के  लगभग  वे  झ्राधुनिकतम  ढंग  के  हैं  ।  इन  गोदामों  में  माल  नष्ट  नहीं  होगा
 |

 श्री  सिहासन  सिह
 :

 aa  तक  कितना  माल  नष्ट  होता  रहा  है
 ?

 श्री स०  का०  पाटिल
 :

 जब  गोदाम  अच्छे  नहीं  कुछ  माल  नष्ट  हो  जाता  था
 |
 मुझे  सही

 प्रतिशत  मालूम  परन्तु  कुछ  माल  नष्ट  होता  जो  ठीक  नहीं  था
 ।

 श्री  चावल  के  बारे  में  बर्मा  कौर  भारत  के  बीच  व्यापार  का  पुराना  तरीका  यह

 था  कि  बर्मा  ने  हम  से  अधिक  प्रान  मछली  ली  प्रौढ़  हम  ने  उस  के  बदले  चावल  लिया  |  क्या  यह  तरीक

 रहेगा या  नहीं  ?

 श्री  ० ह ०  वो  ०
 कृष्ण प्पा

 :
 पहले  बर्मा  हम  से  मछली  मंगवाया  करता  जिस  में  प्रान  मछली

 अधिक  होती  थी  ।  तब  बर्मा  को  चीनी  मछली  मिल  गई  उन्हों  ने  हमारी  मछली  लेना  बन्द  कर

 दिया  |  वहां  कुछ  गड़बड़  थी  शौर  हमारा  समझौता  हो  गया  है  ।  बर्मा  हम  से  कुछ  मछली

 लेने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  किन्तु  इस  का  हमारे  चावल  निर्यात  से  कोई  संबंध  नहीं  है
 ।

 ato  को  ए०  सी ०  शर  रबर  fear  इन्टरनेशनल  की  साझे  दारी

 1*  our.  श्रीमती  रेणु  चक्रवातों  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  बी०
 जो  ए०  सी

 ०  कौर एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल

 के
 बीच

 साझेदारी  के  सम्बन्ध  में  चल  रही  बातचीत  समाप्त  हो  गई  है  ;  AK

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 श्रमिक  उड्ड्यन  उपमंत्री  :  site  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल

 और  बी०  प्रो ०  Vo  सी०  के  बीच  साझेदारी  का  इस  रूप  में  कोई  प्रस्ताव  नहीं  किन्तु  एयर

 इंडिया  बी  ०
 झरो  ०ए०सी ०  शर  कैजास  ऐ  म्पायर  एयरवेज़  के  बीच  एक  त्रिपक्षीय करार  ४

 दिसम्बर  १६५९  को  किया  गया  था  जिस  के  अनुसार  ये  तीनों  विमान  कंपनियां  झपने  कुछ  मार्गों

 की  राय  इकट्ठी  कर  लेंगी  कौर  एक  निर्धारित  प्राकार  पर  बांट  लेंगी  ।  यह  करार  १  अप्रैल  (Ro

 को  लागू  हुआ
 है

 ।

 faa  अंग्रेजी  में
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 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 यह  फेज  किन  मार्गों  के  बारे  में  होगा  कौर  इस  के  कारण  क्या  हैं  ?

 ह  हमारे  लिये  किस  प्रकार  लाभदायक  होगा  ?

 fet  सु ही उद्दीन
 :

 इस  समय  ये  माग  हैं
 :

 लन्दन  से  न्यू  याक  और  जहां

 तक  मुझे  याद  है  जापान  भी  इस  में  सम्मिलित  है
 ।

 लाभ  ये  हैं  कि  इस  समय  प्रतियोगिता बहुत  बढ़

 रही  वह  कुछ  मात्रा  तक  कम  होगी  एक  ही  मागं  पर  चलनें  वाले  विमानों  के  समवायों  के

 यात्रियों  को  सुविधा  कौर  area  की  व्यवस्था  करने  में  प्रतीक  सरकार  प्राप्त  होगा  |

 श्रीमती  ty  चक्रवर्ती
 :

 इस  पुंज  में  यथा  में  क्या  कौर  मागं  उड़ान  टिकटों  के  परस्पर

 परिवर्तन  कौर  वित्तीय  लाभ  के  बारे  में  ठीक  से  कया  स्थिति  होगी
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  प्०  :  यह  जंट  यग  है  ate  प्रतियोगिता

 aga  अधिक  है  ।  बहुत  सी  यूरोपीय विमान  कम्पनियां  भी  ऐसी  पुज  प्रणाली  में  शामिल  हो  रही

 इसलिये  हम  ने  सोचा  कि  यदि  इन  मार्गों  को  चलाने  वाली  भारतीय  कम्पनी  राष्ट्रमण्डल  की

 के  बीच  एक  i  स्थापित  किया  जाय

 fat  त्यागी
 :

 इस  पुज  में  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  का  कितना ग्रंथ  है  ?

 श्री  मुही उद्दीन
 :

 इन  तीन  कम्पनियों  द्वारा  ले  जाये  जाने  वाले  यातायात  को  ध्यान  में  रखा

 गया  था  ।  भावी  यातायात  की  संभाव्यता  को  भी  ध्यान  में  रखा  जायेगा  ।  बहुत  से  सूत्र  बनाये  गये  हैं

 कौर  जहां  तक  इस  के  वित्तीय  पहलू  का  सम्बन्ध  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  ने  केवल इस  कारण

 करार  किया  है  कि  उन्हें  ऐसा  करने  से  लाभ  की  है  ।

 श्री  त्यागी  :  के  पुराने  अनुभव  के  पर  ठीक  प्रख्यात  क्या  है
 ?

 fart  मुही उद्दीन
 :

 में  पहले  बता  चुका  हूं  कि  इन  मार्गों  पर  तीन  विमान  कम्पनियों  द्वारा  उठाये

 जाने  वाले  यातायात  को  ध्यान  में  रखा  गया  है  ।

 श्री  त्यागी
 :

 इस  का  कैसे  हिसाब  लगाया  गया  था
 ?

 fat  मुही उद्दीन
 :

 यातायात  के  भ्र भि लेख  से
 ।

 part  त्यागी
 :

 हिसाब  लगाने  के  ष्  क्या  परिणाम  निकला  हिसाब  लगाने  के  पद

 इस  पुज  में  हमारा  कितना  wa  ara
 ?

 fat  मुही उद्दीन  :
 सूत्र  कुछ  पेचीदा  है  क्योंकि  यह  यातायात  के  प्रकार  पर  निर्भर  है--फ़िफ्थ

 फ्रीडम  ट्रै  art  फ्रीडम  टू  as  फ्रीडम  ट्रैफिक शादी
 ।

 मेरे  लिये  कोई  सीधा  सूत्र  बताना

 कठिन है

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर
 :

 क्या  यह  सही  नहीं  है
 कि  हमारे पास  जो  सीमित  संख्या

 में  बोइंग

 विमान  बिना  सहयोग  से  सेवायें  चलाना  हरसंभव  है  ?

 sat  मुही उद्दीन
 :

 बड़ी  मात्रा  तक  यह  सही  है
 ।

 fat  जोखिम  आल्वा
 :

 क्या  यह  स्थायी  करार  है  या  ऐसा  करार  है  जिस  कुछ  अवधि  की

 समाप्ति  श्राप  स्थिति  का  पुनरीक्षण  करेंगे  a  यदि  तो  करार  को  भंग  करेंगे
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 fot  मुही उद्दीन
 :

 करार  में  भंग  करने  के  लिये  कोई  निश्चित  तिथि  नहीं  किन्तु  प्रत्येक पक्ष

 को  सुचना  देने  का  अधिकार  है  ।  इस  के  अतिरिक्त  लगातार  चर्चा  होती  रहेगी
 ।

 की  पूरी

 चर्चा  के  बारे  में  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 श्री  सुनि स्वा सी
 :

 श्री  कितने  बोइंग  चलते  हैं  कितने  भारतीय  हैं
 ?

 att  मुही उद्दीन
 :

 इस  समय  हमारे  पास  तीन  बोइंग  हैं
 ।

 चौथा  बोइंग
 १९६१  में  आयगा  शौर

 फिर  हमारे  पास  सुपर  कंसटेलेदान  भी  हैं
 ।

 वे  सब  चलते  हैं
 |

 fait  रघुनाथ  सिंह
 :

 इस  पु
 ज

 में  कितने  विमान  हैं  एयर  इंडिया  का
 क्या  भाग है  ?

 डा०  | ह ५  सुब्बारायन :  हमने  हिसाब  नहीं  लगाया  ।  पू वं सूचना  मिलने  पर  जानकारी  दी

 जा  सकती है  ।

 श्रीमती  चक्रवर्ती
 :

 हम  कितना  फालतू  यातायात  उन  को  दे  रहे  विशेष  कर

 ब्रिटेन  मागं  पर  कौर  वे  हमें  इस  के  लिये  कितना  कमीशन  देंगे  ?

 श्री  मही उद्दीन
 :

 फालतू  यातायात  देने  का  कोई  नहीं  है  ।  व्यवस्था  यह  है  कि  यात्री

 किसी  भी  विमान  से  जा  सकते  हैं  जो  उन्हें  तुरन्त  तैयार  मिले  ।  टिकटों  की  बदली  भी  हो  सकती  है  ।

 एक  कम्पनी  के  टिकटों  का  उपयोग  दूसरी  कम्पनी  के  विमानों  में  किया  जा  सकता  है  ।  समझौते  के

 समय  किये  गये  सूत्र  या  समझौते  के  भ्रनुसार  श्राय  इकट्ठी  कर  ली  जायेंगी
 |

 इन  सूत्रों  पर  समय
 समय

 घर  पुनरीक्षण  जायेगा ।

 श्री त०  बन०  विपुल  राव  :  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  ने  रूस  से  एरो  पलोट  प्रौर  चेकोस्लोवाकिया

 विमान  कम्पनियों  के  साथ  जो  करार  किया  कुल  राय  पुज  की  जाती  है  तीन  कम्पनियों में

 बराबर  बांट  ली  जाती  है  ।  इस  मामले  में  एसा  सूत्र  क्यों  नहीं  रखा  गया  ?

 श्री  मुही उद्दीन
 :

 उस  पर  चर्चा  की  गई  थी  कौर  वह  स्वीकार  नहीं  किया  गया  था  ।  यह
 र

 सामान्य  सूत्र  चौथे  ग्र  पांचवें  फ्रीडम  ट्रैफिक  के  प्राकार  पर  इन  तीन  विमान

 नियों  द्वारा  भूतकाल  में  ले  जाये  गये  यातायात  का  हिसाब  लगाया  गया  था  कौर  उस  के  आधार  पर

 करार  किया  गया  था  ।

 दिल्ली  जंक दान  पर  कोयले
 शौर  लोहे  की  चोरी

 1१०५७.  श्री  दी०  wo
 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रेलवे  प्रशासन  को  पता  है
 कि

 कोयले  कौर  लोहे  को  जब  एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान

 पर  भेजा  जाता  है
 तो

 रास्ते  में  दल्ली  जंकशन  पर  उनकी  भारी  मात्रा  में  चोरी  हो  जाती

 यदि  तो
 rok

 में  aa  तक  कितनी चोरी  हुई  कौर

 इसे  रोकने  के  लिए  कया  विशेष  उपाय  अपनाये  गये

 रेलवे  उपमंत्री
 सें०  वें०  राम स्वामी  )

 :  कौर  रेलवे  प्रशासन को  विदित

 है
 कि

 दिल्ल  में  चोरी  रास्ते  में  होती
 परन्तु  बहुत  थोड़े  माल  की  चोरी  होती  eal

 इस
 बर्ष

 जुलाई
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 PE Ro  तक  लगभग  Ray  किलोग्राम  चार  कोयले  की  चोरी  की  सुचना  मिली  है  ।  लोहे

 al  चोरी  की  कोई  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई  |

 fara  विशेष  उपाये  किये  गये

 (१)  aret  में  अनधिकृत  लोगों  के  प्रवेश  को  रोकने  के  लिये  झ्रतिक्रमणकारियों  के

 विरुद्ध  बारबार  कार्रवाई  की  जाती  है  ;

 (2)
 इन  चोरियाँ  में अन्त ग्र  साये  विरुद्ध

 कड़ी  कारवाई  की  जाती

 ह

 (३)  वार्डों  में  प्रकाश  व्यवस्था
 इरादी  के

 पर्याप्त  मूल  रक्षा
 उपाय  किये  गये  हैं  ;

 (४)  वर्दी  वाले  att  सादे  कपड़े  वाले  रेल  रक्षण  पुलिस  कर्मचारियों  को  arel  में

 चोरियों  को  रोकने  के  लिये  तैनात  किया  जाता  है  ;

 (५)  चुराये  गये  माल  को  प्राप्त  करने
 वालों  पर  निगरानी  रखने  की  दृष्टि  से

 रेलवे  पुलिस  are  जिला  पुलिस  में  सम्पर्क  रखा  जाता  है  ।

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  यह  समस्या  दिल्ली  में  ही  नहीं  बल्कि  समूचे

 में  है  कौर  यदि  तो  पिछले  ae  चोरी  से  कितनी  हानि  हुई

 श्री  सें०  व०  राम स्वामी  :  प्रदान  दिल्ली  के  बारे  में हे  जिसके  avs  मेरे  पास  हैं  यदि

 सदस्य  दूसरा  प्रश्न  तो  उत्तर  दिया  जाएगा  ।

 श्री दी०  do  FEXE—Ko  में  चोरी  से  कितनी  हानि  हुई
 ?

 सें०  ब्र०  राम स्वामी  :  मेरे पास  केवल  दिल्ली  के  आंकड़े  १९५७  में  २५५

 १९५८  में  ३२२  2EVE  १०८  किलोग्राम  श्र  जुलाई  Rego  TH  १६५  किलोग्राम  |

 fait  दी०  चं०  शर्मा  :  चोरी  के  अपराध  में  पकड़े  गये  लोगों  के  विरुद्ध  क्या  कार्रवाई  की  गई

 ay  ?

 श्री  सें०  राम स्वामी :  कार्रवाई की  गई  है  ।  कुछ  गिरफ्तार  किये  गये
 ae  उन

 पर

 मुकदमे  चलाये गये  बाहर  वालों के  संबंध  १६५७  में  लोग  गिरफ्तार  किये  १९५८  में

 १९४५४ में  प्रौढ़  जुलाई  १९६०  तक ५  लोग  गिरफ्तार किये  गये  हैं
 ।  उन  पर  मुकदमे

 चलाये गये  हैं  ।  अ्रधिकांश  मामलों  में  दंड  दिया  गया  है
 ।  कुछ छट  भी  गये  हैं

 ।
 रेलवे  कर्मचारियों

 के  बारे  में  LEXY  में  ७  गिरफ्तारियां हुई  १६५८  में  REE  में  एक  अ्रौर  जुलाई
 १९६०

 तक  झूठ
 |  उन  सब  के  विरुद्ध  विभागीय  कार्रवाई  की  गई  है  ।

 अंग्रेजी  में
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 QV  १८८२  (  )

 उडीसा  से  पश्चिम  बंगाल  को  खाद्यान्न  का  यातायात

 |
 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 श्री

 श्री  चिन्तामणि  पाणिगय्रही : 1१  Uc

 ह  श्री  सुरेन्द्र  नाथ  दिवेंदर :

 डा०  सामन्त  faa

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 इस  वर्ष  उड़ीसा  से  पश्चिम  बंगाल
 को

 कुल  कितना
 अनाज

 भजा  गया  ;

 क्या  इस  के  परिणामस्वरूप  उड़ीसा  की  भेड़ियों  में  चावल  श्र  धान  की  कीमतें  बढ़

 गयी  हैं  ;
 ौर

 उड़ीसा  में  चावल  के  वर्तमान  मूल्यों
 की

 तुलना  में  सितम्बर  ENE  में  कीमतें  क्या

 थी ं?

 खाद्य
 तथा  कृषि  उपमसंत्री  सों०  ब्०  :  Roo fat WaT Wie टन  चावल  सनौर

 २,  ३२,७००  टन  मंडल  बनने  के  १९६६०  के  पहले  सप्ताह  तक  उड़ीसा  से  पश्चिम

 बंगाल से  लाया  गया  हैं  ।

 हां  ।

 सितम्बर  PEXE  से  लेकर  उड़ीसा  के  कुछ  प्रसिद्ध  केन्द्रों  में  चावल  के  महीना वार
 थोक

 मलय  दनि वाला विवरण वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है
 +  परि  बिष्ट  अनवधि  संख्या  ८  १]

 श्रीमती रेण, चक्रवर्ती चक्रबर्ती  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  जयपुर
 को

 मूल्य  बहुत

 ag गये  विजयकर कटक  कौर  उड़ीसा में  खाने  वाली  बाढ़ों  के  कारण  जलाई  कौर

 श्रगस्त के महीनों में ही के  महीनों  में  मैं  जानना  चाहती  हुं  कि  मूल्यों  को  नियंत्रण में  रखने  के  लिये  सरकार  ने  क्य

 उपाय  किया  है
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :  बालासोर में  चावल  का  मूल्य  २१  रुपये हैं

 और  मलय  साधारणतया  १५  रुपये  से  २०  रुपये  के  बीच  रहा  ।  निस्सन्देह  यह  साधारण  मलय  है

 तंगी  के  इन  महीनों  में  मूल्य  aaa  बढ़ते  हैं  प्रौढ़  इस  का  कारण  यह  कि  इन  नगरों  में  उत्पादन  न

 करने  वाले  उपभोक्ता  बसते  हैं  ।  ये  स्वयं  उपभोक्ता  नहीं  निस्संदेह  बाढ़ों  ने एक  नई  स्थिति  पैदा

 कर  दी  शर  उसका  मुकाबला भिन्न  प्रकार से  करना  होगा  ।  हमला  इस  उपाय  करने के  बारे  में

 उडीसा सरकार से परामर्श सरकार  से  परामर्श  कर  रहे  हैं
 ?

 शि  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  इतनी  मात्रा  में  चावल  का  निर्यात  करने

 के  कारण  अब  बाढ़-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  कोई  स्टाक  नहीं  है
 ?  सरकार  भी  वहां  माल  भे  जने  में  gags  रही

 है  झौर लोग वहां वहां  २०  दिनों  से  खु  राक  के  बिना  कष्ट  उठा  रहे  क्या  सरकार इस  नीति  में  संशोधन

 करने  का  विचार  करेगी  अर  उड़ीसा  से  बंगाल  में  अधिक  was  नहीं  ले  जाएगी
 ?

 श्री  स०  का०  पाटिल
 उड़ीसा  सरकार  के  पास  काफी  स्टाक  है

 ?

 श्री  सुरेख  नाथ  द्विवेदी  मने  इन  इलाकों  का  दौरा  किया  है  ।
 07220
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 श्री स०
 का०  पाटिल

 :  माननीय  सदस्य  ने  इसके  बारे  में  मालूम  किया  परन्तु  हमारे

 आंकड़ों
 उनके  पास

 काफी  स्टाक  है
 ।  यदि  स्टाक  की  जरूरत  होती  तो  उन्हें  दिया

 जाता है  ।  बाढ़ों  के  कारण  उन  क्षेत्रों  में  स्टाक  ले  जाना  असंभव  हो  गया
 |  यदि  दस  गुना  प्रो  स्टाक

 भी  होता  तो  ऐसा  ही  होता  ।

 श्र  सुरेन्द्र नाथ  द्विवेदी  :  मेंने  दौरा  किया  है  वहां  का  ake  मैं  मंत्री  जी  को  बताना  चाहता

 हूं  कि  खाद्यान्न  मंडल  के  बाढ़-ग्रस्त  क्षेत्रों  में  लोगों  के  पास  अब  अनाज  नहीं  इसलिये  लोग

 कष्ट  उठा  रहे  हैं  ।  सरकार  उन्हें  अनाज  नहीं  दे  सकी  है  |

 स०  का०  पाटिल :  सरकार  ने  बाढ़ों  का  विचार  नहीं  किया  ।  ऐसे  दुर्भाग्य का  सामना

 करना  ही  पड़ता  परन्तु  इस  का  नीति  से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 fat  सुरेन्द्र  नाथ  द्विवेदी  :  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  कीमतों  का  चढ़ना  साधारण  है  ।

 कया  यह  सच
 नहीं  है  कि  केवल  उपभोक्ताओ ंसे  २०  रुपये  का  मूल्य  लिया  जाता  है  जो  कटक

 में  प्रचलित  है  उत्पादकों  को  बहुत  कम  मिलता  है
 ?

 fat स०  का०  पाटिल  :  तंगी  के  महीनों  में  स्वयं  कीमत  १  या  २  रुपये  अधिक  होती  है  |

 केवल  वहां  पर  ही  ऐसी  बात  नहीं
 ।

 इस  सौदे  के  पश्चात्  उत्पादकों को
 २

 रुपये
 प्रतिमन

 अधिक  मिले

 हैं  ।

 fat  to  देव  :  बाढ़ों के  कारण  बड़े  पैमाने  पर  होने  वाली  क्षति  के  कारण  इस  वर्ष  कम

 फसल  होने  की  सं  भावना को  ध्यान  में  रखते हु  क्या  सरकार  उड़ीसा  से  चावल के  निर्यात  पर  बिल्कुल

 प्रतिबंध  लगाने  का  विचार  रखती

 वर्तमान  फसल  के स०  का०  इस  पर  नई  फसल  खाने  पर  विचार  होगा  |

 बारे  में  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  उड़ीसा  सरकार  को  स्टाक  रखने  की  भ्र नू मति  दी  गई  है  जो  कल

 तक  यह  पूछ  रही  थी  कि  नट  इस  का  निपटारा कसे  करे  ।

 श्री  त्यागी  :  क्या  उड़ीसा  से  बाहर  चावल  भेजने  पर  कोई  प्रतिबंध है  झर  यदि  तो  क्या

 सरकार  ने  भ्र नाज  के  जाने  पर  प्रादेशिक  प्रतिबंध  हटाने  की  नीति  के  बारे  में  कोई  अन्तिम  फैसला  किया

 श्री  स०  का०  पाटिल  निस्संदेह  प्रतिबंध था  ।  वे  केवल  बंगाल  को  ् ७५ अताज भज सकत भेज  सकते

 प्रत्यय  नहीं  ।  उड़ीसा  २५  प्रतिशत  माल  पास  रखता  था  ।  उड़ीसा  सरकार  ने  उस  समय

 बाढ़ों  के  प्रख्यात  का  विचार  नहीं  किया  था  ।  हम  सामान्य  नीति  को  बदलना  नहीं  चाहते  |

 fat  स०  मों ०  बनर्जी  :  इस  आपत्ति  के  कारण  उड़ीसा  सरकार  पश्चिम  बंगाल  को  अनाज

 शर  विशेषकर  चावल  देने  में  प्र समर्थ  है  ।  क्या  इसे  धान  में  रखते  हुए  केन्द्र  परिचित  बंगाल  को
 प्रतीक

 चावल  देगा  ?

 fait  स०  का०  केन्द्र  ने  हमेशा  ऐसा  ही  किया  है  ।  उड़ीसा  ने  पदम  बंगाल  को

 कभी  अधिक  स्टाक  नहीं  दिया  ।  वह  जितना  माल  देते  हैं  वह  बंगाल  की  झ्रावव्यकता  का  तिहाई  भाग

 होता है  ।

 मल  wat  में
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 )

 रनों का  उत्पादन

 TFRoko.  श्री  प्०  क्  क्या  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  कृषि  तथा  पशुपालन  बोर्डे  ने  रांची  में
 हुए

 अपने  खुले  अधिवेशन  में  इस  बात  की

 सिफारिश की  है  कि  उर्वरकों  का  उत्पादन  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  शुरू  किया  जाना  चाहिए ;

 तीसरी  पंच  वर्षीय  योजना  के  पन्त  तक  देश  में  उर्वरकों  की  वार्षिक  आवश्यकता  कुल

 कितनी  होगी  कौर

 इस  समय  सरकारी  र  ग  र-सरकारी  क्षेत्र  दोनों  में  उर्वरकों  का  कितना  उत्पादन

 होता है  ?

 tale  मंत्री  प८०८  का
 :  श्रीमान

 तथा  विवरण सभा  पटल
 पर  रखा  जाता है  ?

 विवरण

 I  नगा्गिाातययल्यएयएल्एल्यएल्तएतस्ए।एल्एल्एए  एगा

 तीसरी  योजना  हैरत  विमान  उत्पादन

 उर्वरकों का  प्रकार  तक  वार्षिक  ( 2&Ro—F2  से

 अ्रावर्यकता  अ्रनुमानित )

 कतारी  य  मामन

 )  2,000,000  १०  रे,२३० नाइट्रोजनस  फर्जी

 ००,०००  से  प्रय  Yoo
 फास्फेटिक

 =

 २०४)

 Yoo,000

 पौराणिक  आणविक  २०.  )  200,000  १२६०
 ——  क ee

 श्री  So  क०  देय  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  हमें  तीसरी  योजना  में  इन  Vata

 की  बहुत  झ्रावश्यकता  होगी  ।  क्या  अधिक  उर्वरक  फैक्टरियां  लगाई  और  यदि  तो  कहां

 देश  में  इन  फैक्टरियों  को  फैलाने  के  बारे  में  क्या  नीति  होगी
 ?

 fara  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  पाटिल )  :
 फैक्टरियां  हमारी  परियोजनाओं  के  अंग

 के  रूप  में  बहुत  से  स्थानों  पर  लगाई  जायेंगी  ।  में  उनके  स्थान  नहीं  बता  क्योंकि

 अन्तिम  प्रबंध  नहीं  किये  परन्तु  प्रयत्न यह  है  कि  यथासंभव  प्रत्येक  राज्य में  एक  फैक्टरी हो

 ताकि  लाने  ले  जाने  की  कठिनाई  दूर  की  जा  सके  ।

 श्री  शिवनंजप्पा  :  मैसूर  राज्य  में  उर्वरकों  की  भारी  कमी  है  ;  इस  दृष्टि  से  क्या  सरकार

 तीसरी  योजना  में  बेला  गोल  उर्वरक  फैक्टरी  की  उत्पादनक्षमता  बढ़ाना  चाहती  है
 ?

 श्री स०  का०  पाटिल  :  मुझे  इस  फैक्टरी  संबंधी  जानकारी  नहीं  है  परन्तु  जब  मे  ने  कहा  है

 कि प्रत्येक  राज्य  में  एक  फैक्टरी  तो  उसका  अभिप्राय यह  है  कि  वहां  कच्चा माल  कौर

 वस्तुएं  उपलब्ध  होंगी  ।  जब  तक  ये  चीजें  न  राज्य  में  उन  रक  फैक्टरी  नहीं  हो  सकती
 ।  यदि

 इस विशिष्ट फ  पटरी  के  बारे  में  थक  प्रदान  पूछा
 तो

 उसका  उत्तर  दे  दिया  ATTT |

 faa  ait  में

 1108(Ai)
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 श्री हेम  बुलाया  सरकार ने  बे नाप  स  ब  कार  जाने  वाले  गोबर  को  उर्वरक  बनाने  के  काम  में  लाने  के
 लियें  क्या  कदम  उठाया है  ?

 स०  का०  पाटिल :  गोबर  कम्पोस्ट  और  जिनका  हम  वर्णन  कर  र  हे

 आवश्यक हैं

 डा०  रास  सुभग  सिह  विवरण  में  रहा  war  है  कि  इस  समय  १०  लाख  टन  ना  qa ष्  a

 उर्वरकों  की  जरूरत  प्रौर  उत्पादन  केवल  १३,०००  टन  है  ।  क्या  सरकार इस  मांग  को

 तीसरी  योजना  प्रविधि  में  पूरा  करने
 का

 विचार  करती है
 ?

 ear  इसका  आयात  किया  जाएगा  या  यह

 देश  में  बनाया  जाएगा ?

 श्री  स०  का०  पाटिल :  हम  इस  समय  FoR,RZo  टन  उवेरक बना रहे हैं बना  रहे  हैं  ।  नांगल  फैक्टरी

 अगले  कुछ  महीनों  में  उत्पादन  आरंभ  करेगी  ।  निवेली  ae  ट्राम्बे  परियोजनायें भी  हैं  ।  इन  में

 काफी  प्रगति  हो  चूकी है  ।  वे  पर्ण  नहीं  हुईं  किन्तु  वे  शीघ्र  ही  उत्पादन  ta  करेंगी  ।  ह्म

 ४,  या  ५  कौर  फैक्टरियों का  भी  विचार
 कर

 रहे  हैं
 ।

 किन्तु  उनका  अ्रन्तिम  निर्णय  होने  से  पूर्व

 सुचना देना  कठिन  है
 ।

 परन्तु  हमारा  प्रयत्न  है  कि  सरकारी
 a

 गैर-सरकारी  दोनों  क्षेत्रों  में  हम

 १०  लाख टन  शुद्ध  नाइट्रोजन  ६  ५०  लाख  टन  भ्र मोनि यम सल्फेट  तैयार  करेंगे  ।

 fot  तिम्मय्या  :  क्या  हम  उर्वरकों  का  निर्यात  कर  रहे  यदि  तो  कितना  ?

 श्री स०  का०  हम  निर्यात  करने  योग्य  नहीं  हैं  ।

 श्री  पहाड़िया
 :

 क्या  राजस्थान  से  राज्यों  को  जहां  कच्चा  माल  बहुत  है  ये  फैक्टरियां

 लगाने  में  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ?

 श्री स०  का०  पाटिल  :
 ऐसा  हो  सकता  प्रस्तावित  परियोजनाओं  के  मामलों  में  राजस्थान

 बहुत  ऊपर है  ।

 fat  प्र०  के  देव
 :

 इस्पात  संयंत्रों  की  फालतू  गैस  को  प्रयोग  में  लाने
 के  लिये  रूरकेला

 में  एक  sacs  स्थापित  की  जाने  वाली  है  ।  क्या  भिलाई a  दुर्गापुर  में  भी  ऐसी  फैक्टरियां

 लगाने  का  विचार  यदि  नहीं  तो  उसका  क्या  कारण  है
 ?

 fat स०
 का०  पाटिल

 :  निस्संदेह  इन  इस्पात  संयंत्रों  से  मिलने  वाली  यह  बहुमूल्य  सामग्री

 कौर  उन  स्थानों  पर  ये  फैक्टरियां  स्थापित  की  जानी  चाहियें
 ।

 औद्योगिक  श्रीराम  परियोजनाओं

 rt
 Sat सुबोध  हसद

 १९९
 को  रा०  च०  माझी

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  औद्योगिक  श्रम ग्रिम  परियोजनाओं  के  aes  परिणाम  नहीं

 क्या  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  अघ्ययन  दल  की  रिपोर्ट  पर  विचार  कर  लिया

 सरकार  की  इस  सम्बन्ध  में  कया  प्रतिक्रिया  है
 ?
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 नही ं। 1  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  Yo

 at

 १९६०  में  श्रीनगर  में  हुए  सामुदायिक  विकास  के  वार्षिक  सम्मेलन  में  अघ्ययन
 दल  की  रिपोर्ट पर  विचार  किया  गया  कौर  यह  नीचे  य  किया  गया  कि  सामुदायिक  विकास  क्षेत्रों

 में  प्रारम्भ की  गयी  alate  ates  परियोजनाओं  को  तटीय  पंचवर्षीय  योजना के  एक
 भाग

 के  रूप  में  जारी  किया  जायें  कौर  यह  कि  राज्य  सरकारें  राज्य  ग्राम्य  प्रौद्योगिक  कार्यक्रम  के

 प्रयोजन  के  लिये  विशेष  व्यवस्था  करे ं।

 श्री  सुबोध  हू  सदा :  प्रश्न के  भाग  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  यह  बताया  है  कि

 औद्योगिक श्रीराम  परियोजनायें  असफल  नहीं  हुई  हैं
 ।  तो  क्या  सरकार  राज्यों  के  सभी  खण्डों

 में

 ऐसी  शभ्रौद्योगिक  भ्रमरी  परियोजनाओं  चलाने  का  विचार  रखती है  ?

 fat ब् ०  go  मूर्ति  :  ये  कभी  अग्रिम
 परियोजनाओं  हैं  कौर  हम  इसका

 प्रभी  परीक्षण

 कर  रहे  हैं  ।  जब  भी  श्रावस्यकता  इनका  विस्तार  कर  दिया  जायगा
 ।

 श्री  सुबोध  ह  कया  झ्रध्ययन  दल  ने  इन  परियोजनाओं  में  सुधार  के  सम्बन्ध  में  कोई

 सुझाव  दिया  है
 ?

 fait  ब०  सु०  मूर्ति

 श्री  रघुवीर  सहाय  :  औद्योगिक  afer  परियोजनाओं  सम्बन्धी  रिपो  का  परीक्षण  करने

 से  यह  ज्ञात  होता  है  कि  भ्रध्ययन  दल  को  यह  पता  लगा  है  कि  जहां  पर  भी  अधिक  राशि  अझ्रावंटित

 तथा  खर्चें की  गयी  वहां  पर  प्रगति  पर्याप्त  सन्तोषजनक  ढंग  से  हुई  परन्तु  जहां  कम  राठी  खच
 की  गयी  वहां  प्रगति  संतोषजनक  नहीं  हुई  है  ।  धन  के  भ्र समान  वितरण  के  क्या  कारण  थे

 ?

 fat  qo  सु०  मूर्ति  :  में  समझता ह  कि  माननीय  सदस्य  ने  मेरी  बात  को  समझा  नहीं  है  ।

 धन  राशि  dat  mare  पर  नहीं  दी  अपितु  इस  झ्राधार  पर  दी  जाती  है  कि  किसी  राज्य  में

 कितनी  परियोजनाओं  चल  रही  हैं  ।  इसलिये  सभी  २६  परियोजनाओं के  लिये  एक  समान  धन

 आवंटित  नहीं  किया  सकता |

 श्री  तंगामणि
 :  उन  २६  परियोजनाओं  में  से  कितनी  परियोजनाओं  को  तृतीय  पंच  वर्षीय

 योजना  काल  में  भी  जारी  रखा  जायेगा
 ?

 श्री  मिश्र  के  नेतत्व में  नियत  व्यक्तियों की  समिति

 ने  यह  अभिमान  लगाया  है  कि  ततीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  के  लिये  १६१४.  ७०  करोड़  रुपयों

 की  जरूरत  होगी  ।  तो  इन  २६  परियोजनाओं  को  जारी  रखने  के  लिये  तृतीय  योजना  काल  में

 कितनी  राशि  आवंटित  की  जायेगी
 ?

 श्री  ब०  go  मति  प्रारम्भ  की  गयी  सभी  परियोजनाओं को  जारी  रखा जायेगा  ।

 २५  परियोजना  चालू  हैं  श्र  २६वीं  परियोजना  जम्मू  कौर  काश्मीर  में  प्रभी  तक  चालू  नहीं

 की  गयी  है
 ।

 जहां  तक  तृतीय  योजना  में  आवंटित  की  जाने  वाली  राशि  का  सम्बन्ध  यह  कई

 सम्बन्धित  मंत्रालयों  की  योजना  आयोग  से  बातचीत  करने  के  बाद  निर्धारित  की  जायेंगी  |

 मा०  भी ०
 ऋण

 कया  माननीय  सदस्य  द्वारा  पूछी  गयी  यह  बात  सच  है  कि  जिन
 परियोजनाओं के  लिये  afer  राशि  दी  गयी  वे  सफल हुई  हैं  ak  fas  लिये  कम  राशि
 दी  गयी  वे  wane  हुई  हैं

 ?

 ~
 भ्रंग्रेजी  ha  |
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 fat  ब०  qo  मूर्ति  :  मं  इस  प्रश्न  का  उत्तर  दे  चुका हूं
 ।  प्रत्येक  परियोजना  के  लिये  यह

 राशि  कार्यक्रमों  की  संख्या  तथा  रूप  के  प्रसारण  ही  दी  गयी  है
 ।  इसीलिये सभी  परियोजनाओं  को

 एक  समान  राशि  नहीं  दी  गयी  है  |

 tat स०  चल  सामन्त :  क्या  दल  द्वारा  निकाले  गये  निष्कर्षों  के  सम्बन्ध  में  गोष्ठी

 में  विचार  किया  गया  था  ate  क्या  गोष्ठी  ने  भी  कोई  उपाय  बताया  था  कौर  यदि  तो  वह

 उपाय क्या  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  सु०  कु०  :  हां  ।  श्रीनगर  में  हुए

 सम्मेलन ने  ग्रध्ययन  दल  द्वारा  की  गयी  सिफारिशों  के  सभी  पक्षों  पर  विचार  किया  है  ।  उसके

 परिणामस्वरूप  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  उद्योग  सम्बन्धी  योजना  को  इस  प्रकार

 का  रूप  दिया  गया  है  जिससे  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  के  अधीन  सभी  बोर्डो  कौर  लघु  उद्योग

 बोडं  के  सभी  कार्यों  में  समन्वय  उत्पन्न  किया  जा  सके  कौर  इन  के  सभी  कार्य  सामुदायिक  विकास

 कार्य  क्रम  द्वारा  दी  गयी  राशि  से  चलाये  जा  सके  ।  इन  सभी  योजनाश्रों  के  सम्बन्ध  में  ग्रध्ययन  दल

 are  सिफारिश  की  गयी  हैं  ।

 श्री  मू०  चं०  जन  :  क्या  यह  सच  है  कि  इन  परियोजना ग्र ों  ने  ग्रामों  के  वास्तविक  सिल

 वर्गों  को  कुछ  भी  लाभ  नहीं  हुजरा है  ?

 श्री go  कु० डे  :  पद्धति  सीमा  तक  यह  कथन  सच  है  ।

 fat  तंगामणि  :  क्या  इस  अध्ययन  दल  ने  यह  रिपोर्ट  दी  है  कि  कुछ  राज्य  औद्योगिक

 अग्रिम  परियोजनाश्रों  को  जारी  रखने  के  लिये  उत्सुक  नहीं  हैं  ?  यदि  वे  कौन  कौन  से  राज्य  हैं  ?

 श्री  सु०  [9  डे
 :

 हम  ग्राम्य  क्षेत्रों  में  प्रौद्योगिक  विकास  की  ate  उचित  ध्यान  देने  के  लिये
 सभी  राज्यों  को  मनाने  का  यत्न  कर  रहे  हैं  ।  जैसा  कि  सभा  को  ज्ञात  सभी  गैर-सरकारी

 उद्योगपतियों  का  ध्यान  नगरों  के  औद्योगिक  विकास  की  झ्रोर  है  ।  इसलिये  ग्राम्य  क्षेत्रों के  बड़े  पैमाने

 पर  विकास के  सम्बन्ध  में  काय॑  करना  बहुत  कठिन  है  ।  यह  तो  कई  बातों  पर  fade  करता  है
 ।

 यह  केवल  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  अथवा  सामुदायिक  विकास  मंत्रालय  द्वारा  निर्धारित

 की  गयी  राशि  पर  ही  निभंर  नहीं  करता ।

 एस०  नामक  तटीय  जहाज  का  डूबना

 १०६३.  श्री  रघुनाथ  fag:  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २५  १६६०  को  एस०  एस०  सावित्री  नामक  तटीय  जहाज़

 चन्द  वाली  से  ४०
 मील  दूर  बंगाल  की  खाड़ी  में  डूब

 यदि  at,  तो  इस  दुर्घटना  के  क्या  कारण  थे
 ?

 तथा  संचार
 मंत्रालय

 में  राज्य  मंत्री  राज  :  हां  ।

 अक  आए
 बाद  ही

 दुर्घटना
 का  कारण  ज्ञात  हो  सकेगा प्रारम्भिक  जांच  पूरी

 ही  जों  के

 मूल  ग्रेजी  में
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 fol  रघुनाथ सिह
 :

 उस  जलयान  का  भ्रान्ति  बार  निरी  क्षण  तथा  सर्वेक्षण  कब  किया  गया  था

 शर  उसके  एकदम  डूब  जाने  के  कया  कारण  हो  सकते  हैं
 ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 जैसा  कि  मैं  ने  कभी  oot  बताया  है  यह  कारण  जांच
 ज्ञात

 हो

 सकेगा  वह  जांच  म्केन्टाइल  मेरीन  डिपार्टमेंट  are  at  जा  रही  है
 |

 उसकी  रिपोर्ट  की  हमें

 प्रतीक्षा  करनी  पड़ेगी  ।

 श्री  गो होकर :  वह  कितने  टन  भार
 का

 जहाज
 था

 कौर  क्या  वहू
 एक  यात्री  जहाज़  था  या

 कि  मालवाही  जहाज़  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 उसका  रजिस्टर  टन  भार  ३६८.  टन  था  कौर  उसकी
 क्षमता

 लगभग  ३७०  टन थी  ।

 सेठ  क्या  माननीय  मंत्री  महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस  जहाज़  की

 कीमत  क्या थी  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 कीमत  के  बारे  में  निश्चित  रूप  से  कुछ  नहीं कह
 सकता

 हुं  ।

 कारीकल  शुल्क  मुक्त  पत्तन

 श्री  बौछार  :

 1१०६४.
 ~
 श्री  गाड़ी

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दक्षिण  के  लोगों  ने  यह  मांग
 की

 है  कि  कारीकल  के  शुल्क  मुक्त  बन्दरगाह

 जो  आजकल  बन्द  पुनः  खोल  दिया  कौर

 किन  विशेष  परिस्थितियों  और  लाभों  के  कारण  कांडला  को  रखकर  मुक्त  पत्तनਂ  घोषित

 किया जा  रहा  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज
 :

 जी  हां  ।

 चेरी  की  सरकार  को  कारीकल  के  व्यापारियों  से  कुछ  निवेदन  प्राप्त  sar  है  |

 कांडला  को  9.0  मुक्त  पत्तनਂ  के  रूप  में  घोषित  करने  का  कोई  विचार  नहीं  है  ।  फिर

 भी  इस  क्षेत्र  में  उद्योगों  की  स्थापना  के  कार्य को  प्रेरणा  देने  शहरों  उस  स्थान  की  रोजगार  क्षमता

 को  बढ़ाने  के  लिये  उस  पत्तन  के  निकट  के  क्षेत्र  में  एक  शुल्क  मुक्त  व्यापारिक  जोन  स्थापित  करने  की

 एक  योजना  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 बौछार
 :

 क्या  कारी कल  के  समीप  महत्तवपूर्ण  उद्योगों  की  स्थापना  केਂ  लिये  पर्याप्त

 इद  नहीं  है  ?  यदि  तो  वे  क्या  कया  उद्योग  हैं
 ?

 part
 राज  बहादुर

 :
 यह  प्रदान  वाणिज्य  तथा  उद्योग  से  पूछना  ame

 मूल  dist  में



 डे३१४  मौखिक  उतर  ५  १९६०

 पाकिस्तान  को  रेलवे  यात्रा

 1१०६४.  श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  को  जाने  वाले  यात्रियों  को  मुनाबाव  उतरना  पड़ता  है

 at  नभ
 यात्रा  के  लिये  टिकट

 खरीदने  के  वास्ते  घण्टों  पंक्ति  में  खड़ा  होना  पड़ता है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  भारतीय
 सी  मा

 के  अन्दर  अन्तिम  निरीक्षण  चौकी

 वाडमेर  तक  सीधे  रेलवे  टिकट  नहीं  दिये  जाते  ?

 fiat  उपमंत्री
 सें०

 वं०  :  सम्भव  है  कि  पश्चिमी  पाकिस्तान

 जाने
 वाले  यात्रियों

 को  मुनाबाव  में  टिकट  खरीदने  के  लिये  कुछ  समय  लग  जाता
 परन्तु  हमारी

 सूचना  में  यह  बात  नहीं  लाई  गई  है  कि  उन्हें  टिकट  खरीदने  के  लिये  कई-कई  घंट  खड़े  रहना  पड़ता  है  ।

 भारत से  पाकिस्तान  जाने  वाले  यात्रियों  को  बाडमेर तक  के  लिये  सीधा  टिकट  मिल

 जाता  है  परन्तु  पाकिस्तान  के  स्टेशनों  से  वाले  यात्रियों  को  ag  सुविधा  नहीं  दी  जाती  ।

 श्री  सुरेन्द्रनाथ  द्विवेदी  :  क्या  सरकार  ने  पाकिस्तान  सरकार  से  यह  निवेदन  किया  है  कि

 वह  भी  उधर  से  कराने  वाले  हमारे  यात्रियों  को  सीधे  टिकट  दिया  करें  ?

 tito  व  ०  राम स्वामी  :
 यह  निवेदन  करना  तो  उनका  काम  है  ।

 कुल्लूक-सेलम  सड़क

 +

 श्रीमती  पावंती

 श्री  नागी  रेड्डी  :

 क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  मद्रास  सरकार ने  केन्द्रीय  सरकार  से  कुड्डलोर-सेलम  सड़क को  राष्ट्रीय  राजपथ

 घोषित  करने  का  अनुरोध  किया

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  )
 :  नहीं ।  फिर  भी

 यह  सड़क  भारत  की  सड़क  विकास  योजना  (  १९६१-८२)  कै  सम्बन्ध  में  चीफ  इंजी  नियमों  की  रिपोर्ट

 में  सुझायी  गयी  राष्ट्रीय  राजपथ  की  विस्तार  योजना  में  सम्मिलित  है  ।  यह  योजना  राष्ट्रीय  राज पथों

 के  विस्तार  के  सम्बन्ध  में  विभिन्न  राज्यों  के  दृष्टिकोण  पर  विचार  करने  के  बाद  ही  तैयार  की  गयी  है  ।

 चीफ  इंजीनियरों  की  रिपोर्ट  पर  तब  तक  के  लिये  विचार  छोड़  दिया  है  जब  तक  कि

 विभिन्न  परिवहन  साधनों  में  समर्थ  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  लिये  सरकार  की  कौर  से  नियुक्त

 समिति  की  रिपोर्ट  पर  विचार  नहीं  कर  लिया  जाता  ।

 श्रीमती  पा वंती  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  यह  सड़क  एक  अत्यन्त  महत्वपूर्ण

 सड़क  है  जो  कि  नेवेली  को  सैलम  से  क्या  सरकार  इस  के  कार्य  को
 शी घ्ातिश्लीघ्र  प्रारम्भ

 करने  के  प्रश्न  पर  विचार  करेगी
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  राज  बहादुर
 :

 यह  एक  राज्य  सड़क  है
 ।

 जैसा  किं  मैंने  बताया  है  इस  समय  हमारे  पास  इस

 राजपथ  के  विस्तार  के  लिये  पर्याप्त  राशि  नहीं  है  ।  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  की  गयी  व्यवस्था  को

 देखते  हुए  इस  समय  यह  बताना  कठिन  है
 कि

 क्या  हम  उसका  कुछ
 विस्तार

 कर
 सकेंगे  |  परन्तु  इसके

 महल  का  प्रश्न  कभी  मद्रास  सरकार  के  विचाराधीन  है
 ।

 मोटर  परिवहन
 उद्योग

 £ ३  ७.  ye  के  अ्रतारांकित
 1१०६८.  श्री  तंगामणि  :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री
 १७

 TH  संख्या  २०४२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  रिंग  कि
 :

 क्या  मोटर  परिवहन  उद्योग  में  लगाई  जाने  वाली  पूंजी  में  पिछले  १८  महीनों  में  वृद्धि

 ी

 यदि  तो  कितनी  ;

 इस  समय  कुल  कितनी  पूंजी  लगी  हुई

 इस  उद्योग  में  कितने  व्यक्ति  लगे  हुए  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज  :  हां  ।

 मोटे  अनुमान  के  प्र तनु सार  PEYW—US  से  PEXE—Fo  तक  पूंजी  में  २६६  करोड़  रुपये

 की  वृद्धि हुई  है  ।

 लगभग  १२  करोड़  रुपये  (2&-2-LEKO  AF)

 राष्ट्रीय  व्यावहारिक  at  शास्त्र  अनुसन्धान  परिषद्  द्वारा  लगाये  गये  अनुमान  के

 अनुसार  PEYO—¥G  में  लगभग  २४  लाख  लोगों  को  सड़क  परिवहन  में  रोजगार  दिया  गया  था  |

 इस  समय  सड़क  परिवहन  में  नियुक्त  कुल  व्यक्तियों  की  संख्या  के  सम्बन्ध  में  आंकड़े  उपलब्ध नहीं  हैं  |

 fon  तंगामणि  :  कया  झा  समिति  की  रिपोटें  के  अ्रतुसरण  में  बेबी  कारों  के  निर्माण के  लिये

 कार्यवाही  की  जायेगी  कौर  यदि  तो  वह  कार  सरकारी  क्षेत्र  में  तैयार  की  जायेगी  या  कि

 सरकारी  क्षेत्र  में  ?

 fu  राज  बहादुर :  यह  नरन  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मन्त्रालय  से  पूछा  जाना  चाहिय े।

 poll  इ  जीत  गुप्त
 :

 उद्योग  पर  लगायी  गयी  पूंजी  में  से  कितनी  पूंजी  सरकारी  क्षेत्र  में  है  कौर
 कितनी  गैर-सरकारी  क्षेत्र  में  ?

 राज
 बहादुर

 :
 यह  जानकारी  इस  समय  मेरे  पास  नहीं  है

 ।

 श्री  तंगामणि
 :

 एक  अवसर  पर  हमें  यह  बताया  गया  था  कि  PEUTG—NE  में  केन्द्रीय  तथा

 राज्य  सरकारों
 के  लिये  कुल  Cv. ५  करोड़  रुपयों  का  राजस्व  प्राप्त  था  |  क्या  १  ९४५६-६०  में

 उसमें  कोई  वृद्धि  हुई  है  श्र  यदि  तो  कितनी  ?

 श्री  राज  बहादुर
 :

 इसमें  प्रतिवर्ष  वृद्धि  होती  जा  रही है  ?

 श्री  श्रीनारायण
 दास  :  क्या  राष्ट्रीय  व्यावहारिक

 wa
 शास्त्र  अनुसन्धान परिषद्  ने  इस

 उद्योग  के  बारे  में  कोई  अध्ययन  किया  है  शर  क्या  इस  बारे  में  कोई  सुझाव  दिया  है  ।  यदि  तो

 प्रमुख  सुझाव  क्या  हैं  ?

 wr
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 राज  बहादुर
 :

 परिषद्  ने  हमारे  कहने  पर  मोटर  परिवहन  के  सम्बन्ध  में  तीन  बातों  के
 बारे  में  भ्रध्ययन  प्रारम्भ  किया  था

 ।
 वे  हैं--रोजगार  मोटर  परिवहन  उद्योग  का  राष्ट्रीय

 राजस्व  में  भ्रंबादान
 परौ

 राधिका  विकास  के  लिये  सड़क  परिवहन  का  महत्व  ।

 fait  तंगामणि  :  क्या  किन्हीं  गैर-सरकारी  उद्योग  पतियों  ने  दक्षिण  विशेषतया  age  में

 मोटर  परिवहन  उद्योग  चलाने  में  सहायता  के  लिये  सरकार  से  निवेदन  किया  है  ?

 श्री  राज  ऐसे  निवेदन  समय  समय  पर  राज्य  सरकारों  को  किये  गये  जैसा कि

 माननीय  सदस्य  को  ज्ञात  परिवहन  एक  समवर्ती  विषय  है  जिसकी  जिम्मेवारी  राज्य  सरकारों  की

 है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  राज्य  सरकारों  को  भेजें  गये  निवेदनों  पर  अच्छी  प्रकार  से  विचार  किया

 जायेगा  |

 श्री  ao  ब०  विट्ठल  राव  :  सड़क  परिवहन  उद्योग  में  लगायी  जाने  वाली  पूंजी  की  राशि

 २६६  करोड़  बतायी  गयी  है  ।  क्या  यह  राशि  केवल  मात्र  सड़क  परिवहन  उद्योग  के  लिये  हैं  या  कि

 मोटर  उद्योग  के  लिये  भी  ?  उसमें  सरकारी  पूंजी  कितने  प्रतिदिन  होगी  ?

 fo  राज  बहादुर
 :  सरकारी  क्षेत्र में  लगाये  जाने  वाले  धन  के  सम्बन्ध  में  मैं  इस  समय  सत्तर

 नहीं  दे  सकता  ।  यह  केवल  मोटर  सड़क  परिवहन  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  हे
 ।

 fait  पहाड़िया
 :

 इस  बात  को ध्यान  में  रखते  हुए
 कि

 इस  उद्योग  में  बहुत
 से  व्यक्ति काम  करते

 क्या  सरकार  इसका  राष्ट्रीयकरण  करने  का  विचार  रखती  है  !

 श्री राज  बहादुर  :
 इस  प्रदान  का  उत्तर  देना  कठिन  है

 ।
 परन्तु  इसके  लिये  हमें  नियोगी  समिति

 की  रिपो  की  प्रतीक्षा  करनी  होगी  ।

 चीनी  की  बिक्री

 Too.  श्री  ब्रुदावव भ्  राय
 :

 क्या  खाद्य तथा  कृषि
 मंत्री  १६  REGO  के  अतारांकित

 प्रश्न  संख्या  ७९६  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे
 कि

 :

 इस  सीजन  में  बनी  चीनी  कब  तक  बिक  जायेगी  कौर  उसके  हिसाब  तय  हो  जायेंगे
 ;

 क्या यह  सम्भावना  है  कि  इस  सीज़न  में  बनी  सम्पूर्ण  चीनी  इस  चीनी  वर्ष  में  नहीं
 विक

 कौर

 (a)  यदि  तो  गन्ना  उत्पादकों  को  गन्ने  का  अतिरिकत  मूल्य  कसे  मिलेगा  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  मों०  :  से  सभा  पटल  पर  एक

 विवरण रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 शौर  PEXE-Ko  के  मौसम
 में

 उत्पादित सारी  चीनी  के  बिक  जाने  at  चीनी

 कारखानों  द्वारा  चीनी  भेज  दी  जाने  की  सम्भावना  PEER  तक  है  कौर  इस  के  बाद  हिसाब

 लगेंगे  | किताब  पूरा
 LI  णणययणीाणाण्तााायतयााणययणए

 मूल  ait  में
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 गन्ना  उत्पादक  गन्ने  का  अतिरिक्त  मूल्य  इस  मौसम  का  हिसाब  किताब  पूरा  हो  जाने

 के  बाद  पाने  के  झ्र धि कारी होंगे  |

 श्री  खुश वक्त  राय
 :

 क्या  मैँ  जान  सकता  हूं  कि  जो  शक्कर  ज्यादा  हो  गई
 उस  की  खपत्त

 के

 बाद  कुछ  निर्यात  भी  किया  जायेगा  ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  स०  का०  :
 wat  तो  निर्यात  होने

 की
 संभावना  नहीं  दीखती

 है  क्योंकि  उस  के  दाम  कम  ara  हैं
 ।

 निर्यात  का  सवाल  जायेगा  लेकिन  चन्द  महीनों  के  बाद  ।

 fait  स०  मो०  बनर्जी  :
 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए

 कि
 इस

 ae  चीनी का  उत्पादन  भ्रमित

 हुमा  ग्रथित  लगभग  २४  लाख  टन  क्या  चीनी  के  मूल्य  कम  होने  की  संभावना  है  या  यह  कम

 हो  गया  अर  यदि  तो  कितना  ?

 श्री  स०  का०  पाटिल  :  मूल्य  कम  नहीं  होने  चाहियें  क्योंकि  सीमा  से  मूल्य  कम  हो  जाने  से

 चीनी  का  उत्पादन  भी  कम  हो  जायेंगी  |  इसलिये  हमें  मूल्यों  को  स्थिर  रखने  का  प्रयत्न  करना  है  ।

 उस  समय  के  मूल्य  बिल्कुल  ठीक हैं
 |

 श्री  गोर  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  अमरीकन  बाजारों  में  उस  चीनी  की  कोई

 खपत  नही ंहै
 जिसका  हम  उत्पादन  कर  रहे  हैं  तो

 उस
 चीनी  के  लिये  कौर  कौन  सा  देश है  ?

 श्री  स०  का०
 पाटिल

 :
 यह  तो  विशेष  देशों  को  विशेष  प्रकार

 की
 चीनी  भेजने  का  प्रदान  है  ।

 हम  wader  को  भी  एक  विशेष  प्रकार
 की

 चीनी  भेज  सकते  हैं  ।

 a

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 बोइंग  wo  जेट  विमानों  का  निरीक्षण

 1१०५३.  श्री  विद्याचरण  गर्ल्स  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 कया  भारत  सरकार  का  ध्यान  संयुक्त  राज्य  aaa  के  संघीय  उड्डयन  ahaa

 ए  वीरेन  एजन्सी  )  के  इ  स
 निदेश  की  ate  दिलाया  गया  है  कि  ७०७  बोइंग  जेट  किसानों का

 प्रयोग  करने  वाली  सभी  अमरीकन  कम्पनियों  को  विमानों  के  के  बाहरी  | ह सिलेंडरों नमी

 का  निरीक्षण  प्रतिदिन  १०  शक्ति  के
 विशाल  यंत्र  ग  द्वारा

 बड़े  ध्यान  पुर्वक  करना  चाहिये  ;

 कया
 यह  भी

 सच  है
 कि

 इस  बात  का  भी  रादेश  दिया  गया  है
 कि

 श्रमिक  सुरक्षा  की  दृष्टि

 से  बीस  दिन  में  एक  बार  टाइप  अल्ट्रासोनिक  शायर  उपकरण  से  विमान  की  जांच  की  जानी

 चाहिये  ;

 क्या  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल  को
 भी

 ७०७
 बोइंग  विमानों  के  सम्बन्ध  में  भी  ऐसे

 सुरक्षात्मक  उपाय  करने  की  दिया  गया  है  ;

 यदि  तों  इस  का  क्या  कारण  है
 ?

 क

 गमन  अंग्रेज़ी  में
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 ज्रिसतिक  उड्ड्यन  उपमंत्री  :  (  से  (7)  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 जाता  है  |

 विवरण

 कारपोरेशन  को  संयुक्त  राज्य  भ्रमरी का  के  संघीय  उड्डयन  अभिकरण  के  इस  निदेश  के

 बारे  ज्ञान  है ंकि
 ७०७  बोइंग  जेट  विमानों  के  ate  गियरਂ  के  बाहरी  सिलेंडरों  का  ध्यानपूर्वक  निरीक्षण

 कर  लेना  चाहिये  ताकि  निर्माण  की  खराबियों  के  कारण  सबजेक्ट  सिलेंडरों  के  फेल  होने  का  डर

 न  रहे  ।

 हां  ।

 ate  क्योंकि  उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  खराबी  का  ज्ञान

 कम्पनीਂ  को  इस  प्रकार  के  जेट  विमान  कारपोरेशन  को  संभरित  करने  से  पहले  ही  हो  गया

 इसीलिये  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल  द्वारा  जिन  तीन  विमानों  के  लिये  काडर  दिये  गये  उन  के

 * सम्बन्ध  में  निदेश  का  पालन  किया  गया  कौर  यह  देखा  गया
 कि

 कारपोरेशन  के  विमानों  में  लगे  हुए
 सिलैण्डरों  में  कोई  टूटी  खराबी  नहीं  थी  ।  इसलिये  भाग  में  उल्लिखित  मेगनीफाइंग  ग्लासों

 से  दृष्य  निरीक्षण  ate  भाग  में  उल्लिखित  अल्ट्रासोनिक  इंस्पैक्शन  एयर  इंडिया  इन्टरनेशनल

 द्वारा  खरीदे  गये  बोइंग  एयर  क्राफ्ट  में  लगे  हुए  सिल  ण्डरों  पर  लागू नहीं  होते  ।

 पांड  में  नदी-पत्तन

 1१०५४.  श्रीमती  मजीदा  अहमद  :  क्या  परिवहन तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 कि  :

 oe  में  नदी-पत्तन  सम्बन्धी  कायें  में  कया  प्रगति  हुई  है
 "6

 d

 यह  काम  किस  फर्म  को  सौंपा  गया  है  ;  ग्रोवर

 इस  के  कब  तक  समाप्त  होने  की  सम्भावना  है  ?

 तथा  संचार
 मंत्रालय

 में  राज्य
 मंत्री

 राज
 :  से  (7)

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 area  सरकार
 जिस

 को  कि  पांडु-पत्तन  निर्माण  का  कार्य  सौंपा  गया  यह  सुचित

 है
 कि  PERO  तक  १  लाख  रुपये  खच  हो  चुके  थे

 |
 वन

 विभाग
 को  २००० साल  के  लट्ठों

 के  लिये  ast  भेजा  गया  उन  में  से  २७९  उस  स्थान  पर  पहुंच  गये  ६३६  वन  डिपुद्मों पर पर

 इकट्ठे कर  दिये  गये  हैं  ;  ठेकेदार  द्वारा  खान  के  स्थान  पर  पत्थर  इकट्ठे  करने  के  सम्बन्ध  में  प्रबन्ध

 जा  रहे  हैं  a  खान  के  स्थान  पर  दो  पत्थर  तोड़ने  वाली  मशीनें  लगाई जा  चुकी  वर्षा  के

 समाप्त  होते  ही  प्रौढ़  नदी  का  पानी  कम  होते  ही  लट्ठे  लगाने  का  काय॑  प्रारम्भ  कर  दिया  जायेगा  |

 इस्पात  के  लिये  कोटा  सम्बन्धी  प्रमाणपत्र  प्राप्त  हो  गये  हैं  १६७  टन  इस्पात  के  लिये  प्राडर दे

 us  ad

 दिये  गये  हैं
 ।  ट्रांजिट  as  के  निर्माण  का

 कार्य  मेस  WHET  ए

 मल  wat  में
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 कलकत्ता  द्वारा  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  है  ।  पत्तन  निर्माण  का  कायें  मैसेज  बी०  ग्राम  हरमैन  एण्ड

 मोहता  )  कलकत्ता  को  सौंपा  गया  है  ।  राजा  है  कि  ई  FESR  -६४  तक  पूरा

 हो  जायेगा

 प्रिंट  टंक  एक्सप्रेस

 1* १०५६.  श्री  केशव  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  ग्रांड  ट्रंक  एक्सप्रेस

 १९६०  से  समय  पर  जा  रही है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  १  जनवरी  से  २०  १६६०  तक  ग्रांड  ट्रंक

 एक्सप्रेस  के  मद्रास  कौर  नई  दिल्ली  पहुंचने  की  प्रतिशतता  ४३  कौर  ४०  थी  ।  विशेषतया  मई

 से  REqo  की  भ्र वधि  में  गाड़ियों  का  जाता  जाना  सन्तोषजनक  नहीं  रहा  है
 ।  इस  की  अवस्था

 सुधारने  के  लिये  विशेष  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ।

 संयुक्त  राज्य  श्रमरीका  से  रेल  के  डीजल  इंजनों  की  खरीद

 (  पंडित  हवा  ato  तिवारी  :

 1१०५८.  ५  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :

 श्रीमती  इला  पालाजोरी :

 क्या  रेलबे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि  aga  राज्य  अमरीका  से  मीटर  गेज  के  बहुत  बड़ी  संख्या  में  डीजल

 इंजन  मंगवाने  का  ast  दे  दिया  गया  है  अथवा  जल्दी  दने  का  विचार  है  ;

 क्या  इस  के  लिये  टेंडर  मांगे  गये थे  ;

 यदि  तो  क्या  सब  से  कम  कीमतों  वाला  टेंडर  स्वीकार  किया  गया  था  ;  कौर

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  :
 साठ  मीटर  लाइन  के  डीज़ल  इंजनों  के  लिये

 अमरीका को अ्राडर भेजने का गाडर  भेजने  का  विचार है

 (&) of, att हां  ।

 टेण्डर  mat  तक  विचाराधीन  हैं  ।

 wat  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पंजाब  हारा  दिल्ली  को  बिजली  at  संभरण

 1*१०६१.  श्री प्रजित  fag  सरहदी  :  क्या  सिचाई  sie  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  भाखड़ा  नांगल  प्रणाली  से  दिल्ली  को  बिजली  के  संभरण  पर  कर  लगाने  की

 पंजाब  सरकार  की  प्रस्थापना  सम्बन्धी  विवाद  के  बारे  में  दिल्ली
 द ्  शासन  पंजाब  सरकार  के

 बीच  कोई  समझौता  हो  गया  है
 ;

 कौर

 मूल  dist  में
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 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 vite  विद्युत  उपमंत्री  :  नहीं  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 टेलीफोन  की  दरें

 1१०६६.  श्री  मोहम्मद  इलियास  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  दिल्ली  कौर  मद्रास  में  स्थानीय  टेलीफोन  की  दरें

 टेलीफोन  काल  भिन्न  भिन्न  हैं  ;

 यदि  at,  तो  दरों  में  फर्क  होने  का  क्या  कारण  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  का  विचार  दरों  को  एक  समान  करने  का  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  पृ०  :  हां  ।

 ate
 स्थानीय  टेलीफोन  सेवायों

 की
 दरें  टेलीफोन

 लगाने  तथा  संधारण
 पर

 वाले  खर्चे  के  tare  ही  निर्धारित  की  जाती  हैं  ।  क्योंकि  टेलीफान सिस्टम  की  वृद्धि के  साथ  खर्च

 भी  बढ़ता  जा रहा  इसलिये  दरों  में  वृद्धि होता  भी  fara  है  ।  फिलहाल  दरों में  एकता  लाना

 संभव  नहीं  है  ।

 feat  रेलवे  स्टेशन  पर  जला  ड्रा  कोयला

 1१०६७.  श्री  गजराज  सिंह  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या
 उन

 का  ध्यान  इस  बात  की  कार  दिलाया  गया  है  कि
 उत्तर  रेलवे  के  हूं  डला  रेलके

 स्टेशन पर  बहुत  बड़ी  मात्रा में  कोयले  को  जला  कर  जले  हुए  कोयले  को  ठेकेदारों द्वारा

 प्रेस  पास  के  स्थानों  विशेषतः  फिरोजाबाद  में  बेचा  जाता है  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि

 ऐसा  करने  से
 रेलवे

 को
 प्रतिमास  हजारों  रुपये  की  हानी हो

 रही

 क्या  इस  सम्बन्ध में  कोई  कार्यवाही की  गई  है

 यदि  तो  उस  के  क्या  परिणाम  कौर

 यदि  तो  क्या  मंत्रालय  का  इस  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  करने  का  विचार

 ह ै?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़ :  हां  ।  इस  की  सरकार

 का  ध्यान  झ्राकृष्ट  किया  गया  है  |

 जी  नहीं  :

 से
 (=).

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 मल  प्रंग्रेजी  में



 लिखित  उत्तर  रे

 भारत-नपाल  डाक  करार

 2.0 192.0  श्री  भक्त  दर्शन  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री २
 १६६०

 के
 तारांकित

 बदन-संख्या  ७१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 नेपाल  के  साथ  डाक  तथा  तार  सेवाओं  सम्बन्धी  करार  करने  में  इतना  विलम्ब  होने  के

 कया  कारण  रोक

 इस  करार  के  देर  से  देर
 कब

 तक  हो  जाने  की  आशा  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज
 :

 माननीय  सदस्य

 इस  बात  की  कदर  करेंगे  कि  नेपाल  सरकार  ने  सिर्फ  पिछले  ae  ही  सी  मित  डाक  का  अ्न्तर्गठन

 किया  aft  अरन्य  kat  का  गठन  करना शेष  इस  के  पूरा  होने  के  बाद  ही  द्विपक्षीय  समझौते

 का  प्रश्न  उठेगा  ।  हमें  areas
 वि

 मामले  को  ५  बढ़ा  सकने  के
 लिये  उक्त  पुनर्गठन  का  कायें

 शीघ्र ही  समाप्त  हो  जायेगा  ।

 seq  ही  नहीं  उठता  |

 नगर  आयोजन  संगठन  क  कार्यालय

 श्री
 ५.” ह ५  कठ  गोपालन  :

 1  १०७२-
 प

 श्री
 कुन्दन

 :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  नगर  आयोजन  संगठन  के  विभिन्न  कार्यालय  नई  दिल्ली  में

 रोड  पर  किराये  की  इमारतों  में  स्थित

 यदि  तो  प्रत्येक  इमारत  का  प्रतिमास  क्या  किराया  दिया  जाता  शौर

 क्या  प्रत्येक  इसारत  का  किराया  किराये  के  अनुसार  तय  किया  गया  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  हां  ।

 (१)  ४/१२  झासफद्रली  .  .२८,००  रुपय े।

 (२)  ¥/\9  झ्रासफ  चली  रोड  १,४००  रुपये  ।

 दिल्ली  किराया  PaXs  (2eys  का  की

 ६(२)  के  अधीन  यह  किराया  स्टैण्ड  किराया  समझा  जाता  है  ।

 चम्बल  परियोजना

 1१०७३.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 चम्बल  परियोजना
 के  निर्माण  में  भाग  लेने  वाली  सरकारें  लागत का  कितना

 कितना  भाग  देंगी  ;

 प्रत्येक  राज्य  को  कितना  लभ  प्राप्त
 en  एचए  एएए  एएए  श

 पत  मिलेगी में
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 उपरोक्त  भाग  में  उल्लिखित  विषय  के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  की  क्या

 क्रिया

 पके  कार्य में  भारी क्या  प्रावव्यक कच्चे  माल  की  सप्लाई न  होने  से  चम्बल  परि

 बाधा  पड़  गयी  कौर

 यदि  तो  स्थिति  में  सुधार  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  से  सभा  पटल  पर  एक  विवरण रखा

 जाता  >  { ष्

 विवरण

 मामला  चम्बल  नियंत्रण  बोर्ड  के  विचाराधीन  है  ।

 परियोजना से  प्राप्त  होने  वाले  सिचाई  विद्युत्  सम्बन्धी  लाभ  साधारणतया

 राजस्थान  कौर  मध्य  प्रदेश  बराबर  बराबर  प्राप्त  करेंगे  ।  परियोजना की  प्रथम  प्रावस्था  में  दोनों

 राज्यों की  कुल  १२  लाख  एकड़  भूमि  में  (५-५)  लाख  एकड़  भूमि  मध्य  प्रदेश  की  ५-५  लाख

 एकड़  राजस्थान की  सिचाई  की  जायेंगी  ।  प्रथम  प्रावस्था  में  ८०,०००  किलोवाट  faa

 की  जायेगी  जो  कि  दोनों  राज्यों  को  बराबर  बराबर  बांट  दी  जायगी  ।

 केन्द्रीय  सरकार  यह  चाहती  है  कि  दोनों  राज्यों  में  शीघ्र  ही  सम्मेलन  हो  जाये  |

 कई  ऐसी  परिस्थितियों  के  कारण  जिनका  पहले  से  भ्र नू मान  नहीं  AT,  काम  समाप्त  होने

 के  लिये  निर्वा रित  तिथियों  PEXE  में  पुनरीक्षण  करना  पड़ा  था  ।  areas  कि  इन

 तिथियों  के  अन्दर  काय  पूरा हो  जायेगा  ।  परियोजना  को  सीमेंट  के  संभरण  की  स्थिति  तो

 संतोषजनक  परन्तु  इस्पात  के  संभरण  में  कुछ  कमी  हो  गयी  थी  ।  इसीलिये  तिथियों  को  बदलना

 पड़ा था  ।

 परियोजना  के  लिये  अपेक्षित इस्पात  के
 संभरण  को  गति  देने  के  लिये

 प्राधिकारियों  तथा  भारत  सरकार  द्वारा  सभी  यत्न  किये  गये  हैं  ।

 अजमेर  के  निकट  रेलगाड़ी  का  पटरी  से  उतरना

 1१०७४.
 JS  श्री  सो०

 व०
 ठाकुर

 :

 श्री  रघुनाथ  fag  :

 कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  २०  ERO  को  पश्चिम  रेलवे  के  किशन  गढ़  अजमेर

 रेलवे  स्टेशनों के  बीच  गाड़ी  पटरी  से  उतर  कौर

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  ?

 उपमंत्री सें  ०
 कौर  (A).  20-5-F0  को  लगभग  ३  बजे

 दिन  को  जब  ८३८  डाउन  विशेष  माल  गाड़ी  पश्चिम  रेलवे  के  कलेरा च्झ  मीटर  डाउन  लाइन

 सेक्शन  के  लाडपुरा  कौर  गोयल  भाखरी  स्टेशनों  के  बीच  चल  रही  थी  ।  तो  गाड़ी  के  २०  वैगन  लाइन

 से
 उतर

 गये  |  दुर्घटना से  कोई  हताहत नहीं  हुमा  ।  रेलवे  सम्पत्ति  को
 उस  से  लगभग  १९  हजार

 रुपयों  की  हानि  हुई  है
 ?

 eee

 म्रंग्रेजी  में
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 सहकारी  ऋण  संबंधी  विशेषज्ञ  समिति

 ( str  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  प्र्०  तारिक

 सरदार  gare  सिंह  :

 श्री  रामी  रेड्डी :

 1१०७४.  श्रीमती  रेणुका  राय  :

 श्री  सुबोध  हंसना  :

 श्री  रा०  च०  साझी :

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :

 श्री  प्र०  Fo  देव

 |  श्री  दी०  चं०  दार्मा

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार
 मंत्री  २३  १९६०  के  भ्र तारांकित  प्रश्न

 ३६१ के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सहकारी  ऋण  सम्बन्धी  विशेष  समिति  ने  इस  बीच  wat  रिपोर्ट  दे  दी

 यदि  तो  उस  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  ax

 उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठायें  गये  हैं  ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  मूर्तियां  :
 जी

 समिति  की  रिपोर्ट  मुख्य  सिफारिशों  के  संक्षिप्त  सारांश  के  सभा  पटल  पर  रखी

 जाती  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ware  संख्या  ८२]  |

 १४  से  १६  REKO  तरक  श्रीनगर  में  प्रायोजित  राज्यों  के  सहकार  मंत्रियों  के

 सम्मेलन  में  समिति  की  सिफारिशों  पर  बहस  हुई  तब  से  उन  का  कौर  परीक्षण  किया  जा  चुका

 att  arn  है  कि  निकट  भविष्य  में  भ्रांति  निर्णय  किया  जायेगा  a  उन्हें  कार्यान्वित  करने  का

 काम  प्रारम्भ  हो  जायेंगी  ।

 fast  पहाड़ी  जिले  में  भूख  से  मृत्य

 स०  मो०  बनर्जी  :

 श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :

 श्री  हेम  :

 थी  प्र०  चं०

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २९  १९६०  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १८३२  के  उत्तर के  पाबन्द

 में  यह  बताने  की  a  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  को  इस  बीच  सरकार से  मिजो  पहाड़ी  जिले  में  भूख  से

 वाली
 मौत

 के  बारे  में  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  है  ;

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  मौर

 tat  भ्रंप्रेज़ी  में



 रे३२४  लिखित
 उत्तर cal an

 ५  ReKo

 उस  इलाके  में  खाद्य-स्थिति  में  सुधार है
 करने  के  लिये  सरकार  द्वारा  क्या  कार्यवाही  की

 गयी  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो०  वें०  :  श्र  असम  सरकार ने  इस  बीच

 सुचित  किया  है  कि  भूखमरी  के  समाचारों  की  जांच  करने  में  काफी  कठिनाई  हुई  है  क्योंकि  अधिकतर

 मामलों  के  ठीक  ठीक  पते  ग्रोवर  मौत  की  तारीख  प्रा शत  नहीं  हुई  ग्रोवर  उन  मामलों  की  खबर  भी

 काफी  समय  बाद  दी  गयी  |  जांच  करने  पर  यह  पता  लगा  कि  इस  में  से  कुछ  व्यक्तियों की  मौत

 तिक  कारणों  से  हुई  ।  इन  में  से  किसी  मामले  में  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  मौत  प्रत्यक्ष  भूखमरी के

 फलस्वरूप  हुई  यद्यपि  यह  अस्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  कि  इस  जिले  में  उस  समय  विद्यमान

 अनाज  की  कमी  की  स्थिति  के  कारण  इन  में  से  कुछ  लोगों  की  हालत  भ्र ौर  खराब  हो  गयी  हो  |

 सरकार  कम  मूल्य  पर  चावल
 बांट

 रही  है  ।  लोगों  को  काम  देने  के  लिये  परीक्षात्मक

 सहायता  कार्य  चालू  किये  गये  हैं  ।  कृषि  ऋण  दिये  गये  हैं  शरर  जहां  झ्रावश्यंक  दान  सहायता  दी  गयी

 जिने में  सहायता  कार्यों के  लिये  तक  १,९६७,  oo°0  रुपये  की  रकम  मंजूर  की  जा  चुकी

 है

 एयर  इंडिया  इन्टर ने दान  का  माल  परिवहन  के  बारे  में  प्रेमिका  फर्म  के  साथ  करार

 Tous.  श्रीमती  ty  चक्रवर्ती  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या
 एयर

 इंडिया  इंटरनेशनल  का  अमरीकी  कम्पनी  के  साथ  माल  ले  जाने  सम्बन्धी  करार  प्रभी

 लागू  है  ?

 nalan  उक़ूबत  उपमंत्री  :  जी  किन्तु  तरार AVS  t  >  fe  एयर  इंडिया

 इटरनेदानल  Rego  के  मध्य  से  अपने  साज  सामान  तौर  विमान  चालकों  से  फ्रेटर  स्विस

 चालू  करेगा ।

 चन्द बाली

 दी०  च०  फार्मा

 1*१०७८-  ९१  श्री  प्र०  Fo  देव

 श्री
 प्र०  गे  देव

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  कहेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  से  उड़ीसा  के  चन्द बाली  पत्तन  के  विकास  के

 सिलसिले  में
 जलवर्णना

 सम्बन्धी  सर्वेक्षण  करने  के  लिये  झपने  सर्वेक्षणों

 में  से  किसी  एक  की  सेवाएं  उपलब्ध  करने  को  कहा  है  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  ने  सर्वेक्षण  देने  की  बात  मान ली  है  ?

 क्या  सरकार  ने  इस  पत्तन  के  विकास  के  लिये  राज्य  सरकार  को  कोई  ऋण  देने  की

 मंजूरी  दी  है
 ;  कौर

 यदि  तो

 Feat  को  मजु
 ही

 a?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर )  से  .  श्रावक

 जानकारी  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 जी  at

 eM  में  श्री  टी०  एम
 ०

 का  नाम  जिसकी  सिफारिश  कलकत्ते
 के

 श्रावित ने  की  उड़ीसा  सरकार  ने  चन्द वाली  पत्तन  के  विकास  के  संबंध  में  हाइड्रो ग्राफिक  सर्वेक्षण

 करने  के  लिए  सुझाया था  ।  वहू  बहुत  वृद्ध  होने  के  राज्य  सरकार  ने  उन्हें  उस  कार्य  के  लिए

 उपयुक्त नहीं  समझा  are  में  परिवहन  विभाग  के  तत्कालीन  विशेष  पदाधिकारी  के  बरामदा  पर

 एक  उम्मीदवार  को  नियुक्त  किया  गया  था  किन्तु  उसने  स्वास्थ्य  ठीक  न  होने  के  कारणों  से

 पत्र दे  दिया  ।  उसके  तत्कलीन  विशेष  पदाधिकारी  ने  एक  दूसरे  पदाधिकारी  की  सिफारिश  की
 ।

 इस  पदाधिकारी ने  मई  में  मुक्त  होने  के  बाद  गंगा  ब्रह्मपुत्र जल  परिवहन  में श्रपना काम संभाल काम  संभाल
 लिया  }

 बाद  में  उड़ीसा  सरकार  ने  ही  एक  पदाधिकारी  को  बंबई  लोक  निर्माण  विभाग  में  पत्तन

 सवाल  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  चुका  नौसेना  मुख्य  कार्यालय  मंत्रालय  )  रा

 चालू  किय  हाइड्रो ग्राफिक  स्पेशनिजेदान  कोस  का  प्रशिक्षण  दिलाने  के  लिए  सुझाव  दिया
 ।  राज्य

 सरकार  का  यह  प्रस्ताव  देर  में  प्राप्त  हुआ  १६६०  का  पाठ्यक्रम प्रारंभ  हो  चुका  था ।

 my  सरकार  को  सुचित  किया  गया  कि  उसके  पदाधिकारियों  को  सितंबर/भ्रक्तूबर,  PEKo  में

 चाल  होने  वाल  पाठयक्रम  के  लिये  भेजा  जायेंगी  ।

 )  ot  ati

 लाख  रुपय  |

 ज्वाइंट  स्टीमर  को

 सिह  सरहदी 1*१०७६.  श्री  श्रजित  कि  कै  े  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 ज्वाइंट  स्टीमर  कम्पनीज़  के  लिये  २  करोड़  रुपये  के  ऋण  की स्वीकृति दी  गयी

 है  ;  ak

 यदि  इस  सहायता  का  क्या  उद्देश्य  है  धौर  भारत  सरकार  को  इससे  क्या  लाभ

 होगा

 परिवहन  तथा
 संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :

 कौर
 -

 कलकत्ता-अ्रसम  मागं  पर  अत्यावश्यक  कराई
 ०

 डब्ल्यू  Eto  ala  चालू  रखने  के  लिए  उसके  पुरानें

 बेड़े  की  जगह  नया  बेड़ा  लाने  के  लिए  ज्वांइट  स्टीमर  कम्पनीज़  को  कुछ  के  अधीन
 २

 करोड़  रुपये

 का
 ऋण

 देना  सिद्धान्त  रुप  से  स्वीकार  कर  लिया  गया  हूँ

 ।
 ——

 faa  प्रंग्रेज़ी  में
 41108  (Ai)
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 कृषि  योग्य  परती  भूमि  संबंधी  विशेषज्ञ  समिति

 |  श्री  खुश वक्त राय  :

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 के  ono.  श्री  Ho  ato  त्रिवेदी  :

 श्री  दी०  do

 | aft Fo fo  सुनसुन राव  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  २३,  मान  gE  के  भ्र तारांकित wet  संख्या  १०६२ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  देश  में  कृषियोग्य  परती  भूमि  के  सम्बन्ध  में  नियुक्त  की

 गई  विशेषज्ञ  समिति  ने  aa  तक  क्या  प्रगति  की

 कृषि  उपमंत्री  पो०  :  पूछी  गई  जानकारी  का  एक  विवरण  सभा  की

 टेबिल  पर  रख  दिया  गया  है  |

 विवरण

 पं  मध्य  पश्चिम  बंगाल  केरल  राज्यों  के  समिति

 ने  मसूर  श्र  श्रान्त  प्रदेश  राज्यों  का  दौरा  किया  है  कौर  ek  में  जानकारी  इकट्ठी

 करने  के  लिये  यह  समिति  बिहार  ate  उड़ीसा  राज्योंਂ  में  फिर  गई  ।

 उन  राज्यों  में  से  जिनमें  यह  समिति  गई  पंजाब  राज्य  की  रिपोर्ट  पुरी  हो  गयी  है  ae

 सरकार  को  दी  जा  रही  है  ।

 समिति  ने  पश्चिमी  बंगाल  कौर  केरल  राज्यों  की  रिपोर्टों  का  प्रारूप  पहल  ही  तैयार  कर

 लिया  है  कौर  है  कि  राज्य  सरकारों  से  वाद-विवाद  करने  के  फौरन  ही  बाद  इनको  रूफ

 दे  दिया  जायेगा  ।

 हज  यात्रियों के  लिये  सुविधायें

 1१०८१-  श्री  तंगामणि कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 =

 हज  यात्रियों  को  ले  जाने  के  लिये  teen  शिपिंग  कारपोरेशन  जो  सरकारी  कम्पनी

 कितने  जहाज  चलाये  जा  रहे  हैं  ;

 हज  यात्रियों  को  कया  विशेष  सुविधा  देने  का  विचार  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  (att tT AIST राज
 ः  किर्स्टन  शिपिंग

 कारपोरेशन हज  यात्रियों  ले  जाने  के  लिए  कोई  जहाज  नहीं  चलाना  किन्तु  मुगल  लाइन

 जिसके  अधिकतर  हिस्से  teed  शिपिंग  कारपोरेशन  ने  ले  लिये  हज  व्यापार  के  लिए

 चार  यात्री-तथा-माल  की  नौकाएं  चलाता  है  ।

 मुगल  लाइन  के  पहले  मालिकों  ने  जो  भी  सुविधायें  दी  थीं  वे  सभी  उस  प्रकार  कायम

 रहेंगी ।

 मूल  प्रंप्रेजी  में



 ४  १८८२  (AF)  नित  उत्तर  रे  Qe

 रेलवे  स्टेशनों पर  भिखारी

 1१०८२.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  लगभग  प्रत्येक  रेलवे  स्टेशन  पर  कुछ  भिखारी  परिवार  बसे  हुए

 हैं  att  रेलवे  तथा  पुलिस  अधिकारियों  को  इस  बात  का  पता

 प्रशासन  ने  रेलवे  की  हद  में  भीख  मांगना  बन्द  करने  के  लिये  क्या  व्यवस्था  की  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  जी  नहीं
 |

 रेलवे  की  हद  में  भीख  मांगना  बन्द  करने  के  लिए  की  गयी  कार्यवाही  दिखाने  वाला

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 रेलवे  की  हद  में  भीख  मांगना  रोपने  के  लिये  की  गयी  कार्यवाही :

 (१)  भिखमंगों  को  रोकने  के  लिए  ak  उनका  निबटारा  करने  के  लिए  यात्री  टिकट  जांच

 करन  वालों  रेलवे  संरक्षण  दल  को  विशेष  टुकड़ियां  बनायी  गयीं
 |

 (२)  खासकर  बड़े  स्टेशनों  पर  कानून  के  मुताबिक  भिखमंगों  को  निकाल  बाहर  करने

 उनका  निबटारा  करने  के  लिए  रेलवे  पुलिस  की  सहायता  से  विशेष  धरपकड़  की  गयी  ॥

 (3)  की  हद  में  भिखमंगों  का  प्रवेश  रोकने  की  कौर  रेलवे  संरक्षक  दल  सहित

 करमचारियों का  विशेष  ध्यान  दिलाया  गया  ।

 (४)  यात्री  जनता  को  विज्ञापनों  के  लाउड-स्पीकर  पर  घोषणा  शादी  के  तरीकों

 से  यह  बताकर  कि  वे  भिखारियों  को  भीख  न  दें  और  उनकी  उपस्थिति  की  सूचना  रेलवे  कर्मचारियों

 को  दे  जनता  का  सहयोग  प्राप्त  करना  ।

 (५)  भीख  मांगना  रोकने  के  लिए  भिखमंगों  के  पुनर्वास  के  लिए  राज्य  सरकारों  से

 सम्पर्क  |

 हि उमेदा नगर स्टेडान नगर  स्टेशन  के  निकट  गाड़ी  का  पटरी  से  उतरना

 17१०८३-  ot  रघुनाथ  fag :  कया  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 पूर्वोत्तर  रेलवे  के  साहेबपुर-कमाल  कौर  उमेश  नगर स्टेशनों के

 बीच एक  रेलवे  पुल  के  बह  जान ेसे  एक  मालगाड़ी के  १८  वेगन  गंगा  की  एक  सहायक  नदी  जिसमें

 बाढ़  पायी  गिर  और

 यदि
 तो

 इस  दुर्घटना  का  ब्यौरा  कया  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री सें०
 वें

 ०
 :  २०  १९६०  को  करीब

 oe e  ५
 बजे  जबकि  पूर्वोत्तर  रेलवे  पर  संख्या  २  जी०

 टी०
 डाउन  मालगाड़ी  साहेबपुर-कमाल  कौर

 उमेश  नगर  के  बीच  चल  रही  थी  तब  गंगा  नदी  के  पानी  के  कारण  लाइन  के  किनारे  पर  दरार  हो  जाने

 से  मालगाड़ी के  १८  डिब्बे  पटरी  पर  से  उतर  गये  ।  इनमे ंसे  १३  डिब्बे  बाढ़  के  पानी  में  गिर  गये  ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 wa  को  alan

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1१०८४.
 |  श्री

 to  मु८  तारिक :

 सरदार  इकबाल  fag
 :

 श्री ह  मधुसुदन राज  :

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  २  १९६०  के  भ्र तारांकित wet  संख्या  ६४२  के  उत्तर के

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 (*)  क्या  कोनार  बांध  पर  किये  गये  निर्माण  कार्य  के  लिये  wad  हिन्द  पटेल  एण्ड  कम्पनी

 को  ्य प्रदाय गी  के  मामले  में  मध्यस्थता  की  कार्यवाही  समाप्त  हो  गयी

 यदि  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  क्या  निचय  किया  है
 ?

 site  विद्युत  उपमंत्री  :  हां  ।  वर्तमान  संकेतों  के

 मध्यस्थ-निर्णय  कार्यवाही  १९६०  के  पन्त  तक  पूरी  हो  जायगी  ।

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पंजाब  से  चावल  का  निर्यात

 1१०६४.
 ‘a

 afore
 सिह

 सरहदी  :

 क्यो  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ने  पंजाब  सरकार  के  इस  भ्रनुरोध को  कि  पंजाब
 से

 चावल  का  जो  स्टाक  जमा  हो  गया  है  उसे  निकालने  के  लिये  उत्तरी  जोन  से  चावल  का  निर्यात  किया

 नहीं  माना  कौर

 यदि  तो  इस  अनुरोध  को  न  मानने  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 कृषि  उपमंत्री सो  ०
 :  ate  पंजाब  में

 जो
 भी  अतिरिक्त

 चावल  उपलब्ध
 है  वह  भारत  सरकार  पंजाब  सरकार  के  जरिये  खरीदने  के  लिये  तैयार  है  ae  इसलिये

 यह  श्रावक  या  वांछनीय  नहीं  है  कि  व्यापारियों  द्वारा  पंजाब  से  चावल  के  निर्यात  के  लिये  अनुमति
 दी

 जाये
 ।

 फिर  भी  पंजाब  सरकार
 को

 इस  बात  का  अधिकार  दिया  गया  है  कि  वह  पश्चिम

 महाराष्ट्र गुजरात  जैसे  कमी  वाले  राज्यों को  पंजाब  में  टूटे  चावल  के  वर्तमान  भण्डारों

 के  नियत  के  लिये  अनुमति  दे  ।

 रेलवे  के  He il  इंजनों  के  लिय  टेंडर

 sat  No  चं०  wat
 1*१०८६.

 Lattaeit  इला  पालचौघरी  :

 क्या  रेलवे  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  रेलवे  के  ४०  डीज़ल  इंजनों  के  लिये  विश्व  भर  के

 ताशों  से  टेंडर  मांगे  हैं  :

 मूल  stat में
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 क्या  aa  तक  कोई  प्रस्ताव  मिला

 यदि  तो  सबसे  कम  कीमत  कया  दी  गयी  श्र  यह  टेंडर  किस  फर्म  तथा  देश  से

 प्राप्त  garg
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज सां  )  जी  हा

 २४-८-१९६६०  को  टेंडर  प्राप्त  हुए  हैं  ।

 टेंडरों  का  संकलन  किया  जा  रहा  है  प्रौढ़  उनकी  जांच  की  जा  रही  है  ।

 दिल्ली  में  मोटर  दुर्घटनायें

 २०४०.  श्री म०  ला०  नया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 कि

 पिछले  महीनों  में  दिल्ली  में  मोटर  दुर्घटनाओं  के  फलस्वरूप  कितने  व्यक्ति  भ्रंगद्दीन

 हुए या  मरे  कौर

 दुर्घटना के  लिये  जिम्मेदार  ड्राइवरों  को  क्या  दण्ड  दिया  गया

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर )  पहली  फरवरी  से

 ११  १९६०  तक  दिल्ली  में  सड़क  दुर्घटना  में  ७६  व्यक्ति  हताहत  हुये  |  इन  में

 रंगहीन  होने  वालों  के  आंकड़े  प्लग  नहीं  रखे  जाते  हैं
 ।

 उक्त  aha  में  दिल्ली  में  मोटर  दुघंटनाश्रों

 के  कारण  ६६  व्यक्ति  बुरी  तरह  घायल  हुए  |

 इन  दुघघंटनाग्रों  के  लिये  १११  ड्राइवर दोषी  पाये  गये  ।  इनमें  से  एक  को  ३  महीने

 के  कठिन  कारावास  का  दण्ड  २६  पर  Yo  रुपये  से  लेकर  २०००  रुपये  तक  के  जर्माने  किये

 गये  are  एक  को  रिहा  किया  शेष  ८३  व्यक्तियों  के  विरुद्ध  कार्यवाही  salt  चल  रही  है  ।

 चोरी का  उत्पादन

 १२०४१.  श्री  पांगरकर  :  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९६०  से  ३१  RERO  तक  चीनी  का  कितना  उत्पादन  दूरो  और  उन्हीं  महिनों  में  कितनी  चीनी

 की  गयी  ?

 उपमंत्री  मो ०  वें
 ०  :  १  ZERO  से  ३१  १९६०  तक

 १२.  4&  लाख  टन  चीनी  का  उत्पादन  हुमा  ६.  कप  लाख  टन  चीनी  रवाना  की  गयी  ।

 बम्बई में  सिलें

 1९०  श्री  पांगरकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 केन्द्रीय  सरकार  बम्बई  में  घाटा  मिलों  को  सालाना  कितना  गेहूं देती

 (a):  ae
 किस  दाम  पर  दिया  जाता  है  !

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 देदे  ३े०
 लिखित  उत्तर  ५  १९६०

 कृषि  उपमंत्री  मो
 ०  वें०  :  (#)  बम्बई  में  रोलर  वाली  घाटा  मिलों  को

 २१,२००  टन  गेहूं  देना  निश्चित  किया  गया  है  ।  इन  मिलो ंने  १९५९ में  कुल  २,१३,२००  टन

 गेहूं  उठाया  ।

 बोरी  के  दाम  सहित  १४  रु०  प्रति मन  ।

 पजाब  में  पर्यटकों  के  लिये  विद्धान-गृह

 1२०४३.  हेमराज  :
 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  २५  REXE  के

 श्रतारांकित

 प्रदान  संख्या  १५३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पंजाब  में  पर्यटकों  के  लिये  कम

 भराय  वाले  समुदाय  के  विश्वास-गृह  बनाने  की  दिशा  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज
 :  राज्य

 सरकार  द्वारा  दी

 गयी  आवश्यक  जानकारी  वाला एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  खेल  दुष्ट  ३,

 झनुवन्ध  सख्या  -
 ३]

 इंजन

 1२०४४.  श्री  दी०  wo  wat
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  दूसरी  पंचवर्षीय  यो  जना  केद्रित
 तक

 डीजल  इंजनों  की  श्राववयकता मालूम  कर

 ली  गयी  कौर

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज़ :  :  जी  हां  ।

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  लिये  डीजल  इंजिनों  की  श्रावश्यकता  इस  प्रकार  है  ——

 (१)  बड़ी  मेन  लाइन  के  डीजल  इंजिन  १२५

 9 (२)  बड़ी  लाइन  के  डीजल  शर्ट्स

 (३)
 छोटी  मेन  लाइन  के  डीजल  इंजन

 ६०

 जम्म  कौर  काश्मीर  में  वन  विकास

 1२०४५.  श्री  दी०  चं०  फार्मा
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  जम्मू

 काइमीर  राज्य  को  वन  विकास  के  लिये  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  wae  तक  कितनी  रकम

 नियत की  गयी  है  ?

 fate  मंत्री  ato
 :  ao  ५  लाख  रुपये

 |
 योजना  के  लिये  रकमें  नियत

 करने  की  संशोधित  प्रक्रिया  के  अनुसार  १९६०-६१  से  वन  विज्ञान  भूमि  संरक्षण  योजनायें  के

 लिये  इकट्ठी  रकम
 नियत

 की  जाती  है  ।  इसलिये  उपरोक्त  मां  कड़े  में  भूमि  संरक्षण  योजना  के  लिये

 PEKo—ER  के  लिये  नियत  की  यी  रकम भी  शामिल  है  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 फीरोजपुर  डिवीजन  में  स्टेशनों  पर  यात्री  सुविधायें

 *२०४६.  श्री  दी०  दी  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 उत्तर  रेलवे  के  फीरोजपुर  डिवीजन  के  कौन  कौन  से  स्टेशनों  के  प्लेटफार्मो  पर  वर्ष

 JEKO—KL  में  छत  डाल  दी

 उसी  डिवीजन  में  किन  किन  स्टेशनों  पर  पानी-बिजली जैसी  अन्य  सुविधायें  दी

 (7)  उसी  डिवीजन  में  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  ae  तक  कितने
 ae

 किन-किन

 जगहों  पर  अंडर  ब्रिज  ate  ग्रोवर  ब्रिज  बताये  कौर

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  की  दोष  भ्र वधि  म  कितने  शौर  किन-किन  जगहों  में  ऐसे

 पुल  बनाये  जायेंगे
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :  १६६०-६१  मे cor  डिवीजन के  किसी

 स्टेशन  के  प्लेटफार्म  पर  छत  डालने  का  प्रस्ताव  नहीं  है  ।

 (१)  इस  डिवीजन  के  सभी  स्टेशनों पर  पीने  के  पानी  की  सुविधायें पहले  से  ही

 मौजूद  हैं  ।

 (२)  १९६०-६१  में  अब  तक  रेहों  प्रौढ़  जूडो के  स्टेशनों  पर

 बिजली  लगायी  जा  चुकी  है  शरर  हरदो  ढलकलां सतनौर  बदेसरों  स्टेशनों  पर

 वित्तीय  वर्ष  समाप्त  होने  से  पहले  बिजली  लगायी  जायगी  ।

 कौर  जालंघर  दहर  जालन्धर  छावनी  के  बीच  एक  सड़क-श्रावक ब्रिज  बनाया

 गया  है  नसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  छिट्टेरू  पर  एक  झर  सड़क-प्रोफ़सर  ब्रिज  बन  कर

 तैयार हो  जायगा  ।

 पंजाब  से  चावल  का  निर्यात

 1२०४७  wt
 वी०  है ०  धर्मा : वया खाद्य तथा कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वर्ष
 Rea  में  श्री  तक  पंजाब  से  वास्तव  में  कितना  चावल  बाहर  भेजा

 किन-किन  राज्यों  को  ate  प्रत्येक  राज्य  को  कितना  चावल  भेजा  गया  ?

 उपमंत्री  मो
 ०  वें

 ०
 :  १  जनवरी से  १७  अगस्त  १९६०

 तक  पंजाब  से  सरकार  की  से  करीब
 ५१

 '

 ४  हजार  टन  चावल
 बाहर  भेजा

 faa  प्रंग्रेजी  में
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 जिन  राज्यों  को  यह  चावल  भेजा  गया  प्रत्येक  राज्य  को  लगभग  जितनी  मात्रा  में  भेजा

 गया  वहू  इस  प्रकार  है

 राज्य  मात्रा

 टनों

 RR

 जम्मू  प्रौढ़  sett

 उत्तर  प्रदेश

 पश्चिमी  बंगाल  ,

 दिल्ली

 हिमाचल  प्रदेश

 ४१.४

 दिल्ली  प्रौढ़  हिमाचल प्रदेश  के  संघ  राज्य  क्षेत्रों  को  जो  पंजाब  के  ही  चावल-क्षेत्र  में  झामिल

 व्यापारियों की  कौर  से  भेजे  गये  चावल  के  gas  उपलब्ध नहीं  हैं

 दिल्ली में  पंचायतें

 श्री  दी०  चं०  शर्मा  :  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने की

 ga  करेंगे  कि

 (a)  दिल्ली  राज्य  में  ait  कितनी  पंचायतें  काम  कर  रही  हैं

 कितनी  पंचायतों  ने  निजी  पंचायतघर  बना  लिये  हैं  ;  कौर

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  oe  तक  कितने  पंचायतघर  बनाये  गये  हैं  ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  स०  :  दिल्ली  में  YOR

 गांव  पंचायतें कौर  २२  वृत्त  पंचायतें हैं  जिन्हों  ने  १-३-१९६०  से  काम  करना  शुरू  किया  है  ।

 कोई  पंचायत घर  नहीं  बनाया  गया  है  क्योंकि  पंचायतें  प्रभी  शैशवावस्था  में  हैं  ।  फिर

 अ्रधिकतर  गांवों  में  सामुदायिक  परियोजना  की  योजना  से  अनुदान  में  से  ५०  प्रतिशत  अंशदायी

 पर  सामुदायिक  केन्द्र/चौपाल बनायें  गये  ।  इन  में  से  अधिकतर  केन्द्र  गांव  पंचायतों  की

 बैठकों  के  लिये  काम  में  लाये  जाते  हैं  ।

 कोई
 नहीं  ।

 उत्तर  रेलवे  में  स्वास्थ्य

 1२०४९.  श्री  ही०  स०  शर्मा  :  क्या  रेलवे मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 रेलवे  के  gee  से  दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  अवधि  में  उत्तर  रेलवे  में  कितने

 स्वास्थ्य केन्द्र  खोले  गये  ;

 उस  योजना  के  लिये  कितनी  रकम  नियत  की  गई  ;  कौर
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 wa  तक  कितनी  रकम  खरच  की  जा  चुकी  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  छ

 ८.१  २,०००  रुपय  ॥

 दे,८  १,०००  रूपये  ।

 रेलवे की  जमीन

 1२०४०  थी  ato  Wo  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 PeX-45  १६५८-५६  १६५६-६०
 में  रेलवे  अधिकारियों ने  रेलवे  की  कुल

 कितनी  शभ्रतिरिक्त  जमीन  पंजाब  सरकार  को  दे  दी  ;

 क्या  यह  जमीन  किसानों  को  दे  दी  गई  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at)  १९५७-५८  में  रेलवे  की  कृषि योग्य  करीब

 ३७६  एकड़  जमीन  पंजाब  सरकार  को  दी  गई  है  ।  PEYG-VE  सनौर  QEUE-Ro FH Baal FT THs में  उतनी  ही  एकड़

 जमीन  उस  के  अ्रधघिकार में  रही  ।  इसके  करीब  €  ८३२  एकड़  जमीन  राज्य  वन  विभाग  को

 जंगल  लगाने  के  लिये  दी  गई  है  ।

 प्रक्रिया के  रेलवे  सीघे  किसानों  को  जमीन  नहीं  देती  ।  जमीन  संबंधित

 सरकार  को  दे  दी  जाती  है  are  फिर  वह  व्यक्तिगत  किसानों  को  स्वयं  देती  है  ।

 उसर  रेलवे  में  कम  की  प्राथमिक  wer

 1२०५१.  श्री  दी०  Wo  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 उत्तर  रेलवे  में  कम  खच  की  कितनी  प्राथमिक  पाठशालायें  हैं

 प्रत्येक  पाठशाला  के  निर्माण  पर  कितना  खर्च  लगा  ;

 3)  प्रत्येक  पाठशाला  में  कितने  छात्रों  को  पढ़ाया  जाता  है  ;

 प्रत्येक  पाठशाला  में  कितने  अध्यापक  काम  कर  रहे  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  9g | t

 लगभग
 ४

 हजार  रुपये
 |

 ५०  छात्रों को  ।

 एक

 राष्ट्रीय राजपथ  संख्या  ४५

 1२०५२.  श्री  चिन्तामणि  पाणिप्रही
 :  कया

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १९६० के

 अतारांकित  संख्या  १९१५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उड़ीसा  में  लालडंगा  से  निर्गुण्डी  लेवल  safer  तक  राष्ट्रीय  राज प्रय  संख्या  ५  के

 निर्माण  के  सम्बन्ध  में  उड़ीसा  सरकार  द्वारा  भेजे  गये  संशोधित  प्रस्ताव  के  बारे  में  राज्य  सरकार

 के  साथ  इस  बीच  निबटारा  हो  चुका  है  ;
 ————a

 प्रंग्रेजी  में



 ३३३४  लिखित  उत्तर  ५  PERO

 यदि  तो  संशोधित  प्रस्ताव  किस  प्रकार  का  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय
 में  राज्य  मंत्री

 राज
 :

 कौर  (@)
 राज्य  सरकार  ने भ्र पने  संशोधित  प्रस्ताव  पर  भारत  सरकार  की  टि

 |
 के  आधार पर

 कभी  हाल  में  परिवर्तित  अ्रनूदान  प्रस्तुत  किये  हैं  ।  संशोधित  प्रस्ताव  में  कुछ  धार्मिक  स्थानों  को  छोड़

 देने  के  लिये  रेखांकन  में  परिवर्तन  करने  तथा  सर्विस  सड़कों  ate  ऊंचे  किनारों  पर  जमीन  के  गंदे

 पानी  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  जमीन  की  चौड़ाई  भी  बढ़ाने  का  प्रइन  शामिल  है  ।  परिवर्तित  अनुमान

 अनुमान  की  छानबीन  की  जा  रही  है  ।

 उड़ीसा  में  छोटी  सिचाई  परियोजनाओं

 1२०५३.  श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  भारत  सरकार  को  उड़ीसा  सरकार  से  वर्ष  १९६०-६१ के  लिये  छोटी  सिंचाई

 योजनाओं  की  कोई  नई  योजना  प्राप्त  हुई  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  मो०  ao  :  नहीं  ।

 पंजाब में  बीज  फार्म

 २०४५४.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 १९५६-५७  से  PEXE-Fo  वर्षों  में  बीज  के  फोन  स्थापित  करने के  लिये  पंजाब  सरकार

 को  कितनी  रकम  दी  गई  ;

 कया  सरकार  से  यह  भी  प्राय  ना  की  गई  है  कि  बीज  के  स्थापित  करने  में  उन  क्षेत्रों

 को  प्राथमिकता दी  जाये  जहां  सिचाई  होती  है  या  जहां  निश्चित  वर्षा  होती  है  प्लोर  जहां  की  मुख्य

 फसलें  गेहूं  कौर  चावल  हैं  ?

 क्या  यह  सच  है  कि  बीज  के  फार्म  स्थापित करने  में  पंजाब  सरकार ने  ये  शर्ते  पुरी

 aa  की  हैं  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कया  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 fata  उपमंत्री  मो०  उठ  RE,  लाख  रुपये  ।

 जी

 श्र  (7)  .
 पंजाब  सरकार  ने  सूचित  किया  है  कि  बीज  के  फार्मों  के  लिये  जमीन  खरीदते

 उन  जमीनों  को  प्राथमिकता  दी  गई  है  जहां  सिचाई  की  सुविधायें  हैं
 ।

 फिर  राज्य  सरकार

 ने  बीज  के  फार्मों  के  कुछ  रानी  जमीन  खरीदी  है  जहां  यथोचित  सिचाई  की  सुविधायें

 दी  जा  सकती  हैं
 ।

 कैच  में



 र४  भाद्र ,  १८८२  लिखित  उत्तर  रे  ३३४

 दामोदर  घाटी  निगम  शभ्रषिनियम  का  संशोधन

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 TRON.

 |

 श्र  श्र०  पु ०  तारिक

 |  सरदार  इकबाल  fag
 :

 Lat  पांगरकर
 :

 क्या  सिचाई विद्युत  मंत्री  २  १६६०  के  अतारांकित
 संख्या

 ६४३  के  उत्तर

 के
 सम्बन्ध

 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  ने  दामोदर  घाटी  निगम  अघिनियम  के  प्रारूप  संशोधनों
 का

 परीक्षण

 कर  लिया है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 sik  विद्युत  उपमंत्री  :  प्रारूप  संशोधनों  पर  सम्बन्धित  राज्य

 सरकारों  के  परामदों  से  कभी  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रदान  उत्पन्न नद्दीं  होता  ।

 नई  जनता  भोजन  सेवा  योजना

 1२०५६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  रेलवे  मंत्री २९  REKo  के  शभ्रतारांकित  प्रश्न

 संख्या  २५९९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  प्राय  स्टेशनों  पर  जनता

 भोजन  सेवाਂ  योजना  लागू  करने  के  बारे  में  क्या  पग  उठाये  गये  हैं  प्रिया  उठाये  जायेंगे
 ?

 रेलवे  उपमंत्री शाहनवाज़  :
 इस  सेवा  का  अन्य  स्टेशनों में  विस्तार  किये

 जाने  के  लिये  यह  जो  प्रयोग  के  लिये  चाल  की  गई  set  पर्याप्त  रूप  से  लोक  प्रिय  नद्दी

 हो  सकी  है  ।

 बीज  ara

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :

 ५७८  श्री  श्रनियद्ध fag  :

 नया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  बीज  फ़ाम  स्थापित  करने  के  लिये

 केन्द्र  दारा  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  वर्ष  PEYE-Fo  में  दी  गई  भ्र ौर  वर्ष  १९६६०-

 ६१  में  दी  जाने  वाली  सहायता  का  क्या  स्वरूप  ब्यौरा  है  ?

 कृषि  उपमंत्री  मो  ०
 उठ  :  प्रत्येक २५  एकड़  के  बीच  फार्मों की  स्थापना के

 लिये  ग्राह्म  केन्द्रीय  सहायता  निम्न  प्रकार  है  :

 १.  भूमि  की  लागत
 :  १५००  रुपये  प्रति  एकड़  के  हिसाब  से

 ३७,५००  रुपये  २४  प्रतिदिन ऋण  कौर  ७५

 २.  १०,०००  रुपये  के  हिसाब  से  एक  बीज  भंडार  की  लागत  J  प्रतिशत  राज-सहायता  ।

 १०,०००  रुपये  के  हिसाब  से  सिंचाई  सुविधाओं  की  लागत
 १००

 प्रतिशत  ऋण

 aa  अंग्रेजी  में
 1New  Janata  Meals  Service.



 ३३३६  लिखित  उत्तर  ५  REKo

 पुनरीक्षित  प्रक्रिया  के  वर्ष  १६५८-५९  योजना-वार  मंजूरी  देना  समात  कर

 दिया  गया  है  ।  राज्यों  को  विकास  के  प्रमुख  कृषि  उत्पादन  जिस  में  बीज  erat

 की स्थापना के  लिये  धनराशि  भी  सम्मिलित  के  भ्रनुसार  मंजूरी  दी  जाती  है  ।  एक  विवरण  संलग्

 है  जिस  में  वर्ष  १६५९-६०  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  कृषि  उत्पादन  में  बीज  फार्म  सम्मी

 लित  के  लिये  मंजूर  की  गई  धनराशि  का  ब्यौरा  है
 ।

 परिशिष्ट  ३,  संख्या  ८४]

 एक  विवरण  संतान  है  जिस  में  कृषि  उत्पादन  में  बीज  काम  भी  सम्मिलित  के  लिये

 वर्ष  १६६०-६१  में  विभिन्न  राज्य  सरकारों  को  झ्रावंटित  केन्द्रीय  वित्तीय  सहायता का  ब्यौरा  है  «

 दिखाये  परिशिष्ट  ware  संख्या  ८४]

 चरखी  दादरी  में  टेलीफोन  एक्सचेंज

 1२०५५.  थ्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार
 ३  EYE F

 के
 प्र तारांकित प्रदान  संख्या  ८३६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  चरखी  दादरी

 में  विंमान  २५  लाइन  वाले  एक्सचेंज को  १००  लाइन  वाले  एक्सचेंज  में  बदलने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  To
 :  २५  लाइन  वाले  एक्सचेंज को  १००

 लाइन  वाले  एक्सचेंज  में  बदलने  के  लिये  प्राक्कलनों  की  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है  ।  कुछ  आवश्यक  सामान

 मंगाने  बाकी  यह  की  जाती  है  कि  यह्  काय  चालू  वित्तीय  वर्ष  में  पूरा  हो  जायेगा  ।

 पत्तों पर भांडागार पर  भांडागार

 1२०५९. श्री  Ao  To  सु ति स्वामी :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  कपड़ा  कौर  मिल  का  बना  18.0

 कच्चा  चमड़ा  जैसी  निर्यात  की  जाने  वाली  भंडार  रखने  के  लिये  पत्तनों

 पर  भाण्डागार  स्थापित  करने  की  योजना  पर  विचार  कर  रही

 यदि  at,  तो  उसका  wer  भ्र  स्वरूप  क्या

 इस  योजना  की  अनुमानित  लागत  कितनी
 कौर

 इस  नयी  योजना  का  क्या  उद्देश्य  है
 ?

 उपमंत्री  मो०  वें०  :  से  ऐसी  कोई  योजना  विचाराधीन

 नहीं  है  ।  केन्द्रीय  भ्राष्डागार  निगम  ने  कुछ  पत्तनों

 मद्रास  Y—ANSINT  स्थापित  किये  जा  चुके  जिनकी  कृषि  उत्पादों के

 भंडार  की  क्षमता  ७७१५  टन  की  है
 ।

 बर्दवान  में  पलना  रोड  स्टेशन  के  समीप  नौपरिवहन  के  एक  पुल  का  जाना

 1२०६०.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :
 sar  सिंचाई  भौर  विद्युत  मंत्री  २३  EKO  के

 तारांकित प्रदान  संख्या  ३११  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सरकार  को  dart  में  पलना  रोड  रन  के  समीप  नौपरिवहन तहर  के  एक

 ऊपरी  पुल  के  अचानक  टूट  जाने  के  कारणों  का  पता  लगाने  के  लिये  की  गयी  जांच  पड़ताल  का  प्रतिवेदव

 a मिल  गया  शौर

 प्रेमी में



 १४  १८८२  (AF)  लिखित  उतर  वे  रे  ३७

 यदि  तो  प्रतिवेदन  की  उप पत्तियां  क्या  हैं
 ?

 सिचाई  कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :  पलना रोड  स्टेशन  के  समीप  दामोदर

 घाटी  निगम  नहर  के  ऊपर  पुल-एवं-रेगूलेटर  के  अचानक  टूट  जाने  के  कारणों  के  बारे
 में  एक  प्राथमिक

 प्रतिवेदन प्राप्त  gar  पुना  में  किये  जा  रहे  कुछ  नमूने  के  प्रयोगों  के  परिणामों  का  पता  लग  जाने

 पर  अन्तिम  प्रतिवेदन  प्राप्त  होगा ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 रेलवे  में  सेवा

 1२०६१.  श्री  रघुनाथ  सिह  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मध्य

 रेलवे  में  लागू  सेवा  को  निकट  भविष्य  में  seq  रेलवे  द्वारा  जाने  का  कोई प्रस्ताव

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at):  पद्धति  को
 दक्षिण  श्र  दक्षिण-पूर्वी

 रेलवे  पर  प्रयोग  के  तौर  पर  लागू  किया  गया  है  कौर  रेलवे  पर  इसका  विस्तार  इन  रेलवे  पर

 किये  जा  रहे  प्रयोगों  के  परिणामों  पर

 दाक्रबस्ती  में  ऊपरी  पुल

 1२०६२-
 श्री  पांगरकर  :  क्या  रेलवे  मंत्री  २८  १९६०  के  अतारांकित  wet  संख्या

 १४९१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  शक्र बस्ती  में  एक  ऊपरी  पुल  बनाने  का  काय  झारम्भ  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  कब  तक  पूरा  होने  की  संभावना

 stad  उपमंत्री  शाहनवाज़  :  a

 इस  काय  के  १९६०  केद्रित  तक  पुरा  हो  जाने  की  सम्भावना  है  ।

 वारंगल में  निचला  ga

 S  श्री  पांगरकर ॥
 1२०  दे

 Lait  इ०  सुनसुन  राव  :

 क्या  रेलवे  मंत्री  २८  CER  के  अतारांकित प्रदान  संख्या  १५०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  कया  वारंगल  में  प्रान्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  पुरस्कृत  एक  पुल

 बनाने  की  योजना  को  अन्तिम  रूप  दे  दिया  गया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  aerate  :  नहीं  ।  क्योंकि राज्य  सरकार  ने

 ZEKo  में  यह  किया
 था

 कि  इस  पुल  की  वर्तमान  क्रासिंगਂ  के  afar  झ्रावस्यकता

 उनको  यह  कह  दिया  गया  है  कि  इसके  लिये  उनको  पुरी  जो  कि  १.६  लाख  रुपये  वहन

 क  न  a  ar  एटा
 करनी  पड़गी  श्र  उनका  उत्तर  प्रतीक्षित है  ।

 मल  अंग्रेज़ी में
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 1२०६४. थी  पांगरकर :  क्या  रेलवे  मंत्री  १५  १९६०  के  भ्र तारांकित  wea  संख्या

 ११३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार को  प्रस्तावित  तेल्लीचेरी-मेसूर  रेलवे  लाइन  के  बारे  में  इंजीनियरी

 सर्वेक्षण  प्रतिवेदन  प्राप्त  हो  चुका  ak

 यदि  तो  उसका  क्या  ब्यौरा  है  ?

 उपमंत्री  शाहनवाज
 :  नहीं  ।  रेलवे  से  अभी  प्रतिवेदन प्राप्त

 wet  उत्पन्न नहीं  होता

 दिल्ली  में  मुर्गी-पालन का  प्रशिक्षण

 okey.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १०
 TERE  के  तारांकित

 प्रदान  संख्या  १३८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंग  कि  :

 REYE—Qo  में  दिल्ली  छावनी  स्थित  श्राददं  सरकारी  मुर्गी-पालन  ड  में  कितने

 व्यक्तियों को  प्रशिक्षण  दिया

 उनमें  कितने  प्रशिक्षार्थी  दिल्ली  के  थे  ate  कितने  wea  राज्यों  के

 प्रशिक्षार्थी  किस-किस  राज्य  से  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  जाये  थ े?

 कृषि  उपमंत्री  मो०
 वें०

 :  R93  |

 दिल्ली  से  २०२  कौर  राज्यों  से  ७१,  इन  में  से  ६४  पहले  ही  दिल्ली  में  थे
 ।

 हिमाचल  प्रदेश  राजस्थान से  ।

 दिल्लो  राज्य  में  aa  विकास

 RoR  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  द्वितीय

 पंचवर्षीय  योजना  में  वन  विकास  के  लिये  निर्धारित  लक्ष्य  दिल्ली  प्रशासन  ने  कहां  तक  प्राप्त  कर

 लिये हैं  ?

 कृषि  मंत्री  व०  हॉट  :
 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  पहले  चार  वर्षों  में L

 निर्धारित  भूमि  सम्बन्धी  लक्ष्य  ae  उनकी  तुलना  में  प्राप्त  सफलता  नीचे  दी  जाती  है  ।

 लक्ष्य  प्राप्ति

 बन  लगाना  )  PeXK—Y  Woy  १६२

 Pe Xo Xs  iy  ८६

 CCS RENG—YE  SiN

 PEXE—FO  Yeo  WRE

 मत  wit  में
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 लक्ष्य

 PENG—KY  Voo
 ध्रघ:पतित  वनों  को  पुनर्वासित  करना  )

 Yoo  १८७ Fe Xo 4s

 REXG—YVE  Yoo  Ro

 PEXE—KO  3  0७0  4X

 REXQ—V  २६.६
 बनों  का  ad  wie  सीमा  निर्धारण  ०  ,  ७५ Pe yo—¥s  REG

 REXG—VE  २६.६  २.  ५०

 REXE—Fo  v9 ७  रे
 ८  ७०

 राष्ट्रीय  डेरी  श्रनुसंघान  करनाल

 1२०६७  श्री  ato  चं०  धर्मा  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  १६६०  के  तारांकित

 संख्या  PRR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 करनाल  में  राष्ट्रीय  डेरो  भ्रनुसन्धान  संस्था  की  इमारत  बनाने  कौर
 प्राय

 कार्यों  के  बारे

 में  श्रब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  atk

 यह  कब  तक  हो  जायेगी
 ?

 fate  उपमंत्री  मों०  :  कौर  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  करनाल  में  राष्ट्रीय  डे  री  श्रनसन्धान  संस्था

 की  निम्नलिखित  इमारतों  का  निर्माण-कायम  सम्मिलित  किया  गया  है  :

 गेर-रिहायशी  क्षेत्र

 (१)  start

 (२)  डेरी  इंजीनियरी  विभाग

 (३)  प्रयोगात्मक  डेरी

 (४)  नालियां  शादी

 (५)  डेरी  प्रौद्योगिकी  विभाग  ak  डेरी  विज्ञान  कालिज

 रिहायशी  क्षत्र

 (६)  कमंचारियों के  रहने  के  लिये  क्वाटर

 (७)  नालियां  aris

 (८)  अधिक  मात्रा  में  जल-संभरण  की  व्यवस्था

 (&)  नाली  सम्बन्धी कायें

 (to)  विश्वास-गृह

 (११)
 छात्रावास  eS घाला

 अंग्रेजी
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 उपरोक्त
 संख्या  (१)  से  (४)  और  (६)  से  (१०)  वाली  इमारतें  पुरी  बन  चुकी  हैं  ।  जहां  तक

 संख्या
 (88) arate  का  सम्बन्ध  कार्य  प्रगति  पर  है  सनौर  are  की  जातों  है  कि  इमारत

 वित्तीय  वर्ष  के  समाप्त  होने  से  पहले  पूरा  हो  जायेगा  ।  डेरी  प्रविधिक  विभाग  ate  डेरी  विज्ञान  ous nfasT
 ५)

 के  लिये  इमारत  के  बारे  में  ब्यौरेवार  नक्शा  बनाया  जा  चुका  है  कौर  केन्द्रीय  THs

 विभाग  द्वारा  उसके  लिये  प्राक्कलन तैयार  किये  जा  रहे  हैं  ।  इमारत  का  निर्माण-किये  शीघ्र ही  प्रारम्भ

 किये  जाने  की  oar  है  ।

 पंजाब  में  मिट्टी  परीक्षण  प्रयोगशालायें

 1२०६८.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  गी  यह  बताने  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या पंजाब  सरकार  ने  राज्य  के  किसी  जिले  में  मिट्टी  परीक्षण  प्रयोग  arent

 खोलने
 के  लिये  भारत  सरकार  से  कहा  atk

 यदि  तो  उस  का  क्या  परिणाम  gar
 ?

 कृषि  उपमंत्री  मों०  ब०  :
 जी हां

 adara  मिट्टी  परीक्षण  प्रयोगशालाओं  द्वारा  प्राप्त  प
 का  मूल्यांकन किये  जाने

 के  बाद  अतिरिक्त  मिट्टी  परीक्षण  प्रयोगशाला यें  स्थापित करने  के  sea  पर  विचार  किया  जायेगा  |

 वर्तमान  मिट्टी  परीक्षण  प्रयोगशालाओं  की  उपयोगिता  का  मूल्यांकन  करने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा

 रही है  ।

 भाखड़ा  बांध

 1२०६६.  श्री  दी०  चल  फार्मा :  क्या  सिचाई  lx  विद्या  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  भाखड़ा  बांध  में  निर्माण  कार्य  में  अरब  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 कौर  विद्युत  उपमंत्री
 :  १९६०  के  पन्त  तक  कुल  ५३.  ६०

 लाख  घन  फुट  में  से  बांध  में  शौर  बायें  किनारे  के  विद्युत  संयंत्र  में  ४३  ५८  लाख  घ  फुट  कंक्रीट  डलना

 गया  |  यह  कु  ल  कार्य  का  लगभग  ८१.  ३१  प्रतिश्त  है  ।  भ्रघधिकतम  ऊंचाई  जो  प्राप्त की  गई

 वह  ई०  एल०  १५२४  गहरी  से  गहरी  नींव  से
 ५६४

 फुट  ऊपर  है
 |

 १९  Peo FT को  जलाशय का  पानी  १४५८  ऊंचाई  पर  पहुंच  गया  श्र  अस्थायी

 प्लान  मार्ग  के  ऊपर  बहने  लगा  ।  जलाशय  का  अधिकतम  स्तर  २०  एल०  १४६६  पहुंच  गया

 अस्थायी  भ्रधिप्लवन-मार्ग  से
 ८

 फुट  ऊपर  जलाशय  में  कुल  १९  लाख  एकड़  फुल  जल  भर  कर  रखा  गया

 है  ||

 दाहिनी
 व्यक्त  न  सुरंग  के

 ऊपर  चैम्बरਂ

 उठाने  गिरने
 का  को  कंक्रीट  से  पूर्ण  रूपेण  पाट  दिया  गया  है  |

 चैम्बरਂ  को
 बाघ  की  गैलरियों  से

 मिलाने  वाली नहर  में  भी  कंक्रीट डाल  दी  गयी  है  :  दाहिनी  सुरंगਂ  में  ८०  फुट  की  लम्बाई

 तक  कंक्रीट  डाली  गयी है  ।

 शल  ait  में
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 कृत्रिम  ora

 1२०७०.  श्री  रघुनाथ  स्वास्थ्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि

 क्या  लन्दन के  समीप  बैस्ट  dea  अस्पताल  में  कृत्रिम  yond  बनायीं  गयीं  हैं  जी  विद्यमान

 मांसपेशियों के  साथ  स्वयं  काय  करती

 यदि  तो  उन  का  भारत  में  इस्तेमाल  करने  के
 लिये  सरकार  नें

 क्या  लग  उठाये
 x  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  :  झ्र  )«  इस  आविष्कार के  बारे  में  सरकार  को

 कोई  जानकारी  नहीं  है  ।  आवश्यक  पुछताछ  की  जा  रही  है  अपेक्षित  जानकारी  इकट्ठी  हो

 तो  उसे  सभा  पटल  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 हुगली  जलवाना  सवाल

 1२०७१.  श्री  प्र०  कण  देव  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करमे

 किः

 क्या  हुगली  में  जलवर्णना-सर्वेक्षण हिन्दुस्तान  शिया में  बनाये  गये  एक  सव  क्षण

 जहाज  द्वारा  fear  जायेगा

 यदि  जहाज  का  क्या  नाम  है  इस  की  लागत  कितनी  है

 क्या  इस  में  जल  ना-सब  क्षण  सम्बन्धी  आधुनिक यंत्र  लगाये  गये

 इसी  किये के  लिये  भारतीय  नौ  सेना  द्वारा  मंगाये  गये  जहाज  में  शौर  इस  में  क्या

 अन्तर  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज  हुगली नंदी  का  जल

 वर्णना  स्व  क्षण  कलकत्ता  पत्तन  द्वारा  अपने  सर्वेक्षण  जहाज  वाट

 फाइन्डर  की  सहायता  से  किया  जा  रहा  इन  तीनों  जहाजों  में  से  arco  एस०  वी०  वाटर

 सेब  सें  पुराना है  जाँ  सन्  PEOr  में  बनाया  गयां  थी
 ।

 इस  जहाज  की  बदलने  के  लिये  कलकत्ता  पत्तन

 aaa  ave  हिन्दुस्तान  विजगापटरम में  एक  नथा  सर्वेक्षण  जहाजों  बनाया जा

 नये  सर्वेक्षण  जहाज  का  art  है  इस  की  झन मानित  लागत  ३०  *  ३७

 |] लाख  रुपये  है

 जी  हां

 | ह... ी  जहाज  गहरे  समुद्र  सर्वेक्षण  कौर  भारतीय  तटों  के  सर्वेक्षण  के  लिये  है  जो

 हल्दिया
 सर्वेक्षण  जहाज  केवल  grat  नदीं  में  सर्वेक्षण  कें  लिये  हैं

 ।
 कुल  विस्थापन

 झा यतन  )  तथा  प्राकार  )  हल्दिया  से  अ्रधिक  है  ।
 उदाहरण

 के
 तौर

 पर  दर्शक  की  लम्बाई  २९५  फुट  है  जब  कि  की
 लम्बाई  केवल  १२५  फुट  ३  ईच  हैं  ी

 में  भ्रमित  शक्तिशाली  मशीन  लगी  है  att  उसमें  खुले  समुद्र  के  सर्वेक्षण  के  लिये  आवश्यक  विशेष
 प्रकार के  यंत्र  जैसे  वीं  शादी  हैं  ।

 हल्दिया  में  नदीं  के  सर्वेक्षण
 के

 लिये  ही

 यंत्र  रखे  जायेंग े।
 —$—<—$——$—$  ee

 ATT  में

 Hydrographic  Surve

 1108(Ai)
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 कलकता  के  चारों  रेलवे

 1२०७२.  श्री  ही०  ना०  मुकर्जी  :
 क्या  रेलवे  मंत्री  ११  १९५९  के  तारांकित wea

 संख्या ७५  के  उत्त  र  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  कलकत्ता  के  चारों  चक्राकार  रेलवे  बनाने  की  योजना  के  बारे  में  कोई  प्रगति

 की  गयी है  ;

 यदि  तो  उसका  स्वरूप  कया  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 महीं  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता  |

 में  दामोदर  घाटी  निगम  का  बिजलीघर

 gata  हुसना

 1२०७३.  श्री  स०  |. है +  सामन्त
 :

 (sft  रा०  च०  साझी  :

 कया  सिचाई  घौंर  विद्युत्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  चन्द्र पुरा  में  दामोदर  घाटी  निगम  का  तीसरे  बिजली  घर  का  निर्माण-कार्य  प्रारम्भ

 हो  गया है  ;

 इस  परियोजना  की  कुल  प्र नुमा नित  लागत  कितनी  है  ate  यह  कब  तक  तैयार  हो

 जायेगा  ?

 site  विद्युत  उपमंत्री  :  हां  ।

 लगभग  २८७०  लाख  रुपये
 ।

 यह  आशा की  जाती  है  कि  इस  बिजली घर  में  १९६३

 के  ara  तक  बिजली  बनने  लगेगी  |

 छोटी  सिचाई  योजनायें

 S  थी  सुबोध हसद  :
 0०19.

 ‘Ustt  रा०  स०  माझी :

 क्या  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  खंड  विकास  निधि  से  पोषित  छोटे  सिचाई  कार्यों  की  प्रगति  में  व्यय  में  वृद्धि  भी

 एक  मापदण्ड है

 यदि  तो  वर्ष  १६५८-५६  PEXE—KO  में  कुल  कितनी  धनराशि  खर्चे
 की

 गयी  है  att

 कितन  छोटे  सिंचाई  कार्य  किये  गये
 हैं

 कौर  इनसे  कितने  क्षेत्र  में  सिचाई
 होती

 है  ?

 धमकी  भ्रंथ्ेजी  में
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 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  (si
 ब०  * दै  :  (  खंड  विकास

 क org चन्नन  में
 वृद्धि  भी  एक निधि  से  पोषित  छोटे  सिंचाई  कार्यों  के  निर्माण  में  प्रगति  निर्धारित  करने

 दण्ड है  ।

 कौर  यह  सूचना  राज्यों  से  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर  रख  दी
 जायेगी

 |

 कार्य  जल  तथा  विद्युत  भनुसघान  पूना

 शी  सुबोध  हूं सदा
 Qowy.  श्री  राठ  ध: ह ५  माशी

 थी  स०  ह् ०  सामन्त

 क्या  सिचाई  कौर  विद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत्  भ्रनुसन्घान  पूना  की  विस्तार  योजना  का  सरकार

 ने  भ्नमोदन कर  दिया  है

 यदि  तो  क्या  योजना  पर  निर्माण-कार्य प्रारम्भ  हो  गया  है  शौर

 इसके  कब  तक  पुरा  होने  की  संभावना  है
 ?

 सिचाई शौर विद्युत उपमंत्री कौर  विद्युत  उपमंत्री  :  भारत  सरकार  ने  ८२.६०  रुपये  की

 लागत  वाली  एक  विस्तार  योजना  का  श्रीमोहन  किया  है  जिसमें  निम्नलिखित  कार्य  समिलित  है

 परिवहन  गाड़ियों  की  खरीद  ।

 वर्तमान  प्रशासनिक  कौर  भंडार  खंडों  का  विस्तार  ।

 क्षेत्र  प्रनसन्धान  केन्द्र  के  नये  हासिल  किये  गये  क्षेत्र  में  उपागमन  सड़कें  |

 जल  संचालन  पद्धति  समेत  क्षेत्नीय  प्रयोगशाला  |

 विभिन्न  विभागों  के  लिये  अतिरिकत  संयंत्र  ।

 क्षेत्रीय  जल  प्रयोगशाला  के  विस्तार  के  लिये  कमी  का  अजन  |

 आन्तरिक  जल  प्रयोगशाला  शहरों  उच्च  निर्माण  प्रयोगशाला  |

 उपकरण  प्रयोगशाला कौर  किंशासा  ।

 बिजली  का  संभरण शादी

 ०  प्रयोग  शाला-एवं-कार्यालय भवन  सहायक  इमारतें

 १  कर्मचारियों की  बस्ती  ।

 रे  कर्मचारी )

 उपरोक्त  मद  १  का  कार्य  पुरा  हो  गया  है  ।  मद  संख्या २,  ३,  ४  कौर ५  पर  कार्य

 प्रगति  पर  है  प्रौढ़  बाकी  कार्य  शीघ्र  ही  प्रारम्भ किये  जायेंगे  ।

 लगभग  दो वर्षों में

 मूल  अंग्रेज़ों में
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 हावी-दिल्ली  लाइन

 1२०७६.  श्री  रामेश्वर  टांटिया  :  क्या  रेलवे  मंत्री
 ७

 eve  के  भ्र तारांकित ger

 संख्या  २२३४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 दिल्ली  श्र  हावड़ा  कें  सोच  श्री  तक  जितनी  भीं  लाइन  की  दोहरा  किंया  गया  उसकी

 क्या  लम्बाई  है  ;  कौर

 बाकी  लाइन  को  कब  दोहर  किया  जायेगा
 ?

 उपमंत्री  शाहनवाज  at)  ७३२  मील
 |

 बाकी  १७०  मील  में  से  कानपुर-इलाहाबाद  सेक्शन  पर  फीजुल्लाहपुर  मनोरी
 के  बीच  ५५  मील  लम्बी लाइन  को  दोहरा  करने  का  कार्य  प्रगति  पर  है  ग्रोवर  उसके  १९६३  तक

 पुरा  हो  जाने  की  है  ।  बाकी  te  मील  में  से  गाज़ियाबाद  शर  मंडला  के  बीच  ६३  मील  के

 आंशिक  रूप  से  दोहरा  किये  जानें  के  कार्य  की  झ  मिल  गयी  है  ।  गाज़ियाबाद-ट्ंडला  सेक्शन

 के  बाकी  ५२  मील  लम्बी  लाइन  को  दोहरा  करने  का  कार्य  बाद  में  लिया  जायेगा  ।

 दंतचिकित्सा में  श्रदिक्षण

 1२०७७.  श्री  रघुनाथ  fag  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  रंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  की  दन्त  परिषद  ने  तृतीय  पंचवर्षीय  योजनाकाल  में  दस्त

 चिकित्सा  में  प्रशिक्षण  की  सुविधा  कें  विस्तार  के  लिये  संघीय  सरकार  को  कई  प्रस्ताव  भेजे  हैं  ;

 यदि  तो  उस  पर  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  हुई

 स्वास्थ्य  मंत्री
 हां  ।

 दन्त  दिक्षा  यार्दी  के  बारे  में  भारत  की  दन्त  परिषद्  द्वारा  सुझाया  गया  विकास-कॉर्प

 बहुत  उत्तम  तंथापि  जिने  wae  से  लक्ष्य  की  प्राप्ति  ही  संकेत  वहं  इस  ard  के  लिये

 उपलब्ध  संसाधनों  पर  fixe  करता  है  ।

 रेलवे  स्ट  झन  क  लिये  एस्केलेटर

 २०७८.  श्री प०  लाठ  :  क्या  tad  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  रेलवे  के  बीकानेर  वर्कशाप  के  कारीगरों  ने  एस्केलेटर  का

 एक  नमना  तैयार  किया  है

 क्या  बीकानेर  बे कं शाप  में  तैयार  fara  गया  नमना  रेलवे  ने  स्वीकार कर  लिया  है

 यदि  तो  भारत  में  यह  एस्केलेटर  पहले  पहल  कहां  बनाया  जायेगा  ;

 इसकी  भ्र नुमा नित लागत  क्या  होगी  ?

 tad  उप सें त्री  शाहनवाज  :  डा
 र

 सो  नारा  नग

 पर  बीकानेर  कारखाने  में  एस्केलेटर  की  एक  नमना  तैयार  किंया  गेया  है

 जी  att

 मूल  प्रंप्रजी  में
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 उत्तर  रेलवे  के  अमृतसर  कारखाने  में  दिल्ली  जंकशन  पर  लगाने  के  लिए
 |

 इसकी  अनुमानित  लगता  लगभग  १  लाख  रुपये  होगी
 ।

 बीकानेर में  मेडिकल  कालेज

 Roe.  श्री प०  ला०  बारुपाल  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 सरकार ने  बीकानेर  में  मेडिकल  कालेज  का  निर्माण  करने
 शर

 उसे  चलाने  के  लिये  गत

 ag कितनी राशि

 स्वास्थ्य  मंत्री  राज्य  सरकारों  को  केन्द्रीय  सहायता  देने  की  संशोधित

 प्रणाली  के  अनुसार  REXYE—TO  में  राजस्थान सरकार  को  केन्द्र  वारा  पुरस्कृत समस्त
 योजनाओं

 के

 जिनमें  शिक्षा  एवं  प्रशिक्षण  के  ग्रन्थित  कराने  वाली  योजनाएं  भी  सम्मिलित

 १४ ५८  लाख  रुपये  की  एकमुश्त  स्वीकृत  की  गई
 ।

 धन घि कृत  बस्तियों  के  लिये  विकास  योजनायें

 1२०८०  श्री  जित  सिह  सरहदी
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 दिल्ली  में  मकानों  की  कमी  को  देखते  हुए  दिल्ली  में  मकानों  के  निर्माण
 में  प्रोत्साहन

 देने  के  लिये  क्या  अनधिकृत  बस्तियों  के  लिये  विकास  योजनाकारों  के  लिये  कोई  योजना  विचाराधीन

 कौर

 यदि  तो  योजना  का  क्या  स्वरूप  है  ;  कौर  सरकार
 इसे  क्या  सहायता  दे  रही है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )
 :  )  .  विभाजन के  बाद  दिल्ली  के  विभिन्न  भागों

 विशेषत  :  सरहदी  इलाकों  बिना  कोई  शभ्रधिकार  प्राप्त  किये  बस्तियों  बस  गयीं  ।  इन  बस्तियों

 में  से  कुछ  ने  तकर  वगेरह  बना  लिये  थे  कुछ  ने  कोई  वगैरह  नहीं  बनाये थे  ।  सामा  यतः

 दिल्ली  नगर  निगम  इन  बस्तियों  में  इमारत  बनाने  की  इजाजत  नहीं  देता  ।  निगम  ने  यहं  निश्चय  किया

 है  कि  इन  सब  बस्तियों  के  बारे  में  नियमित  रूप  से  aaa  बनाये  जायें  ताकि  उनका  उचित  विकास  किया

 जा  सके  कौर  वहां  सेवायें  दी
 जा

 सकें  ताकि  वहां  पर  मकानों  के  नक्शों  की  मंजूरी  दी  जा  सके  ।

 इन  नियमित  नकद  को  बनाते  समय  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  जाता  है  कि  वर्तमान  इमारतों  को

 किसी  प्रकार  की  हानि
 न

 हो
 ।

 जिन  शर्तों  पर  निगम  की  स्थायी  समिति  द्वारा  एकदो  मंजूर  किये  जाते

 हैं  वे  ये  हैं  कि  प्लाटों  के  मालिक  भूमि  का  विकास  करे  शौर  एक़  सहकारी  समिति  बनाकर  आवश्यक

 सेवाओं  की  व्यवस्था स्वयं  क  यदि  ऐसा  नहीं  हुसना  तो  निगम  स्वयं  उसका  विकास  करेगा  carat

 के  स्वामियों  को  निम्नलिखित  भुगतान  करना  पड़ेगा  :

 (१)  उन  प्लाटों  के  मामले  में  जिन  पर  भ्र भी  मकान  नहीं  बने  मालिकों  को  इमारत  के

 नकदी  की  मंजूरी  के  समय  ad  प्लाट  के  झा कार  के  मुताबिक  विकास-शुल्क  देना  ।

 (२)  अन्य  मामलों  विकास-कार्य  किये  जाने  के  दल्ली  नगर  निगम  afer  के

 उपबन्धों  के  भ्रनुसार  सुधार  कर  लिया  जायेगा  |

 श्री  निगम  ने  भारत  सरकार  से  इस  बारे  में  कोई  भी  वित्तीय  सह।यता  नहीं  मांगी  है
 ।

 मूल  अंग्रेजी में
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 मत्स्य  पालन  के  लिये  साज  समान

 1२०८१.  श्री  रघुनाथ  सिंह :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आजकल  भारत  में  काम  कर  रहे  विदेशी  मत्स्य-पालन-विशषेज्ञों को  कितनी  लांच

 (Launches)  मछलियां  पकड़ने  वाली  नावें  तथा  साज-सामान  दिया  गया  we

 क्या  यह  साज-सामान  उनके  काम  के  लिय  पर्याप्त  है  ?

 उपमंत्री  ato  वें
 :  शौर  आवश्यक  जानकारी  देने  वाला

 वाला  एक  विवरण  संलग्न  परिशिष्ट  3,  waar  संख्या  ८५]  |

 पोलियो  के  टीके

 1२०८२  श्री  ज०  fao  बिष्ट  :
 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  सोवियत  रूस  अन्य  साम्यवादी  देशों में  प्रभी  हाल

 ही  में  पोलियो  पक्षाघात  )  के  प्रतिकार के  लिय  सार्वजनिक  रूप  से  टीके  लगाने  के  भ्रान्दोलन

 की  are  दिलाया गया

 क्या  भारत  में  भी  ऐसा  आन्दोलन  चलाने  का  विचार

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 पता  कर
 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )

 :
 जी  सरकार को  1८11  नग्न  देशों  जिनमें

 सोवियत रूस  भी  शामिल  पोलियोमाइलिटिसਂ की  रोक  थाम  के  लिय  पं  ति  से  खाये  जाने  वाले

 cea  जिनका  झ्राविष्कार  भ्र भी  हाल  ही  में  किया  गया  बड़  श्र  छोटे प  माने

 पर  क्षेत्र-परीक्षण किये  गये  हैं  ।

 जी  नहीं  ।

 इस  क्षेत्र  के  विशेषज्ञ  कभी  इन  टीकों  की  सुरक्षात्मकता  का  मूल्यांकन  कर  रहे  हैं  ।  इन

 परीक्षणों  में  जिन  ्  (  Virus  )  का  प्रयोग  किया  गया  है  उनमें  पोलियो  के  जीवित

 विषाण  हैं  किन्तु  उनका  जहर  कम  कर  दिया  गया  है
 ।

 जब  किसी  व्यक्ति  को  यह  रक्षा णु  मूंह  के  द्वारा

 दिये  जाते  हैं  तो  इसके  विषाण  टट्टी  के  रास्ते  बाहर  जाते  हैं
 ।

 इस  प्रकार  यह  विषाणु  उन  व्यक्तियों

 जिन्हें  यह  टीका  नहीं  लगा  फैल  जाते  हैं  ।  इसलिये  यह  पता  लगाना  श्रावक  है  इन

 ण्य  की  शक्ति  एक  समान  रहती  है  तथा  क्या  वह  बाद  में  ज़हरीले  तो  नहीं  बन

 क्योंकि  उस  हालत  में  उनसे  रोग  के  कौर  फैलने  की  होती  इस  समय  इन  सारी

 बातों  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 इस  समय  ऐसे  रक्षाणत्न च्च्म  का  प्रयोग  उन्हीं  देशों  में  करना  ठीक  है  जहां  पोलियोमाइलिटिस  रोग

 का  प्रसार  बहु  त  अधिक  है
 ।

 भारत  में  यह  देखा  गया  है  कि  €०  प्रतिदिन  बच्चों  को  ५  aT  की  शरायु

 के  स  इस  रोग  के  आक्रमण  का  डर  नहीं  रहता  ।  यद्यपि  ait  हाल  ही  में  किये  गये  सर्वेक्षण  से

 पता  चला  है  कि  उच्च  सामाजिक-ग्राफिक वर्ग  के  बच्चों  को  १५  वर्ष  की  वायु  तक  इस  रोग  स ेग्रस्त

 होने की  श्राशंका  रहती  है  ।  इस  समय  भारत  में  यह  रोग  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  के  लिये  कोई  विशेष

 समस्या  नहीं  tt
 का

 मूल  प्र ग्रेजी  में

 ‘Poliomyelitis  Vaccines
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 इसलिये  निकट  भविष्य  में  इस  रोग  के  प्रतिकार  के  लिये  सार्वजनिक  रूप  से  प्रयोग
 व

 परीक्षण  करने
 का

 विचार  नहीं  है  ।  क्योंकि  भ्रभी  कौर  बहुत  से  ऐसे  रोग  हैं  जिनकी  रोक-थाम  को  प्राथमिकता  देनी

 जैसे  हूँ  काली  मयादी  टिटेनस  इत्यादि
 |

 इस  विषय  पर  अभी  हाल

 ही  में  भारतीय  मै  डिकल  भ्रनुसन्धान  परिषद्  की  विषाणु  रोग  सलाहकार  समिति  द्वारा  विचार  किया

 गया  था  कौर  समिति  ने  विचार  प्रकट  किया  है  कि  पोलिग्रोमाइलिटिस  के  लिये  टीके  लगाने  के  कार्यक्रम

 को  प्राथमिकता  देने  के  प्रदान  को  alt  कुछ  काल  के  लिये  स्थगित  कर  दिया  जाये
 |

 मध्य  प्रदेश  में  राष्ट्रीय राजपथ

 १२०८३.  श्री  वीरेन  बहादुर साहजी
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  उन्हें  पता  है  कि  मध्य  प्रदेश  रायपुर  डिवीजन  राष्ट्रीय  राज पथों  की

 हालत  बड़ी  खराब  AK

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  क्या  कार्यवाही की  गयी  है  ?

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज
 :  मध्य  प्रदेश

 के

 रायपुर  डिवीजन  में  से  rT  जाने  वाले  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ६  ४३
 की

 प्रतिशत  श्रावश्यकतानुसार

 मरम्मत  तथा  देखभाल  की  जाती  है  ।  इसके  रायपुर  डिवीजन  में  से  गुजरने वाले  भाग  के

 सुधार  के  लिये  १९५४  से  लगभग  कुल  ४६  लाख  रु०  नियत  किये  जा  चुके  हैं
 ।

 यह  काम  या
 तो

 समाप्त

 हो  चुका  है  चबवा  समा  प्त  होने  वाला  है
 ।

 इस  कार्य  के  समाप्त  होने  पर  राष्ट्रीय  राजपथों  की  स्थिति

 काफी  सन्तोषजनक हो  जायेगी  |

 wet  उत्पन्न  नही  होता  |

 कृषक-बैंक

 TRG.  श्री  जीत  सिह  क्या  सामुदायिक
 विकास  तथा  सहकार  मन्त्री

 यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  ग्राम्य  ऋण  के  लिये  कृषकों  के  योगदान  से  कृषक-बैक  खोलने  की  कोई  योजना

 ौर

 यदि  तो  इस  योजना  का  स्वरूप  भ्र  ब्यौरा  कया  है
 ?

 विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  ब०  सु०  :  भारत

 कृषक  समाज  द्वारा  कृषि  कार्यों  के  लिये  वित्तीय  सहायता  देने  की  वर्तमान  व्यवस्था  के  पूरक  के  रूप  में

 कृषक-ब  खोलने  की  एक  योजना  प्रस्तुत  की  गयी  है  ।
 इस  योजना  पर  किया  जा  रहा  है  |

 मच्छरों का  उत्पात

 1२०८४.  डा०  सामन्तसिहार
 :

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  फ़िलिपीन्स  में  एक  ऐसी  मछली  पायी  जाती  है  जो  मच्छरों  के  प्रेतों

 को  नष्ट  कर  देती  है  ;

 क्या  भारतीय  जाति  की  कोई  एसी  मछली  है  जो  मच्छरों  के  खंडों  को  नष्ट  कर  देती

 है  ;  भ्रौर
 =

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 क्या  मच्छरों  के  संकट
 का

 सामना  के  लिये  सरकार  की  इस  प्रकार  की  मछलियों  के
 ०७५  की  कोई  योजना  है  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :
 हमें  इस  समय  न्  सम्बन्ध  में  जानकारी  उपलब्ध

 नहीं
 है

 |
 फ़िलिपीन्स  में  भारतीय  राजदूतावास  को  इस  बारे  में  लिखा  गया  है  कौर  वहां  से  श्रावक

 जानकारी  प्राप्त  होने  पर  इसे  सभा-पटल  पर  रख  दिया  जायेंगी  ।

 किसी  एसी  जाति  की  मछलियों  को  पता  जो  मच्छरों  के  खंडों  को  हड़प  कर  जाती

 हों
 ।

 तथापि  जिन  सामान्य  भारतीय  जातियों  की  मछलियां  मच्छरों  के  लारवा  (  Larvae )
 शर  cq  (  Pupae  )  को  नष्ट  कर  देती  उनके  नाम  ये

 एप्लोचिलस  ला इना टस  (Aplocheilus  lineatus  )

 एप्लोचिलस  पेन्चाक्स  (Aplocheilus  panchax  )

 बाउंस  BAe  (
 Barbus  Sophore

 एम्बलीफेरीनगोडोन मोला  (Amblypharyngodon  mola  )

 aaa  freer  (Barbus  Ticto)

 aaa  सरना  (Barbus  Sarna)

 एसो मस  डेनरीकस  (Esomus  danricus  )

 बेडिस  बेहिस  (Badis  badis)

 चेला  फूलो  (Chelaphulo )

 चेला  बोला  (Chela  bacaila)

 गोबियस  ज्यू रिस  (Gobius  giuris

 मानो  नामक  मछली  जिसे  PERE  में  भारत  में  लाया  गया  भी  मच्छरों  के  लारवा

 कौर  प्यूपा  को  नष्ट  करने  में  बड़ी  उपयोगी पायी  गयी  है  ।

 ऐसी  कोई  योजना  नहीं  है  ।  वास्तव  मछलियों  सहायता  से  मलेरिया-नियन्त्रण

 का  क्षेत्र  बड़ा  सीमित है  ।  फिर  भी  दिल्ली  मलेरिया  इंस्ट्ट्यूट्ाफ  इंडिया में

 मानो  मछलियां  पाली  जाती  हैं  सनौर  जिन  लोगीं  को  सजावट  के  तालाबों  झ्र  सरोवरों  में  मच्छरों  के

 नियन्त्रण  के  लिये  इनकी  श्रावइ्यकता होती  उन्हें  ये  मछलियां  मुफ्त  दी  जाती  हैं  |

 सड़क  परिवहन  पुनगंठन  समिति

 1२०८६.  श्री  प्र०  मु०  तारिक  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि  सड़क  परिवहन  पुनर्गठन  समिति  की  किन  सिफारिशों  को  किसी  अथवा  सभी  राज्य  सरकारों  ने

 स्वीकार  नहीं  किया  पौर  यह  भी  बतायें  कि  किस  राज्य  कीਂ  सरकार  ने  ऐसा  किया  है
 ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  )
 :

 सड़क  परिवहन  पुनर्गठन

 समिति  की  सिफारिशों  को  परिवहन  विकास  परिषद्  की  २६  ate  २७  १९६० की  बैठकों  में

 पेश  किया गया  था  ।  लाइसेंस  देने  की  नीति  को  उदार  बनाने  जिसका  रेल-सड़क  परिवहन  के  तालमेल

 पार  प्रभाव  पड़ता  झर  माल-परिवहन  के  राष्ट्रीयकरण  सम्बन्धी  विलम्ब-काल  (Moratorium  )

 Hq ee
 कस

 ही  TIE  को  लादकर  लिन  ~  ene  सित
 क़ी

 भ्रंग्रेजी  में
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 के  उपलब्ध  होने  cater  कर  दिया  गया  समिति  sae  की  गयी  लगभग  सभी  सिफारिशों

 थोड़े  बहुत  रूपभेद  के  साथ  स्वीकार  कर  लिया  गया
 |

 समिति  की  अघिकतर  सिफारिशों  का  सम्बन्ध  राज्य  सरकारों  से  है  we  उन्हें  क्रियान्वित  करने

 के  लिये  परिषद्  के  नीतियों  का  ब्यौरा  राज्य  सरकारों  को  भेज  दिया  गया  है
 ।

 ्  पी०  सी०  राय  एंड  कम्पनी

 1२०८७.
 सरदार  श्र०  स०  सिंगल

 :
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने

 की
 कृपा  करेंग

 कि

 उत्तरी  भ्रण्डमान के  मास  पी०  सी०  राय  एण्ड  कम्पनी  के  श्राजतक  लकड़ी  लेने

 are  कल  कमी  के  समझौते  के  अन्तर्गत  रायल्टी  के  रूप  में  कितनी  रकम  बकाया

 क्या  सरकार  इस  बकाया  रकम  पर  ब्याज  ले  रही
 AK

 (7)  यदि  तो  ब्याज  वसूल  न  करने  से  सरकार  को  कितनी  हानि  हुई  है
 ?

 कृषि  मंत्री  प  ०  Mo  अंडमान  प्रशासन  द्वारा  दी  गयी  जानकारी

 के  अनुसार  ये  ५  निम्नलिखित हैं  :--

 ३१-३-६०  तक  निर्यात  की  गयी  इमारती  रकड़ी  पर  बकाया  ६८,६५८.  ७६  रु०

 रकम  में  उस  ६४९३  टन  सख्त/सजावट की  लकड़ी  की  रायल्टी  शामिल  नहीं  जिसे

 में  निर्यात  किया  गया  waa  जिसका  उपभोग  again की  सिल  में

 किया  क्योंकि  इ  स
 किस्म  की  लकड़ी  पर  रायल्टी  की  दर  का  भ्रान्ति  निचय  न  होने

 के  इसकी  रायल्टी  नहीं  गयी  )

 १  RYG—Y¥E  तक  भ्रनुज्नप्तिधारियों  द्वारा  लापरवाही  के  कारण  खो

 इमारती  लकड़ी  पर  बकाया  रायल्टी  दे, €  ६,८२७, २६  Ao

 की  लकड़ी  पर  रायल्टी  की  दरें  के  बारे  में  भ्रान्ति

 निश्चय न  होने  के  कारण  2-8-YE  तक  लापरवाही के  कारण

 होने  वाले  नुक्सान  पर  रायल्टी  झांकी  नहीं

 १२,६५,४८६.०रे  रू०

 मनारा

 PEXI—UE  तक  कमी  के  लिये  जितनी  रायल्टी  का  बिल  बनाया  १०,१८,२०१. re

 PEXNE—XG  की  कमी  पर  रायल्टी  का  बिल  अभी  तक  नहीं  बनाया  गया  क्योंकि  समझौते  की

 घारा ६  के  जिसकी  व्याख्या  १  ५-२-६०  को  सभा  की  टेबल  पर  रखे  गये  अंडमान  वन  विभाग

 सम्बन्धी नोट  के  परा  ५  और  ६  में  दी  गयी  गारंटी  की  गयी  म्मत्रा  को  कम  करने  के

 के  बारे  में  mil  निश्चय  नहीं  हुआ  ।

 wt  देर  से  भूगतान  करने  पर  ब्याज  लिया  जाता  है  ।

 (7)
 प्रदान  उत्पन्न  होता  ।

 ~
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 हिमाचल  प्रदेश  में  ग्रामीण  जल  प्रदाय

 श्री  नेक  राम  नेगी  :
 Qoaa.

 श्री  इन्द्रजीत लाल  मल्होत्रा  :

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  एक  ऐसा  विवरण  सभा-पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  निम्नलिखित

 जानकारी दी  गई  हो

 हिमाचल  प्रदेश  के  कितने  गांवों  में  ‘EY  से  PEXE  तक  जल  प्रदाय  योजना  चाल

 कर  दी  गई

 wa  तक  कुल  कितना  व्यय

 स्वास्थ्य  मंत्री  कौर  भ्रपेक्षित  सूचना  का  एक  विवरण

 संलग्न है  ।

 राज्य  का  नाम

 जिन  गांवों को  कुल  खच

 प्रदाय  की  सुविधायें दी

 गइ  उनकी  संख्या

 शु  हिमाचल  प्रदेश  प्रे  रु०  5. 2E  लाख

 fot  नेक  राम  नेगी  :

 Qoae  |
 at  इन्द्रजीत  लाल  मल्होत्रा  :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  हैदराबाद  में  दो  जलपरियां  पकड़ी  गई

 यदि  तो  उन्हें  कहां  रखा  गया
 शौर

 क्या  इन  जलपरियों  के  कुछ  फोटो  लिये  जा  सके  हैं
 ?

 कृषि  उपमंत्री  मों०  वें
 ०  श्र  हैदराबाद में  कोई  भी  जलपरी

 नहीं  पकड़ी  गई  है  ।  फिर  भी  हस्ति मक रों  या  समुद्री  गायों  जो  जलपरियों  के  नाम  से  प्रसिद्ध  को

 LEYS  से  कई  बार  समुद्री  किनारे  के  बहुत  ही  पास  दोनों  मन्नार  कौर  पल्के  खाड़ियों  में  मंडपम

 के  पास  पकड़ा  गया  है  ।  हाल  ही  दिसम्बर  raul  में  मन्नार  की  खाड़ी  में  दो  हस्ति मकर  पकड़ी

 गई  हैं झ्र  उनको  केन्द्रीय  सागरीय  मछली  स्टेशन  मंडपम  के  जलजीवालय  में  रखा

 गया  है  ||

 सूचना  ate  प्रसारण  मन्त्रालय  के  फिल्म  प्रभाग  ने  अपनी  arta  डोक्यूमेंद्रियों

 के  लिये  इन  दो  के  कुछ  फोटो  लिये



 १४  १८८२  )  लिखित  उतर  देदे

 रेलवे  सलून

 1२०६०  श्री  मोहम्मद  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कुल  कितने  रेलवे  सैलून

 उन  के  निर्माण  पर  कुल  लगभग  कितना  खर्चें  पाया

 इन  सैलूनों  में  कितने  घन  फुट  स्थान

 उनके  संधारण  कौर  देखभाल  पर  कितना  विधिक
 खच

 जाता  ate

 4 {=  )  यें  सैलून  प्रति  at  कुल  लगभग  कितने
 मील

 चलते  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  र७  |

 २७,१३,३०१  रुपय

 %,08, 083  घन

 BP KEY  रुपये ।

 ates  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 आसनसोल  तथा  में  रेलवे  डाक  सेवा  के  दफ्तर

 FRR.  श्री  मोहम्मद  इलियास  :
 क्या  परिवहन

 तथा
 संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सोल  तथा  कटाई  रोड  के  रेलवे  डाक  सेवा  दफ्तर  बिहार

 उड़ीसा  के  पोस्ट  मास्टर  जनरल  के  अधीन

 यदि  तो  पश्चिमी  बंगाल  के  उन
 दो

 दफ्तरों  को  बिहार  कौर  उड़ीसा  के  भ्रमित

 क्यों  रखा  गया है  ?

 तथा  संचार  मंत्री  (Sto  प०  :  att

 डाक  घरों  के  विपरीत  रेलवे  डाक  सेवा  कार्यालयों  का  नियंत्रण  केवल  प्रादेशिक

 क्षेत्राधिकार  के  प्राधा  पर  ही  किसी  विशेष  सकल  प्रमुख  में  निहित  नहीं  होता  ।  रेलवे डाक  सेवा

 दफ्तरों  के  क्षेत्राधिकार  का  निर्धारण  करते  समय  मुख्य  रूप  से  डाक  व्यवस्था  के  समन्वय पर

 खास  ध्यान  रखा  जाता  है  ।  हावड़ा  रेलवे  स्टेशन  से  निकलने  वाले  सभी  रेलवे डाक  सेवा

 सेक्शन  कौर  इन  सेक् दानों  में  पड़ने  वाले  सभी  रेलवे  डाक  सेवा  दफ्तर  बिहार  कौर  उड़ीसा  सकल

 के  नियंत्रण  में  थे  भले  ही  उनका  प्रादेशिक  क्षेत्राधिकार  कुछ  भी  हो  ।  परन्तु  बाद  A— LENE

 रेलवे  डाक  सेवा  विभागों  के  पुनर्गठन  के  परिणाम  कुछ  एक  रेलवे  डाक  सेवा  दफ्तरों  को  जैसे

 fe  सेरामपुर  शादी  के  दफ्तरों  परिश्रमी  बंगाल  सकल  के  नियंत्रण  में  सौंप  दिया

 भया  ।  भ्रासनसोल  रोड़  के  रेलवे  डाक  सेवा  दफ्तरों  को  पश्चिमी  बंगाल  सर्कल  को

 सौंप  देने  के  सम्बन्ध  में  पश्चिमी  बंगाल  के  विधान  सभा  के  सदस्यों  का  एक  ज्ञापन  प्राप्त  था

 कौर  वह  अभी  विचाराधीन  csi eee

 पैकेज  में
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 बिलासपुर-मुंगेली मंडला  रेलवे  लाइन

 Roky.  मिनीमाता :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  मध्य  प्रदेश  में  बिलासपुर-मुंगेली-मंडला रेलवे  लाइन

 का  सर्वेक्षण  काफी  समय  पहले  किया  कौर

 क्या  निकट  भविष्य  में  इस  रेलवे  लाइन  के  निर्माण  की  कोई  सम्भावना  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  जी  बहुत  पहले  १६  of—o9 F faarage में  बिलासपुर

 att  मंडला  के  बीच  छोटी  लाइन  बनाने  के  लिए  इंजीनियरिंग  सर्वे  किया  गया  था  ॥

 तीसरी  पंचवर्षीय  प्रायोजना  के  मसौदे  में  यह  सुझाव  शामिल  नहीं  किया  गया  है  ।

 रासायनिक  उर्वरक

 1२०६३. श्री  संगण्णा  :  क्य  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 देश  के  विभिन्न  राज्यों  को  रासायनिक  उर्वरक  किस  आधार  पर  किये

 जाते

 गत  तीन  वर्षों  में  उड़ीसा  को  कितना  उवंरक  बांटा  कौर

 वितरण  किस  अभिकरण  की  मौत  किया  जाता  है  ?  .

 मंत्री  (  पं०  झा०  :  उर्वरक  विभिन्न  राज्यों

 की  मांगों  तथा  उपलब्ध  मात्रा  के  आघार  पर  झावंटित  किया  जाता  है  ।  परन्तु  किसी  विशेष  स्थान

 के  लिये  भ्रावंटन  राज्यों  के  पास  उपलब्ध  सामग्री  तथा  विभिन्न  राज्यों  के  खाद  सम्बन्धी मौसमों  को

 ध्यान  में  रखते  हुए  किया  जाता  है  ।

 गत  तीन  वर्षों  में  उड़ीसा  राज्य  को  उर्वरक  की  निम्नलिखित यात्रायें  आवंटित  की

 गयी  थों  :--

 टनों
 में

 अमोनियम  केल्शियम

 वर्ष  सल्फर  अमोनियम

 VEN9-¥S  9६  aa ४  ह  9५४७० NVA  १८०  १,०००

 १९५८-५९  १६०  १७०  2,000 १४,४००

 YEXE-Go  Vo,  RON  AXo  VYio000

 राज्य  सरकार ने  उस  की  कौर से  पुल  से  उर्वरक  प्राप्त  करने  और  उन्हें  जिला

 छिपुझों  में  इकट्ठा  करने  का  प्राधिकार  उड़ीसा  राज्य  सरकारी  विपणन  कटक  को  सौंप  दिया

 है  ।  इस  दृष्टि  से  क्रिया  का  काय  प्रादेशिक  दिन  eee  द्वारा  जाता  है  ।  प्रत्येक  सब

 डिवीजन  में  एक़  एक  संस्था  स्थापित  है  ।  प्रादेशिक  विपणन  संस्था  स्टाक  को
 निकटतम

 डिपो  से  अनाज

 के  गोलों  तक  या  प्रत्येक  श्राम  पंचायत  में  स्थापित  बड़ी  सरकारी  संस्थानों  तक  ले  जाती  है
 जो

 का
 इस  उवेरक  को  काश्तकारों को  बांटते  हैं  ।
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 स्लोगन  शिमला

 नेक  राम  नेगी  :

 Voey,  *  श्री  इकजोत  लाल  मल्होत्रा

 प्र्०  दु  तारिक

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 PEYG-VE  PEXE-Ko  में  शिमला  में  कितने  रोगी

 उपचार  के  लिये  न्  कौर  कितनों  को  अ्रस्पताल  में  दाखिल  किया  गया  ;

 इन  दो  वर्षों  में  इस  झ्र स्प ताल  में  कुल  कितने  रोगी  मरे
 ?

 ऋण
 स्वास्थ्य  मंत्री  :  कौर

 सुचना  इस  प्रकर  Eo

 ag  रीगियों की  संख्या
 मृत्यू  संख्या

 १९५१५  ८-५९  श्रन्तरग  RRL  ६७

 ९७९३३.
 द

 PEXE-Fo  औ RWYow

 Govve

 हिमाचल  प्रदेश  में  की  eta

 श्री  बैंक  रामे  नेगी
 :

 Roky.  भी  लाल  मल्होत्रा  :

 थी  न  मु०  तारिक

 कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगें  किं  हिमाचल  प्रदेश  के  अस्पतालों  के  लिये  प्रति

 ae  कितने  मूल्य  की  श्रोषधघियां  खरीदी  जाती  हैं
 ?

 महासु  को  पीने  के  पानी  का  संभरण

 थी  नेक  नेगी  :

 1२०९६.  श्री  लाल  मल्होत्रा  :
 to  सड़क  तरिक  :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  महासू  जिले  के  कितने  स्थानों  पैर  प्रशासन द्वार  कें  निवासियों

 को  पीने  का  पानी  संभरित  करने  का  प्रबन्ध  किया  गया  ;

 क्या  वहां  के  निवासियों  ने  इस  कार्य  के  लिये  कोई  अंशदान  दिया  है  ;  कौर  :

 यदि  तो  कितना  ?

 अंग्रेजी  में
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 मंत्री
 :  से

 जानकारी  एकत्रित  की  जा  रही  है

 प्राप्त होते  ही  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  कृषि  कार्यों  के  लिये  जल  संभरण

 नेक  राम  नेगी  :

 1२०६७.  श्री  इज़्ज़त  लाल  मल्होत्रा
 :

 st  Wo  qo  तारिक

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 हिमाचल  प्रदेश  के  महासू  जिले  के  कितने  स्थानों  पर  प्रशासन  द्वारा  वहां  के  निवासियों
 को  कृषि  कार्यों  के  लिये  जल  संभरित  करने  का  प्रबन्ध  किया  गया  ;

 क्या  उन  स्थानों  के  निवासियों  ने  उस  कार्य  में  कोई  अंशदान  दिया  है  ;  कौर

 यदि  तो  कितना ?

 कृषि  उपमंत्री  पों०  वे०  :  से  श्रावक  जानकारी  एकत्रित

 की  जा  रही  है  वह  उपलब्ध  होते  ही  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी ।

 मध्य  रेलवे पर  पुल

 Joka. शी  जांगड़े  :  कया  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  ake  मध्य  रेलवे  की  लाइनों  पर  किन-किन

 स्थानों  पर  सड़क  के  ऊपरी  पुल  बनाने  की  अ्रनुमति  दी  है  इस  बारे  में  मंत्रालय  की  क्या  प्रतिक्रिया

 है  ;  कौर

 रायपुर  कौर  रायगढ़  में  सड़क  के  ऊपरी  पुलों  का  निर्माण  इस  समय  किस  wares  में  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज
 :

 मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  अभी  तक  यह

 नहीं  बताया  है  कि  दूसरी  पंचवर्षीय  प्रायोजना  की  बाकी  या  तीसरी  पंचवर्षीय  प्रायोजना  में

 वह  किन-किन  समपारों  की  जगह  लाइन  से  ऊपर  या  नीचे  हो  कर  सड़क-पुल  बनाना  चाहती  है  ।  राज्य

 सरकार  की  जोर  से  इस  सम्बन्ध  में  निश्चित  सुझाव  मिलने  पर  रेल-प्रशासन  उन  पर  करने  के

 लिये  तैयार  रहेंगे  ।  लेकिन  राज्य  सरकार  को  उन  सुझावों  को  अपनी  श्रायोजनाओओं  में  शामिल  करना

 होगा  प्यार  उन  की  लागत  पर  हिस्से  की  रकम  की  व्यवस्था  भी  करनी  होगी  |

 फिर  भी  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने  दूसरी  प॑  चवर्षीय  श्रायोजना  की  अवधि  में  मध्य  रेलवे
 के

 नीचे

 लिखें  स्थानों  पर  सरकार  की  जगह  लाइन  से  ऊपर  या  नीचे  सड़क-पुल  बनाने  के  सुझाव  दिये  हैं

 (१)

 (२)  सागर--मील  ६५६

 (३)  सागर--मील  ६५२  पर  ,

 (४)  we

 (x)
 इटारसी-जबलपुर

 खण्ड--मील  ५६१/२३  पर  ।
 a

 Ti  प्रेमी  में
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 रेमेश

 मध्य  Sree  में  स्थित  दक्षिण-पूर्व  रेलवे  के  नीचे  लिखे  स्टेशनों  पर  समपार  की  जगह  लाइन  के

 ऊपर  या  नीचे  सड़क-पुल  बनाने  के  सुझावों  पर  भी  विचार  किया  जा  रहा  है  :--

 (१)

 (2)  चक्रधरनगर

 (  ३)

 (४)

 (x)  रायगढ़  ।

 मध्य  ste  दक्षिण-पूर्व  रेलों  में  इन  सब  योजनायें  पर  तभी  कमल  किया  जा  सकता  है  जब

 राज्य  सरकार  इन्हें  मान  ले  कौर  इन  की  लागत  पर  अपने  हिस्से  की  रकम  की  व्यवस्था

 areal  में कर  ले  ।

 रेलवे  के  ट्रेड  भ्रप्रेटिस

 थी  सुबोध  हू सदा
 :

 st  स०  ब ०  सामन्त :

 क्या  tea  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 कया  सरकार  ने  रेलवे  के  ट्रेड  भ्रप्रेटिसों  की  भर्ती  के  लिये  कोई  सिद्धान्त
 या

 प्रक्रिया

 रित की  है  ;

 यदि  at,  तो  क्या  दक्षिणपूर्व  रेलवे  खडगपुर  में  भी  उसी  सिद्धान्त  कौर
 प्रक्रिया

 को  अपनाया जाता  है  ;

 खड़गपुर  वर्कशाप  में  चालू  वर्ष  में  कितने  प्रशिक्षणार्थियों  ने  लोको  कौर  बैंगन

 सेक्टरों  में  प्रशिक्षण पूरा  किया  ;

 क्या  रेलवे  वर्कशापों  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  वाले  सभी  भ्रप्रेंटिसों  को  वर्ष  प्रति  ae

 रिक्त  होने  वाले  स्थानों  पर  नियुक्त  किया  जाता  रहा  है  या  कि  उन  में  से  किसी  व्यक्ति  को  खाली  भी

 रहना  पड़ा  है  ;

 यदि  तो  इस  वर्ष  प्रशिक्षण  पूर्ति  के  बाद  उन  व्यक्तियों  को  कयों  खाली  छोड़ा  जा

 है  ;

 कितने  प्रशिक्षणार्थी
 प्रभी  तक  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं  कौर  उन  के  प्रशिक्षण

 होने  पर  सरकार  उन  का  क्या  करना  चाहती  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  दा हन वान
 :  :

 हां  ।

 हां  ।

 LEKo  तक  २०२  ॥

 इन  में  से  कुछ  एक  ट्रेड  भ्रप्ने  टीस  फालतू  हो  गये  हैं  ।  उस  के  दो  कारण  हैं  एक  तोਂ  यह

 कि  कुछ  विस्तार  योजनाओं  के  सिलसिले  में  कुछ  अतिरिक्त  रिक्तियां  होने  की  तराशा  परन्तु

 ऐसा  हुआ नहीं नहीं
 ।

 दूसरा  कारण  यह  था  कि  चतुर्थ  श्रेणी  के  कर्मचारियों  के  लिये  पदोन्नति  के  अवसर

 बढ़ाने  की  दृष्टि  से  ट्रेड  भ्रप्रेंटिसों  के  लिये  रक्षित  किये  गये  कारीगरों  के  कोटे  में  कमी  कर  दी

 कलाਂ
 भारतीय  रेलों  पर  भ्रन्यत्र  खपाने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  |

 मूल  wat  में
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 बाद  उन  में  से  बहुतों  को  खपा  लिया  जायेगा  ।

 ५९
 अप्रेंटिस  कभी  प्रशिक्षण  प्राप्त

 कर
 रहे  हैं  कौर

 arg  कि  ट्रेनिंग  पुरी  होने  के

 संगम  पाक  के  ज  के  लिये  अधिसूचना

 1२१००.  श्री  राजा  रमण  :  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  सभा-पटल  पर  विवरण  रखने  की  कृपा

 करेंगे  जिस  में  यह  बताया  गया  हो  कि

 दिल्ली  की  ऐसी  जमीनों  का  ब्यौरा  क्या  है  जिन  के  ्  की  श्रधिसुचना--विदेष रूप
 से  वर्ष  १९५७ व  ReXe  में  जारी  की  गई  aha  का  उल्लेख  करते  हुए--गत  वर्ष  मई  की

 झधिसूत्ना के  पहले  जारी  की  गई  थीं

 (@)  क्या  इन  अधिसूचनाओं  के  भ्रन्तगंत  कुछ  ऐसी  बस्तियां  भी  ar  गई  थीं  जो  पहले  ही
 स्वीकृत की  जा  चुकी  जसेकि  है हस गम  पाक  जिस  के  बहुत  से  प्लाट  उन  मालिकों  के  नाम  में  थे

 जिन्हों  ने  खरीद  कर  नाम  पर  रजिस्टर  करा  लिया  था  ;

 ऐसी  स्वीकृत  बस्तियों  के  सम्बन्ध  में  वर्तमान  स्थिति  क्या  है  कौर  क्या  सरकार  इस मनात को

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  मई  १९५९  की  ग्र धि सूचना  में  ऐसी  बस्तियों  को  छोड़  दिया  गया  इन

 स्वीकृत  बस्तियों  को  छट  देने  का  विचार  कर  रही  थी
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  से  एक  विवरण  संलग्न  है  ।

 विवरण

 प्रश्न से  यह  स्पष्ट  नहीं  होता  कि  इस  में  गत  मई  मास  तथा  ee OU)  १९५८ की  किन

 सुनारों  की  संकेत  किया  जा  रहा  है  |

 VEY Vs  में  द्वारा  भारत  सरकार  दिल्ली  नगर  दिल्ली  विकार

 प्राधिकार  तथा  गृह  निर्माण  सहकारी  ल्  के  भूमि  की  वसूली  के  लिए  कई  अधिसूचनाएँ

 लारी की  थीं  ।  यह  प्रतीत होता  है  कि  ९  दिसम्बर  १९५८  को  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  के

 लिए  भूमि  की  वसूली  के  लिए  जारी  की  गई  अधिसूचना  की  कौर  संकेत  किया  गया  है  ।  इस  क्षेत्र

 सम्बन्ध  में  नवीन  भारत  सहकारी  गृह-निर्माण  संस्था  के  लिये  अधिसूचना  जारी  की  गयी  थी
 ।  उस

 सम्बन्धें  में  लोगों
 की

 ----  से  प्राप्त  आपत्तियों  पर  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  ध्यानपूर्वक  विचार  किया
 गया  था  ।  एक  शिकायत  श्री  शंकर  दास  से  प्राप्त  हुई  है  जिसने  भ्रपने  श्राप  को  है  पाक

 '
 का

 मालिकों  बताया  है  ।  उसके  कथनानुसार  प  का  नक्शा  १०  १९५८ कों  दिल्ली

 नगर  निगम  द्वारा  मंजूर किया  गया  था  कौर  उसके  द्वारा  कई  प्लॉट  विभिन्न  लोगों  को  बेचे  गये

 दिल्ली  प्रशासन  ने  उसकी  आपत्ति  मंजूर  नहीं  की  और  उस  ध  के  अर्जन  के  लिपे  भ्रेंधिंसूचना

 जारी  करने  का  निर्णय  कर  दिया  |

 frst  में  श्रौद्योनिक  सस्ती

 1२१०१  श्री  स०  रा०  श्ररमुगम  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  क्लम  करेंगे  कि

 (*)  रेलवे  बोड़ ेने  PERE—KoO  घौर  PEK oY  में  श्र  सक  भिंडी  में
 स्थित

 ऑद्योगिक  बस्ती  से  कुल  faery  का  माल  खरीदा

 क्यां  रेलें  द्वारा  इसे  बस्ती  को  घन  श्रथेवा  प्रचिशिकें  सलाह  के  रूप  में  कोई

 दी  जाती
 शौर

 गाए

 मूत  sfasit  में
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 इस  सहायता  से  श्रौद्योगिकों  को  कहां  गक  लाभ  हुआ

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज at)
 मल्व प्रविधि

 (TH)  PEXE—Ko  शक  चके  Y,OG,OOR RK

 ¢-¥-Go  से  १७-८-६०  AF  e  e  शक  द६,६६७ਂ  ५५

 इसके  अतिरिक्त  tad  बुमिदिश्मासं  )  लिमिटेड,धरमांउंट|  मद्रास-  जिनकी

 वर्क  शाप  औद्योगिक  मद्रास  में  स्थित  YEXE—To  में  BV,GES  Fo  का  घौर  १-४-६०

 से  १२-८-६०  तक  की  अवधि में में  ३५२६१  Go  के  दिये  गये  ।

 ate  sedate  कोच  फंक्टरी के मुख्य के  मुख्य  प्रशासनिक  पदाधिकारी  frst
 )

 की  औद्योगिक  बस्ती  की  सलाहकार  समिति  के
 सदस्य  हैं  कौर  वह  बस्ती  को  वस्तुओं  के  ड्राइंग

 उन्हें  बनाने  के  तरीके  संम्बन्धी  जानकारी  दे  करे  करते  wats  यदि  बस्ती  कों  किसी

 प्रकार  कीं  कठिनाई  treat  तो  वे  श्रपनीं  कठिनाइयों  की  मय  प्रशासनिक  श्र्षिकारी  कें  सामने  रख

 संकेतों हैं

 श्रगसौढ़  में  नया  रेलवे  स्टेशन

 1२१०२.  पंडित  हवा  प्र०  ज्योतिषी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह
 सच  है

 कि
 मध्य  प्रदेश  के  सागर  जिले  की  खुरई  तहसील  के  गांवों

 के  लोग  पश्चिम  रेलवे  के  बीना-कोटा  सै  टशन  पर  अ्रगसौढ़  गांव  के  निकट  गेट  संख्या  ८  पर  एक  स्टेशन

 बनाने  के  जहां  पूरी  सुविधाएं उपलब्ध  भ्रंघिकारियों से  बार  बार  प्रार्थना  करते  रहे  हैं  ;

 क्या  ag  भी  सच  है  कि  पिछले  तीस  वर्षों  से  गेट  संख्या
 ८

 एक  फ्लैग  स्टेशन  है  कौर

 वहां  से  ककी  यातायात  होता  है

 क्या  यह  स्थान  दोनों  झोर  के  स्टेशनों  से
 ८

 मील  के  फासले  पर  स्थित  है  ;

 याद  at,  तो  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  शअ्रगसौढ़  शर  अन्य  गांवों  के  लोगों  से  कई

 भ्र  प्रस्वेदन प्राप्त  हुए  हैं  कि
 सेमरखेडी

 जहां  पर  गाड़ियां रुकती  एक  पूरा  स्टेशन बना  दिया

 wa

 जी  नहीं  ।  सेमरखेडी  केवल  गाड़ियों  के  रुकने  का  स्थान  ही  है  ।

 भर  जी  हां  ।  इस  स्थान  पर  स्टेशन  बताने  के  प्रदान  की  जांच  कई  बार  की  गई

 है  लि  इस  स्थान  को  स्टेशन  का  रूप  देना  उचित  नहीं  समझा  गया
 ।

 केन्द्रीय  सड़क  निधि

 श्रीमती  पार्वती  च्
 २१०९

 न  थी
 नागी  रेड्डी :

 कया  परिवहन तथा  संचार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 केन्द्रीय  सड़क  निधि  से  मद्रास  सरकार  को  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  की  wah  में

 अब  तक  कितना  धन  दिया  गया  है

 मूल  wast  में

 1108(Ai)
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 उसका  ब्योरा  कया  है  ;  कौर

 योजना  की  दोष  wafer  में  कितना  घन  दिया  जाना  है  कौर  उसका  ब्योरा  क्या  है  ;

 तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज  आवश्यक

 जानकारी  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  है
 ।

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ८६]

 मद्रास  कौर  काल  में  सिचाई  कौ  लघ  योजनायें

 श्रीमती  पावती  कृष्णन
 1२१०४  श्री  नागी  रेड्डी

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  को  मद्रास  और  केरल  की  सरकारों  से  १९६०-६१ के  लिये  सिचाई

 की  छोटी  परियोजनाओं  सम्बन्धी  कोई  नई  योजनाएं  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  इस  arg  के  लिये  कितनी  रकम  की  मंजूरी  दी  गयी

 उपमंत्री  मों०  व  ०
 कृष्ण प्पा )  केरल  सरकार  से  ऐसी  कोई  योजना  प्राप्त

 महीं श्टटे  |  मद्रास  राज्य  की  सरकार  ने  १६६०-६१  में  क्रियान्वित  करने  के  लिये  निम्नलिखित  योजनायें

 का  प्रस्ताव किया  है

 रुपयों  में  )

 योजना का  नाम  लागत

 कि  दक्षिण  प्रकट  जिले  में  १६६०-६१  में  Yo  पा ताल तोड़  कुएं  खोदन  G35

 २.  तिरुचिरापल्ली  जिले  के  उदगार-पलयन  तालुके में  १६६०-६१  ह  Xo

 पातालतोड़ HE  खोदना  €,  ४३

 दे  रामनाथपुरम  जिले  के  करायकुडी  कौर  राजपालयम  क्षेत्रों  मे  Fe Qo—

 द ६१  में  ५०  शभ्रघे-पातालतोड़ कुएं  खोदने  की  योजना

 v  क्षीण  रामनाथपुरम  कौर  नीलगिरी  जिलों  को  छोड़कर  राज्य

 के  €  जिलों में  ३७५  भ्रम-पातालों कुएं  खोदने  की  योजना  १८  ay

 कुल  ३६.२२

 संशोधित  प्रक्रिया  के  श्रन्तगं  प्रत्येक  योजना  के  लिये  पृथक  रूप  से  भारत  सरकार

 की  मंजूरी
 की

 प्रा वश्य कता  नहीं  होती  क्यों  कि  भारत  सरकार  द्वारा  वर्ष  के  में  विकास के  प्रत्येक

 दीपक के  राज्य  सरकार  से  प्राप्त  व्यय  सम्बन्धी  विवरणों
 क

 अधिकतम  राशि

 के  gra  पर  अन्तिम  मंजूरी  दी  जाती  है  ।

 त्रिपुरा में  सहायक  watt

 श्री  दशरथ  देव

 1२१०५.
 ो  हाज़िर :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 त्रिपुरा  में  सहायक  श्रमिकों  की  नियुक्ति  के  लिये  कितने  उम्मीदवार  चुने  गये  हैं  धौर

 जिन्हें  ग्राहक  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा  है  ;
 —$_———  eee  न

 मूल  धंप्रेजी  में
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 इनमें  से  कितने  व्यक्ति  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के हैं

 इन  पदों  के  लिये  श्रिपुरा  की  अनुसूचित  श्रादिम  जातियों  के  कितने  लोगों  ने

 पत्र  भेजे  थे
 ?

 कृषि  उपमंत्री  पावें  )  एक  सौ  बीस  उम्मीदवार  चुने  गये  थे  जिनमें

 से  ४८  व्यक्तियों  के  पहले  दल  को  प्रशिक्षण  दिया  जा  चुका  है  कौर
 ४६

 व्यक्तियों  के  दूसरे  दल  को

 प्रशिक्षण दिया  जा  रहा  है  ।  शेष  २६  व्यक्ति  प्रशिक्षण  कायें  क्रम  में  सम्मिलित  नहीं  हुए
 ।

 नो  ।

 २६  उम्मीदवारों  के  प्रार्थनापत्र  प्राप्त  हुये  थे  जिनमें  से
 १६  व्यक्तियों ने  greed  दिया  |

 श्रगरताला में  वाटर  =
 e

 THA

 1२१०६.  श्री  दीदार  देव
 :

 क्या
 स्वास्थ्य

 मन्त्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 श्रगरताला  में  वाटर-वर्क्स  के  निर्माण-कार्य  को  शीघ्र  पूरा  करने  के  लिये  कया  कार्यवाही

 की  जा  रही  कौर

 इसके  कब  समाप्त  होने  की  आशा  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  :  निम्नलिखित  कदम  उठाये  गये

 प्रशासनिक  व्यय  की  मंजूरी  ai  टैक्निकल  मंजूरी  दी  जा  चुकी  है  |

 इस  कार्य  के  लिये  आवश्यक  त्रिपुरा  लोक-निर्माण  विभाग  द्वारा  इकट्ठा

 किया जा  रहा  है  ।  काफी  संख्या  में  पाइप  प्राप्त  हो  चुके  हैं  उन्हें  बिछाने  के  टेंडरों

 की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 (३)  सिविल  कार्यों  के  लिये  प्राप्त  टेंडरों  की  छानबीन  की  जा  रही  है  ।

 (४)  जिस  जमीन  पर  जल  सप्लाई  करने  वाले  यन्त्र  लगाये  उसे  प्रा  प्त  करने  के  लिये

 कार्यवाही की  जा  रही  है  ।

 श्रगरताला  की  जल-पूति  योजना  को  दो  दौरों  में  पूरा  किया  जा  रहा  है  ।  पहले  दौर

 के  लगभग  दो  वर्षों  में  पूरा  होने  की  सम्भावना  है  i

 मानना में  ऊपरी  पुल

 1२१०७.  श्री  यादव  नारायण  जाधव  :  कया  रेलवे  मंत्री  ३  9eye WH Marefadg के  अतारांकित

 संख्या  €  १६  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मध्य  रेलवे  पर  मनमाड  में  रेलवे  का  ऊपरी  पुल  बनाने  के  कार्य  में  अरब  तक  कया  प्रगति

 हुई  है
 ;

 क्या  यह  ara  विभागीय  रूप  में  किया  जा  रहा  है  गैर-सरकारी  ठेकेदारों

 इस  पुल  के  निर्माण  काय  के  पुरे  होने  का  निर्धारित  समय  कब

 क्या  यह  काय  निर्धारित  कार्यक्रम  के  अनुसार  चल  रहा  है
 ?

 भ्रंग्रेजी में में
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 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  सड़क  से  वाले  रास्तों  पुल का  खास

 काम  ५०  प्रतिशत  पूरा  हो  चका  है  ।

 जहां  तक  इस  काम  के  रेलवे  के  भाग  का  सम्बन्ध  हज़ार  विभागीय रूप  से  ढाला

 रहा  है  किन्तु  नींव  रखने  कौर  सड़कों  पर  कार  सी०  सी ०  कार्य  गैर-सरकारी ठेकेदारों  द्वारा  किया
 जा  रहा है  ।

 १९६१  तक

 जी  हीं  ।

 भारतीय  जहाज  मालिकों  द्वारा  भाड़े  पर  लिये  गय  स्टीमर

 1२१०८.  इला  पालचोघरी  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रत्येक  वर्ष  में  अरब  तक  भारतीय  जहाज  मालिकों  are

 कितने  cere  भाड़े  पर  लिये  गय  श्रौतं  उनका  टन-भार  कितना  था

 भाड़े  पर  लिये  गये  स्पिनरों  कां  भाड़ा  चुकाने  कें  लिये  उनकी  कितनी  विदेशी  मुद्रा  दी

 भाड़े  पर  लिये  गये  इन
 स्पिनरों

 से
 प्रतिबंध  कितनी विदेशी

 मुद्रा  कमायी  गयी

 भ्रमणा  बचायी  गयी

 at  स्पिनरों  को  किन  किन  मार्गों  पर  चलाने  की  भ्र नुम ति  दी  गयी

 उनके  द्वारा  प्रत्येक  ae  कुल  कितने  माल  का  परिवहन  किया  कौर

 प्रत्येक  वष  कुल  कितनी  रकम  माल  के  भाड़े  के  रूप  में  ली  गयी
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  :  )  से  (=  )  आवश्यक

 जानकारी  इकट्ठी  की  जा  रही  है  यथा  सम्भव  शीघ्र  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायेगी  |

 aq  विमानों की  सरोद

 1२१०६  श्री  तंगामणि  :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  एयर  इण्डिया  इंटरनेशनल ate  इण्डियन  एयरलाइन्स  कारपोरेशन  के
 लिये

 PERK O-KQ  भ्र ौर  PERL-KR  के  लिये  नये  विमान  खरीदे

 यदि  तो  कितने  शर  किस  प्रकार  के  विमान  खरीदे  जायेंगे  उनका  मूल्य  क्या

 होगा
 ?

 seat  उपमंत्री  मुही उद्दीन  )  :  एयर  इण्डिया  इण्टरनेशनल
 ने

 चौथे  बोइंग  ७०७  जेट  विमान  के  लिय  ग्राहक  दिया  है  ।  इसका  मलय
 ४

 करोड़  रुपये  होगा

 फालतू  कल  पुर्जों  शौर  प्राय  सहायक  साज  सामान  का  मूल्य  भी  .  शामिल  होंगा  |

 कारपोरेशन  की  तीसरी  योजना  की  waft  कौर  जेट-विमान  खरीदने  की  योजना  है  किन्तु

 अभी  यह  निश्चय  नहीं  किया  गया  कि  कितने  ate  किस  प्रकार  विमान  खरीदे  जायेंगे  |

 इण्डियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  के  पांच  मीडियम  रंज  के  दो  इंजनों  वाले  छौक्कर  फ्रेंडशिप

 eat  प्रापत  विमानों  का  ast  दिया  है  जिनका  कुल  मूल्य  २३४  लाख  तराशा  है  कि  ये  विमान  PERL

 की  पटली  तिमाही  तक  सिल  जायेंगे  ।  कारपोरेशन  चाल  तीनतीन  ay  ay  समाप्ति  से  पहले  कुछ  पुराने

 विसकाउण्ट  विमान  प्राप्त  करने  की  सम्भावना  की  भी  जांच  कर  रही  है  |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कारपोरेशन  तीसरी  योजना  की  अवधि  में  डकोटा  विमानों  के  स्थान  पर  अतिरिक्त
 विमान

 खरीदने  के  wer  पर  भी  विचार  कर  रही  है  किन्तु  सभी  यह  निश्चय  नहीं  किया  गया  कि  कितने  कौर

 fra  किस्म  के  विमान  खरीदे  जायेंगे  |

 कार  दुर्घटना

 1२११०.  श्री  कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  १३  PERO  को  नई  दिल्ली  में  राज  पथ  गोल्ड  मिल  रोड  के  जंक्शन

 पर  एक  भीषण  कार-दूं  टना  हुई  थी  ;

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  मारे  गय  ;  शौर

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  जांच  की  गयी  कौर  एसी  घटनाओं  की  पुनरावृत्ति
 को

 रोकने  के  लिये

 कया  कदम  उठाये  गये  हैं  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  राज  हां

 चार  |

 भारतीय  दण्ड  संहिता  की  धारा  ३०४-क  के  अन्तर्गत  तत्काल  ही  मामला  दर्ज  कर  लिया

 गया  था  झर  तफ़तीश  शुरू  की  गयी  थी  ।  दुर्घटना  होने  का  मुख्य  दुघर्टनाग्रस्त  दो  कारों  में  से

 एक  के  ड्राइवर  द्वारा  कार  को  बहुत  तेज  प्रो  लापरवाही  से  चलाना  इस  कार  का  ड्राइवर
 तत्क्षण

 मर  इसलिये  उसके  विरुद्ध  कोई  कार्यवाही  करना  सम्भव  नहीं  था  |  दूसरे  ड्राइवर  के  सम्बन्ध  में

 तहकीकात हो  रही  है  ।

 कारों  का  निर्धारित  गति  से  तेज  ate  लापरवाही  से  चलाने  की  रोकथाम  करने  के  लिये  यातायात

 पुलिस ने  विभिन्न  प्रकार  की  गाड़ियों  के  लिये  निर्धारित  गति-सीमा  का  पालन  करवाने  के  लिये

 क्षण  दल  नियुक्त  किये  हैं  ।  चौक  के  यातायात  द्वीप  पर  रोशनी  लगा  दी  गयी  है  कौर  इस  स्थान  पर

 स्वयंचालित  यातायात  नियन्त्रण  संकेत  लगाने  के  लिये  कार्यवाही  की  गयी  हूं  ।

 गांवों  में  पक्की  गलियां

 २१११  श्री
 बाल्मीकी

 :  कया  सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  मंत्री  यह  बताने  की
 कृपा

 करेंगे कि  :

 प्रत्येक  राज्य  में  गांवों  में  गलियों  तथा  छोटी  गलियों  को  ईंटों  से  करने  are  पक्की

 नालियां  बनाने  में  अब  तक  क्या  प्रगति  हुई

 पिछले  चार  वर्षों  में  कितने  गांवों  में  यह  art  हुआ

 प्रत्येक  राज्य  को  इस  art  के  लिए  कितना  धन  मंजूर  किया  गया  है  wie  उसमें
 से  कितना  व्यय  हुआ  है  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  हरिजनों  की  बस्तियां  या  उन  के  मुहल्ले  छोड़  दिये  जाते

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  का  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है  ?

 सामुदायिक  विकास  तथा  सहकार  उपमंत्री  बन०  सु०  :  Peys—VE

 FRRE—|E  में  विकास  खण्डों  में  गांवों  की  पक्की  की  गई  गलियों  तथा  बनाई  गई  पक्की  नालियों  का

 विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या
 as]

 मूल  anh  में
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 a  खंडवार  तथा  गांववार  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।  सामुदायिक  विकास

 कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  का  उत्तरदायित्व  राज्य
 सरकारों  पर  है

 ।
 केन्द्र  द्वारा  इस  उद्देश्य  हेतु

 प्रत्येक  राज्य  के  लिए  कोई  निधि  निर्धारित  नहीं  की  जाती  है  ।  पंचायत  समिति  या  खंड  विकास
 समिति  के  अनुमोदन  से  इन  योजनाओं  को  भेदमूलक  बजट  में  व्यवस्थित  निधि  में  से  खण्डों  में
 कार्यान्वित  किया  जाता है  ।

 मंत्रालय  में  ऐसा  कोई  प्रतिवेदन  प्राप्त  नहीं  हुआ है  ।

 (=)  यदि  विशिष्ट मामले  सरकार  की  जानकारी  में  लाये  गये  तो  आवश्यक  कार्यवाही
 की  जायगी  ।

 ग्रामीण  क्षेत्रों  सें  बिजली  लगाना

 २११२.  श्री  बालमीकी  :  क्या  सिचाई  शौर  विद्युत्  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय
 योजना  काल  में  अब  तक  कितने  गावों  (  में  बिजली

 प्रत्येक  राज्य  में  इस  पर  कितना  व्यय  किया

 क्या  यह  सच  है  कि  ara  की  प्रगति  बहुत  धीमी  ak

 यदि  तो  इस  के  कया  कारण  हैं
 ?

 सिचाई  ate  विद्युत  उपमंत्री  तथा  राज्य  सरकारों  द्वारा  सुचित

 की  गई  ३१
 ZENE

 तक  की  उपलब्ध  जानकारी  नीचे  दी  गई  है

 राज्य का  नाम

 की  सख्या
 —

 gy  ७२  प्रे

 AX  WR RE

 CER  ३००  ,  00:

 द्र  Rok  XR

 &  २५  2, Koy  ,  00

 मध्य  Tea  १६८  १६७  .  ०६

 मसूर  Vor  ok  «  र

 Va  «  रे

 पजाब  ११  2,202  of

 g  डि  १७

 उत्तर  GR  oo  ad

 जम्म तथा  काश्मीर  २€  न  २७

 पश्चिमी  बंगाल  १३६  &&  २५

 श्रीनगर  प्रदेश  8,06  €€४  090

 केन्द्र  प्रशासित  क्षेत्र  १२५  ७३  ७३

 5,593  %,O8R  aU)

 wat  में
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 नही ं।

 (4)  नहीं  उठता vsodt  |

 घी  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण चिकित्सा

 1२११३.  श्री  जोनचन्द्रन
 :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगे  कि

 भारत  में  केन्द्रीय  छात्रवत्ति योजना  के  शझन्तर्गत  चिकित्सा
 सम्बन्धी  स्नातकोत्तर

 प्रशिक्षण  किन  केन्द्रों  में  दिया  जाता  है

 इन  केन्द्रों  में  प्राजक  कितने  छात्र  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे

 इन  केन्द्रों  के  प्रत्येक  विद्यार्थी  को  कितनी  छात्रवृत्ति  दी  जाती  है
 ?

 स्वास्थ्य  मंत्री  कर मरकर )  केन्द्रीय  छात्रवृत्ति  योजना  के  भ्रन्तगंत  चिकित्सा

 सम्बन्धी  स्नातकोत्तर  प्रशिक्षण  निम्नलिखित  केन्द्रों  में  दिया  जाता  है

 गर्भ  विज्ञान  तथा  स्त्री-रोग  स्त्रियों  तथा  बच्चों  का  सरकारी  मद्रास  |

 गीत-रोग  गवर्नमेंट जनरल  मद्रास

 इंस्टीट्यूट  श्राफ  स्टैनले  मेडिकल  मद्रास |

 बरनाई  इंस्टिक्ट  ट  श्राफ  गवर्नमेंट जनरल  मद्रास ।

 mages  डिपार्टमेंट are  मद्रास  मेडिकल  मद्रास |

 अपग्रेड  डिपार्टमेंट ams  ares  मेडिकल  विशाखापत्तनम ।

 भअपग्रेडड  डिपार्टमेंट  श्राफ  प्लास्टिक  एण्ड  मंक्सिल्लो-फेसियल  मेडिकल

 नागपुर  ।

 ८.  area  इंडिया  इंस्टिट्यूट  मैटल  हैल्थ  ।

 &.  इंडियन  रिसर्च  बम्बई

 १०.  वल्लभभाई पटेल  चेस्ट  दिल्ली

 ११.  थोरेसिक and  य  क्रिश्चियन  मैडिकल  वेल्लोर ।

 १२.  अपग्रेड  डिपार्टमेंट श्राफ  हिस्ट्री  ame  उस्मानिया  मैडिकल

 हैदराबाद  ।

 १३.  लेडी  हाडिन  मेडिकल  नई  दिल्ली 1

 १४.  सफदरजंग  नई  दिल्ली  |

 १  विलिंग्डन  नई  दिल्ली

 १६.  नवीन  नई  दिल्ली |

 १७.  मौलाना  मेडिकल  नई  दिल्ली  ॥

 Roy  ।

 इस  योजना  के  अर्न्तगत  ्  कमेंट  में  प्रविष्ठ  होने  वाले  विद्यार्थियों को

 उनकी  मूल  उपाधियों  के  झा घार  पर
 १४०  से

 ले  कर
 RXo  रु०  तक  मासिक  छात्रवृत्ति दी

 मल  अंग्रेजी  में
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 जाती  है
 ।

 किन्तु  दिल्ली  के  श्रश्पतालों  में  शल्य

 बै  एने  स्थितिया

 शौर  बाल-स्वास्थ्य  के  स्नातकोत्तर  पाठ्यक्रम  के  लिये  प्रत्येक  विद्यार्थी  को  प्रति  मास  १४५०  रु०  कीं

 छात्रवृत्ति  दी  जाती है  ।

 हिमाचल प्रदेश  में  सड़कें

 २११४८  श्री  पदम  देव :  क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  दो

 पंचवर्षीय  योजनाओं  में  अब  तक  हिमाचल  प्रदेश  के  प्रत्येक  जिले  में  कितने  मील  लम्बी  सड़कें  बनाई

 गई  ?

 परिवहन  तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  राज  बहादुर  मोटर व  जीप  चलने

 योग्य  सड़कों  की  कुल  लम्बाई  नीचे  दी  गयी  है  ।  में  पैदल  चलने  वाली  सड़कों  की  लम्बाई
 शामिल  नहीं  :--

 महासू  जिला  ३३३  मील

 सिरमूर  जिला  १७१  मील

 बिलासपुर  जिला  ६९  मील

 NUN!  २३०  मील

 चम्बा  जिला  २३६  मील

 ११३  मील
 र  जिला ज्

 कुल  ११८२  मील

 यौगिक विधि  से  मधुमेह  का  इलाज

 २११४.  श्री  श्रीधर
 :

 क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 सरकार  को  यह  पता  है  कि  राजस्थान  सरकार ने  कौशिक  विधि  से  मधुमेह का

 इलाज  करने  के  लिये  ४०  दिन  के  एक  शिविर  का  आयोजन  किया

 यदि  तो  कया  यह  सच  है  कि  इस  विधि  से  कुछ  लोग  बिलकूल  ठीक  हो  गये  कौर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  कया  है  ?

 मंत्री  :  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  एक  शिविर  का  प्रायोजन

 किया  गया  था  किन्तु  सरकार  को  यह  पता  नहीं  कि  शिविर  कितने  दिनों  के  लिये लगा  था  ।

 सरकार  को  इस  बारे  में  कोई  जानकारी  नहीं
 ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 चीनी का  वितरण

 २११६.  श्री  खुदा वक्त  राय  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  विभिन्न  राज्य  सरकारें  राज्यों  में  वितरण  के  लिये
 दी

 जाने  वाली

 चीनी  पर  प्रबन्ध  व्यय  के  रूप  में  अधिभार  वसूल  करती  हैंतो  इस  प्रकार  चीनी  का  मूल्य  बढ़  जाता

 दै  ?

 मल  भ्रंग्रेजी  में
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 उन  राज्यों के  नाम  क्या  हैं  कौर  प्रति  मन  कितना  अधिभार  लिया  जाता  है
 ;  कौर

 ध  y

 इन  राज्यों  में  चीनी  का  विक्रय  मूल्य  क्या  है
 ?

 कृषि  उपमंत्री  मों०  1. (०  :  कौर  दो  राज्य  सर  कारें  उत्तर

 प्रदेश  चीनी  पर  २५  तीन  To  कौर  १३  त०  प०  प्रति  गन  TAA  प्रभार  लागू

 कर  रही हैं  ।

 पंजाब  सरकार  को  राज्य  भर  के  ग्रामीण  sed  क्षेत्रों  में  जिस  में  कुल्लू

 लाहौल  कौर  स्पीती  जैसे  ax  स्थित  तथा  अगम्य  पहाड़ी  क्षेत्र
 भी

 सम्मिलित  एकसम  संगृहीत  मूल्य

 पर  चीनी  बांटने  की  एक  योजना  है  ।  इस  योजना  के  अन्तर्गत  कुछ  स्थानों  पर  हुई  हानि  को  दूसरे

 स्थानों  पर  हुए  लाभ  से  पूरा  किया  जाता  है
 ।  इस  योजना  से  राज्य  सरकार  को  कुछ  बचत  भी  हुई

 है  ।

 महाराष्ट्र  सरकार  जिलों  में  सहकारिता  समितियों  द्वारा  बांटी  जाने  वाली  चीनी  पर  १  रुपया

 प्रति  बोरी  a  बृहद  बम्बई  में  सहकारिता  समितियों  द्वारा  बांटी  जाने  वाली  चीनी  पर  २०  न०  To

 प्रति  बोरी  भ्र धि भार  लागू  कर  रही  है  ।  राज्य  सरकार  चीनी  कारखानों  से  चीनी  खरीदने  के  लिये

 सहकारिता  समितियों  को  राज्य  सरकार  सहकारिता  बैंक  के  द्वारा  whey  ऋण  देती  है  ।  यह  अधिभार

 राज्य  सरकार  द्वारा  लगाई  गई  पू  जी  पर  व्याज  वसूल  करने  के  लिये  है  ।  इस  योजना  केਂ  sata

 केवल  थोड़ी  मात्रा  में  चीनी--१०००  टन  प्रति  मास  से  भी  कम--बांटी  जा  रही  है  |

 (71)  चीनी  का  बिक्री  मूल्य  उस  किस्म  की  ate  चीनी  कारखानों  की  दरी  के  हिसाब  से  एक

 स्थान से  दूसरे  स्थान  पर  भिन्न  है
 ।

 उपरोक्त  राज्यों  में  मध्यम  किस्म  की  चीनी  का  परचून  बिक्री

 मूल्य  निम्न  प्रकार  है

 राज्य  परचून  दाम  प्रति  ax

 Re

 उत्तर  प्रदेश  (  कानपुर )  X08

 शसाम  )  १.०६

 पंजाब  (  राज्य  भर  १.०५

 महाराष्ट्र  )  १.०६

 रेलवे  में  न्यूनतम  मजूरी

 २११७  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  के  खड़गपुर  जिले  दक्षिण-पूवीं  रेलवे  पर  रेलवे  ठेकेदारों  द्वारा

 मजदूरों  को  न्यूनतम  मजूरी  दी  जाती  है  ;

 यदि  तो  इस  के  क्या  कारण  हैं  ?

 वे  उपमंत्री  शाहनवाज  :
 दक्षिण-पूर्वे  रेलवे  के  खड़गपुर

 जिले  में  माल  ae  पार्सलों  के  ठे  कैदियों  द्वारा  लगाये  गये  जमजदूरों  ठेकेदारों  श्र  मजदूरों  के

 बीच  हुए  समझौते  के  भ्र तु सार  मजूरी  दा  जाती  है
 ।  इन  दरों  को  निर्धारित करते  समय  स्थानीय

 जैसे
 उस

 क्षेत्र
 में

 वेसे
 ही  कम  काम  के  लिये  दी  जाने  वाली  मज़दूरों की  उपलब्धि

 नए
 शादी  बातों  पर  ध्यान  रखा  जाता  किन्तु  न्यूनतम  मजूरी  जैसी  कोई  बात  निर्धारित  नहीं  है  ।

 $< ane

 मूल  प्रंग्रेजग  में
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 हिमाचल  प्रदेश  बुकिंग  एजेंसी  का  स्थानान्तरण

 1२११८.  श्री  दलजीत  सिह
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  बुकिंग  एजेन्सी  पड़  से  किरातपुर  साहिब  ले  जाई

 |

 क्या  माल  की  सुरक्षा  के  लिये  वहां  एक  गोदाम  बनाने  के  लिये  गत  वर्ष  सर्वेक्षण  किया

 गया था

 यदि  तो  उस  का  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  करने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  at)  जी  हां  ।  हिमाचल  सरकारी  परिवहन  द्वारा

 संचालित  बिलासपुर  श्राउट  एजन्सी  पहले  रूपड़  स्टेशन  से  हो  कर  चालू  की  गई  थी  लेकिन  बाद

 में  सर्विस  स्टे  शन  किरातपुर  साहिब  में  रख  दिया  गया  ।  क्योंकि  राज्य  सरकार  ने  यह  निश्चय  किया

 था  कि  उस  की  परिवहन  गाड़ियां  केवल  किरात पुर  साहिब  तक  at  चलेंगी  ।

 जी  हां  ।

 ज्यों  ही  पंजाब  सरकार  से  काम  की  लागत  की  मंजूरी  प्राप्त  हो  जायगी  कौर  उस  के

 अनुमान  मंजूर  हो  काम  शुरू  कर  दिया  जायगा  |

 दिल्ली  में  टेलीफोन  कनेक्शन

 1२११९.  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 कया  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 \
 )  REXE-Fo  में  दिल्ली  में  कितने  नये  कनेक्शन  दिये  गये  ;

 कुल  कितनी  रकम  खर्च  की  गई  ;  कौर

 कनेक्शन  के  लिये  ott  कितने  आवेदन  पत्र  पड़े  हुए  हैं
 ?

 तथा  संचार  मंत्री  To  :  १२८६

 व्यक्तिगत  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  पर  कितना  खर्च  हुमा  यह  मालूम  करना  संभव

 नहीं  है  किन्तु  ग्राहकों  की  जगह  में  टेलीफोन  लगाने  पर  लगभग  2,019,800 BIT Set रुपये  खर्च  हुए I

 २७,५००  |

 हिमाचल प्रदेश  में  मछलियों  का  नाश

 1२१२०.
 _ श्री शि०  न०  रामोद :

 ज०  बि०  स०  बिष्ट

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  सरकार  को  मालूम  है  कि  हिमाचल  प्रदेश  में  गिरे  कौर  अन्य  नदियों  जिन  के

 निकट  लोक  निर्माण  विभाग  सड़कें  बनाता  डायनामाइट  का  विस्फोट  कर  उस  विभाग ने  एक  बड़े

 पैमाने  पर  मछलियां  नष्ट  कर  दी  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  इस  विषय  में  क्या  कार्यवाही  करने  का
 गर  का  विचार  है

 ?



 दे  दे  RY
 १४  १८८२

 उपमंत्री  मों०  वें
 ०

 :  र  आवश्यक  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  ate  यथाशीघ्र  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायर्ग पी  ।

 हिमाचल  प्रदेश  में  मीन  क्षेत्र

 श्री  दि०  Ao  रामोद  :

 FRR  श्री  Ho  ब०  fao  बिष्ट  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंग  कि  :

 वर्ष  १९५७-५८,  १९५८-५९  AIT  FEXE-O  में  हिमाचल  प्रदेश  में

 नामक  मछली  के  मत्स्य-पालन  क्षेत्र  (  पर  कुल  कितनी  रकम  की  गई  |

 इन  में  से  प्रत्येक  वर्ष  में  हिमाचल  प्रदेश  में  कितनी  छोटी-छोटी  मछलियां

 की  गयीं  ;  ौर

 उस  से  कितनी  ara  हुई
 ?

 उपमंत्री  मों०  वें०  :  से  आवश्यक  जानकारी  इकट्ठी

 की  जा  रही  है  कौर  यथासंभव  शीघ्र  वह  सभा  पटल  पर  रख
 दी

 जायगी
 |

 अनाज की  सप्लाई  के  लिये  राज्यों  को  राज  सहायता

 1२१२२-  श्री  रघुनाथ सिंह  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  १९  ¥G=

 UR,  PEYE-Go  रोक  LERO-|N  में  अरब  तक
 केन्द्रीय

 सरकार  ने  परिचय  बम्बई

 राज्य  को  गेहूं  गौ  चावल  सप्लाई  करने  के  लिये  कितनी  राज  सहायता  दी
 ?

 तथा  कृषि  उपमंत्री मों०
 वें०  कृष्ण प्पा  )

 :
 केन्द्रीय  स्टाक  से  दिये  जाने  वाले

 के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  राज्य  सरकारों  को  ऐसी  कोई  राजसहायता  नहीं  दे  रही  है  ।  केन्द्रीय

 food  से  अ्रनाज  दिये  जाने  के  लिये  जो  मूल्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  उन  में  राजसहायता  का  भ्रंश

 शामिल है  ।

 PEYG-YE  शौर  PEXE-Go  में  परिचय  बम्बई  कौर  मद्रास  राज्यों  को

 निर्गम  मूल्यों  पर  चावल  कौर  गेहूं  की  सप्लाई  में  निहित  राज  सहायता
 की

 रकमें  इस  प्रकार  हैं

 रुपयों  में

 ?  ५८-५९  १६५९-६०

 पश्चिम  बंगाल  aX  देदे८

 बम्बई  ८६  QOS.

 मद्रास  श्र

 १९६०-६१  के  लिये  srg  वित्तीय  वर्ष  समाप्त  होने  के  बाद  ही  निकाले जा  सकते  हैं  ।

 उड़ीसा  में  बौद्धों  के  स्थानों  &  लिये  सड़कें

 1२१२३. श्री  |: ह ७  च०  मल्लिक
 :

 क्या  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 कया
 उड़ीसा  में  बौद्धों  के  स्थानों  जेसे

 रत्नगिर
 ate

 उदयगिर
 के  लिये

 सड़कें  बनाने
 के

 लिये  उड़ीसा  राज्य  सरकार  को  कोई  धनराशि  दी  गई  है  ;  शर
 श्र

 मूल  watt  में
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 यदि  तो  wa  तक  क्या  प्रगित  हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज  कौर  हां  ।

 रणबीर  ate  उदयगिर  जाने  वाली  सड़कें  बनाने  या  उन  में  सुधार  करने  के  का

 Xo  प्रतिशत  देने  के  लिये  कुल  GRY, Roe  रुपये  के  सहायक  अनुदान  UNA
 22002  ८

 में  मंजूर

 किये  गये  थे  :--

 ae

 a
 कार्य  का

 नाम

 रुपय े)

 सलीपुर  से  कुश् नां पाल  तक  सड़क  का सुधार  २,२२,६००

 बसी चन्द्रपुर से  ललितगिर  तक  सड़क  का  सुधार  XX,9X0

 ललितगिर  से  गोपालपुर  तक  सड़क  बनाना  ८७,१५०

 गोपालपुर  से  उदयगिरि  तक  सड़क  बनाना  FR,  ovo

 बेनीपुर से  रत्नगिर  तक  सड़क  बनाना  Y¥, 500
 ह

 &  २७,२००

 उपलब्ध  जानकारी  के  VEXE-Fo  के  ग्रस्त  तक  इन  निर्माण  कार्यों  का  अनुमानित

 Eo,000  रुपये  ज  |

 केन्द्रीय सड़क  निधि

 1२१२४.  थी
 do  च०  मल्लिक

 :
 क्या  तथा  संचार  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे
 कि  :

 दूसरी  योजना  wale  में  राज्य  की  सड़क  परियोजना ग्र ों  के  लिये  केन्द्रीय  सड़क  निधि

 से  उड़ीसा  राज्य  सरकार  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  देने  का  वचन  दिया  गया  था  ;

 wa  तक  कितनी  रकम  दी  जा  चुकी  है  ;

 कितनी  सड़क  परियोजनाओं  के  लिये  सहायता
 का

 वचन  दिया  गया  था  ;  कौर

 सड़कें  बनाने  के  सम्बन्ध  में  वास्तव  में  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 तथा  संचार  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  राज
 :  कौर  दूसरी

 योजनायें  उड़ीसा  राज्य  के  केन्द्रीय  सड़क  निधि  नियतन  लेखे  से  ७३'  ६८  लाख  रुपये  की  अनुमानित

 लागत  के  gy  निर्माण  कार्यों  के  लिये  मंजूरी  दी  गई  थी  |

 &°  २२  लाख  रुपये  की  रकम  श्री  तक  दी  जा  चुकी  है  ।

 राज्य  लोक  निर्माण  विभाग  निर्माण  कार्यों  को  कार्यान्वित  कर  रहा  है  ।  उन  की प्रगति

 के  बारें  में  जानकारी उपलब्ध  नहीं है  ।

 भारतीय  कृषि  अनुसंधान  संस्था  में  अस्थायी  safes  कर्मचारी

 1२१२४.  श्री  ज०
 ब०  fare  बिष्ट

 :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 मूल  wat  में



 RARE
 १४  १८८२  लिखित  उतर

 ्
 भारतीय  कृषि  संस्था में

 वि
 थि

 भन्न  श्रेणियों  में  कितने  वैज्ञानिक
 कर्मचारी

 कितनी  श्रवंधि  से  भ्र स्थायी  तौर  पर  काम  कर  रहे  हैं
 ;

 अस्थायी  रूप  में  नियुक्त  हैं  घ्राण  वे

 अस्थायी  वैज्ञानिक  कर्मचारियों  झर  स्थायी  कैमेरा  रियों  क  1  क्या  अनुपात  हैं  शौर  उन्हें

 स्थायी  बनाने  के  लिये  क्यां  कार्यवाही  की  जा  रही  हैं
 ?

 कृषि  उपमंत्री  मों०  :  कौर  विवरण  संलग्न है
 ।  दीजिये

 परिशिष्ट  २,  श्रनुवन्ध  संख्या  ८८]  |

 कोटा-भोपाल  रेलवे  लाइन

 1२१२६.  श्री  धौंकनी  राय  :  क्या  रेलबें  मंत्री  यह  की  हेरी  करेंगे  कि
 :

 दै  ;

 यदि  तो  उस  का  ब्यौरा  क्या  है  |

 ag  योजना  कब  कार्यान्वित  की  जायगी

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  उस  के  कारण  क्या  हैं
 ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज  :  जी  नहीं  ।

 कौर  प्रदन  उत्पन्न  नहीं  होते  ।

 a  प्रस्तावित  लाइन  तीसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारूप  में  शामिल  नहीं  की  गई  है
 ।

 अनुसूचित  जातियों
 को

 दिये  गये  चाय  की  के  ठेक

 (sit  प्  ला०  बारुपाल :

 श्री  बालमीकी 1२१२७.
 |  श्री  नारायण दीन  :

 क्या  किल्लत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 geue a से  ३०  १६६०  तक  की  अवधि  में  रेलवे
 स्टेशनों  पर

 लस्सी  इरादी  की  दुकानें  खोलने
 के

 लिये  अनुसूचित  जाति  के  लोगों  से  कितने  प्रार्थनापत्र

 अनुसूचित  जाति  के  कितने  परिवारों  को  ये  ठेके  दिये  गये  कौर  ये  ठेके  उक्त  कालावधि

 में  किन-किन  रेलवे  स्टेशनों  पर  दिये  गये  ;  कौर

 कितने  प्रार्थनापत्र  अब  भी  विचाराधीन  हैं  ate  उन  पर  कब  तक  निर्णय  किये  जाने

 की  संभावना  है
 ?

 रेलवे  उप मंत्रो  शाहनवाज  :  से  सूचना  मंगायी  जा  रही  है  कौर
 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 पालम  रेलवे  स्टेशन  क  पास  बु घंट ना

 १२१२८.  श्री  मो०  बन०  ठाकुर
 :

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  श्री  करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  १६  १९६०  को  करीब  Roo  बजे  दिन  में  बिजवासन

 शर  पालम  रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  एक  मां  उसका  बेटा  दिल्ली  एक्सप्रेस के  नीचे  झरा  जाने  के

 कारण  सारे  गये  ;

 saa  अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या  है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  कौर  १६  अगस्त,१९६०  को  लगभग
 .  ४५  ४

 साल  के  बच्चे  के  साथ  एक  औरत  उत्तर  रेलवे  के  दिल्ली-रेवाड़ी  सेक्शन  में  शाहबाद

 मुहम्मदपुर  में  गाड़ी  रुकने  की  जगह  के  पास  २०३  दिल्ली-ग्रहमदाबाद एक्सप्रेस के नीचे श्रा गयी एक्सप्रेस  के  नीचे  गयी

 बिरहोर  कौर  उत्तरी पुरा के  बीच  हाल्ट  स्टेशन

 1२१२६.  श्री  जगदी दा  अवस्थी  :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  घौर  सलूर  के  निवासियों  ने  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  बिल्हौर  तथा  उत्तरीपुर  रेलवे  स्टेशनों

 के  बीच  धौर  सलूर  के  स्थान  पर  एक  हाल्ट  स्टेशन  स्थापित  करने  के  लिये  कोई  ज्ञापन  भेजा  है  ;

 यदि  तो  यह  ज्ञापन  कब  दिया  गया  प्रो  उस  पर  कया  कार्यवाही  की

 रेलवे  उपमंत्री  (att  शाहनवाज़  :
 हां  ।

 Reus  में  एक  ज्ञापन  मिला
 था  ।  उसी  साल  नवम्बर  में  उसका  उत्तर  दे  दिया

 गया  था  जिसमें  रेल  प्रशासन  के  इस  फैसले  की  सूचना  दी  गयी  थी  किः  हाल्ट  स्टेशन  खोलने  के  लिए

 पर्याप्त  औचित्य  नहीं  है  |

 रेलवे  क्वार्टरों का  बारी  से  बाहर  नियतन

 1२१३०.  श्री  रामजी  वर्मा :  क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  दिल्ली में  रेलवे

 क्वार्टरों  के  बारी  से  बाहर  नियत  किये  जाने  की  क्या  ae  उसके  लिए  कितना  कोटा  दिया  गया  है

 ate  कौन  सा  अधिकारी  नियत  करने  के  लिए  सक्षम है  ?

 रेलवे  उपमंत्री  शाहनवाज़  ai):  दिल्ली  क्षेत्र  में  रेलवे  क्वार्टरों  का  arse  श्राफ  ea

 अलाटमेंट  दया  के  कारण  या  सेवा  के  हित  में  किये  जाते  हैं  ।  इसके  लिए  २ प्रतिशत कोटा  है  उत्तर

 रेलवे  का  सीनियर  डिप्टी  जनरल  मेनेजर  ही  नियंत्रक  पदाधिकारी  है  |

 पी०  सी०  राय  एंड  कम्पनी

 1२१३१.  सरदार  सि०  सहगल  :  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  भ्रन्दमान  में  मैसेज  पी०  सी०  राय  एण्ड  कम्पनी  के  साथ  किये

 गये  करार  के  खण्ड
 ७

 के  अनुसार  उस  फर्मे  द्वारा  PEYS—NO H Ale HHA HA के  बाद  कम  से  कम  94,000  टन

 लकड़ी  पर  रायल्टी  दी  जायगी  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  न्यूनतम  रायल्टी  ७५,०००  टन  से  कहीं  कम  के  पर

 झांकी  गयी  है  ली  गयी  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं  ?

 रुप  मंत्री  पर  ato  :  से  करार  के  खण्ड  ७  के

 कम  से  कम  9Y,o00  टन  लकड़ी  पर  रायल्टी  PEYWV—US  से  ली  जानी  थी  किन्तु  जैसा  कि

 LX-R-F eGo
 को  लोक-सभा  की  टेबल  पर  रखे  गये  अन्दमान  वन  विभाग  संबंधी  टिप्पण  के  पैरा

 मूल  अंग्रेज़ी  में



 १४  RGGQ  सीधे  यकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  Roe

 ae |  ६  में  बताया  गया  यह  ज्ञात  हुमा  है  कि  उत्तर  अन्दमान  में  बिक्री  योग्य  जितनी  किस्मों

 की  लकड़ी  मिलती  है  उनसे  इस  बात  के  लिए  कोई  औचित्य  नहीं  है  कि  प्रत्याभूत  न्यूनतम  मात्रा  इतनी

 ऊंची  संख्या  हो  ait  उस  क्षेत्र  के  लिए  नवीनतम  कार्यवाही  योजनाओं  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उसे  कम

 करने  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 चूंकि  प्रत्याभूत  न्यूनतम  संख्या  कम  करने  के  पर  अंतिम  निर्णय  नहीं  किया  गया

 उस  फर्म  से  रायल्टी  वास्तव  में  निर्यात  की  गयी  लकड़ी  प्रौढ़  उसकी  लापरवाही  से  खोयी  तथा  Vey  —

 ४६  से  जो  कमी  हुई  उस  पर  भी  ली  जा  रही  है
 |

 सभा-पटल  पर  रखा  गया  पत्र

 faa  आयोग का  प्रतिवेदन

 राजस्व  कौर  इसे  निक
 व्यय  मंत्री  बे

 ०
 गोपाल  रेड्डी  )

 :
 मैं

 भारतीय
 आयकर  अघिनियम

 १९५२  के  बारे  में  विधि  झ्रायोग  के  बारहवें  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता

 में  रखी  गई
 ।

 एल  ०
 टी

 ०  संख्या  २३४५३/६०]
 |

 A  ae

 राज्य-सभा  से  सन्देश

 :  मुझे  सभा  को  यह  बताना  है  कि  मुझे  राज्य-सभा  के  सचिव  से  एक  संदेश

 प्राप्त  gar  है  जिसके  साथ  उन्होंने  राज्य-सभा  द्वारा  ३०  R&Ro  की  (|  बैठक  में  पारित

 किय  गये  भारतीय  संग्रहालय  )  REKo  की  एक  प्रति  संलग्न की  है  |

 et  ee  ces  ee  ery

 भारतीय  संग्रहालय  विधेयक

 मै  भारतीय  संग्रहालय  REO  राज्य-सभा

 द्वारा  पारित्त  किये  रूप  सभा-पटल  पर  रखता हूं  ।

 विधायकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति

 :  थ्  में  चालू  सत्र  में  पसंद  की  दोनों  सभाओं  द्वारा  पारित  तथा  २६

 BEKO  को
 लोक  सभा  में

 दी
 गई  अन्तिम  सूचना  के  बाद  राष्ट्रपति  द्वारा  अनुमति  प्राप्त  निम्नलिखित

 विधेयकों  को  सभा-पटल  पर  रखता  हुं

 (१)  कृषि  उत्पाद  तथा  चिन्ह  संशोधन  REO  |

 (२)  प्रैस  तथा  पुस्तकों का  पंजीयन  PERo  |

 (३)  नीलक्रांता  हित  संशोधन  १९६०  |

 at  ont  Pe  ee  NP
 —— पनप

 मूल  wat  में



 ERICK  ५  १९६०

 ग्र विलम्ब नीय लॉक  महत्व  के  विषय  at  ate  ध्यान  दिलाना

 नागा  विद्रोहियों द्वारा  विमानों  पर  हमला

 श्री  श्रीधर  :  नियम  १९७  के  अधीन  में  प्रतिरक्षा  मंत्री  का  ध्यान  अविलम्बनीय

 लोक  महत्व  के  निम्न  विषय  की  are  rates  करता  हूं  भ्र  प्राथनां  करता  हुं  कि  बह  इस  सम्बन्ध

 में  एक  वक्तव्य दें

 १९६०  के  अन्तिम  सप्ताह  में  नागा  विद्रोहियों  द्वारा  एक  विमान  को  गोली  से

 मार  gat  को  क्षति  पहुंचाने  ate  us  चौंकी  पर  हमला  करने  की  कथित

 घटनायें  12.0

 मंत्री  कृष्ण  :  कोहिमा  जिलें  के  एक  सुंदर  कोनें  में  नांगा  विद्रोहियों

 द्वारा  स्थानीय  रूप  से  फिर  कुछ  गड़बड़  की  गईं  थी  ।

 हमारी  ह  नामक  चौकी  पर  जहां  कि  श्रीराम  राइफल  के  सिपाही  तैनात थे  २५  अ्रगस्त को

 गोली  बारी
 की

 जिसमें  रक्षक  सेना  के  कुछ  व्यक्ति  घायल  हो  गये  कौर  फलस्वरूप  एक  व्यक्ति  की

 मृत्यू हो  गई
 |  इस  चौकी  ने

 जहां  हवाई  जहाज़ों  से  चीजें  पहुंचाई  जाती  थीं  झ्रावश्यक  प्रतिरक्षात्मक

 कार्यवाही की  ।  अगले  दिन  तक  इसे  घटनी  ने  अधिक  गम्भीर  रूप  धारण  नहीं  किया  था  |

 २६  अ्रगस्त  को  लगभग  Yoo  विद्रोही  राइफलें  तथा  लाइट  ५ मशीनगनें  लेकर  सवेरे  ढाई  से  ३-५०

 बजे  तक  के  बीच  वहां  चौकी  के  खास  पास  चारों  श्र  से  घिर  aa  ।  उनके  भारी  शभ्राक्रमण  के  बावजूद
 भी  चोकी  बच  गई  लेकिन  set  पानी  तथा  गोला  बारूद  की  कमी हो  गई  |

 वायुसेना  के  दो  भारतीय  मालवाहक  विमानों  को  उस  चौकी  पर  श्रावक  वस्तुओं  को  गिराने

 का  काम
 सौंपा

 गया  ।  उनमें  से  एक  विमान  को  उस  चौकी  पर  पानी  पहुंचाने  में  तो  सफ  मिल  गई

 लेकिन  झ्रावश्यक  खाद्य  सामग्री  तथा  गोला  बारूद  की  पूर्ति  करने  में  किसी  को  सफलता  नहीं  सिली  ।

 नागा  विद्रोही  वायुसेना  के  संभरण  विमानों  के  विरुद्ध  राइफलों  तथा  लाइट
 मशीनगनों

 का
 बराबर

 प्रयोग करते  रहे  ;  ये  विमान  झपने  उद्देश्य  की  प्रति  के  लिये  नीची  उड़ान  ले  रहे  थे
 विमान

 पर  एक  से  अ्रधिक  बार  गोलियां  लगीं  लेकिन  वह  अपने  केन्द्र  स्थान  पर  वापस  लौट  श्राया
 ।  दूसरे

 वायुयान  पर  भी  गोली  लगी  वह  जिस  ऊंचाई  पर  उड़  रहा  था  उस  पर  स्थिर
 न  रह  सका  कौर

 मजबूर  होकर  उसे  मेलुर्र थि  नामक  चौकी  के  पास  नीचे  उतरना  पड़ा
 ।

 चौकी  की
 देखभाल

 भी  रिसाव

 राइफल  द्वारा  की  जाती  हैं  ।  यह  विमान  ग़लती  से  उस  नदी  के  दूसरी  मजबूर  होकर
 उतरा

 जो
 की  चौकी  को  मेलुरी  से  अलग  करती  है  ।

 २६  Treg  को  दोपहर  बाद  मुख्यालय  तथा  प्रतिरक्षा  मंत्री  को  पहली  बार  इन  घटनाओं

 की  aaa  मिली  श्र  यह  बताया  गया  कि  भारतीय  वायुसेना  के  वायुयान  पर  आक्रमण  किया  गया

 था  ate  उनमें  से  एक  को  मजबूर  होकर  कहीं  उतरना  पड़ा
 ।

 मैं
 उस

 दिन  लद्दाख  में
 था  कौर  बक

 दिन  वापस  सात  वाला  था  ।  मैंने  उसी  दिन  शाम  को  दिल्ली  वापस  खाने  का  निचय  कर

 लिया  ताकि  सेना  के  अध्यक्षों  से  तथा  मंत्रालय  के  पदाधिकारियों  से  बातचीत  कर  सकूं  कि  इस  मामले

 मूल  HIST  में
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 ध्यान  दिलाना

 चौकी  की  इस  घटना  ने  बड़ा  विकट  रूप  धारण
 कर

 लिया
 ।

 सभा  को  मैं  यह  सूचित  करना

 चाहुंगा  कि  यह  चौकी  भारत  बर्मा  की  सीमा  पर  ऐसे
 क्षेत्र  में  स्थित  है  जहां  कि  नागा  विद्रोही  बहुत

 ही  क्रियाशील हैं  ।  के  गैरीसन  को  हालांकि वह  बराबर  मुकाबला  कर  रहा  इस
 बात

 का

 भय  था  कि  कहीं  उसे  ख़त्म  न  कर  दिया  जाये
 क्योंकि  उसकी  आवश्यक  वस्तुप्नों  का  संभरण  कम

 पड़  रहा था  |

 उस  रक्षक  सेना  की  हर  तरह  से  सहायता  पहुंचानी थी
 ।  हालांकि दो  विमानों  को

 मारकर  गिरा  दिया  गया  था  कौर  झा यन् दा  भी  प्रयत्न  कम  ऊंचाई  कौर  कम  गति  पर  विमान  भेजकर  ही

 जाना  था  लेकिन  यह  काम  तो  करना  ही  था  ।  २७  अगस्त  को  पूर्वी  एयर  कमान के  एयर

 कमांडिंग  एयर  वाइस  मिशेल  सौंधी  ने  तुरन्त  ही  के  भेजने  का  आदेश

 झर  भारतीय  वायुसेना  की  शानदार
 परम्पराओं

 के  अनुसार  वह  स्वयं  उस
 विमान

 में
 गये  कौर

 गोलाबारूद  तथा  दवाइयां  वहां  चौकी  पर  डालने  में  सफलता  प्राप्त  की  ।  इस  विमान पर  भी

 नागा  विद्रोहियों  ने  गोलियां  चलाईं  लेकिन  यह  केन्द्र  स्थान  पर  सुरक्षित  से  लौट

 दुर्भाग्य  से  मौसम  भी  हमारे  प्रतिकूल
 शौर

 नागाओं  था  ।

 इसी  बीच  सेना  द्वारा  मेलुरी  चौकी  से  सहायता  दल  ae  सैनिक  टुकड़ियां  वहां  भेजने  के  लिये

 कार्यवाही  की  गई  ।  मैं  पहले  बता  चुका  हुं  कि  मेलुरी  are  के  बीच  एक  नदी  पड़ती  है  ।  जेसे

 ही  मुख्यालय  को  सूचना  प्राप्त  हुई  वेसे  ही  सहायता  सेना  चल  पड़ी  लेकिन  नदी  में  बाढ़  होने  के  कारण

 उस  नदी  को  पार  नहीं  कर  सकी
 ।

 नदी  के  पुल  को  भी  नागा  विद्रोहियों  ने  नष्ट  भ्रष्ट  कर  दिया

 था  art  हमारी  सेनिक  टुकड़ियों  पर  जो  कि  चौकी  पर  तैनात  थी  तथा  इस  सहायता  सेना  पर  छोटे

 छोटे  हथियारों  से  गोली  चलाई  गई  ।

 नदी  के  उस  किनारे  पर  नागा  विद्रोहियों का  झ्राधिपत्य  नदी  पार  करने  वाली  सैनिक

 पर  भारी  गोली  चलाई  गई
 ।

 चौकी  की  स्थिति  बहुत  खराब  हो  चली  थी  लेकिन  फिर  भी  इसमें

 डट  कर  मुकाबला किया  |

 २७  को  वायुसेना  के  लड़ाक  विमानों  ने  उस  स्थान  का  फोटो  लिया  श्रौर  उन्होंने  उस

 विमान  का  पता  लगा  लिया  जिसे  मजबूर  होकर  उतरना  पड़ा  था
 ।

 इस
 सहायता  सैनिक  दस्ते  तथा  मैसूर  की  सैनिक  टुकड़ी  ने  नदी  को  पार  करने  के  लिये  कई

 किया  लेकिन  नदी  की  बाढ़  तथा  दूसरी  दौर  से  नागा  विद्रोहियों  की  भारी  गोलाबारी  के  कारण

 ये  सैनिक  टुकड़ियां  नदी  पार  नहीं  कर  सकीं  लेकिन  सहायता  ने  २७  भ्रमित  के  लगभग  ६  बजे

 दाम  को  भ  उत्तर  दिशा  में  नदी  को  पार  कर  लिया  ।  २७  २८  की  सारी  रात  नागा  विद्रोही  उस  चौकी

 पर  गोलाबारी करते  फलस्वरूप २  सैनिक  घायल  हो  गये  ।

 २८
 शभ्रगस्त  को  इस  बात  का  पता  चला  कि  चौकी  का  गोला  बारूद  बहुत  तेज़ी  से  समाप्त  हो  रहा

 है  ौर  उस  पर  लगातार  गोलाबारी  की  जा  रही  है  कौर  जब  तक  कि  वहां  गोला  बारूद  शादी  नहीं

 पहुंचाया  जायेगा  उसको  बनवाना  है  ।  हालांकि  एक  सुरिक्षत  परिवहन  विमान  द्वारा  एक

 उड़ान  में  कुछ  गोला  बारूद  कौर  दवाइयां  भेजी  गई  थीं  लेकिन  यह  निश्चित  हो  चुका  था  कि  उचित  मात्रा

 में  सामान  भे  पूरी  तरह  नष्ट  हो  जाने  का  खतरा  उठाये  बिना  सम्भव  नहीं  है  जब  तक  कि  उनके

 साथ  जहाज  भी  बचाव  के  लिये  न  भेजे  जायें  ।  इसलिये  इन  विमानों  के  साथ  सुरक्षा  के  लिये

 विमान  मे  जने  की  व्यवस्था  करनी  भी  आवश्यक  थी  ।  २८  med  को  विमानों  के
 साथ  भारतीय  वायुसेना  के  कुछ  वायुयान  झ्रावश्यक  सामान  गिराने  के  लिये  भेजे  परिणामस्वरूपਂ

 1108(Ai)
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 नागा  विद्रोहियों  को  गोली  चलाना  बन्द  करना  पड़ा  कौर  सामान  गिराने  का  काम  परा हो  गया  ।

 इसके  परिणामस्वरूप नागा  विद्रोही  स्थान  से  ८००  से  €००  गज  पीछे  हट  गये  |  इसी  प्रकार की

 एक  सुयोजित किये  वाही  ३१  शभ्रगस्त  को  फिर  एक  बार  की  गई  ।  चौकी  पर  जब  काफी  मात्रा  में

 गोला  दवाइयां  तथा  खाने  का  सामान  है  ।

 इसी  दौरान  में  ३०  तक  इंजीनियरों  ने  एक  पै  दल-पुल  उस  नदी  पर  तैयार  कर  लिया  |

 सहायता  सेना  नागा  विद्रोहियों  के  घोर  विरोध  के  होते  हुए  भी  ३१  अगस्त  को  दोपहर  बाद  चौकी

 पर  पहुंचने  में  सफल  हो  गई  |  क्षतिग्रस्त  विमान  तक  से  निक  टुकड़ी  ३  सितम्बर  को  दोपहर  ही

 पहुंच  इसी  बीच  मे  लुरी  चौकी  के  सैनिकों  द्वारा  नदी  को  पार  करने  के  लिये  लगातार  प्रयत्न  जारी

 लेकिन  मुझे  यह  बताने  में  खेद  है  कि  ऐसा  करने  से  हमारे  दो  सैनिकों  की  मृत्यु  नदी  में  डूब  जाने  से  हो

 गई  |  क्षतिग्रस्त  विमान  को  ढूंढ़ने  के  लिये  जो  टुकड़ी  ३  सितम्बर  को  वहां  पहुंची  उसे  वहां  वायुयान के

 आसपास कुछ  भी  नहीं  |

 यह  दुख  की  बात  है  कि  उस  वायुयान  के  व्यक्तियों  जो  कि  मजबूरन उतरा  wa  तक

 कोई  पता  नहीं  चला  है  ।  हमारे  सैनिकों  ने  उस  विमान  का  तो  पता  लगा  लियां  है  लेकिन  उस  पर  ऐसे

 कोई  निशान  नहीं  हैं  जिससे  पता  लगे  कि  मजब  रन  उतरने  के  ष्  उस  विमान  को  नागा  विद्रोहियों

 ने  ज्यादा  नुकसान  पहुं  चाया  हो  ।  व्यक्तियों  की  खोज  के  लिये  भरसक  प्रयत्न  जारी  है  जारी  रखा

 जायेगा  |  wat  यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  उन  व्यक्तियों  की  मत्य  हो  गयी  ह  प्रिया  वे  जीवित  हैं  ।

 फिर  भी  उनके  सुरक्षित  होने  सम्बन्धी  निश्चितता  के  कारण  हमें  काफी  चिनता  है  ।

 सभा  को  मैँ  यह  बताना  चाहूंगा  कि  नागा  पहाड़ियों  के  कुछ  भागों  में  विद्रोह  की  घटनाएं  फिर  से

 दारू हो  गई  हैं  ।  हो  सकता  है  कि  यह  उपद्रव  थोड़े  से  नागाओं  के  ग्र सन्तोष  के  कारण हों  जो  भय  उत्पन्न

 करके  संवैधानिक  विकास  में  रुकावट  डालना  चाहते  हों  ।  सरकार  स्थिति के  प्रति  भ्रमणी  तरह से

 है  गांवों  के  विशाल  बहुसंख्यक  ara  की  सुरक्षा  के  लिय  सभी  दृढ़  श्रावश्यक  कार्यवाही

 की  जायेंगी ।

 मझे  विश्वास  है  कि  सभा  भी  उस  faa  के  कर्मचारियों  के  जीवन  के  बारे  में  चिंतित  होगी

 जिनका  शहरी  तक  पता  नहीं  चल  सका  है  ।  भ्र ौर  इन  उपद्रवों  में  काम  ae  लोगों
 के  परिवारों

 के
 प्रति

 भी  सहानुभूति  प्रकट  करेगी  ।  वे  चौकियां  तब  तक  बनी  रहेंगी  जब  तक  कि  वहां  विधि  कौर  व्यवस्था

 की  समुचित  व्यवस्था  नहीं  हो  जाती  ।  कौर  भ्र सैनिक  पदाधिकारियों  द्वारा  जो  भी  सहायता  मांगी

 जायेगी  वह  उन्हें  दी  जायेगी  ।  नागालैण्ड  के  समझौते  के  परिणामस्वरूप  पुर्ननिर्माण  तथा  sahara

 विकास के  कार्य  में  प्रगति  की  जाती  रहेगी  ।  सरकार  उन  लोगों  के  विरुद्ध  कठोर  कार्यवाही  करेगी
 जो

 संवैधानिक  प्राधिकार  को  हिंसा  प्रो  ७  के  प्राकार  पर  उलटना  चाहते  हैं
 |

 ee ee

 अवधि  विधायक--जारी

 foreman  महोदय  :  श्री  सभा  श्री  करमरकर  द्वारा  ३०  Rego HT की  प्रस्तुत इस  प्रस्ताव

 चर्चा  करेगी

 ग्रोस्ज़ी  8E Vo
 में  अग्रेतर  संशोधन

 करने
 वाले  विधेयक

 राज्य-सभा

 द्वारा  पारित  रूप  विचार  किया

 अंग्रेजी  में
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 श्री  कोडियान  अपना  भाषण  जारी  रख  सकते  हैं  |

 कोडियान  ज  :
 मेँ

 भेषजीय  जांच  समिति  की

 तरीकों  का  उल्लेख  कर  रहा  था  ।  उस  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  औषधियों  के  सम्बन्ध  में  एक  विकास

 परिषद्  का  निर्माण  किया  जाय  परन्तु  सरकार  समिति  की  सिफारिशों  को  बहुत  ही  गति  से

 faa  कर  रही  है  ।  औषधियों  के  सुधार  के  लिये  ऐसी  परिवार  का  होना  नितान्त  आवश्यक  है
 |

 इसी  तरह  से  समिति  ने  अधिनियम  को  ढंग  से  लागू  करने  के  लिये
 जो

 सुझाव  दिये  थे

 उन  पर  भी  सरकार  ते  विचार  नहीं  किया  है  ।  सरकार  को
 न

 केवल  यह  देखना  चाहिये  कि  कृत्रिम

 श्रौषधियां  ही  समाप्त  हों  बल्कि  ए  सा  उपाय
 भी

 करना  चाहिये  जिससे  देश  में  तयार  की  गयी  औषधियाँ

 भी  उचित  दामों  पर  उपलब्ध  हो  सके  ।  सब  शभ्रौषधि  निर्माताओं  को  लागत  का  सही  ब्यौरा
 रखना

 चाहिये  ।  इससे  सरकार  भी  सुविधापूर्वक  औषधियों  के  मूल्य  निर्धारित  कर  सकेगी
 ।

 बहुत  से

 लोग  भ्रमणी  औषधियाँ  केवल  इस  कारण  से  नहीं  खरीद  सकतें  कि  वह  महंगी  मिलती  हैं  ।  मै  सरकार

 से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  सरकार  निर्माताओं  को  लागत  के  झांकने  रखने  के  लिये  कहे  निरीक्षक

 उसकी जांच  करें  ।

 श्री  नंजप्पा  :
 औषधि  सम्बन्धी  कानून  का  इतिहास  बनातें  हुए  माननीय  मंत्री

 ने

 कहा  था  कि  जब  विश्व  युद्ध  के  समय  श्रौषधिय़ों  का  अभाव  हुमा  तो  भारत  में  शप्रनेक  कृत्रिम  औषधियाँ

 बिकने  लगीं  |  इस  पर  तत्कालीन  सरकार  ने  १९३०  में  एक  समिति  बनाई  कौर  इस  मामले  की  जांच  की  ।

 तदनेतर  2E We  में  औषधि  कानून  बनाया  गया
 ।

 परन्तु  इससे  भी  कृत्रिम  औषधियों  पर  कोई  उचित

 रोक  न  लगी  ।  इस  कारण  Pays  में  सरकार  नें  भाटिया  समिति  को  नियुक्त  किया
 ।  इस  समिति

 की  सिफारिशों  के  फलस्वरूप  वर्तमान  कानून  बनाया  गया
 ।

 किन्तु  इस  कानून  को  भी  सफलता  नहीं

 मिली ।

 इन  संशोधनों  के  द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  ऐसे  अधिकार  प्राप्त  राहत  है  जिनके  बल  पर  वह

 राज्य  सरकारों  को  हिदायत  दे  सके  दौर  भ्रपने  निरीक्षक  तथा  विश्लेषक  नियुक्त  कर  सके  ।

 किन्तु  सरकार  इस  कानून  से  केवल  एलोपैथी  की  दवाओं  का  प्रमापीकरण  ही  करना  चाहती  है  ।

 मेरा  मत  इस  बारे  में  यह  है  कि  एलोपेथी  के  प्रमापीकरण  से  ही  रोगियों  की  समस्या  हल  न

 होगी  राज  देना  में  हरनेक  प्रकार  की  प्रायर  few  तथा  यूं  नानी  श्रौषधियां  भी  बिक॑  रही  जब  तक  ऐसा

 ही  कानून  उन  पर  भी  लाग  नहीं  किया  जाता  तब  तक  इसका  लाभ  पूर्ण
 न

 होगा  गराज  देश  के

 बेंदिक  तथा  यू  नानी
 व

 द्य  एवं  हकीम  सभी  यह  कह  रहे  हैं  कि  सरकार  को  इन  प्रणालियों  को  भी  एलोपैथी

 के  बराबर  मान्यता  प्रदान  करनी  चाहिये  ।  यदि  सरकार  इन्हें  एक  अ्रच्छे  स्तर  पर  लाना  चाहती  है  तो

 उसे  चाहिये  कि  वह  इन  प्रणालियों  के  प्रमाणित  भेषज  शास्त्रों  का  निर्माण  कराये  तथा  was  लोगों  के

 हाथों  में  इनको  दे
 ।

 इन  दोनों  प्रणालियों  का  औषधि  शास्त्र  भी  तैयार  होना  चाहिये  ।  राज  छोटी

 छोटी  दुकानों  में  भी  सत्ता  औषघियां  प्राप्त  हो  हैं  ।  वही  लोग  मादक  चीजों  का  भी  विक्रय  करते

 हैं  ।  सरकार  को  इनकी  रोक  थाम  के  उपाय  करने  चाहियें

 मैंने  विधेयक की  धारा  २३  की  उपधारा  (६)  में  संशोधन  रखा  है  ।  उससे  यह  प्रभाव  होगा

 कि  निरीक्षक  oer  वस्तुप्नों  के  साथ  साथ  ator  को  भी  छीन  सकेगा  ।  यदि  निरीक्षक  को  इतना

 कार
 भी  न

 दिया  गया  तो
 निशक

 का  ज्यादा  प्रभाव
 न

 रह  बानी

 मूल  wish
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 इसी  प्रकार  खण्ड  ७  में  भी  मैँने  एक  संशोधन  रखा  है  जिसका  areas  है  कि  सरकार  निर्माताओं

 के  विज्ञापन  सम्बन्धी  व्यय  पर  भी  नियन्त्रण  रखे  क्योंकि  विज्ञापन  के  व्यय  से  ही  चीजों  yew

 अधिक  बढ़ता  है  ।  यदि  माननीय  मन्त्री  यह  कह  दें  कि  इनकी  व्यवस्था  कारणों  से  नहीं  को  गयी

 तो  में  अपने  संशोधन  वापस  ले  लूंगा
 ।

 श्रीमति  इला  पाल  चौधरी  :  मे
 इस  विधेयक  का  स्वागत  करती  हूं  क्योंकि

 इससे  सरकार  कृत्रिम  प्राविधियों  की  रोकथाम  के  लिये  कार्यवाही  कर  सकेगी  |

 एलोपैथी  के  आविर्भाव  से  पूर्व  हमारे  देश  में  भ्रायुवं दिक  तथा  यूनानी  औषधियों  का  निर्माण

 होता  था  ।  किन्तु  स्वतन्त्रता  ग्रान्दोलन  के  साथ  ही  देश  के  कुछ  महापुरुषों  ने  देश  ही  में  एलोपैथी  की

 दवाइयों  का  निर्माण  प्रारम्भ  किया  ।  कुछ  समय  तक  यह  उद्योग  जनता  सेवा  करता  रहा

 किन्तु  बाद  में  यह  भी  रुपया  बनाने  का  साधनमात्र  रह  गया  |  यह  बड़े  दुख  की  बात  है  ।

 विधेयक  के  खण्ड
 ४

 द्वारा  यह  व्यवस्था  की  जा  रही  है  कि  राज्य  सरकार योग्य  व्यक्तियों  को

 विश्लेषक  मिंयुक्त  कर  सकती  है  कौर  वे  लोग  औषधियों  का  विशलेषण  कर  सकते  हैं  ।  परन्तु  इस

 सम्बन्ध  में  मैँ  यह  सुझाव  देना  चाहती  हुं  कि  जो  श्रौषघधियां  अस्पतालों  में  प्रयोग  की  जाती हैं

 उनकी  प्रतिक्रिया  का  भ्रध्ययन  सरकार  को  उनਂ  कम्पनियों  को  सारी  बात  से  प्राप्त  कर  देना

 चाहिए  जो  अस्पतालों  में  दवाएं  भेजती  हैं  ।  इससे  झ्रौषधियों का  निर्माण  प्रमाणित  ढंग  पर

 हो  पायेगा  ।

 धारा  ३१  को भी  तनिक  स्पष्ट  करने  की  जरूरत  है  ।  कृत्रिम  प्राविधियों का  व्यापार

 बड़ी  तेज़ी  से  ज्यों  का  त्यों  चल  रहा  है
 ।

 लोग  दवाओं  की  बोतलें  खरीद  कर  उनमें  कृत्रिम  दवा

 भर  देते  हैं  भोले  लोगों  को  way  बेइमानी  का  शिकार  बना  लेते  हैं  ।  गांव  गांव  घूम  कर

 वह  स्त्रियों  को  कहते  हैं  कि  इस  ग्रोस्ज़ी  के  सेवन  से  उनके  बाल  लम्बे  हो  जायेंगे  इरादी  ।  इस

 प्रकार से  वे  लोगों  को  उलटा  रोगी  कर  डालते  हैं  ।  प्रत  सरकार  को  इन  चीजों  का  प्रस घान भ्

 करके  अपराधियों  को  दंड  देना  चाहिएਂ  |

 आप  निरीक्षकों  को  नियुक्त  करके  ही  कृत्रिम  झ्रौषधियों  के  निर्माण  तथा  विक्रय  को  नहीं  रोक

 बल्कि  श्राप  को  तों  तभी  सफलता  मिल  सकती  है  जब
 ड्राप

 कृत्रिम  ब्रौषषियों
 के

 विक्रय  करने  वाले  सम  को  गिरफ्तार  करें  कौर  उन्हें  दंड  दिलवाए ं|

 जहां  तक  चिकित्सा  प्रणालियों  का  सम्बन्ध  है  उनके  बांरे  में  एक  प्रमाणित

 कोरिया बनना  चाहिए  ।  हमारे  देशवासी  wot  ही  जड़ी  बूटियों  से  शीघ्र  wes  होते  हैं
 ।

 इसके

 में  भी  कहूंगी  कि  यह  प्रबन्ध  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  peta  ही  रहना  चाहिए
 |

 डा०  सुशीला नायर
 :

 इस  विधेयक  के  लिए  मैँ  माननीय  मंत्री  को  बधाई  देती  हूं
 ।

 हालांकि  अब  तक
 इस

 सम्बन्ध  में  इतने  कानून  बनाये  जा  चुके  हैं  परन्तु  प्रभी  तक  भी
 कृत्रिम  औषधियों

 का  बाजार  ठंडा  नहीं  पड़ा  ।  आजकल  श्रौषघियों  का  झ्रपमिश्रण  भी  काफी  हो  रहा  है  ।  वस्तुतः

 यह  विषय  राज्यों  का  है  ate  उन  में  से  कुछ  इस  विषय  के  बारे  में  सड़क  हैं  कुछ  नहीं  हैं
 ।

 हम  इस  विधेयक  की  सभी  धारियों  का  स्वागत  करते  यह  भ्रमणी  बात  है  कि  जहां  केन्द्र

 अपने  हाथ  में  कुछ  अधिकार  ले  रहा  है  वहां  यह  भी  व्यवस्था  की  जा  रही  है
 कि

 कृत्रिम

 बे  चने  वालों  को  दंड  भी  दिया  जाय  |  कृत्रिम  औषधि  निर्माता  खूनी  के  बराबर  के  अपराधी

 मूल  अंग्रेजी  में
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 होते  यदि  किसी  का  बच्चा  बीमार  पड़  जाय  ग्रोवर  एक  दवाई  से  उसे  झा राम  सकता  हो  तो

 कितनी  अच्छी  बात  है  परन्तु  यदि  वह  बेचारा  कृत्रिम  दवाई  ले  od  उसके  सेवन
 से

 बच्चे
 का  देहान्त  हो  जाय  तो  निश्चय  ही  उस  हत्या  का  उत्तरदायित्व  कृत्रिम दवा  बनाने  वालों  का  है  ।

 ऐसे  लोगों  को  दंड  दिया  जाना  चाहिए  ।  यह  भी  weal  व्यवस्था  है  कि  निरीक्षक  औषधियों

 को  जब्त  कर  सकते  परन्तु  इसमें  सरकार  को  एक  सावधानी  बरतनी  चाहिए
 ।

 निरीक्षकों  का

 वेतन  अच्छा  होना  चाहिए  कौर  वे  योग्य  होने  चाहिएं  ।

 जहां  तक  औषधि  निर्माण  करने  वाली  प्रस्थान  को  भ्रनुज्ञप्तियां  देने  का  सम्बन्ध  है  उसके

 बारे  में  यह  प्रर्थना  करना  चाहती  हूं  कि  के  निर्माण  में  स्तर  तथा  सुरक्षा का  ध्यान

 पहले  रखा  जाना  चाहिए  |  जिस  समय  वाणिज्य  मंत्रालय  किसी  संस्था  at  अ्रनुभ्नप्ति दे  उस

 समय  स्वास्थ्य  मंत्रालय  की  सलाह  भी  ली  जानी  चाहिए  ।  इस  तरह  पर  कम  स्तर  की  औषधियों

 का  निर्माण  बन्द  हो  जायगा  ।  राज्य  सरकारें  भी  ऐसे  लाइसेंस  देती  हैं  ।  इस  कारण  सरकार  को

 चाहिए  कि  उस  मामले  में  भी  उन्हें  उचित  हिदायतें  दे  ।

 art  शभ्रौषधियों  के  विज्ञापन  भी  शझ्रापत्तिजनक ढंग  पर  निकाले  जाते  हैं  ।  इन्हें  रोकना

 चाहिए  ।  इसी  तरह  से  art  भारत  में  एक  ही  गुण  वाली  हरनेक  औषधियाँ  बन  रही  हैं  ।  इससे

 विविधा  उत्पन्न  होती  है  ate  जनता  बेकार  परेशान  हो  जाती  है  ।  इस  दिशा  में  भी  प्रमापीकरण

 करना  श्रेयस्कर  है  ।

 इसी  तरह हम  अनेक  ऐसी  श्रौषघधियों  का  आयात  कर  रहे  हैं  जिनके  नाम  अलग  हैं  किन्तु

 गुण  एक  जैसे  हैं  कारण  इस  चीज  की  भी  रोकथाम  की  जाय  |

 कुछ  लोगों  ने  कहा  है  कि  इस  विधेयक  को  झ्रायुर्वेदिक  प्रणाली  पर  भी  लागू  किया  जाय  ।

 मं  समझती हू  कि  वे  लोग  इसे  पसन्द
 न

 तभी  तो  वैद्य  लोग  aa  काम  के  लिए

 थ्  दवा  Tare  कर  लेते  हैं  फिर  उन्हें  कठिनाई  हो  जायगी  ।  उस  के  प्रमापीकरण के  अलग
 ba"
 ै  कार्यवाही करनी  चाहिए  ।

 [st  जगन्नाथ  राव  पीठासीन

 fet  वारियर
 :

 सब  से  पहले  मैं  यही  कहना  चाहूंगा  कि  औषधि  निर्माण  उद्योग

 को  वाणिज्य  एवं  उद्योग  मंत्रालय  की  परिधि  से  निकाल  कर  स्वास्थ्य  मंत्रालय  के  श्रन्तगंत  कर

 देना  चाहिए  क्योंकि  यह  उद्योग  wer  सामान्य  उद्योगों  से  भिन्न  प्रकार का  है  ।

 भारत  में  औषधियों  की  जो  नकल  की  जाती  है  उसके  भी  कारण  हैं  ।  हमारे  यहां

 हालात  ही  खराब  हैं
 ।

 हमें  औषधि  के  तत्वों  के  लिए  विदेशों  पर  निर्भर  करना  पड़ता  है  ।  यदि

 हम  mare  तत्वों
 का

 निर्माण  इसी  देश  में  कर  पायें  तो  निस्संदेह  हमारे  यहां  भी  श्रौषधियां

 काफी  सस्ती  तैयार  होने  लगें  ।

 इस  समय  भी  सरकार  विदेशी  संस्थाओं  से  मिलकर  कतिपय  अनिवार्य  औषधियों  का  निर्माण

 कराने  की  व्यवस्था  कर  रही  है
 ।

 इस  रिपोर्ट  में  पाया  है  कि  इस  तरह  की  साझेदारी  से  हमारे

 देश  का  रहा  सहा  सायं  भी  जाता  रहता  है  ।  इस  तरह  से  राष्ट्रीय  हितों  की  रक्षा  नहीं  हो  सकती  ।

 जब  तक  हम  श्राप  प्रयास  नहीं  कर  सकते  तब  तक  हमें  सफलता  शायद  प्राप्त  न  होगी  ।

 में  सरकार  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  यदि  वह  विदेशों  से  साझेदारी  किये  बिना  काम  ही  नहीं  चला ee  en

 ग्रेजी  में
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 सकती  तो  उसे  इस  प्रकार  की  शर्तों  पर
 vers  sry  ast

 १ रना  चाहिए  जिससे  हमारी  स्वतंत्रता  को

 कोई  चोट न  पहुंच े।

 इसी  पक्ष  का  दूसरा  पहल  यह  भी  है  कि  हमारा  अपना  भेषज  शास्त्र  एलोपैथिक  भेषज  शास्त्र

 से
 कहीं  अधिक  व्यापक  है  ।  किसी  ने  मूझे  बताया  कि  सामान्यतया  इमशानभूमि  के  निकट  उगने

 वाले  एक  प्रकार  के  पुष्प  प्रमेह  रोग  के  लिए  बड़े  लाभदायक  होते  हैं  ।  परन्तु  हमारी  सरकार  ने

 भी
 तक  इस  विषय  में  कोई  गवेषणा  नवदीं  की  ।  इसी  तरह  से  हमें  सपंगंथा  के  गुणों  का  भी  कोई

 पता  नहीं  था  ।  मलाबार  के  पहाड़ों  से  विदेशी  सारी  बूटी  ले  गये  ।  हिमालय  पर  भी  ग्रेड  म्रद्द्त

 श्रौषधियां  उत्पन्न  होती  हैं  ।  गर्त  जब  तक  हम  लोग  इन  चीजों की  पूरी  खोज  नहीं कर  पाते  तब  तक

 कृत्रिम  औषधियों  की  रोकथाम  भी  कठिन  ही  दिलवाई  पड़ती है  ।

 जहां  तक  विटामिनों  तथा  हार्मोनों  के  निर्माण  का  सम्बन्ध  हमें  यह  जानकर बड़ा  दु:ख

 होता  है  कि  वे  ऐसे  स्थानों  पर  बनाये  जाते  हैं  जहां  उनका  माल  उपलब्ध  नहीं  होता  |  इस  तरह

 से  उद्योग  का  समुचित  विकास  नहीं  हो  सकता  |  इस  सम्बन्ध  में  भी  सरकार  को  उचित  कार्यवाही

 करनी  चाहिए  |

 दूसरी  बात  यह  है  कि  उन  कारखानों  में  जहां  श्रौषघियों  का  निर्माण  होता  है  वहां  पर  कार  बानों

 के  सामान्य  नियमों  का  पालन  नहीं  किया  जाता  ।  वहां  स्वच्छता  का  ध्यान  नहीं  रखा  जाता  ।  इस

 तरह  से  कारखानों  में  तैयार  होने  वाली  carat  में  गंदगी  रहती  है  ale  उसका  प्रभाव  घातक

 हो  जाता  है  ।  हमें  पता  ही  है  कि  हमारी  सभा  के  एक  माननीय  सदस्य  इन्जेक्शन  लेते  ही  चल  बसे

 थे  ।  सरकार  को  सामूहिक  रूप  से  विचार  करके  ऐसे  उपाय  निकालने  चाहिएं  जिनके  सहारे

 औषधियों  का  निर्माण  स्वच्छता  से  हो  कौर  कोई  खराबी  न  रहने  पाये  ।  इसके  लिए  स्वास्थ्य  मंत्रालय

 को  अधिकार  प्राप्त  होने  चाहिए ं|

 दंड  शादी  के  भय  से  शायद  यह  समस्या  न  सुलझे  |  इस  के  सुलझाने  का  एक  ही  रास्ता  है

 वह  यह  कि  स्वास्थ्य  मंत्रालय  इस  दिशा  में  प्रतीक  प्रयास  करे  अधिक  अधिकार  प्राप्त  करे
 ।

 सभापति  इस  बिल  को  जिस  उद्देश्य  को  सामने थी  रामजी  वर्मा

 रखते  हुए  माननीय  मंत्री  जी  ने  पेश  किया  उसका  में  स्वागत  करता  किन्तु  जिस  गति  से  यह

 बिल  हाउस  में  झरा  रहा  है  कौर  जिस  प्रकार  से  इस  मुल्क  के  लोगों  के  स्वास्थ्य
 की

 कौर  ध्यान

 दिया जा  रहा  वह  ज़रा  विचारणीय है  ।  सन्  १९३०  में  चोपड़ा  कमेटी  बनी  थी  कौर  उसके  दस  बरस

 बाद  यानी  सन्  Revo FT  इस  हाउस  का  जो  भी  रूप  रहा  एक  कानून बना  जिसको  १६४०  का

 ड्रग  कानून  कहा  जाता  है  ।  lata  होने  के  बाद  सन्  १९५३  में  मेजर  जनरल  भाटिया  की  अध्यक्षता

 में  एक  कमेटी  बनी  ate  फार्मास्युटिकल  इनक्वायरी  कमेटी  की  रिपोर्ट  are  ।  एक  बरस  उससे

 पहले  हाउस  की  एस् टी मेट्स कमेटी  ने  भी  एक  रिपोर्ट पेश  की  थी  कौर
 उसके

 बाद
 अब

 १९६०  में  यह  बिल  इस  रूप  में  हमारे  सामने  पेश  किया  गया  है  ॥

 भारतीय  जनता  के  स्वास्थ्य  की  दृष्टि  भारतीय  जनता  की  तन्दुरुस्ती  की  दृष्टि  कसे मिड

 तरह  के  बिल  की  बहुत  झ्रावश्यकता  थी
 ।  व्यापारिक  धंधे  जो  हैं  उनसे  उतनी  हानि  नहीं  होती  है

 जितनी  कि  एडल्टरेशन  मिलावट  शे  या  दूसरे  तरीकों  से  दवाइयों  को  खराब  करके  देने

 से  होती  है  ।

 आप  जानते  ही  हैं  कि  सभी  सभी  उद्योगघंघा नफे  की  दृष्टि  से  होता  है  कौर  यही  दृष्टिकोण
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 दवाइयों  में  जो  लोग  डील  करते  उन  में  भी  श्री  गया  है  ।  उनके  अन्दर  भी  यह  भावना  झा  गई

 है  कि  किसी  न  किसी  तरह  से  रुपया  जीत  किया  जाये  ।  लोगों  के  स्वास्थ्य  के  साथ  खिलवाड़  करना

 खतरनाक  fae  जैसा  कि  मुझ  से  ga  बोलने  वाले  वक्ताओं  ने  कहा  कि  स्ट्रेप्टोमाइसीन
 की

 जगह  पर  शीशियों में  स्टार  भरा  gar  माफिया का  कहने  को
 तो  इंजेकशन  दिया

 गया
 लेकिन

 उसमें  एक्चुअली माफिया  नहीं  था  ।  इस  तरह
 की

 घटनाओं
 की

 रोकथाम  करना  बहुत  जरूरी  है
 |

 ये  सब  काम  कफ  की  दृष्टि  से  किये  जाते  हैं
 ।

 मैं  समझता  हूं  कि  इस  पवित्र  धंधे  के  देशभक्ति
 अर  अधिक  पवित्र  धंधा  समझ  करके  नहीं  बल्कि  मानव-भक्ति  की  भावना  से  प्रेरित  हम्ना  धंधा

 समझ  इस  बिल  को  कोई  कौर  रूप  दे  दिया  गया  होता  तो  शायद  ज्यादा  प्रिया  रहता  |

 तीन  बाते  कही  गई  हैं  ।  यह  कहा  गया  है
 कि

 मैनुफैक्चर
 ae

 सेल
 को

 कंट्रोल  करते

 के  लिए  बिल  बनाया  जा  रहा  है  ।  इम्पोर्टेड  ड्रग्ज़  आपके  यहां  पर  शुद्ध  रूप  में  ret  हैं  ।  लेकिन

 नफा  की  दृष्टि  गंदी  से  गंदी  दवायें  जो  सड़कें  पर  तथा  दूसरी  जगहों  पर  बेची  जाती  उनके

 बारे में  क्या  कहा  जाये  ।  जो  लोग  इनको  बेचते  हैं  वे  या  तो  अपनी  ग्रा जीविका  चलाने के  लिए

 ऐसा  करते  हैं  या  फिर  सरकार  द्वारा  उस  तरफ  ध्यान  न  दिये  जानें के  कारण  वे  ऐसा  कर  रहे  हैं  |

 सरकार  को  चाहिये  कि  इन  लोगों  की  गतिविधियों  पर  किसी  न  किसी  तरह  से  रोक  इनको  भी

 कंट्रोल  करे  ।  किन्तु  इस  बिल  में  ऐसा  नहीं  किया  गया  है  ।  इस  बिल  में  जो  खास  चीज  की  गई  है

 वह  यह  है  कि  इंस्पैक्टरों प्रौढ़  एथलीटों की  संख्या  बढ़ा  दी  गई  है  ।  तक  स्टेंट  लेवेल  पर

 क्टर  एथलीट  करते  नब  सैंट्रल  गवर्नमेंट  की  तरफ  से  भी  इंस्पैक्टर  प्रौर  एणलिस्ट  होंगे
 ।

 एनालिस्ट्स  जिन  दवाबों  को  पकड़ेंगे  या  मैनुफंक्चरसे  जिन  दवाओं  को  लाइसेंस  लेने  के  लिये  श्राप कें

 पास  भेजेंगे  ,  क्या  आपकी  मदीना  इतनी  संगठित  प्रौढ़  इतनी  बड़ी  होगी  कि  वह  उनके  बारे  में  अपनी

 रिपोर्ट  टाइम  से  पहुंचा  सकें
 ?

 में  समझता  हूं  कि  बजट  में  जितना  रुपया  रक्खा  गया  है  उसके  अन्तर्गत

 श्राप  इंसपेक्टर  कौर  एनालिस्ट्स  की  जितनी  संख्या  बढ़ायेंगे  वह  शायद  एक  या  दो  महीने  ही  बीत  जाने

 के  बाद  दो  ae  बीत  जाने  के  बाद  भी  अपनी  रिपोर्ट  न  पहुंचा  सकें  ।  यदि  इन्सपेक्टर की  रिपो

 किसी  का  चालान  करने  के  लिय  है  तो  वह  कम्पनी  एक  या  दो  वर्ष  तक  रुकी  रहेगी  शर  इस  तरह

 इस  काम  में  कोई  एफिशियंसी नहीं  जायंगी  ।  जो  दवायें  मिलती  भी  थीं  उनका  मिलना  बन्द  हों  जायेगा

 कौर  हमारा  काम  भी  रुकेगा  ॥

 इसलिए  में  आपसे  कहना  चाहता  हुं  कि  जब  श्राप  इस  काम  को  अपने  हाथ  में  ले  रहे  हैं  तो  इसको

 कुछ  wie  श्रमिक  स्पष्ट  करने
 की

 जरूरत  है
 कि

 स्टेट  लेवेल  के  जो  इंसपेक्टर र्स  एनालिस्ट्स  होंगे

 उनका  क्या  कायें  होगा
 प्रौढ़

 जो  केन्द्रीय  लेवल
 के

 इन्सेपेव  भर  कौर  एनालिस्ट्स  होंगे  उसनका  क्या

 कार्य  होगा
 ।

 लोगों  के  लिये  शर  श्रावस्ती  सामग्री  पहुंचने  की  जगह  पर  दवायें  तुरन्त  पहुंच  इसमें

 कोई  रुकावट
 न

 इस  कानून  से  जो
 लोग

 इस  क्षेत्र  में  काम  कर  रहे  हैं  उनके  कार्य  में  बाधा  न

 शिथिलता  न  जाये
 a

 अधिक  स्वरित  गति  से  इस  काम  का  सम्पादन  इसके  लिये  भ्रापको  जितने

 इन्सपैक्टर
 प्रौर

 एनालिस्ट्स  बनाने.पड़ें  उनके  काम  का  बटवारा  भी  ठीक  से  हो  ।  उनके  एडमिनिस्ट्रेशन

 की  तरफ  भी
 श्रापको

 ज्यादा  ध्यान  देना  चाहिये  वर्ना  यह  होगा  कि  हमारा  काम  उचित  ढंग  से  नहीं  हो

 सकेगा  ।  इस  मुल्क  में  बहुत  से  इन्सपैक्टर  इन्सपेक्ट्सं  पल्स  टैक्स  इन्सपेक्टर फैक्ट री

 फिर  स्टेंट  यूनियन  इन  इंस्पेक्टरों  की  संख्या  बढ़ा  कर  हम  उनके

 तरह  से  इन  से
 भी

 काम  न  लें
 ।
 मैं  विष  यान् तर  नहीं  करना  चाहता  लेकिन  बहुत  से  इंस्पेक्टरों  की

 लत  इस  मुल्क  में  घूस  कप्तान  ज्यादा  बढ़ा  है  ।  कहीं  प्राकृतिक  बीमारियों  की  भ्रौषधि  बनाने  के

 स्थान  पर  उसमें  करप्शन
 की

 बीमारी  भी  नये  सिरे  से  न  घुस  जाये  ।  इसलिये  मैं  माननीय  मंत्री

 ध्यान  apie  करता  हूं  कि
 इस

 ऐक्ट  को
 जो

 स्कोप  श्राप  बढ़ा  रहे  उसमें  इसका  विचार  जरूर
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 रामजी  वर्मा

 एक  चीज  कौर  कुछ  भाइयों  का  इस  पर
 भी

 एतराज  होता  है  कि  यह  जो  सब्जेक्ट है  वह

 कांकरेंट
 सब्जेक्ट्स

 में  है  प्रौढ़  इस  तरह  स्टेट  गवर्नमेंट का  जो  अ्रधिकार  क्षेत्र  है  तस  पर  क्या  केद्रीय

 सरकार  एंक्रोचमेंट  नहीं  कर  रही  है
 ?  लेकिन  चूंकि  यह  कांकरेंट  लिस्ट  में  हू  तो  एक  तरह  का  स्टेंड

 एक  तरह  का  ऐडमिनिस्ट्रेशन  इस  दृष्टि  से  जरूरी  है  कि  सेंट्रल  गवर्नमेंट  का  ऐक्ट  हो  कौर  उसके

 भ्रन्तगंत  इसके  लिये  स्कोप  हो  कि  हर  स्टेट  अधिक  से  अधिक  way  प्रतिकार  क्षेत्र  को  बढ़ा  सके  |  हम

 को  यूनिफा्मिटी  लाने  की  थ  प्लानिंग  की  दृष्टि  से  उतना  ही  हस्तक्षेप  करना  चाहिये  जितना

 अ्रावइ्यक  हो  ।  लेकिन  इसके  एडमिनिस्ट्रेशन  का  भार  नगर  स्टेट  गवर्नमेंट  के  मातहत  रक्खेंगे  तभी  यह

 कार्य  शीघ्र  वर्ना  यदि  एडमिनिस्ट्रेशन  का  काम  भी  बाप  ले  लेंगे  तो  यह  काम  भी  उसी  तरह  से

 होगा  जिस  तरह  से  कि  एक  एक  मुकदमे  की  मिस्ल  पर  सुनवाई  होने  में  हाईकोर्ट  कौर  सुप्रीम  कोर्ट  में

 चार-चार भर  |:  साल  लग  जाते  हैं  इन्सपेक्टरों की  रिपोर्टों  पर  काम  होने  में  काफी  देर

 होगी  ।  इसलिये  यूनि फा मिटी लाने  की  दष्टि से  और  प्लैनिंग
 की  दष्टि  से  ही  इसे  प्राय  aa

 बाकी  ऐडमिनिस्ट्रेशन  जो  है  वह  स्टेट्स  के  पास  होना  चाहिये  ।  साथ  ही  इसका  भी  स्पष्टीकरण

 होना  चाहिये  कि  इन्सपैक्टर  ae  एनालिस्ट्स  का  कया  काम  है  कौर  हद  के  इन्सपैक्टर

 छुनालिस्ट्स का  क्या  काम  है  ।

 एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हुं  ।  ड्रग  ऐक्ट  के  श्रन्तगंत  fers  ऐलोपैथिक  दवायें  ही  are  हैं  ।  कुछ

 लोगों  की  राय  है  कि  यूनानी  ae  आयुर्वेदिक  दवाओं  को  इसमें  मिला  कर  हम  इसे  कौर  कन्फ्यूजन कर

 दें  ।  किन्तु  जहां  तक  इन  carat  की  शुद्धता  और  मिलावट  तथा  करप्शन  की  शिकायतों  का  सम्बन्ध

 मैं  कह  सकता  हूं  कि  यूनानी  ae  आयुर्वेदिक  में  ज्यादा  शिकायतें  हैं
 ।

 लेकिन  सिफ॑  एक  ही  दृष्टि  से

 जो  फार्म ला  ऐलोपैथिक  पर  लागू  हो  वह  इन  पर  नहीं  लागू  होना  चाहिये  |  उनको  आपने  छोड़  दिया  है

 तो  wean किया  है  ।  लेकिन  उनको  श्राप  ज्यादा  दिनों  तक  छोड़  न  रखिये  ।  इनके  लिये  are  को  अलग

 से  बिल  लाना  चाहिये  att  उन  को  भी  कण्ट्रोल  में  लेना  चाहिये
 ।

 सबसे  ज्यादा  जरूरत है  कि  इस  के  लिये  भारतीय  दवाबों  की  कोई  फार्मेकोपिया  विशेष  रूप  से

 हो  ।  ऐलोपैथिक  carat  के  लिये  हम  को  ब्रिटेन  र  अ्रमरीका  की  फार्मेकोपिया  अवेलेबल  हैं  कौर  उनके

 धार पर  हम  बढ़ते  किन्तु  भारतीय  दवाओं  के  लिये  हमारे  पास  कोई  फार्मकोपिया  न  होना

 एक  खलने  वाला  है  ।  श्राप  को  इस  की  तरफ  भी  शीघ्र  ही  ध्यान  देना  चाहिये  श्र  यहां  की

 इण्डियन  फार्म को पिया  तेयार  करनी  चाहिये  |  उसकेਂ  आयुर्वेदिक  श्र  यूनानी  दवाओं  पर  कोई

 ७  चाहिये |

 wal  यह  बिल  मतुफेक्चर  सेल्स  के  लिये  है  ।  मैं  तो  कहूंगा  कि  फार्मेकोपिया  जिस  दिन

 होगी  उसमें  श्रायुर्वे  दिक  कौर  यूनानी  दवाओं  को  श्राप  शामिल  करेंगे  तो  उस  में  शायद  श्राप

 को  एक  लगाना  पड़ेगा  क्योंकि  इम्पोर्ट  ही  दवाबों  का  एक्सपोर्ट  भी  हो  सकता  है  जो

 कि  देश  के  लिये  एक  गौरव  की  बात  जिसकी  are  मेरे  ga  वक्ता  ने  श्रापका  ध्यान  दिलाया  है  ।

 wares  के  सम्बन्ध  में  विशेष  रूप  से  जिक्र  gar  है
 ।

 एक  भाई  ने  संजीवनी  बूटी  की  तरफ  भी  ध्यान

 दिलाया हैं
 ।

 यह  बात  बहुत  ज्यादा  समय  लेने  वाली  नहीं  है  ।  भारत  में  जड़ी  बूटियों  दूसरी

 की  कमी  नहीं  है
 ।

 यह  देश  सबसे  पहले  समय  उसकी  सम्यता  का  इतिहास  सबसे  पुराना  साथ

 ही  इसकी  दीवारों  का  इतिहास  भी  पुराना  परन्तु  स्पष्ट  है  कि  इस  प्रो  हमारा  ध्यान  नहीं  है  ।  हमारे

 तरफ  के  यूनानी  we  आयुर्वेदिक sa  हर  बजट  सेशन  में  इस  बात  पर  जोर

 देते  उनकी  अभिलाषा  को  पूरी  करने  के  लिये  मैं  मन्त्री  जी  से  जोरदार  शब्दों

 मैं  श्रपील  करना  चाहता  हूं  कि  इन  दवाओं  के  लिये  भाप  एक  बिल  उनको

 कन्ट्रोल '  करने  के  लिये  ।  तभी  इसके  प्रति  लोग  अपना  दायित्व  समझेंगे  और  इसकी  तरफ  ध्यान
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 जिससे  फार्मेकोपिया  तेयार  करने  की  कौर  भी  शौर  बढ़िया  बसे  बढ़िया  दवाओं  को  सुन्दर  रूप  में

 विशुद्ध रूप  में  तैयार  करने  की  ae  भी  लोगों  की  प्रवृत्ति  बढ़ेगी  ।  उसके  बाद  इम्पोर्ट ही  नहीं
 बल्कि

 हम  भारत  से  carat  का  एक्सपोर्ट  भी  कर  सकेंगे  जो  कि  देश  के  लिये  एक  गौरव  की  बात  होगी
 ।

 do  « ह  )  :  जहां  तक  सामान्य  जनता  का  सम्बन्ध  है  ब्  साधारणत

 वह  यही  शिकायत  करते  मिलेंगे  कि  कृत्रिम  औषधियाँ  अधिकाधिक प्रयोग  होने  लगी  हैं  ।  इसलिये इस

 विधेयक  का  उद्देश्य  सराहनीय  है
 ।

 यह  ठीक
 है  कि

 इस  विधेयक  से  वे  थोड़ी  अधिक  प्रभावपूर्ण  कार्यवाही

 कर  सकेंगे  किन्तु  मुझे  तो  यही  लगता  है  कि  इससे  कृत्रिम  औषधियों
 की

 समस्या  हल
 न

 हो  पायेगी
 ।

 यह  समस्या  बड़ी  भयंकर  समस्या  है  ।

 जाली  दवायें  बनाने  वाले  लोग  राज  भी  कर  बाढ़ों  की  भांति  जनता  को  क्षति  पहुंचा  रहे  है ं।

 अभी  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  सरकार  बाढ़ों  की  रोकथाम  नहीं  कर  सकती  इसी  तरह  क्या  सरकार

 इस  बाढ़  की  रोकथाम  कर  सकेगी  |  इसलिये  में  समझता  हुं  कि  सरकार  यदि  राष्ट्रीयकरण  में  विश्वास

 रखती  है  तो  उसे  सर्वप्रथम  औषधि  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण  करना  चाहिये  ताकि  यह  पता  चल  जाय

 कि  जाली  औषधियों  का  निर्माण  करने  वाले  लोग  कौन  हैं  ।

 में  श्रायर्वे  दिक  या  यनानी  हकीमों  के  बारे  में  ऐसी  कोई  बात  नहीं  कहता  |  उनका  तो  में  सम्मान

 करता  हुं  ।  अपने  तरीके  से  वे  ज्यादा  समाज  सेवा  कर  रहे  हैं  ।

 इस  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण  के  औचित्य  के  लिये  एक  दूसरी  चीज  भी  प्रभावकारी  है  कौर

 बह  यह  कि  जनता  को  सस्ती  दवा  चाहिये  परन्तु  ये  निर्माता  लोग  महंगी  औषधियाँ  तैयार  करते  हैं
 ।

 सरकार  इन  लोगों  पर  कोई  ज्यादा  नियन्त्रण  भी  नहीं  कर  सकती  ।  राष्ट्रीयकरण  से  न  केवल  श्रौषघियां

 सस्ते  दामों  पर  ही  प्राप्त  होंगी  बल्कि  अच्छी  किस्म  की  abe  fear  भी  जनता  को  मिलने  लगेंगी  |

 में  समझता  हूं  कि  हर्ष  शासन  व्यवस्था  कभी  भी  जनता  के  हित  में  नहीं  होती  ।  इस  विधेयक

 द्वारा  केन्द्रीय  सरकार  भी  कुछ  अधिकार  प्राप्त  कर  रही  है श  उघर  राज्य  सरकारों को  भी  इस

 मामले  में  हस्तक्षेप  करने  का  भ्र धि कार  है  ।  इससे  व्यवस्था  कभी  भी  न  हो  सकेगी  ।  इसलिये  मैं

 सुझाव  देता  हूँ  कि  इस  विषय  मे  फै दिय  सरकार  को  ही  सारा  काम  झपने  हाथो  में  ले  लेना  चाहिये  ताकि काम  प्रभावपूर्ण ढंग  से  हो  पाये

 जहां  तक  एक  वर्ष  के  कारावास  के  दण्ड  का  सम्बन्ध  मै  तो  यही  कहूंगा  कि  यह  सजा  बहुत  ही

 थोड़ी  है  ।  एसे  करने  वाले  लोगों  को  कड़ी  पजा  ही  दी  जानी  चाहिये  ।  इसलिये इसी  विधेयक  में

 दण्ड  सम्बन्धी  व्यवस्थापकों  को  और  ज्यादा  सख्त  बना  दिया  जाय

 बह  बात  है  कि  आप  निरीक्षकों  के  श्रघिकारों  को  तनिक  कौर  व्यापक  बनाने  जा  रहे  है

 किन्तु  यह  भी  विचित्र बात  है  कि  जहां  श्राप  उन्हें  करीम  झोपड़ियों  को  जब्त  करने  का  अधिकार  दे  रहे

 हैं  वहां  यह  शर्तें
 भी

 रख  रहे  हैं  कि  उन्हें  पहले  न्यायालय  से  मंजूरी  लेनी  होगी  जितनी  देर  में  मंजूरी

 ली  जायगी  उतनी  देर  में  तो  माल  ही  गायब  ही  जाया  करेगा
 ।

 इसलिये  उन्हें  ही  माल  जब्त  करने  का
 अधिकार प्रदान  किया  जाय

 इसके  अलावा  हमें  एक  केन्द्रीय  विशेष
 ण

 संस्था  का  भी  निर्माण  करना  चाहिये  ।  यद्यपि  यह

 विधेयक  अच्छा  है  तथापि  इस  महान  कुरीति  का  मिटना  इससे  सम्भव  नहीं  दीखता  ।  हांथी  को  बच्चों

 के  खेलने  वाली  बन्दूक  से  नहीं  मारा  जा  सकता  |  इस  व्यसन  को  समाप्त  करने  के  लिये  हमें  कौर  ज्यादा

 कड़ी  कार्यवाही करनी  चाहिये

 मिल  अंग्रेज़ी  में
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 श्री  mac  सभापति  यह  जो  बिल  सदन  के  सामने  लाया  गया  है  वह

 फार्मास्यूटिकल  इन्क्वायरी  कमेटी  की  सिफारिशों  के  छः  वह  बाद  लाया  जा  रहा  है  ।  मझे  अफ़सोस  है
 कि

 इतनी  देर  के  बाद  इसे  यहां  पर  लाया  जा  रहा  है  कौर  इतना  होने  पर  भी  जितना  कम्परिहेंसिव

 इस
 बिल

 को  होना  चाहिये  था  उतना  नहीं  है
 ।

 इसमें  बहुत  सी  कमियां  हैं  जिनकी  कौर  माननीय  सदस्यों

 मन्त्री  महोदय  का  ध्यान  खींचा  है  ।  प्यार  इस  बिल  को  कौर  थोड़ी  सी  देर  के  बाद  लाया  जाता  लेकिन

 कम्परिहेंसिव  इसको  बना कर  लाया  जाता  तो अच्छा था  ;  प्यार  ऐसा  किया  गया  होता  तो  फिर  दुबारा

 और  एमेंडिंग  बिल  लाने  की  आवश्यकता  महसूस  न  होती  |  ड्रग  एक्ट  LE vo  में  बना था  ।  PeuY  में

 एमेंड  किया  गया  ate  art  फिर  एमेंड  किया  जा  रहा  है  ।  माननीय  मंत्री  जी  ने  राज्य  सभा  में

 बहस  का  उत्तर  देते  हुए  बताया  था  कि  एक  कम्परिहूंसिव  बिल  वह  ला  रहे  हैं  ।  लेकिन  इस  तरह  से

 अ्रलग-प्रलग बिल  लाने  से  यह  श्रच्छा  होता  कि  एक  ही  कंम्परिहेंसिव बिल  लाया  जाता  af  इसको

 बार  बार  एमेंड  करने  की  जरूरत  न  पड़ती  ।  में  चाहता  हं  कि  माननीय  गरी  महोदय  इस  झोर  ध्यान  दें  ।

 इस  बिल  का  उद्देश्य
 यह

 है  कि  इंस्पेक्टरों  की  नियुक्तियां  की  जा  सैम्पल  ले  ग्रोवर  जो

 नकली  दवायें  वगैरह  बनते  हैं  उन  पर  रोक  लगाई  जा  सके  |  इस  में  स्टेट  गवर्नमेंट्स  को  डायरेक्शन

 देने  का  जो  सेंट्रल  गवर्नमेंट  को  मिला  हुआ  उस  को  मान्य  किया  गया  है  ।  लेकिन  य  नहीं

 बताया  गया है  कि  इस  बिल  पर  परमल  कसे  होगा  ।  इस  का  कारण  है  कि  १९५५  क  एमेंडिंग

 बित में  जो  ग्रन्थकार  स्टेट  गव्नेमेंट्स  को  मिले  हुए  उन  के  बारे  में  भी  सेंट्रल  गवर्नमेंट  के  डायरेक्शन

 देने  के  अधिकार  को  मान्य  करिया  गया है  ।  इस  के  भ्राखिर  में  लिखा  है  कि  केन्द्र  राज्यों  को  ऐसी

 हिदायतें  दे  पकता  है  जो  इस  अधिनियम  को  लागू  करने  के  लिये  ग्रावश्यक  हों  |

 मैं  समझता  हुं  कि  केवल  डायरेक्शन  देने  की  ही  बात  थी  तो  इस  बिल  को  यहां  पेश  करने  की

 कोई  आवश्यकता  नहीं  थो  ।  इस  से  भी  ज्यादा  अधिकार  हमारी  सरकार  को  अपने  हाथ  में  लेने

 चाहियें  थे  |  ग्रा वश्य कता  इस  बात  की  थी  फि  cee  गवर्मेमेंट्स  से  प्रति  हार  निकाल  कर  सेंटर  उन

 अधिकारों को  अपने  हाथ  में  लेता  ।  अब  कहा  गया  है  कि  पटर ी  के  इंस्पेक्टर  भी  होंगे  Ah  स्टेट

 गवर्नमेंट  के  इंस्पैक्टर  भी  होंगे  |  इस  का  नतीजा  यह  होगा  कि  कार्रवाई  जितनी  अच्छी  तरह  से  होनी

 नहों  हो  स+गी  |  थोड़ा  कम  सेंटर
 थोड़ा  स्टेट्स  करेंगी  |  एक  कहावत  है  कि  दो

 का  कहना  भूखा  रहता  है  |  वहीं  हालत
 इस

 बिल  की  होने  वाली  है  ।
 स्टेट्स  के  जो  इंस्पेक्टर हूं  वे  कहेंगे

 कि  यह  काम  हमारा  नहीं  है  शर  सेंटर  के  इंस्पेक्टर  कहेंगे  कि  हमारा  नहीं  हैऔर  जब  यह  किसी  का

 म  नहीं  होगा  तो  जो  स्पीसीस  दवाइयां  बनाने  वाले  हं  वे  प्रिया  काम  करते  जायेंगे
 |  इस  तरह की

 बातों  का  स्पष्ट करण  होना  बहुत  अनावश्यक  है  जोकि  माननीय  मंत्री  जी  ने  नहीं  किया  है  ।  एक

 उदाहरण  मैँ  श्राप
 के

 सामने
 रखना  चाहता  हूं  |  पिछले  सैदन  में  एक  सवाल  मैं

 ने
 मंत्री  महोदय  से  पुछा

 था  जिस  के  जवाब  ने  मे  उन्हों  ते  बताया  कि  सेनिटेशन  कैमिकल  इंडस्ट्रीज  बड़ौदा  को

 ने  ३२  विदड़ा  करने  को  कहा है  |  लेकिन  उस  कम्पनी  ने  भ्र पने  एजेंटों  ate  व्यापारियों को

 पत्र  भेजा  है  जिस  में  कहा  है  कि  जो  कुछ  प्रेस  में  राया  उस  पर  विश्वास करने  कीं  आवश्यकता  नहीं

 है  are  कम्पनी  की  बात  को
 माना

 ्य  care
 कितनी  rests  इस  का

 विवरण  इस  चिट्ठी  में

 दिया  गया  है  ।  मैं  मंत्री  महोदय  से  जानना  चाहता  हूं  कि  यह  जो  पत्र  कम्पनी  की  कौर  से  कनफिडेंशली

 लिखा  गया  इस  पर  सरकार  ने  क्या  कारवाई  की  है
 ।

 हमारे  पास  इंस्पेक्टर  स्टाफ
 क्या

 ये  सब  चीजें  उन  के  नोटिस  में  नहीं  ort  हैं  ।  यहां  पर  लोक  सभा  में  सवाल  पूछा  जाता  होशो  उस  के

 ara  में  कहा  जाता  हैਂ  कि  कम्पनी  से  कह  दिया  गया  है  कि  वह  ३२  दवाओं  को  विदा  कर  ले  लेकिन
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 ऐसा  नहीं  किया  जाता  है  शौर  ake  कम्पनी  पत्र  लिख  कर  कहती  है  जो  कुछ  अखबारों  में  छपा

 गलत है
 ।

 उन्हों  ने  लिखा  है  कि
 हु द  बात  हमें  बताई  गई  है  कि  हमारे  कुछ

 प्रोडक्ट्स  के  बारे  में  जो

 खबरें छपी  हैँ  उस  से  हमारे  बारे
 में  एडवर्ड  इम्प्रेशन  बन  गया  है  ।

 '

 उन  का  कहना  है  कि  एडवर्ड  इम्प्रेशन  बन  गया  है  ।  वे  नहीं  मानते  कि  ३२  दवायें  जो  सरकार  ने

 विदा  करने  को  कट्टी  थीं  वे  खराब  थीं  ।

 यह  बहुत  टैक् तो कल  है  कौर  मैं  इस  में  नहीं  जाना  चाहता हू  ।  प्राचीन  में  उन्हों  ने  कहा  है  :--

 हराम  तपनी  चोरों  को  अपनी  प्रयोगशाला  में  जांचते  है  जिस  में  झ्राधुनिक  सुविधायें  उपलब्ध

 जबर  कोई  चीजें  खराब  पाई  जाती  हैं  तो  हम  उसे  बाजार  से  ही  वापस
 कर लेत ेहं

 पीच

 ये  जो  ३२  दवायें  हैं  वे  गराज  तक  frag  नहीं  हुई  ये  अराज  भी  माकिट  में  बिक  रही  हैं  ।  मैं

 जानना  चाहता हूं  सरकार  बताये  उस  ने  इस  के  बारे  में  क्या  किया  है  ।  एसी  दवाओं  के  बनाने  वालों

 के  खिलाफ  जब  तक  सख्त  कारवाई  नहीं  को  जायेगी  तब  तक  ये  दवायें  बनती  शर  बिकती  रहेंगी  ।

 मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  उसी  सवाल  के  जवाब  में  कि  कम्पनी  को  एक्सपायरी  डेट  डालने  को  भी

 कहा  गया  है  ।  लेकिन  दो  सै  निर्यास  कैमिकल  इंडस्ट्रीज  अनाज  तक  एक्सपायरी  डेट  नहीं  लिख  रही  है  ।

 मंत्री  महोदय  ने  यह  भी  कहा  था  कि  उस  कम्पनी  के  पास  अच्छे  एक्स पट  ae  टेक्नीकल  एसपी

 ग्रच्दछ्धा  काम  करने  वाले  लोग  हैं  ।  लेकिन  मैं  प्राय  को  बतलाना  चाहत हूं  कि  कम  से  कम  एक  झ्रादमी

 को  तो  मैँ  जानता हूं  जोकि  टैक्नीकल  एक्स पट  नहीं  है  कौर  उस  को  बतौर  टेक्नीकल  एक्सपटें  के  रख

 लिया  गया  है  ।  उस  को  इस  का  कोई  भी  ज्ञान  नहीं  है  ।  ये  सब  बातें  हें  जिन  की  are  माननीय  मंत्री

 महोदय  का  ध्यान  जाना  चाहिये  |  देखा  जाता  है  कि  उस  की  सब-स्टैंडी  दवायें  बाजार  में  बिकती  हैं  ।

 ह्यूमिडिटी  कंट्रोल रूम  वहां  नहीं है
 ।  ऐसी  जो  मामले हूं  उन  पर  कड़ाई से  रोक

 लगाई  जानी  चाहिये

 तौर  जो  डिफालट्स  हें  उन  के  खिलाफ  सख्त  कार्रवाई  की  जानी  चाहिये  ।  जिन  कारखानों  में  इस

 तरह  कीਂ  खराब  दवाइयां  बनती  हैं  उन  पर  नज़र  रखी  जानी  चाहिये  और  उन  का  अच्छी  तरह  से

 इंस्पैक्शन  होना  चाहिये  |  मैं  ने  एक  उदाहरण  श्राप  के  तामने  रखा  है  लेकिन  इस  तरह  के  कौर  भी  बहुत

 से  उदाहरण  हूँ  जो  मैं  श्राप  के  समने  रख  सकता  हुं  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  चीज़ों  की  तरफ़

 अप  का  ध्यान  जाय  |

 श्री
 दी०  च०  फार्मा  जी  ने  कहा  कि  हम  ने  कानून  में  एक  वर्ष  के  दंड  की  व्यवस्था की  एक

 वर्ष  की  दिक्षा रखी  है
 ।

 मैं  माननीय  मंत्री
 जी

 से  पूछना  चाहता  हुं  कि  वह  aa  अन्तःकरण  से  पूछ
 कर  बतायें  कि  क्  वह  सीरियसली  स्पुरियस  मेडिसिन  की  बिक्री  को  रोकना  area हें  उन  का

 बनना  रोकना  चाहते  ग्रोवर  प्यार  चाहते हें  तो  क्या  उस
 के  लिये  प्रयास  कर  र  हे  मैं  समझता हूं  कि

 एक  ag  की  शिक्षा  कम  इस  के  लिये  दस  वर्ष  की  दिक्षा  होनी  चाहिये  |  जब  झप  एक  गलत  बात

 का  स्थित  करना  चाहते  ८  wey  परिणाम  लाना  चाहते  हैं  तो  जो  लोग  पैसे  के  अपने  फायदे

 के  वास्ते  लोगों  के  जीवन
 o Se  साथ  खिलवाड़ कर  रहे  उन  को  श्राप को  छः  महीने की  एक  वर्ष

 की  नहीं  बल्कि
 दस

 दस  ag  की  सजा  देनी  चाहिये  ।

 रिपोर्ट  में  कहा  गया  है  कि
 हमारे  देश  में  करीब  करीब  १७००  छोटे  मोटे  कारखाने हू  और  ड्रग

 कंट्रोल  की  दृष्टि  इतने  कारखानों  के  सैम्पल  निकालना  ale  हर  एक  को  एग्जेमिन  करना  हमारे

 लिये  कठिन  है  ।  फार्मास्युटिकल  इनक्वायरी  कमेटी  ने  भी  अपनी
 रिमोट

 के  पैरा  ४  में  लिखा

 का  परीक्षण  करने  के  लिये  प्रयोगशालाओं  की  सुविधायें  बहुत  कम  हैं  शर

 इस  से
 प

 क्षण  में  विलम्ब  होता  है  ।
 नमूना  लेने  के

 नौ
 महीने  बाद  तक  परिणाम

 का

 पता  चलत  है  ।  इस  लम्बे  समय  के  बाद  पुराने  माल  के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही  करना

 व्यावहारिक  नहीं  रहता  पी
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 जाब  are  स्पूरियस  ड्रग्ज़  को  रोकना  चाहते  इन  को  बन्द  करना  चाहते  हैं  तो  इस  के  लिये  यह

 यक  है
 कि  हमारे  पास  wat  लैबोरेट्री  हो  ।  इस  रिपोर्टे  के  बाद  से  aah  में  हमारे  यहां  बहुत

 से  कारखाने  बढ़े  हैं  लेकिन  लेबोरेटरी  फैसिलिटी  जिस  परिमाण  में  बढ़नी  उस  परिमाण

 में  नहों  बढ़ी  हैं  ।  इस  का  परिणाम  यह  होता  है  कि  Araceae  इंस्पेक्टर  निकालेंगे  कौर  वे  छः  छः  ग्राम

 शर  दस  दस  महीने  पड़े  रहेंगे  शौर  उन  का  ate  एग्जामिनेशन  होगा  |  एसा  करने  वे  लिये  दवा

 को  छः  शरर  साठ  ATS  मद्दी ने
 नेक

 खुले
 में  होगा  कौर  जब  केस  इतना  पड़  जाता  है  तो

 जब  तरह  में  जाता  है  तो  वह  स्टैंड  नहों  हो  सकता  है  झर  हमारा  अनुभव  बताता  है  कि  बहुत  से

 केसिस छूट  जाते  हैं  ।

 में  अपनी  स्टेट  का  अनुभव  हुं  |  हमारे  यहां  प्रोहिबिशन  है  ।  प्रोहिबिशन  के  कारण

 बहुत से  केसेज  होते हैं
 ।  वहां  पर  जो  वाइन  चलती है

 उ  के  सैम्पल को  बालों में  भर  लिया  जाता

 पंचायत नामा गर  किया  जाता  है  ।  उस  के  बाद  जब  दस  या  पंद्रह  दिनों  में  बाटल  खोली

 जाती  है  तो  यह  चमत्कार  हो  जाता  हैं  कि  उस  में  इल्लिसिट  वाइन  नहीं  रह  केवल  पानी  रह

 जाता  है  ।  वह  इल्लिसिंट  वाइन  जो  भर  कर  रक्खी  जाती  है  वह  पता  नहीं  कहां  जाती  है  ।  जब

 आ्रिजिंनल  वाइन  की  यह  हालत  हो  जाती  है  आठ  या  दस  दिनों  के  इन्दर  तो जो  दवायें  बोतलों में

 बन्द  कर  के  रक्खी  जाती  हैं  प्रौर वे  छः  छः  अठ  महीनों  तक  लेबोरेटरी  में  रक्खी  रहती  तो

 उन  का  क्या  परिणाम  होता  होगा  |  afar  वे  केसेज  किस  तरह  से  सफल  इस  पर  विचार

 करने  की  प्रावइ्यकता  है  ।  इसलिये  जब  हम  इस  बारे  में  कड़ी  कार्रवाई  करना  चाहते  हं  तो  देश  में

 लेबोरेटरी  फसिलिटीज  का  बढ़ाना  भी  प्रावस्था है  ।  हम  इसे  बढ़ाने  में  सक्सेसफुल  हो  जाते  हैं

 तो  ये  जो  ड्रग  असेंसमेंट  बिल  हम  पास  कर  रहे  ह  उसे  ज्यादा  एफिदिएंट  तरीके से  चला  सकेंगे  |

 इस  पर  waaay  ध्यान  दिया  जाना  चाहियें

 बिल  का  उपयोग  केवल  एलोपैथिक  यानी  विदेशी  पद्धति  की  carat  के  लिये  होने  वाला  है  ।

 में  पूछना  चाहता  हूं  कि  क्या  इस
 का

 उपयोग  आयुर्वेदिक  श्र  यूनानी  दवाओं के  लिये
 करने

 की
 जरूरत

 नहीं  ?  क्या  आयुर्वेदिक  शौर  यूनानी  दवायें  स्प्यूरिप्रस  नहीं  बनाई  जातीं  ?  मेरा
 यह  दृष्टिकोण

 है  कि  प्रयुवेंदिक  शर  यूनानी  पद्धति  at  तरफ  हमें  जितना  ध्यान  देना  उतना  हम  ध्यान

 नहीं देते
 ।

 इन  पद्धति में  भी  नकली  carat  का  निर्माण होता  है  ।  लेकिन  हमारी  विचार  पद्धति  इतनी

 गलत  हैं  जिस  का  ठिकाना  नहीं  हम  इस  की  तरफ  ध्यान  नहीं  हम  केवल  विदेशी  carat  के

 बारे  में  डी  विचार  करते  हूँ  ।  इस  का  परिणाम  यह  होता  है  कि  लोगों  को  विदेशी  carat  sr  उपयोग

 करने  की  ज्यादा  प्रेरणा  होती  है  ।  लोग  कहते  हैं  कि  चूंकि  यहां कोई  नियम  नहीं है  इसलिये  देशी  पद्धति

 से  अ्रच्छीं  दवायें  नहीं  बनती  हैं  ।  लोगों  को  कहते  सुना  गया  है  कि  wae  हमारी  विदेशी  दवायें  eaters
 बन  सकती  जिन  पर  इतने  प्रतिबन्ध  लगाये  गये  हैं  तो  आयुर्वेदिक  प्राणियों  का  तो  कहना  ही  क्या  |

 इसलिये  मेरा  कहना  है
 कि  आयुर्वेदिक  ate  यूनानी  पद्धतियों  के  ora  जो  स्टेप  मदर

 ली  ट्रीटमेंट  हो  रहा

 है  उस  को  छोड़  देना  चाहिये  ।  हमारे  लिये  यह  विचार  करना  श्रावक  है  कि  स्वतंत्र  भारत

 में  od  श्रायुवंदिक  ate  यूनानी  पद्धतियां  जो  हैं  उन  को  बढ़ावा  देने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये
 ।

 मैं
 तो  यहां  तक  कहने  के  लिये  तैयार  हूं  कि  इस  बिल/के  साथ ही  ag  बिल  भी  जाना  चाहिये  जिस  से

 युव दिक
 ae  यूनानी  दवाओं  का  स्प्यूरिश्नस  रूप  से  बनना  दूर  किया  जाय  |

 मैं  प्राथना  करूंगा कि  जिस  प्रकार  एलोपैथिक  दवाओं  पर  लेबल  लगा  रहता  है
 कि

 उन
 के

 क्यो  इन्प्रीडिएन्ट्स  उसी  प्रकार  श्रातुर्वेदिक  भ्र ौर  यूनानी  दवाओं  के  ऊपर  भी  इस  तरह  केਂ

 लेबल  लगने  चाहियें  ।  इस  के  लिये  नियम  होना  चाहिये  कि  देशी  carat  के  ऊपर  भी  लेबल  लगाया
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 जाय  जिस  में  इन्प्रीडिएन्ट्स  लिखें  हों  |  अगर  यह  नहों  लगाये  जाते  तो  लोगों  के  मन  में  शाक  रहता

 है  कि  पता  नहीं  बाजार  में  ठीक  ची ज  मिलती  है  या  नहीं  या  कौन  चीज  ठीक  हज़ारों  कौन  सी  गलत  ।

 कई  मेम्बरों  ने  बतलाया  Pa  जब  लोग  घर  में  बाजार  से  दवा  ले  कर  जाते  ह  तो  उन  को  वहां  पहुंच

 कर  कई  बार  धोखा  उठाना  पड़ता  इस  तरह  की  जो  स्थिति  है  उस  के  लिये  कुछ  न  कुछ  प्रयत्न

 करना  चाहिये  ।  gat  लिये  मैं  करता  हूं  कि  भ्रायुर्वे दिक
 अर  यूनानी  cara  को

 स्वयं  रिक्स
 ढंग  से  बनने

 से  रोकने  के  लिये  ग्रहण  बिल  लाया  जाय  ताकि  इन  के  साथ  जो  स्टेपमदरली  ट्रीटमेंट  हो  रहा  है  वह

 खत्म  हो  ॥

 एक  बात  मैं  ग्रामीण  में  कहना  चाहता  हूं  जिस  की  इस  बिल  में  बड़ी  श्राव्य कता  है  ।  हम  ड्रग

 असेंसमेंट  बिल  तो  पास  कर  रहे  लेकिन  उस  के  कानून  बनने  के  बाद  जो  छोटे  छोटे  दुकानदार  हैं  देहातों

 जिन  के  पास  हाउसहोल्ड  रेमेडीज़  होती  are  जिन  की  हर  एक  आदमी  को  हर  समय  आवश्यकता

 पड़ती  रहती  उन  को  बड़ी  मुश्किल  पड़  जाती  है  ।  मेरा  मतलब  है  पेन  बाम  नीलगिरि  ara

 कैस्टर  अकाल  शेरीडान  सरदी  से  |  इन  के  रखने  वाले  दुकानदारों  को  बड़ी  मुश्किल  होती  है  ।

 यह  बिल  पास  हो  जाता  है  तो  वे  ग्रसने  पास  इस  तरह  कीਂ  दवायें  नहीं  रख  पायेंगे  क्योंकि  इस

 कानून  का  पालन  करना  उन  के  लिये  कठिन  हो  जायगा  कौर  देहात  के  आदमियों  को  जोकि  रोज

 यूक  लिबास  सेरिडान  वर्ग रह  चाहते  वे  चीजें  नहीं  मिल  सकेंगी  ।  इसलिये  इदारों

 को  जो  तकलीफ  होती  है  उस  को  दूर  करने  की  कोशिश  की  जाय  ।  मैं  ने  मंत्री  महोदय  से  भी  बात  चीत

 की  है  प्रौढ़  मंत्री  महोदय  ने  भी  श्रीनिवासन  दिय  है  इस  के  बारे  में  ।  यहां  पर  उन  के  लिये  ४  रु०  की

 लाइसेंस  फीस  रक्खी  गई  है  |  यहां  पर  लाइसेंस  फीस  का  प्रदान  उतना  नहीं  जितना  उन  को  जो

 परेशानी  होती  है  इस  सिलसिले  में  उस  को  दूर  करने  की  ।  इसलिये  इस  बिल  में  जो  कमियां  रह  गई  हैं

 उन  को  दुर  करने  का  प्रयत्न  किया  जाय  ।

 fat  to  क०  देव  (  :  सब  से  पहले  १९४०  में  झ्रौषधि  नियंत्रण  विधेयक  बनाया

 गया  |  वर्ष  के  उस  का संशोधन कर  दिया  गया  किन्तु  अब  भी  हम  यही  देखते हैं  कि  देना  में

 कृत्रिम  रोगियों  की  भरमार  है  ।  खेर  तब  भी  इस  में  जो  कुछ  भी  जा  रहा  है  वह  श्रेष्ठ

 है  ।  जनता  के  स्वास्थ्य  की  दुष्टि  से  ऐसा  करना  अझ्रत्यावस्यक  था  |

 aaa  fra  दृष्टि  से  ऐसा  प्रतीत  होता  है  कि  केन्द्र
 ने  यह  विधेयक  बना  कर  राज्यों  कीं  स्वायत्तता

 का  अतिक्रमण  किया है
 ।  इसलिये  मैं  यह  हूं

 कि  केन्द्रीय  सरकार  इस  विधय  में  योजना  भले  ही
 बनाये  परन्तु  इस  काम  को  राज्यों  द्वारा  कार्यात्वित  कराया  ।  इसी  तरह  से  विश्लेषकों  की

 नियुक्तियां  भी  राज्यों  ही  को  करनी  चाहियें  ।

 झ्रौवधियों  का  अपमिश्रण  उस  समय  होता  है  af  उन्हें  डिब्बों  या  बोतलों  में  बन्द

 किया  जाता  है  ।  मुन्ने  पता  है  कि  पेंसिलिन  के  कारखाने  में  पेंसिलीन  तैयार  हो  कर  बम्बई  के  कुछ
 व्यापारियों  के  हाथ  बिक  जाती  है  पर  वे  उस  को  दोबारा  बोतलों  में  बन्द  करते  हें  ।  यहीं  पर  गड़बड़

 हो  जाती  है  ।  हमें  तो  पता  ही  है  कि  पेंसिलीन  के  कारण  हमारे  एक  सदस्य  की  मृत्यु  हो  चुकी  है  ।  इसी

 तरह  को  और  भी  हरनेक  घटनायें  हो  चुकी  हैं  ।  इसलिये  सरकार  को  इस  समस्या  का  ठीक  हल  करना

 चाहिये  ।

 हमें  स्वतंत्र  हुए  भी  तेरह  वर्ष  का  समय हो  चुका  है  ।  किन्तु  बड़े  दुख  से  हमें  यह  बात  कहनी

 पड़  रही  है  कि  अभी  तक  हम  भारती
 यਂ  फारमाको  पिया  तेयार  नहीं  पाये  ।  सर्पगंधा  भारतीय  औषधि

 है  ale  इसी  प्रकार  हम।रे  देश  में
 aah

 जड़ी  बूटियां
 विद्यमान  हमें  इन

 का  व्यापक  अनुसंधान  कर

 मूल  wash  में
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 के  एक  विस्तृत  फारमाकोपिया  बनाना  चाहिये  ।  थोड़ी  कोशिश  तो  की  गई  है  किन्तु  कशीदा-ज्यादा ह

 करनी  afer  |

 यह  ठीक  है  कि  सरकार  कृत्रिम  ब्रौकली  बेचने  वालों  के  दंड  की  व्यवस्था  कर  रही  है  पर  इस  से

 ही  कुछ  न  होगा  ।  महत्व  तो  इस  बात  का  है  कि  वह  कितन  अपराधियों  को  दंड  देती  है  कौर  कितना

 काम  करतीं  है  |

 जिन  क्षेत्रों  में  मय निषेध  लागू  किया  गया  है  उन  में  भी  शराब  बिक  रही  है  पर  यह  श्रौपघियों

 के  रूप  में  बिकती  है  ।  दुकानों  में  मृत  संजीवनी  सुरा  श्राम  बिकती  है  ।  वह  शराब  ही  तो  है  ।  इस

 धोखे  को  भी  बन्द  करना  चाहिये  ।  बम्बई  इरादी  नगरों  में  प्रवीण  खाने  वाले  लोगों  ने  wife  के

 इन्जेक्शन  लेने  शुरू  कर  दिये  हें  ।  इस  से  अनेक  परिवार  बर्बाद  हो  चुके  हें  ।  इस  का  भी  उपयुक्त

 पाय  किया  जाये  |

 श्री  राधेलाल  ब्यास  (  सभापति  यह  जो  ड्रग्ज  श्रमेंड मेंट  =  बिल--भ्रौषधि

 विधेयक--हमारे  सामने  लाया  गया  है  यह  इस  दृष्टि  से  लाया  गया  है  कि  ड्रग्ज़  ऐक्ट  में

 जो  खामियां  थीं  उनको  दूर  कर  दिया  जाये  ।  ठीक  है  ।  लेकिन  इसका  मुख्य  उद्देश्य  क्या  है  ?  ड्रग्ज

 ऐक्ट  का  सही  या  इसਂ  श्रमेंडमेंट  कप  मुख्य  उद्देश्य  यही  है  कि  कोई  नकली  दवाएं  न  ले  ak

 उसका  स्वास्थ्य  न  बिगड़े  ।  इसकी  तह  में  यदि  हम  जायें  तो  इसका  खास  उद्देश्य  यह  है  कि  लोगों  के

 स्वास्थ्य  की  रक्षा  की  जाये  ate  उसको  बिगड़ने  न  दिया  जाये  |

 इन  छोटी  छोटी  बातों  की  तरफ  तोः  काफी  ध्यान  दिया  जाता  लेकिन  हमारे  इतने  बड़े  देश  में

 कि  जहां  ४०  करोड़  की  आबादी  उसके  eee  नकली  दवा  लेने  वाले  कितने  होंगे  कौर  नकली  दवा

 देने  वाले  कितने  होंगे  ।  sere  इनकी  संख्या  देखी  जाये  तो  ये  लोग  बहुत  कम  निकलेंगे  ।

 जैसा  कि  मैं  पहले  भी  कई  बार  कह  चुका हुं
 तौर  aT  फिर  निवेदन  चाहता हूं  माननीय  मंत्री

 जी  से  कि  जो  मोटी  बात  जिसका  सम्बन्ध  श्राम  तौर  पर  लोगों  के  स्वास्थ्य  से  उसकी

 अभी  तक  हैल्थ  मिनिस्ट्री  का  ध्यान  नहीं  गया  है  ।  बगैर  दवा  दिये  लोगों  के  स्वास्थ्य  को  बिगड़ने  से

 रोकने
 के  लिए  अभी  तक  कोई  इन्तिज़ाम  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।

 कल  मैं  श्री  एस०  के ०  डे  के  यहां  जो  कि  हमारे  कम्युनिटी  डेवेलपमेंट  श्र

 के  मिनिस्टर  हैं  ।  वहां  रात  को  एक  फिल्म  दिखाया  गया  था  ।  वह  फिल्म  शायद  यूनाइटेड  स्टेट्स

 ara  अमेरिका  के  सम्बन्ध  में  था  ।  उसमें  दिखाया  गया  था  कि  नदियों  में  जो  गन्दगी  होती  है  उसको

 रोकने के  लिए  वहां  क्या  कया  प्रयत्न किया  गया  है  ।  उसमें  दिखाया  गया  था  कि  उस  गन्दगी  से  कितनी

 बीमारियां  होती  उस  जल  में  रहने  वाले  जीवों  जैसे  मछलियों  श्रध्दा  को  कितना  नुकसान  होता

 जो  श्रादमो  उस  पानी  को  पीते  हैं  शौर  उसमें  स्नान  करते  हू  उनको  किस  प्रकार  नुकसान  होता  है

 उस  पानी  से  जो  दूषित  गस  निकलते  ह  उनसे  किस  प्रकार  स्वास्थ्य  पर  बुरा  असर  पड़ता  है  ।  और

 उस  गन्दगी  BY  करने  वे  लिए  कौर  पानी  को  साफ  करने  के  लिए  sar  में  किस  प्रकार  जगह-जगह

 प्लांट लगाये  गये  हें  ।  मैं  उस  सब  को  देख  कर  meas  में  प्रा  गया  ।  लेकिन  हमारे  देश  में  नदियों

 और  तालाबों  में  काफी  गन्दगी  है  ।  दिल्ली  में  ही  पानी  की  गन्दगी  के  कारण  किस  प्रकार  जांडिस

 (afta)  लोगों  को  हुआ  था  ।  मैं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  गन्दगी  को  रोकने  के  लिए

 हेल्थ  मिनिस्ट्री  प्रयत्न  करे  ।  उसका  ध्यान  इस  तरफ  जाना  ।  अज  देवा  के  लोगों
 के

 स्वास्थ्य

 के  साथ  खिलवाड़  हो  रहा  उसको  रोकने
 केਂ  लिए  अराज  ध्यान  नहीं  दिया  जा  छोटी  छोटी
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 बातों  की  ओर  ज्यादा से  ज्यादा  ध्यान  दिया  जा  रहा
 जब  कि  जो

 लोग  करोड़ों
 की

 संख्या  में

 इस  प्रकार  अरपना  स्वास्थ्य खो  रहे  हैं  उसकी प्रो
 ध्यान

 नहीं  दिया
 जाती  |  इसका  मुझे  बड़ा  दु:ख  है  |

 समय  ग्रा  गया  है  क्रि  शासन  को  ठोस  कदम  चाहिए  ताकि  मनुष्यों  का  स्वास्थ्य  Fea!

 रखा जा  सके  |  दवाइयों  से  श्राप  कब  तक  मनुष्यों  को  स्वस्थ  रखेंगे
 ?

 महात्मा  गांधी  ने  लिखा  है  कि

 अच्छी  दवाई  भी  देंगे  तो  आदमी  का  स्वास्थ्य  उससे  बिगड़ेगा  ही  अच्छा  नहीं
 होगा

 ।  जो  प्राकृतिक

 चिकित्सा के  पंडित  जिन्होंने  अ्रनुभव  किया  जो  डाक्टर  रहे  बैद्य  रह ेहें  वे  भी  इस  नतीजें

 पर  पहुंचे  हैं  कि  दवाई  चाहे  अच्छी  हो  या  बुरी  वह  वाकई  में  उसके
 लिए एक  जहर  है

 ।  होता

 यह  है  कि  दवा  से  वक्ती  ग्रा राम  हो  जाता  है  लेकिन  जोਂ  उससे  हमेशा के  लिए  स्वास्थ्य  मिलना  चाहिए

 वह  नहीं  मिलता है  ग्रोवर  देखा  यह  जाता  है  कि  उस  समय  तो  वह  दवाई  किसी  न  किसी  रूप  में  उस

 बीमारी  को  दवा  देगी  लेकिन  ant  चल  कर  वह  भड़क  उठती है  रोक  उस  दवाई  का  रिएऐवद्यन

 )  स्वास्थ्य  के  लिए  हानिकर  साबित  होता  है  ।  हम  शुद्ध  जल जल  कौर  शुद्ध  वायु  का  सबके

 वास्ते  इंतजाम  न  कर  सकें  तो  कम  से  कम  इतना  तो  कर  ही  सकते  कि  जो  बुराई  होती  है  wie

 पानी  को  बिगाड़ने  वाली  जो  गंदगी  त्यौरी  जहरीला  मादा  पानी  में  आकर  मिलता  है  उसको  तो  नष्ट

 करने  के  लिए  अवश्यक  कदम  उठा  सकते  हैं  ।  मैं  माननीय  मंत्री  से  निवेदन  क्ररूंगा  कि  वह  अपने

 डिपार्टमेंट  वालों  को  कहें  ।  वह  यह  मालम  करें  कि  कल  जो  फिल्म  दों  दिखाया गया  था
 उस  के

 सम्बन्ध  में  लिटरेचर  मंगायें  ae  देखें  कि  दूसरे  देशों  में  पानी  में  जो  यह  गंदगी  कौर  जहरीले

 तत्व  मिले  होते  हूं  उनको  नष्ट  करने  के  वास्ते  क्य  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हें  कौर  क्या  SIG  किये  जा

 रह ेहैं  प्रौढ ़मैं  चाहता  हूं  कि  उन  उपायों  a  प्रयत्नों  का  हमारी  ada  पंचवर्षीय  यो  जना  में  समावेदन

 होना  चाहिए  ।  जहां  तंक  कि  इसके  लिए  पैसे  जुटाने  का  सवाल  है  तो  आवश्यक  पैसा  आ्रापकों  लोगों

 केਂ  सहयोग से  अवश्य  क्योंकि  स्वास्थ्य  एक  ऐसी  चीज  है  जिसमें  हर  एक  शख्स  की  दिलचस्पी

 स्वाभाविक  है  a  घन  दे  लिए  are  व्यक्तियों  rafaratafeat  से  ak  इंडस्ट्रीज  से  ala  कर

 सकते  हं  ah  मुझे  विश्वास है  कि  श्राप  को  उनसे  आवश्यक  धन  प्राप्त  हो  सकेगा  ।

 श्राप  इंडस्ट्रीज  से  इस  में  सहयोग  ले  संकते  हैं  क्योंकि  इंडस्ट्रीज़  बड़ी  तक  पानी  को  गंदा  बनाने

 के  वास्ते  जिम्मेदार  होती  हैं  ।  अरब  में  ग्राहको  बतलाऊं  कि  एक  कारखाना  एक  करोड़  गलन  रोज

 उसको  पानी  चाहिए  ae  बाद  में  वह  एक  करोड़  गलन  पानी  गंदगी  मिला  gar  श्र  जहर  मिला

 हुमा  नदी  के  भ्रमर  डाला  जाता  है  भ्र ौर  में  आपको  बतलाऊँ  कि  मछलियां  वहां  की  मरी  हुई  लोगों

 ने  देवी  हूं  ।  उस  से  गस  निकलती  है  कौर  जितसे  कि  लोगों  ने  फैसल  नष्ट  हुई  देखी  दरख्त  सूखे

 हुए  देखे  यह  सारी  चीजें  हूं  ।  यह  चीजें  नष्ट  हो  सकती  हें  तो  उस  गंदे  प्रौढ़  जहरीले पानी
 का  मनुष्यों  के  स्वास्थ्य  पर  विपरीत  असर  नहीं  पड़ता  समझ  में  खाने  वाली  बात  नहीं  है  कौर  अवश्य

 ही  मनुष्यों के  स्वास्थ्य  पर  उस  का  खराब  प्रसर  पड़े  बर्गर  नहीं  रह  सकता  है  |

 में  इस  बिल  का  स्वागत  करता  हुं  जिसमें  यह  प्रयत्न  किया  जा  रहा है  कि  नकली  दवाइयों  की

 रोकथाम हो  ताकि  लोगों के  धन  कौर  स्वास्थ्य से  खिलवाड़  न  किया  जा  सके  ।  दवाइयों  में  नकली पन

 ्र  मिलावट  को  रोकने  के  वास्ते  जो  यह  इंस्पेक्टर  मुकर्रर  किये  जाने है  तो  मेरा  निवेदन  यह  है

 कि  इतनी  बड़ी  स्टेट  में  १,  २  इंस्पेक्टर  qa  किये  जाने  से  कोई  खास  नतीजा  निकलने  वाला

 नहीं  है
 ।

 हमें  काफी  तादाद  में  यह  इंस्पेक्टर  रखने  होंग े।

 इसक  अलावा  हमें  यह  भी  व्यवस्था  रखनी  पड़ेगी  कि  इंस्पैक्टर  अपनी  चैकिंग  की  रिपोर्ट  किसी

 मेडिकल  झा फितर  को  करे  अज्ञात  एक  तरह  से  उस  पर  मैडिकल  आफिसर  का  नियंत्रण  रहे  ताकि  राज

 जो  अधि
 कारियों  द्वारा  पावस  के  मिसयूज  करने  की  शिकायतें ara  दिन  सुनने  को  मिलती  हैं  वे

 */.  मिलें

 कौर  वे
 अपनी  पावर्स  का  दुरुपयोग  न  कर  सकें  ।  मुझे  ara  है  कि  मूल  बात  की  an  मिनिस्टर

 महोदय  का  ध्यान  a  वे  इसके  हेतु  अवश्यक  व्यवस्था  करेंगे  |



 ३३८८  औषधि  )  विधेयक  ५  १९६०

 लौदीर  भरुचा  खानदेश )  माननीय  सदस्यों  के  भाषण  सुनने  से  यही  लगता  है
 कि  इस  विधेयक  को  व्यवस्था यें  नकली  दीवारों  के  व्यापार  को  प्रतीक  नहीं  रोक  पायेंगी  ।  इसके

 लिये  कुछ  सख्त  उपाय  किये  शाने  चाहिये  ।

 बम्बई  में  नकली  दीवारों  व्यापार  काफी  सुसंगठित  है  ।  पुलिस  को  उसकी  जानकारी  है  ।

 लेकिन  सरकार  के  पास  उसे  पकने  के  लिये  पर्याप्त  व्यवस्था  नहीं  है  ।

 नकलों  दीवारों  का  व्यापार  c fats  लेबिल  डिब्बे  या  दीवारों  के  बदलने  तक  सीमित

 नहीं  है  ।  बड़े-बड़े  नामो  दवा-विक्रेता  भो  उस  से  लाभ  उठाते  हैं  ।  उसे  रोकना  इसलिये  मुश्किल

 होता  है  कि  अचानक  छापा  मारने  की  कोई  व्यवस्था  अ्रधिनियम  में  नही  है  ।  जरूरी  है  कि  इंस्पेक्टरों

 को  अधिक  शक्तियां  दी  जायें  ।  उनकों  जब  वे  चाहें  प्रचारक  छाप  मारने  की  शक्तियां  दी  जानी

 चाहियें  ।  यदि  नकलों  दवा  की  एक  बोतल  भी  किसी  दूकान  में  तो  दूकान  पर  ताला  डालने

 को  afer  उसे  दो  जानी  चाहिये  |

 इसमें  दूसरी  यह  है  कि  एक  तो अझापने  पहले  ही  कम  से  कम  सजा  की  व्यवस्था  की

 कौर  दूसरे  ag  कि  यादि  मजिस्ट्रेट  चाहे  तो  उसे  भी  कम  कर  सकता  है  ।  मैजिस्ट्रेट  को  स्वयं

 विवेक  की  यह  शाक्ति  नहीं  दी  जानी  हाई  कोर्ट  में  कपिल  की  व्यवस्था  रहनी  चाहिये  ।

 नकली  दीवारों  का  व्यापार  करने  वालों  को  जब  तक  सामाजिक  रूप  से  लिखित  नहीं  किया

 अधिक  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।  इसलिये  व्यवस्था  यह  होनी  चाहिये  कि  एक  बार

 संज्ञा  पाने  दुकानदार  को  श्रनिवायं  रूप  से  एक  साल  तक  अपनी  दूकान  पर  बोर्ड  लगाना  पड़ेगा

 कि  उसे  नकलों  दवा  बेचने  या  बनाने  के  लिये  सजा  मिल  चुकी  है  ।

 अ्रतुज्नप्तियां  रद  करने  की  व्यवस्था  भी  होनी  चाहिये  ।  ऐसे  विक्रेता द्र ों  को  दूसरे  नाम  से

 भी
 म्रतुजप्तियां  नहीं  लेने  दी  जानी  चाहियें  ।

 साथ ही  हमें  इसका
 भी

 पता  चाहिये कि  नकली  इवाद्ों  का  व्यापार  होने
 के

 मूल  कारण

 क्या  हें  ।  मूल  कारण  यह  है  कि  इसमें  मुनाफा  बहुत  होता  है  ।  सरकार  को  खास-खास  canst  का

 निर्माण  अपने  हाथ  में  लेना  चाहिये  |

 ay  विधेयक  को  व्यवस्थाएं  हैं  तो  Sry,  लेकिन  वे  आवश्यकतानुसार  प्रभावशाली  नही  हैं  ।

 उनको  रिक  सख्त  बनाया  जाना  चाहिये  |  तभी  नकली  दीवारों  के  निर्माण  को  एक  हद  तक  रोका

 जा  ।

 श्री  ara  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता हूं  ।  प्रामधि-उद्योग  भर

 नियंत्रण  करने  .  समय  गया है  |

 ज्यादा  अच्छा  यह  कि  इस  विधेयक  के  खण्ड  ४५  या  खण्ड ६  में  यह  व्यवस्था  कर  दी

 जातों  कि  इन्स्पैक्टर  जबर भो  जांच  के  लिये  जाये  तो  aoa  साथ  दो  इज्जतदार  ऑ्रादमियों  को  भी

 लेले  saad  कोई  नहीं  कयों कि  मूल  अधिनियम  में  व्यवस्था है  कि
 जांच  के  मामले  में

 दण्ड  प्रक्रि  संहिता  की  व्याख्यायें  लागू  होंगे  ।  यदि  यह  व्यवस्था  होती  तो  स्पष्टता  ar  जाती  ।

 इस  में  जुर्माने  ate  सजा  की  जो  व्यवस्था  रखी  गई  है  वह  न्याय  के  सिद्धान्तों  के  अनुरूप  नहीं  |

 दण्ड  संहिता  में  जहां  भी  जुर्माने  की  व्यवस्था  है  वहां  श्रघिकतम  दण्ड  की  ही  व्यवस्था  की  गई

 न्यूनतम  दण्ड  नहीं  रखा  गया  |  लेकिन  इसमें  न्यूनतम  दण्ड  की  व्यवस्था  न्यायाधीश
 के  स्वयं

 मूल  staistt
 में
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 विवेक  को  नियंत्रित  कर  दिया  गया है  ।  दण्ड  में  खून  तक  के  दण्ड  के  लिये  जो  व्यवस्था है

 उसमें भी  प्रीतम दण्ड  का  डी  उल्लेख है  ।  क्या  नकली  दवा  बेचना  या  तेयार
 करना  उससे

 भी

 बड़ा  ra  है
 ?  बेनजीर  दृष्टि  से  यह  उचित  नहीं  है  ।  इसका  फैसला  ATIF

 AT
 पर  छोड़ा

 चाहिये  |

 eat  हम  ने  कई  ऐसे  विनियम  पारित  किये  हें  जिनमें  न्यायपालिका  के  प्रति  उचित
 द ूafer

 नहीं  अपनापा  गया  ।  न्यायपालिका  की  दोस्तियाँ  सीमित  करने  का  प्रयास  किया  जा  रहा  है

 mitra  है  ।

 मानवीय  मंत्री  wae  कि  न्यायाधीश  विशेष  कारण  बताकर  सजा  कम
 कर

 सकता  है  ।  फिर  भी

 यह  ग्रसित  न्यायाधीशों  को  से  की  दृष्टि  से  देखना है  ।

 हम  सभी  चाहते हैं  कि  ग्रा  सर्वे दिक
 श्र  यूनानी  दवाबों  के  सम्बन्ध  में  कानून  बनना  चाहिये  ।

 उनकी  नेता  carat  का  बनता  रोका  जाना  चाहिये  ।  इसकी  ठीक-ठीक  स्थिति  व का  पता

 के  लिये  एक  समिति  बनाई  जाती  चाहिये  ।

 fat  बालकृष्णन  :
 मुझे  प्राविधियों  के  बारे  में

 ग्रीक  जानकारी  नहीं  है  ।

 मैं  सिफ  एक  बात  अप  के  सामने  रखना  चाहता हुं  ।
 दुनिया

 में  हमारा  ही  देश  एव  ऐसा  है

 जिसने
 मय  fata  में  सफलता  पाई है  ।  लेकिन  मय  te! fata  के  मूल अधिनियम  में  भी  क ुड  त्रुटियां

 उसमें  इस  पर  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया  गया  है  कि  दवा  की  दूकानों  में

 न  बैठे  जायें  ।  इससे  होता  यह  है  कि  लोग  उनके  खुले  श्राम  खरीद  कर  दाराब  सच  बदले पीते

 इस  विधेयक  में  स्पष्ट व्यवस्था  कीਂ  जानी  चाहिये  कि  अधिक  प्रतिशत  मात्रा  का  दवा  की

 दूकानों  पर  नहीं  बेचा  जायेगा  ।  माननीय  मंत्रों  से  मेरा  यही  भ्रनुरोध  है  ।

 श्री  झनस झन वाला  (  सभापति  बड़े  सौभाग्य  की  बात  है  कि  जो  हमारे  हैल्थ

 मिनिस्टर  ata  वे  पहले  कॉम  एंड  इंडस्ट्री  मिनिस्टर  थे  ।  उस  समय  उन्होंने  कितनी  स्प्परिश्रसਂ

 मेडिसिन्स  दवायें  )  यह  तो  वे  ही  जानते  होंगे
 ।  तब वे  यहां  पर  यह  बिल  प्रस्तुत

 कर  रहे  हें  कि  इस  तरह  से  वे  स्प्पुरिग्रस  मेडिसिन्स  का  आगे  रोकने  की  चेष्टा  करेंगे  ।  यह  एक

 aga  ही  महत्वपूर्ण  बिल  है  क्योंकि  इस  में  लोगों  के  जीवन-मरण  का  प्रदान  है  ।

 श्री  हरिश्चद्र  मायर  जीवन  का  मरण  का  ही

 थ्री  झुनझुनवाला  यह  ठीक  मरण  का  ही  प्रश्न है  ।  इस  के  लिये  जो  बिल  पया  गया  है

 वहू  बहुत  ठीक है  ।  इस  में  बहुत
 सी

 चीजें  कट्टी  गई  जिन  के  द्वारा  यदि  कोई  व्यतीत  श्रपसष

 करत  है  तो  उस  को  सजा  दी  जायेगी  ।  परन्तु  जसा  मैं  ने  पहले  हमारे  स्वास्थ्य  मत  महोदय

 कामत  ऐंड  इंडस्ट्री  मिनिस्टर  थे  ्र  वे  बहुत  अच्छी  तरह  से  जानते  हूं  किस  प्रकार  से  लोग  मितवा

 करते  gate  क्य  क्या  गड़बड़ियां  करते  ह  ।  यदि  वे  कोई  इस  प्रकार  का  उपाय  करें  जिस  से  कि  ठप्प  रिक्स

 मेडिसिन्स  बने  ही  नहीं  झ्र  लोगों  के  मन  में  इस  के  बारे  में  भावना  लाई  जाय  तो  यह  एक  अच्छी

 बात  होगी  ।

 जो  लोग  स्प्यूरिप्रस  मेडिसिन्स  बनाते  बे  केवल  लाभ  के  पैसे के  मोह  में  पड़  कर

 मेडिसिन्स  को  सस्ती  बनाने  के  लिये  इस  प्रकार  की  मिलावट  करते  हैं  ।

 el  ill
 अंग्रेजी  में

 1108  (Ai)
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 श्री  झुनझुना 1]
 ने  ऐसे  लोगों की  बनाई  हुई  मेडिसिन्स को  ऐनालाइज  उन  लोगों

 को  पकड़ना  बड़ी  मुश्किल की  बात  जब  तक  उन  को  पकड़ेंगे  तब  तक
 न

 जाने  कितनी  दवायें
 बाजार  में  बिक  चुकी  होंगी  are  लोगों  के  जीवन  के  ऊपर  उन  का  क्या  पड़  चुकेगा  यह  तो

 तो  जैसा  मेरे  मित्र  श्री  दी०  चं०  शर्मा  ने हमारे  मंत्री  महोदय  ही  जान  सकते  हैं  ।

 क्यों  नहीं  हमारे  हेल्थ  मिनिस्टर  साहब  खुद  अपने  ऊपर  यह  भार  ले  लेते  हैं  कि  जितनी भी  चीजें

 हैं  उन  को  नेशनलाइज कर  दें  ।  राज  बहुत  सी  चीजें  नेशनलाइज की  जा  रही  प्यार  मेडिसिन्स

 भी  नेशनलाइज  कर  दी  जायें ak  वे  केवल  की  देख  रेख  में  ही  तो  इस  में  किसी

 प्रकार  की  गड़बड़ी  की  avatar ही  नहीं  रहेगी  ।  यदि  प्राइवेट  सेक्टर में  भी  यह  चीजें  बनाई

 जायें  तो  भी  वे  सरकार  की  देख  रेख  में  बनाई  जायें  ताकि  बनने  के  बाद  उन  को  एनालाइजर  करने

 उन  को  देखने का  मौका  ही  में  समझता  हुं  कि  प्राइवेट  सेक्टर  में  कोई  भी  श्रादमी

 ऐसा  कर  सकता  है  जिस  के  इन्दर  प्राफिट  मोटिव  न  हो  कर  मानव  सेवा  की  भावना  हो  |  परन्तु

 ऐसे  भ्रामक का  पाना  इस  समय  जरा  मुश्किल बात  है  ।  हमारी  सरकार  तो  वेलफेयर सरकार

 में  तो  उस  के  ऊपर  भी  जोर  दूंगा  जिस  प्रकार  की  बातें  यहां  कही  गई  हैं  यदि  उस  प्रकार की  afore

 मेडिसिन्स  बनाई  जाती  हैं  तो  यह  बड़े  दुर्भाग्य  की  बात  है  ।  यहां  पर  कहा  गया  कि  भ्रमर  कोई

 माफिया  इंजेक्शन  ले  कर  मरना  भी  चाहे  कौर  कहे  कि  मरने  के  लिये  हमें  इस  की  जरूरत  तो  उस

 को  भी  सही  चीज  नहीं  मिल  सकती  है  ।  इसलिये  बहुत  प्रावश्यक  है  कि  इस  चीज  की  ध्यान  दिया

 जाय  ॥

 हमारी  बहन  Slo  सुशीला  नायर  ने  एक  बात  बहुत  अच्छी  बतलाई  कि  एक  ही  दवा

 कई  नामों  से  बिकती है  ।  जब  उस  की  खरीदने  वाले  जाते  हैं  तो  घबरा  जाते  हैं  कि  वे  यह  लें  कि

 लें  या  तीसरी  लें  ।  एक  बार  एक  डाक्टर से  नुस्खा  उस  ने  कहा  कि  इस  बीमारी  के  लिये

 यह  चीज  फिर  उसने  दूसरे  डाक्टर से  नुस्खा  तो  उसने  उसी  दवा  के
 लिये  दूसरा

 नाम  लिख  दिय  कि  यह  लाखो  ।  तब  आदमी  डाक्टर  से  पूछता  है  कि  फलां  डाक्टर  ने  इसी  बीमारी

 के  लिये यह  चीज  दिलवाई  aa  श्राप  बतलाइये कि  कौन  सी  ठीक  चीज  है  ताकि  में  उसे  ले

 पाऊं  |  तो  वह  कहते  हैं  कि  नहीं  दोनों एक  सी  हैं  ,  थोड़ा  बहुत  इधर-उधर फर्क  होगा  ।  ऐसा

 कहने  से  उसके  मन  में  भारी  झक  पैदा  हो  जाता  है  ।  ऐसी  बहुत  सी  चीजें  हैं  जो  एक  से  alas  नामों

 से  प्रचलित हैं  ।  इसमें  धोखा  देने  का  बहुत  मौका  मिलता  है
 ।

 इसको  यदि  श्राप  बचा  सकें  तो

 बहुत  कच्छ  होगा
 |

 कई  भाइयों  ने  कहा  कि  श्रायुवेदिक कौर  यूनानी  दवाओ ंके  लिये भी  इस  तरह का  बिल

 जाना  चाहिये  |  श्राप  कह  सकते  हैं  कि  दस  पन्द्रह  बरस  बाद  हम  एक  काम्मप्रहेंसिब  बिल  लाएंगे

 जिसमें  यूनानी  ate  झ्रायुवंदिक  दवाओं के  बारे  में  भी  कानून  बनाया  जाएगा  ।  लेकिन  मैं

 चाहता  हुं  कि  वह  बिल  आखिर किस  दिन  जाएगा  शौर  कब  लोगों  की  भलाई  होगी  ।  में

 हूं  कि  इस  बारे में  मिनिस्टर  साहब  बतला  दें  तो  भ्रच्छा  हो  ।

 मुझे  कुछ  विशेष  कहने  को  नहीं  है  ।
 यह  बहुत ही  महत्व की  चीज़  है  ।  इसको  बहुत

 यसली  हमको  लेना  चाहिये
 ।

 हमारे  लाचार  साहब  ने  बहुत  सी  कानूनी  बातें  बतायी हैं  कि

 मजिस्ट्रेट  को  यह  पावर  होनी  चाहिये  कौर  उसको  यह  पावर  होनी  चहिये  ।  मिनिस्टर  साहब

 वकील भी  वह  काम सं  मिनिस्टर  भी  रह  चुके  हैं  कौर  aa  वह  हैल्थ  मिनिस्टर हैं  ।  इसलिये

 सब  बातों  को  सोच  कर  उनको  ऐसा  कानून  बनाना  चाहिये  ताकि  ये  सब
 चीजें  न  होने  पाएं  ।

 भेरी  मिनिस्टर  साहब  से  प्रार्थना है  कि  इस  बिल  को  ऐसा  बनायें  कि  यह  इफैक्टिव

 हो 1
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 जिस स०  Ato  बनर्जी  )  मैं  तो  इस  विधेयक  के  बारे  में  बीमारों  के  दृष्टिकोण  से

 ही  कुछ  कह  सकूंगा |

 नकली  दीवारों  का  ब्यापार  बम्बई  तक  ही  सीमित  नहीं  बल्कि  समूचे  देश  में  फला  gat

 है  कौर  सुसंगठित  कभी  कुछ  दिन  पहले  कलकत्ता  में  ग्राइपवाटर  की  नक़ल  हुई  थी
 वाटर  की  बोतलों  में  उसे  बेचा  गया  था  ate  जिन  भी  बच्चों  को  वह  पिलाया  वे

 फिर  होश

 में  नहीं  श्री सके  थे  ।

 नकली  दीवारों  के  कानपुर  में  टिंचर  जिन्ना
 भी

 चलता  है
 ।  कानपुर में  पूरी  तरह

 मद्य  निषेध  वहां  टिंक्चर  जिन्ना  caret
 की

 दूकानों  पर  बिकता  है
 ।  लोग

 उसे
 शराब

 के  बदले  पीते  हैं  ,  लेकिन  है  वह  शराब से  भी  बुरी  चीज़
 ।  लोग  carat  की  दूकानों  में  जा  कर  उसे

 पीते  हैं  झूमते  हुए  बाहर  निकलते हैं  ।

 मज़दूरों  की  पत्नियों  ने  मुझे  इसके  बारे  में  में  प्रदान  पूछने  के  लिये  लिखा  है
 ।

 उनके  पति

 इस  तरह  शराब  पर  तनखा  खर्च  करते  हैं  |  जब  कि  कानपुर  में  मय निषेध करने  का  मंशा

 यही  था  कि  मज़दूरों  की  तनखा  उस  पर  बर्बाद  न  हो  ।

 माननीय  मंत्री  को  राजन्य  सरकार  के  साथ  इसके  बारे  में  लिखा-पढ़ी  करनी  चाहिये  |

 मैं  इसके  व्यापार को  बन्द  करने  का  विरोध  केवल  कुछ  धनी  ही  करेंगे  ,  क्योंकि केवल  धनी  लोग

 ही  यह  व्यापार  करते  हैं
 ।  यदि  सरकार  इसकी  जांच  तो  मैं  उसकी  मदद  करने  को  तैयार

 || ह

 इस  उद्योग  के  राष्ट्रीयकरण का  प्रश्न  भी  उठाया  गया  है  ।  सरकार  ने  सोवियत  यूनियन
 के  सहयोग से  एन्टी  बॉयोटिक  दवायें  बना  ।  का  कारखाना  खड़ा  करके  बड़ा  wat  किया है  ।

 हमारे  यहां  पिम्परी  में  तैयार  होने  वाली  पेनिसिलीन  विदेशों  की  पेनिसिलीन  के  मुकाबले  में  खड़ी

 हो  सकती है  सरकार  कई  कौर  दवाओं  के  कारखाने  भी  खड़े  कर  सकती  है  |
 ८

 बात की  है  कि  इस  उद्योग  का  राष्ट्रीयकरण किया  लेकिन  उससे  पहले  राष्ट्रीयकृत  उद्योग

 वाले  लोगों  को  प्रशिक्षित किया  जाना  चाहिये  ।

 नकली  दवाबों  के  बारे  माननीय  मंत्री  ने  कई  का  उत्तर  दे  दिया  है  |  इस  समस्या

 को  तभी  हल  किया  जा  सकेगा  जब  लोगों की  सामाजिक  चेतना  जगाई  जाये  ।  ऐसे  सामाजिक

 कृत्य  के  बारे  में  भी  wh  तक  कोई  प्रलेखित  चलचित्र नहीं  बनाया  गया  ।  जनता  में  यह  भावना  पैदा
 की  जानी  चाहिये  कि  मुनाफे  के  लोभ  में  भ्रंघे  हो  कर  ऐसे  लोग  दूसरे  की  जान  ले  लेते  हैं  ।

 यह  विधेयक  प्रगतिशील है  ।  म  इसका  स्वागत करता  हूं  ।  यह  विधेयक  व्यापक  नहीं
 व्यापक  विधेयक

 के  लिये  शायद  १०-१५  साल  रुकना  तब  तक  इस  पर  ही
 सख्ती से  चलना  चाहिये  |

 wear में  मुझे  यही  कहना  है  कि  माननीय  सदस्यों के  सभी  सुझावों पर  गौर  किया  जाना

 चाहिये

 महोदय  अब  हम  ata  विषय  लेंगे

 wait में
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 संघ  लोक  सेवा  amy  के  प्रतिवेदन  के  बारे  में  प्रस्ताव

 गवाह-कार्य मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री
 म

 प्रस्ताव  करता  हूं

 यह  सभा  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  नवें  प्रतिवेदन  जो  १७  RENE BY को

 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  गया  विचार  करती  है

 यह  संघ  लोक  सेवा  आयोग  का  नवां  प्रतिवेदन है  जो  ~¥-45  से  22-3  की  ahs

 के  सम्बन्ध में  है  ।  हमें यह  aren &  को  मिला था  शर  इसे  हमले  १७-१ R— KE  को  सभा  में

 उपस्थापित कर  दिया  था  ।  उसी  पर  राज  सभा  में  चर्चा  की  जा  रही  है  ।

 इससे  संबंधित  मामलों  के  बारे  में  कुछ  कहने  से  मैं  सभा  का  तथा  आपका  ध्यान  संघ  लोक

 सेवा  अ्रायोग के सदस्यों के  सदस्यों  द्वारा  कही  गई  कुछ  बातों  की  प्रोर ले  जाना  चाहता  हं  ।  प्रतिवेदन के  ३४ वें

 पैराग्राफ  में  उन्होंने कहा  है  ‘fe  प्रतिवेदन से  संबंधित भ  में  ऐसा  कोई  मामला  नहीं

 जिसमें  आयोग  की  सलाह  सरकार  ने  स्वीकार  न  की  हो  ।'  इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  हम  सदा  संघ

 लोक  सेवा  आयोग की  सलाह  स्वीकार करते  रहे  हैं  |  इसके  बारे  में  एक  बार  कुछ  कहा  गया  था

 इसीलिए  मेंने  यह  बताया है  कि  संविधान के  ala  संघ  लोक  सेवा  आयोग का  काम  सलाह  देने

 का  होने  पर  भी  हमारी  यही  नीति  रही  है  कि  उसकी  सभी  सिफारिशों  waar  सलाहों को  मान

 ्र  ||

 eXo—N? F में  हमने  उनकी  सलाह  ६  मामलों में  नहीं  मानी  थी  ।  PEN?  में

 एक  मामले  में  नहीं  मानी  PEXQA—YR  में  दो  मामलों  8&Y¥R  में  पांच  मामलों में  तथा

 PELV=RRG  श्र  PEXNR—Ut  में  एक  एक  मामले में  हमने  उनकी  सलाह  नहीं  मानी  थी  ।  परन्तु

 REXYO—KG  तथा  PERG—YE  में  ग्रुप  देखें  कि  हमने  संघ  लोक  सेवा  अयोग  की  सभी  सिफारि कदों

 स्वीकार कर  ली  थीं  |  इस  प्रकार  जिन  झ्राधारों  पर  श्री  माथर  तथा  अन्य  माननीय  सदस्य  हमारी

 प्रा लोच ना करते  उनमें  एक  प्राकार  तो  इस  उत्तर  से  समाप्त  हो  जाता  है  ।

 [  डा०  सुशीला  नायर  पीठासीन

 सरकारी  कार्यों में  वृद्धि  के  साथ  साथ  संघ  लोक  सेवा  श्राथोग का  काम  भी  बढ़  रहा  है
 ।

 हमने
 उनकी  लगभग  सभी

 Te
 नामों  को  स्वीकार  कर  लिया  है

 ।  पर्याप्त  कर्मचारी  उन्हें  दे  दिये

 गये हैं प्रौर  अरब में  समझता  हुं  कि  उन्हें  कोई  सुविधा  नहीं  हम  उनके  सुझावों पर  भी
 ध्यान

 दे  रहेहैं ।

 मे  सभा  का  ध्यान  केवल  कुछ  बातों  की  कौर  आकर्षित  कराना  चाहता  हूं
 ।  परीक्षात्ओों

 में
 श्रम्यथियों  की  संख्या  बढ़ती  जा  रही  है  क्योंकि  अखिल  भारतीय  आधार  पर  प्रतियोगी  परीक्षायें

 शअभ्यधियों की  संख्या  ६२,७०४  यानी  vers  बढ़  गई  इसका
 होती  ही  रहती  हैं

 ।

 कारण  यह  है  कि  भारतीय  प्रशासनिक  भारतीय  पुलिस  सेवा  तथा  अन्य  केन्द्रीय  सेवाओं  के

 लिए  बहुत  से  व्यक्तियों  के  नाम  की  सिफारिश  की  गई  थी  ।

 भ्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  झ्रादिम  जातियों  के
 झम्यर्थियों

 की  संख्या  धौरे  घीरे  इन

 coal में  बढ़  रही  हालांकि मैं  यह  मानता  हूं  कि  यह  वृद्धि  बहुत  घीमी  गति
 से  हो  रही  है

 अंग्रेजी  में



 १४  १८८२  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  प्रतिवेदन
 के

 बारे  में  प्रस्ताव  3383.0

 अनुसूचित  जातियों  तथा  जातियों  के  ग्रा युक्त  के  प्रतिवेदन  पर  विचार  करते  समय
 जिन

 परिस्थितियों की  यहां  चर्चा  हुई  उन्हीं  के  कारण  ऐसा  है
 ।  सभा  को  यह  भी  मालूम  ही  है  कि

 हम  में  नियम  बना  दिये  हैं  जिनके  घिन  इन  लोगों  के  लिए  स्तर  कुछ
 ढीला

 कर  दिया  गया  है

 इसीलिए sq  इनकी  संख्या बढ़  रही  है  |

 संघ  लोक  सेवा  आयोग  ने  यह  भी  बताया  है  कि  कुछ  मामलों  में  वैज्ञानिक  तथा  प्रविधिक
 पदों

 के  लिए  कुछ  हद  तक  ग्रोवर  सामान्य
 प्रशासनिक

 पदों  के  लिये
 अभ्यर्थियों

 का  मिलना  कठिन  हो  जाता

 है  ।  अधिसूचनाओं निकाली  ही  जाती  हैं  ate  विज्ञापन
 अग्रेज़ी  भाषा  तथा  कुछ  प्राय  प्रादेशिक

 भाषाओं  में  दिये  जाते  हैं  पौर  wef  मिलते भी  हैं  परन्तु  आयोग
 ने

 फिर  भी  बताया

 है  कि  कुछ  पदों के  लिए  उपयुक्त  अभ्यर्थी  कठिनाई से  मिलते  हैं  ।  उन्होंने  बताया  है  कि  कम  से  कम

 ७२  पदों  के  लिये  व्यक्ति  नहीं  मिले  ।  ऐसा  उन  पदों  के  लिये  कुछ  विद्वेष  प्रकार  की
 योग्यता

 सरकार  इन  विशष  प्रकार  के  विषयों  में  शिक्षा  देने  के  लिये अपेक्षित  होन ेके  कारण  garg  ।

 ट्रेनिंग  क्लास खोल  रही  जहां  उपयुक्त  व्यक्ति  उपलब्ध  नहीं  होते
 ।

 संघ  लोक  सेवा  आयोग ने  कुछ  शिकायतें तथा  कुछ  सुझाव  दिए  हम  इन  सभी  शिकायतों

 तथा  सुझावों पर  ध्यान  देंगे  ।  शिकायते कितने  ही  प्रकार  की  है  ।  एक  देर  से  नियुक्ति करने  के  बारे

 में  सिफारिशें  मिल  जाने  के  बाद  सरकार  कभी  कभी  नियुक्तियां  इस  कारण  से  नहीं  करती  है  कि

 नियुक्ति  करने  quate  करने  के  बारे  में  पूरा  निश्चय  नहीं  फिर  मितव्ययता  की
 नीति

 भी

 है ंइन  कारणों से  नियुक्ति करने  में  बिलम्ब  हो  जाता है  ।

 उन  की  शिकायत  विलम्ब  से  किए गए  निर्देशों के  बारे  में  भी  है  यह सच  है

 कि  कुछ  मामलों  में  विलम्ब  हुआ  परन्तु मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  ag  विलम्ब  कुछ

 कठिनाइयों  केकारण  ही  gar  है
 |  इस  प्रकार के  पांच  उदाहरण  उन्होंने  बत्तायेहें  |

 परन्तु  यहां  भी  में  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  कुछ  मामलों  भरती के  नियम

 नहीं  बताये  गये  थे  ।  जहां  राज्य  सरकारों  का  सम्बन्ध  था  उस  में  भी  कुछ  कठिनाइयां  थी ं।

 इसलिये इन  सभी  मामलों  में  कुछ  न  कछ  कठिनाइयां  शभ्रवद्य  थी ं।  हम ने  जब  यह  सब

 कठिनाइयां  उन्हें  बताईं  बाद  में  सहमति  से  सभी  नियुक्तियां

 नियमित  कर  दी  गईं  \

 संघ  लोक  सेवा  area  ने  इस  at  तो  नहीं  लेकिन इस  से  पहले  दो  वर्षों  के  प्रतिवेदन

 में
 एक  बात  बताई  थी

 कि  cet  से  ऐसा  मालूम  होता  हैकि  अभ्यर्थियों  सामान्यतः

 लिखित  परीक्षा  में  शौर  कुछ  हद  तक  मौखिक  परीक्षा  या  की  परीक्षाਂ  में  स्तर  गिरता

 जा  रहा हैं
 ।  पिछली बार  जब  यह  we  सभा  के  सामने प्राया  था  तो  मै ंने  सभा  में  श्रीनिवासन

 दिया था  कि
 सरकार  यथासंभव  शीघ्र  इसका  कोई  उचित  हल  निकालने  का  प्रयत्न  करेगी  ।

 इस  विषय  से  हमारा  सम्बन्ध  तो  सेवाओं के प्रयन के  seq  तक ही  सीमित है  1  असल  में  तो
 राज्यों  के  मंत्रालयों से  मिल  केन्द्रीय  दिक्षा  मंत्रालय  को  इस  wear  को  हल

 करना
 है

 ।  यह  प्रश्न  नहीं  है  ।  हाल  में  ही  दूसरी  सभा  में  बोलते  हुए  सरदार  पाणिक्कर  ने
 बताया  ऐसी  शिकायत भारत  में  ही  नहीं  है  ower  देशों  में  भी  है  कि  शिक्षा का  स्तर

 गिर  रहा  है  ।  हम  बहुत  उत्सुक  हैं  कि  का  स्तर  ऊंचा  रखा  जाये  कौर  इसीलिए

 मेरे  मंत्रालय  नंदिता  मंत्रालय  को  लिखा  है  ।  दिक्षा  मंत्रालय  ने  सभी  fara  विद्यालयों

 तथा  राज्य  सरकारों  को  इस  के  बारे  में  लिखा  है  क्योंकि  यह  सुधार  दो  स्तरों  पर



 दे  ey  संघ  लोक  सवा  अयोग  के  प्रतिवेदन  a Atle  ५  सि  १६६०

 क  जार  म  प्र  ताव

 श्री  दातार  |

 माध्यमिक  स्तर  पर  ak  उच्च  स्तर  पर  दोनों  पर  किया  जाता  है  ।  वहू  राज्य

 प्रकारों  के  उत्तर  की  प्रतीक्षा  कर  रह ेहैं  ।  उत्तर मिल  जाने  पर  दिक्षा  के  स्तर  में

 wea पर  विचार  किया  जायेगा  ।  शिक्षा  मंत्रालय संघ  लोक  सेवा  आयोग  तथा

 मंत्रालय का  एक  सम्मेलन  बलाया  जायेगा  |  यदि  ग्रावव्यक  समझा  गया  तो  wea  मंत्रालयों

 तथा  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  का  भी  बरामद लिया  जायेगा  ।

 हम  शिक्षा  पर  करोड़ों रुपया  व्यय कर  रहे  हें  शर  जब  संघ  लोक  आयोग  जैसी

 इसी  के  बारे  में  शिकायत  करती  है  तो  इस  के  बारे  में  शीघ्र  कार्यवाही की  जानी

 चाहिए  ।  माननीय  सदस्यों  के  संतोष  के  लिए  में  बताना  चाहता  हुं  सरकार इस  समस्या

 के  बारे में  पूरी  तरह  सजग  है  वह  राज्य  सरकारों के  सहयोग  a  इसका  उचित

 हल  निकालने को  उत्सुक है  ।  आप  मेरी  इस  बात  से  सहमत  होंगे  कि  सरकार  द्वारा

 की  गई  कोताहियों के  परिणाम  एकदम  दिखाई  नहीं  देंगे  क्योंकि यह  सुधार  माध्यमिक

 उच्च  शिक्षा में  धीरे  धीरे  ही  हो  सकता है  में  यह  भी  बताना  चाहता  हुं
 कि  केन्द्रीय  दिक्षा  मंत्रालय ने  तथा  राज्य  सरकारों  ने  he  क़दम  उठाये  आपको  याद  होगा

 fe  कुछ at  पूरव  भारत  सरकार  ने  माध्यमिक  में  कितने  सुधार  की  की

 श्रावस्यकता है इसकी है  जानकारी  के  लिए  एक  आयोग  नियत  किया  ari  जो

 कागज़ात  हमें  मिले हैं  उन  से  मालम हो  जाता  है  कि  केन्द्रीय  दिक्षा  मंत्रालय  तथा

 राज्य  सरकारों  है ग्रापसी  सहयोग  से  कछ  कार्यवाही की  है  कर  रही  उच्च

 शिक्षा  केबारे  में  कई  प्रदान  विचाराधीन  एक  तो  यह  है  कि  कालिजों  तथा  विश्वविद्यालयों

 में  प्रवेश  किस  प्रकार  नियमित  किया  जाये  ag  एक  महत्वपूर्ण  विचाराधीन  है  ॥

 हमें  इन  सभी  weal  को  हल  करना है  जिस  से  जो  करोड़ों  रुपया हम  व्यय  कर

 रहे  हैं  उसका  अ्रपव्यय ही  न  हो  ।  हमारा  उद्देश्य  शिक्षा  का  सामान्य  स्तर  बढ़ाना  है

 सरकार  इस  प्रश्न  पर  विचार कर  रही  है  ।  मुझे  पूरा  विश्वास  यथासंभव  शीघ्र

 कोई  कार्यवाही  की  जायेगी |

 में  अन्त  में  केवल  इंतना  कहना  पर्याप्त समझता  हूं  कि  ay  aga  थोड़े  मामलों को  छोड़  कर

 अन्य  सभी  मामलों  में  संघ  लोक  सेवा  पूरी  तरह  संतुष्ट  है  कि  जो  भी  सिफ़ारिशों वह

 करता है  हम  उनका  करते  हें  कौर  उनको  कार्यान्वित करते  उनको  इसका  भी

 संतोष है  कि  war  कार्यों को  पुरा  करने  के  उनको  हमारा  पूरा  सहयोग मिल  रहा  है  i

 महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुमा  इस  पर  चर्चा  होगी  ।  श्री  हरिश्चन्द्र

 माथुर  ।

 मायूर  सभापति  यह  प्रतिवेदन  ठीक  नहीं  है

 क्योंकि  वह  पूर्ण  नहीं  है  ।  इसे  पढ़  कर  यह  नहीं  जाना  जा  सकता  है  कि  आयोग  ने
 क्या

 क्या  सुधार  किए  हैं  waar
 करने

 का
 विचार

 जा  रहा  है  ।
 प्रतिवेदन  देखने

 से

 यही  मालूम  होता  हैकि उस  में
 मंत्रालय

 के
 विरुद्ध

 कुछ  शिकायतों  के  अतिरिक्त  और

 कुछ  नहीं  है  ।  इस  में  कुछ  सेवा  निवृत्ति  सेनाधिकारियों  की  नियुक्ति  का  निर्देश  किया

 लि  यिन
 गया  है  |  इसके  संबंध  में  केवल  इतना  ही  कहा  गया  है  कि

 आयोग  ने  RoR

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सेवा  निवृत्त  सेनाधिकारियों की  नियुक्ति की  सिफारिश  की
 ।  यह  नहीं  बताया गया  है  कि  कितने

 सेवा  निवृत्त  अधिकारी  नियुक्ति के  लिए  उपलब्ध  हैं  अथवा
 भरे  जाने  वाले

 पदों
 की

 संख्या  कितनी  है  ।  इस  प्रकार  की  सूचना  का  क्या  लाभ  हो  सकता  ?

 यही  बात  व्यक्तित्व  की  परीक्षा
 के

 सम्बन्ध
 में  भी  है  ।  प्रतिवेदन में  यह  कहीं

 नहीं  बताया  गया  है  कि  व्यक्तित्व की  परीक्षा  का  भरती  पर  क्या  असर  पड़  रहा  है  ।

 मैं  चाहता  हूं  कि  आयोग
 विवरण

 पेश  करे  जिस
 में  श्रम्यथियों  द्वारा  लिखित

 परीक्षा में  प्राप्त  प्रेम  कौर  व्यक्तित्व  की  परीक्षा  में  प्राप्त  wa  दिए गए  हों  |

 फिर  यह  कहा  गया  है  कि  mat  राज्य  भ्रायोगों के  साथ
 विचार

 विमश  किया
 ।

 परन्तु  उसके  परिणाम  का  संकेत  कहीं  नहीं  मिलता  है  ।  इसलिए मैं  चाहता  हूं  कि  जो

 प्रतिवेदन  दिया  जाय  वह  हो  कि  एक  विषय  संबंधी  समस्त  सुचना  मिल  सके  ।  इस

 प्रकार की  सूक्ष्म  जानकारी  wa  व्यर्थ  ।  म  आशा
 करता  हूं  कि  अगले  वर्ष

 श्रमिक

 अच्छा  प्रतिवेदन  पेदा  किया  जायगा  ।

 पिछले  अवसर पर  में  ने  आयोग के  काय  करण  के  विरुद्ध  गंभीर  कुछ  बात  कही

 एक  वर्ष  का  समय  हो  गया  है  ।  इस  बीच  में  माननीय  मंत्री  ने  उनकी  सत्यता  निर्धारण

 अवद्य  कर  क्या  वह  सभा  में  यह  कह  सकते  हैं  कि  मेंने  जो  बातें  कहीं  थीं

 वे  गलत  मैंने  उस  समय  भी  यह  चुनौती  दी  थी  ।  हैकि  अब तक  उन  की  जांच

 पुरी हो  चकी  होगी  ate  आयोग  के  सम्मान  की  रक्षा  के  लिए  वह  मेरे  कथन  को  गलत  सिद्ध

 कर  मेरा  निवेदन  है  कि  संघ  तथा  राज्य  आयोगों को  जनता  का  विश्वास  अवद्य  प्राप्त

 होना  चाहिए  यह  समझेंग ेकि  उन  के  न्याय हो  सकेगा  q  यह  स्पष्ट

 कह  देना  चाहता हूं  कि  राजस्थान  की  समस्त  सेवायें  यह  समझती  हैं  कि  राज्य  शभ्रायोग  द्वारा

 नियुक्तियों  श्र  पदोन्नतियों  के
 मामले  में

 न्याय  नहीं  किया  जाता  है  कौर  आयोग  की  परीक्षा यें

 et  का  विषय  बन  गई  इसलिए  संघ  लोक  सेवा  आयोग  को  जनता के  हृदय  में  fara

 की  भावना  उत्पन्न  करने का  प्रयत्न करना  चाहिए

 इस  संबंध  में  में
 भ्र सि स्टेंट  सुपरिनटेन्डेन्ट्स  की  परीक्षा

 का  निर्देश  करना  चाहता  हूं  ।

 जिसका  निर्देश  राज्य  सभा  में  भी  किया गया  था ।  सचिवालय  के
 लोग  यह  महसूस  भ

 लग  गये  हैँ  कि  संघ  आयोग  गृह  मंत्रालय  के  अ्रधीनस्थ  बन  गया  है  ।

 श्री  दातार
 :

 माननीय  सदस्य  हमारे  संबंध  में  चाहेजो  कह  सकते  हैं  परन्तु  आयोग  के

 संबंध  में  ,  जो
 एक  परिचित  निकाय  कुछ  सावधानी  बरती  जानी  चाहिए

 सभापति  महोदय
 :

 में  माननीय  सदस्यों  से  यह  निवेदन  करूंगा  जो  लोग  सभा  में
 उपस्थित

 न  हों  उन  के  संबंध  में  ऐसी  बातें  नहीं  कही  जानी  चाहिए
 क्यों

 कि  वे
 उनका

 उत्तर  नहीं  देते  माननीय सदस्य  सरकार  की  मंत्रियों  की  आलोचना कर  सकते

 हैं  परन्तु  प्रयोग  के  संबंध  में  इस  प्रकार  के  गंभीर  आरोप  नहीं  लगाए जाने  जब

 तक
 कोई  प्रमाण

 न  हो  तबतक
 सामान्य  दोषारोपण  करना ठीक  नहीं  है  |

 श्री  हरीश  माथुर
 :

 में  केवल  तथ्य  ही  उपस्थित कर  रहा  हूं  ।  exy F में

 सुपरिनन्डेन्ट्स  की  जो  परीक्षा  हुई थी  उस  में  केवल २६  आदमी  नियुक्त  किए



 ३३९६  संघ  लोक  सेवा
 आयोग

 के
 प्रतिवेदन

 के
 बारे

 में
 प्रभाव  ५  R&Ro

 [  श्री  हरीसन द्र  माथुर

 जाने  थे  ।  परन्तु  वास्तव में  यह  हुआ कि  उतने  आदमी
 तो

 रख  लिए गए  कौर  शेष व्यक्तियों

 जिन्होंने  vy  प्रतिशत से  अधिक  शंक  प्राप्त किए  सूची  रखी  गई  भ्र ौर  ae  दो

 वर्षों  में  भी  उस  सूची  के  आदमियों  को  ही  नियुक्त किया  गया  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  जब

 केवल  २६  नियुक्तियों की  सूची  ही
 की  जानी  थीं

 इतने  व्यक्तियों की  सूची  कयों  बनाई  गई  ।

 क्या
 परीक्षा  के  स्तर

 को  ६०  प्रतिशत
 नहीं

 रखा
 जा  सकता  यही

 Qeue FH Tee
 में  जो

 परीक्षा

 हुई  थी  उसका  परिणाम  ही  कभी  तक  घोषित  नहीं  किया  गया  है  ।  यदि  aw  इस

 प्रकार  गृह  मंत्रालय  के  इशारों पर  चलेगा  तो  उस  पर  से  लोगों  का  विश्वास उठ  जाएगा  ।

 वास्तव में  मेने  पिछली  बार  जो  बातें  कही  थीं  उसका  उद्देश्य  यही  था  कि

 ara  श्र  माननीय  मंत्री  इस  प्रकार  आचरण  करें  जिससे  आयोग  का  सम्मान  कायम  रहे  कौर

 लोगों  में  उस  के  प्रति  विश्वास की  भावना  उत्पन्नहो  सके  ।

 इस  के  बाद  में  कुछ  छोटी  मोटी  बातों  का  निर्देश  करूंगा  ।  आयोग ने  विलम्बित  निर्देशों

 भ्र  meat  नियुक्तियों  की  शिकायत की  है  ।
 माननीय  मंत्री  के  कहने  से  आयोग इस  के

 लिए  तैयार हो  गया  है  सरकार एक  साल  के  लिए  wend  कर  सक े॥

 यह  रियायत  प्रशासकीय  सुविधा की  दृष्टि से  दी  गई  थी  परन्तु  उसका  परिणाम  बड़ा  भयंकर

 हुआ है  ।  आयोग  ने  बड़े  कड़े  शब्दों  में  मंत्रालय  के  कार्य  की  आलोचना की  है  |

 mary  ने  भरती  के  सम्बन्ध  में  पुर्व  प्रायोजन  की  कौर  भी  मंत्रालय  का  ध्यान  आकर्षित  किया

 है  ।  बहुत  सी  कठिनाइयां  केवल  इसलिये  उत्पन्न  होती  हैं  कि  उनके  सम्बन्ध  में  पहले से  प्रायोजन

 नहीं  किया  गया  था  ।  कम  से  कम  सेवा  निवृत्त  होने  वालों  की  सुचना  तो  सरकार  को  रहती है  ।

 परन्तु  उनके  सम्बन्ध  में  भी  समय  में  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  खेद  है  कि  इस  प्रकार  की  शिकायतों

 पर  भी  उनके  सम्बन्ध  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  की  जाती  है  ।  जब  हम  इस  प्रकार  की  चर्चा  करते  हैं

 तो  माननीय  मंत्री  को  यह  बताना  चाहिए  कि  उन्होंने  गलती  करने  वाले  भ्र धि कारियों  के  विरुद्ध  क्या

 कार्यवाही की  है  ?  ऐसा  करने  से  का  बढ़ेगा  प्रौढ़  हमें  भी  सन्तोष  होगा  कि  अ्रधिकारियों

 के  विरुद्ध  कार्यवाही की  गई  है  ।

 भ्रायोग  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  कुछ  ऐसे  पदों  का  निर्देश  भी  किया  है  जिनके  लिए  उपयुक्त

 वार  उपलब्ध नहीं  हैं  ।  उदाहरण  के  लिए  पृष्ठ
 ७

 पर  अध्यापकों  की  भरती  सम्बन्धी  कठिनाई  का

 उल्लेख  मैने  पपिछली  बार  तथा  एक  अरन्य  अ्रवसर  पर  भी  यह  कहा  था  कि  विकासशील  प्रजातंत्र

 में  भ्रघ्यापकों  का  स्थान  महत्वपूर्ण  है  ।  भ्रच्छे  प्रयास  न  मिलने  का  क्या  कारण है  ?

 हम  जानना  चाहते  हैं  कि  कया  मंत्रालय  ने  इसके  सम्बन्ध  में  कोई  जांच  कराई  है  कौर  इसके  लिये  कोई

 कदम  उठाये  हैं  कि  प्रशासकीय  पदों  की  कौर  झुकाव  कम  हो  सके
 ?

 भारतीय  प्रशासकीय सेवा  तथा

 तथा  wer  परीक्षाओं  के  परिणाम  देखने  से  अज्ञात  होता  है  कि  २०  से  २४५  प्रतिशत  तक  उम्मीदवार

 कालेजों  के  श्रघ्यापक होते  हैं  ।  मे  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि  राजस्थान  में  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  कदम

 चढ़ाये  गए  थे  कौर  मुझे  खुशी  है  कि  वहां  wa  यह  कठिनाई  खत्म  हो  गई  है  ।  सरकार को  इस  सम्बन्ध

 में  ग्म्भीरतापूवंक  विचार  करके  शीघ्र  ही  कुछ  कदम  उठाने  चाहिए
 |

 कुछ  भी  बातें  ऐसी  हैं  जिनका  निर्देश  मैं  करना  चाहता  था  परन्तु  समय  समाप्त  हो  जाने

 के  कारण  अपना  भाषण  खत्म  करता  हूं
 ।



 PRES
 १४  १८८२  संघ  लोक  सवा  ग्रा योग  के  प्रतिवेदन  के

 बारे  में  प्र  ताव

 प्रतिवेदन  बड़ा  महत्वपूर्ण  लेख  है  क्यों  कि  आयोग  उन  प्रशासकों  का  प्रवीण  करता  है  जो  देश  का  शासन

 चलाते हैं  ।  म  उसकी  कुछ  बातों  के  सम्बन्ध  में  संक्षिप्त  निदेश  करूंगा
 |  जहां  तक  व्यक्तित्व  परीक्षा

 के  प्रश्न  का  सम्बन्ध  मेरा  निवेदन  है  कि  यदि  हम  व्यक्तित्व  परीक्षा  में  सफल  हुए  झ्रम्यथियों  की

 सूची  देखें  तो  ज्ञात  होगा  कि  उनमें  से
 ८०  प्रतिशत  शहरों  के  रहने  वाले श्र बड़े घरों बड़े  घरों  में  पेदा  हुए

 लोग  होते  हैं  ।  मेरा  तात्पयं  यह  नहीं  है  कि  ऐसा  किसी  पक्षपात  के  कारण  होता  है  ।  वास्तव  में

 दाहरों  की  परिस्थितियां  ऐ  सी  होती  हैं  जिनमें  रह  कर  शहरी  अभ्यर्थी  ग्रामीणों  की  अपेक्षा  अधिक  योग्यता

 प्राप्त  कर  लेता  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  गांवों  के  विद्यार्थी  उन  सुविधाओं  से  aaa  वंचित  हैं  जो

 दहर  वालों  को  प्राप्त  हैं  ।  हमारे  संविधान  में  जो  अवसर  की  समानता  का
 उपबन्ध

 है  वह

 वास्तविक नहीं  कहा  जा  सकता  ।  हम  सामाजिक  न्याय  की  बात  तो  बहुत  करते  हैं  परन्तु  उसे  कायें

 रूप  में  परिणत  नहीं  करते  हैं  ।  यहां  म  एक  निर्दिष्ट  प्रश्न  का  निर्देश  करूंगा
 ।

 हमारे  संविधान के  नींद  १६  (¥)  के  ग्रन्तगंत  केन्द्र  राज्यों  की  सेवाओं  में  अनुसूचित

 जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  को  पर्याप्त  प्रतिनिधित्व  दिया  जा  सकता  है
 ।

 फिर  भी

 हम  संविधान  में  दी  गई  इस  गारंटी  को  पुरा  नहीं  कर  रहे  इसके  सम्बन्ध  में  किसी  ने

 ने  विचार  ही  नहीं  किया  है  ।  इन  लोगों  के  कल्याण  का  विभाग  गृह-मंत्री  जेसे  योग्य  हाथों  में  होने  पर

 भी  कुछ  नहीं  किया  गया  है  ।  यह  ठीक  है  कि  प्रशासकीय  में  अ्रनुसुचित जातियों  के  व्यक्तियों

 को  संख्या  में  लेने  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कार्यवाही  की  गई  है  परन्तु  फिर  भी  प्रशासकीय  Aaa  में

 अनुसूचित  जाति  के  अधिकारियों  का  प्रतिशत  अत्यन्त  नगण्य  है
 ।  १९५८  कौर  १९५८ में  भारतीय

 प्रशासकीय  सेवा  की  लिखित  परीक्षाओं  में  अ्रनुसुचित  जातियों  के  ३०  श्र  ३४  अभ्यर्थी सफल सफल

 हुए  थे  परन्तु  उन  वर्षों  में  २  कौर  ६  को  ही  चुना  गया
 ।

 यदि  विंमान  जो  लौह  पुरुष

 कहे  जाते  के  समय  में  उनके  लिए  सुरक्षित  कोटा  नहीं  भरा  गया  तो  at  कभी  भी  नहीं  भरा  जा

 सकेगा  ।  इसलिए  में  गृहमंत्री  से  अरपिल  करता  हूं  कि  परिवारों  में  ठने  वाले  भ्रम्यथियों  में  से  सर्वोत्तम

 को  चुन  लिया  जाना  चाहिए  ताकि  उनका  कोटा  पूरा  हो  सके  ।  यदि  नहीं  हो  सकता  तो  सरकार

 रक्षित  कोटे  को  आयोग  के  क्षेत्राधिकार  से  हटा  ले  प्रत्यक्ष  नियुक्ति  करे  ।  यदि  इस  प्रकार की

 कोई  कार्य  वाही  नहीं  की  जाएगी  तो  भावी  सन्तति  कांग्रेस  सरकार  को  यह  दोष  देगी  कि  वह  अनुसूचित

 जातियों  में  से  पर्याप्त  प्रशासक  तैयार  नहीं  कर  सकी  ।

 इस  सम्बन्ध  में
 मै

 यह  बताना  चाहता  हूं  कि  rg  ३७
 में  जब  राजा

 जी
 मद्रास  के  मुख्य  मंत्री  थे  तो

 gat था  ।  जब  डिप्टी  सुपरिटेन्डेन्ट  पुलिस  ate  डिप्टी  कलक्टर  के  पद  के  लिए  उपस्थित

 अनुसूचित  जाति  के  दोनों  अभ्यर्थी  wetted  कर  दिए  गए  तो  मुख्य  मंत्री  ने  उस  फाइल  पर  लिखा

 कि  इस  वर्ष  उन्हें  चुन  लिया  जाय  ate  फिर  देखिए  भ्र गले  वर्ष  वे  कैसे  निकलते  हैं  ।  म  यह  भी  बता

 देना  चाहता  हूं  कि  वे  दोनों  merit  रेलवे  पुलिस  के  डिप्टी  इंसपेक्टर  जनरल  ate  हरिजन

 कल्याण  निर्देशक  के  पद  तक  पहुंच  गए
 ।

 इससे  स्पष्ट है  कि  यदि  भ्रनुसूचित जाति  के  लोगों

 मौका  दिया  जाए  तो  वे  योग्य  सिद्ध  हो  सकते  हैं  ।

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  व्यक्तित्व  परीक्षा  में  भ्रभ्यर्थी  की  मानसिक  रुझान

 का  विचार  भी  किया  जाना  चाहिए
 ।

 विकास  कायें  के  लिए  केवल  योग्यता  ही  नहीं  वरन्  सेवा  की

 भावना भी  झ्रावश्यक  है  ।  इसलिए  मेरा  सुझाव  है  कि  व्यक्तित्व  परीक्षा  के  लिए  श्रावण्टित  ४००

 अंकों  में  से  कम  से  कम
 १००

 sim  सानसिक  रुझान  के  लिए  रखे  जाने  चाहिएं
 ।

 ा ुयल्एएघए

 मूल  wait में
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 तीसरी
 बात  जिसका  निर्देश  में  करना  चाहता  हूं  वह  है  संघ  आयोग  के  सदस्यों  को  पेंशन  देना  |

 संविधान  के  अनुसार  का  सदस्य  केन्द्र  राज्यों  में  कोई  काम  नहीं  कर  सकता  है  ।  पता

 नहीं  यह  उपबन्ध  क्यों  रखा  गया  है  जब  कि  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधीशों  तक  को  वैसा  करने  की

 अनुमति  प्राप्त  है  ।  इसके  प्रतिष्ठित  बिहार  शौर  राजस्थान  में  राज्य  सेवा  झ्रायोग  के  सदस्यों

 को
 पेंशन

 दी
 जाती  है

 ।
 इसलिए  संघ  के  सदस्यों  को  या  तो  पेंशन  दी  जाए  या  उन्हें  कोई

 काम  स्वीकार  करने  की  शभ्रतुमति  दी  जाय  ताकि  उनकी  श्राथिक  स्थिति  1.0  रह  सके  |

 कसरा जन् द्र  सिह  सभापति  वर्तमान  प्रशासकीय  श्रसफलताओओं  का

 कारण
 हमारे  प्रशासकों  की  अयोग्यता  नहीं  वरन  उनका  दृष्टिकोण  है

 ।
 उनमें  समयानुकूल  भावना

 का  प्रभाव है है  ।  इससे  स्पष्ट  है  कि  झ्रायोग  का  काय  दोष  रहित  नहीं  रहा  है  ।  ऐसी  स्थिति में  श्री

 माथुर  ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  स्वधा  ठीक  ही  है  ।  राज  भी  आयोग  में  वही  लोग  बैठ  हैं  जो  एक

 विशेष  से  सम्बन्धित  ar  जिनके  थक  सामाजिक  तथा  हित  हैं  ।  उनमें  से  अधिकांश

 राई सी सी  ०  एस०  लोग  हैं  जो  ब्रिटिश  काल  में  भी  रह  चुके  हैं  ।  वे  लोग  वर्तमान  परिस्थितियों  में  कभी

 भी  उपयोगी  नहीं  हो  सकते  हैं  ।  सरकार  एसा  समझती  है  कि  बड़े  बड़े  कार्य  भाई  सी०  एस०  लोग

 ही  कर  सकते  हैं  ।

 श्री  दातार :  क्या  माननीय  सदस्य  यह  नहीं  जानते  कि  संविधान  के  भ्रन्तगंत  आयोग  के  राधे

 सदस्य  ऐसे  होने  चाहिए  जिन्हें  दस  का  प्रशासकीय  प्रभुत्व  हो  ?

 श्री  राजेन्द्र  सिह
 :

 जब  हमारा  संविधान  बनाया  गया  था  तब  हमने  दूरदर्शिता  से  काम  नहीं

 हम  भविष्य  में  खाने  वाले  सामाजिक  परिवर्तनों  की  पु वं कल्पना  नहीं  कर  सके  ।  यही  तो  समस्त

 कठिनाई का  मूल  है  ।

 फिर  ag  कहा  जाता  है  कि  देश  में  स्वतंत्र  स्पर्धा  के  लिए  समस्त  अवसर  खुले  रहने  चाहिए  ।

 अनुसूचित  जातियों  तथा  पिछड़े  वर्गों  की  ae  से  यह  मांग  की  गयी  है  कि  उन्हें  सेवाओं  में  प्रतिनिधित्व

 दिया  जाना  चाहिए  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  पिछड़े  क्षेत्रों  का  प्रश्न  भी  उतना  ही

 पूर्ण  है  जितना  कि  पिछड़े  वर्गों  का  ।  हम  देखते  हैं  कि  मंत्रियों  तक  की  नियुक्ति  जाति  के  विचार  से  की

 जाती है  ।  मुझे  इसमें  कोई  भ्रांति  नहीं  है  क्योंकि  उसके  कुछ  खास  कारण  हैं  ।  परन्तु यह  बात  मेरी

 समझ  में  नहीं  जाती  है  कि  विभिन्न  केन्द्रीय  सेवाओं  में  देश  के  एक  खास  भाग  के  लोग  ही  afr  क्यों

 जाते हैं  ?  मानने  के  लिए  care  नहीं  हूं  कि  उस  भाग  में  ही  योग्यता  अधिक  पाई  जाती  है  ।

 इसलिए  मेरा  यह  सुझाव  है  कि  विभिन्न  केन्द्रीय  के  लिए  विभिन्न  राज्यों  का  कोटा  निर्धारित

 किया  जाय  ।  इसमें  हमें  यह  सन्तोष  रहेगा  कि  हमारी  अखिल  भारतीय  में  एक  विशेष  भाग  के

 लोग  ही  नहीं  हैं  वरन्  देश  भर  के  लोग  हैं  ।  ऐसा  करने  से  भाषा  विवाद  भी  खत्म  हो  जाएगा  जो

 इतने  दिनों  से  चल  रहा  है  |  इसलिए  मेरा  निवेदन  है  कि  राज्यों  का  कोटा  निश्चित  किया  जाय  AIK

 उपलब्ध  श्रभ्य्थियों  में  से  सर्वोत्तम  को  चुन  लिया  जाय  जेसा  कि  शझ्रनुसूचित  जातियों  के  सम्बन्ध  में

 सुझाव रखा  गया  है  ।  दूसरे  शब्दों  में  में  चाहता  हूं  कि  प्रतियोगिता  का  आधार  भारत  का  औसत  नहीं

 ae  राज्य  का  हो  ।  मेरा  विश्वास  है  कि  इससे  भाषा  विवाद  भी  हल  हो  जाएगा
 |

 में  में  यह  निवेदन  करूंगा  कि  शिक्षित  लोगों  में  प्रशासकीय  पदों  की  दौर  जो  झुकाव बढ़े

 रहा  है  उसके  सम्बन्ध  में  प्रावश्यक  की  जानी  चाहिए
 ।

 हमारे  देश  में  प्रविधियों की  कमी

 मूल  अंग्रेजी में
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 है  फिर  भी  हमारे  विशेष  दिक्षा  प्राप्त  विद्यार्थी  प्रशासकीय  सेवाओं  में  ही  जाना  पसन्द  करते  हैं
 ।

 इसका  कारण  यह  है  कि  हमारी  प्रशासकीय  सेवाओं  में  झ्राथिक  लाभ  aw  है
 ।

 इसलिए  पदों
 का

 वेतन  ऐसा  रखा  जाना  चाहिए  कि  प्रशासकीय  सेवाओं  के  लोग  भी  उस  कौर  श्रीकृष्ण  हों
 ।

 pent  इद्रीस  लाल  मल्होत्रा  तथा
 :  में  अपने  सहयोगी  श्री  माथुर  की

 इस  बात  का  समर्थन  करता  हूं  कि  संघ  आयोग  को  सेवाओं  में  विश्वास  का  संचार  करना  चाहिए
 |

 मेरा  विचार  है  कि  आयोग  बड़ी  योग्यता  से  प्रवरण  कर  रहा  है
 ।

 मै  विभागों  द्वारा  की  जाने  वाली

 नियुक्तियों को  ठीक  नहीं  समझता  हूं  ।  आयोग  विभिन्न  प्रकार  के  पदों  के  लिए  उपयुक्त

 थियों  की  सूची  हमेशा  अपने  पास  रख  सकता  है
 ।  उदाहरण के  लिए  यदि  कृषि  विभाग  को  कुछ

 व्यक्तियों  को  प्रा वश्य कता हूँ  तो  प्रयोग  द्वारा  उसी  प्रकार  के  पद  के  निए  पहले  बुताये  गए  में

 से  कुछ  को  लिया  जा  सकता  है  ।  इसके  लिए  यह  झ्रावश्यक  है  कि  भ्रायोग  जब  किसी  परीक्षा  के  सम्बन्ध

 में  इन्टरव्यू  करे  तो  सफल  श्रम्यर्थियों  की  एक  स्थायी  सूची  रखी  जाय  ।  तथा  नियुक्तियों से  हमारे

 नौजवानों  पर  बुरा  पड़ता  है  क्योंकि  ऐसा  कहा  जाता  है  कि  ऐसे  अवसरों  पर  पहुंच  वाले  भ्रामक

 रख  लिए  जाते  हैं  कुछ  समय  बाद  आयोग  से  उनकी  पुष्टि  करा  दी  जाती  है  ।

 अन्त  में  में  अ्रसिस्टेंट्स  शौर  असिस्टेंट  सुपरिनटेन्डेन्ट्स  की  परीक्षा  के  सम्बन्ध  में  कुछ  निवेदन

 करना  चाहता  जब  परीक्षा  हुई  थी  तो  यह  कहा  गया  था  कि  १००  या  १२०  व्यक्तियों की

 कता  होगी  |  परन्तु  आयोग  ने  बहुत  अधिक  लोगों  की  सूची  सरकार  को  दी  ।  मेरा  निवेदन है

 झा वद यक  व्यक्तियों  की  संख्या  में  थोड़ा  बहुत  हेरफेर  चल  सकता  है  परन्तु  बहुत  अधिक  हेर  फेर  होने  से

 अतिथियों को  असुविधा  होती  है

 श्री  राधे  लाल  ब्यास  :  सभापति  सब  से  पहले  मैँ  होम  मिनिस्टर

 साहब  को  एक  बात  के  लिये  बधाई  देना  चाहता  हूं  कि  जो  सर्टिफिकेट  यूनियन  पब्लिक

 सर्विस  कमिशन  ने  उनको  दिया  है

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  यह  हमेशा  ही  रहता  है  ।

 श्री  राधे  लाल  ब्यास  कमिशन  ने  कहा  है  कि  कोई  भी  ऐसा  केस  नहीं  है  जिस

 में  कि  जो  सिफारिश  उसने  की  गवर्नमेंट  ने  उससे  शभ्रसहमति  प्रकट  की  हो  i  सभी

 सिफारिशों  को  waite  ने  मंजूर  किया  है
 ।

 इसके  लिए  मैं  शासन  को  बधाई  देता

 इस  रिपोर्ट  में  जो  बातें  बताई  गई  हैं  उनके  बारे  में  aa  मै  भ्र पने  विचार  सदन  के

 सामने  रखना  चाहता  हूं
 ।

 एक  बात  जिस  की  ate  मेरे  मित्र  श्री  माथुर  ने  ध्यान  orale

 किया  है  उसका
 म

 भी  ज़िक्र  करना  चाहता  हूं  वह  कान्फ्रेंस  के  बारे  में  है  ।  ये

 कोसिस  चेयरमैनों  सदस्य-गणों  की  होती  हैं  ।  हमारे  देश  में  कान्फ़्रैंसों की  एक

 परिपाटी  सी  चल  गई  ये  कान्फ्रेंस  देश  के  अलग  अलग  भागोंमें  होनी  चाहियें  .  .  .

 श्री  ब्रज  राज  सिह  )  :
 ज्यादातर  काश्मीर  में  होनी  चाहियें  ।

 श्री  राघे  लाल  ब्यास  जिससे  देवा  के  श्रलग-अ्रलग भागों  में  देखने  को  भी  चीज

 मिलें  झर  विचारों  का  भी  श्रमदान  प्रदान  हो  सके  ।  मुझे  इन  कोसों के  बारे  में  कोई
 amt  नहीं है  ।

 लेकिन  साथ ही  मैँ  चाहता हूं  कि  उपयोगी  बातें  इन

 कान्फ़्रैंसों  में  होती  जो  खरात्रियां  होती  हैं  वे  दूर  हुई  हैं  या  दूसरी  स्टेट्स  में  कया

 oo  रहा  है  कया  नहीं  चल  रहा  देश  में  feet  भागों  में  क्या  बु
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 राघेलाल

 भर
 उन  बुराइयों  को  दूर  करने  के  लिए  क्या  कुछ  fear  गया  यह  सब  कुछ  भी  नगर

 रिपोर्ट  में  हमारे  सामने  जाया  करे  तो  अच्छा  हो  ।  इसकी  जानकारी  हमको  तथा  जनता

 को  भी  हो  जाया  ताकि  लोगों  को  पता
 चल

 सके  कि  कमिशन  जो  बुराइयां  हैं  उनके

 प्रति  सजग  उनको  दूर  करना  चाहते  तो  wea  हो  ।  यदि  ऐसा  किया  गया  तो

 फिर  कमिशन  को  उसकी  बात  मनवाने  के  लिए  हम  भी  शासन  पर  जोर  डाल  सकेंगे  |

 aq  तो  ऐसा  होता  है  कि  हमें  पता  नहीं  होता  है  कि  क्या  क्या  बातें  कमिशन  ने  शासन

 को  लिखी  क्या  क्या  श्रपनी  कठिनाइयां बताई  क्या  कया  बुराइयां बताई  हैं

 उसकी  कठिनाइयों  को  दूर  करने  के  लिए  शासन  की  तरफ  से  क्या  प्रयास गयो

 है  ।  इस  वास्ते  म  चाहता  चुकी  ये  सब  बातें  foe  में  हमारे  सामने  art  चाहियें  प्रौढ़

 में  राशा  करता  हूं  कि  अगली  बार  जब  कमिशन  रिपो  पेशा  करेगी  तो  इन  सब  बातों

 का  उसमें  समावेश होगा  ।

 दूसरी  बात  म  डिलेड  wana  एप्वाइंटमेंट  के  बारे  में  कहना  चाहता  हूं  ।  जो

 वहां  से  सिफारिशें  होती  उनकी  नियु विनया  देर  से  की  जाती  हैं  इसके  बारे  में  हमारे

 माथुर  साहब  ने  कुछ  आपत्ति  की  है  ।  मं  इस  सम्बन्ध में  निवेदन करना  चाहता  हूं  कि

 सर्विसिस  में  एक  बड़ी  ara  लोगों  को  रहती  है  कि  जिनका हक  है  उनको  वह  मिलता

 नहीं  जिन  का  जो  जायज  हक  है  वह  उनको  नहीं  मिलता  है  ।  यह  एक  परिपाटी सी

 बन  गई  है  कि  खाली  जगहों  पर  हमारे  उच्चपदस्थ  fare  झपने  मिलने-जु  तने  वालों  को  या

 जिन  पर  उनकी  कृपा  होती  उनको  नियुक्त  कर  देते  हैं  कौर  दूसरे  लोग  यह  समझते  हैं  कि

 वे  वर्षों  तक  चलते  रहते  हैं  ।  जब  सिलेक्शन  हो  गई  तो  नियुक्ति  न  करने  का  साफ  मतलब

 यह  है  कि  वहां  दूसरे  लोग  काम  कर  रहे  कोई  जगह  खाली  नहीं  रखी  गई  जितने

 भ्रमित  से  अधिक  समय  तक  लोगों  को  रखा  जा  सकता  है  रखा  गया  है  ।  समझ में  नहीं

 are  है  कि  झ्राफसं  देर  से  क्यों  भेजी  जाती  हैं  ।  हम  चाहते  हैं  कि  हमें  इसका  एक्स प्ले नेशन

 दिया  जाए
 ।  जब  सिफारिशें  or  गई  हैं  तो  क्यों  नियुक्तियां  करने  में  देरी  की  जाती

 के  के  के  #

 श्री  माथुर  साल  साल  भर  देरी  से  की  जाती  हैं  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास  :  इस  तरह की  शिकायतों  का  मौका  नहीं  दिया  जाना  चाहिये  |

 खास  तौर  से  जबकि  हमारे  यहां  प्रजातंत्र  है  तो  लोगों  को  इस  तरह  की  शिकायत  का  मौका

 देना  सर्विसिस  में  एक  तरह  से  डिमोरेलाइजेशन फैलाना  है  ।  इसके  बारे  में  अपेंडिक्स ६  में
 vo

 केसिस  बताये  गये  हैं  ।  लेकिन  वे
 ४०

 नहीं  बल्कि  १२०  उसके  पेट  में

 घूस  कर  श्राप  देखें  तो  आपको  पता  चलेगा  कि  एक  एक  agen  में  दो  दो  चार  विरोध

 दस  दस  केसिस  हैं  जिन  के  बारे  में  सिफारिश  .  .  ,

 ४२०  है  । श्री  जयपाल  fag  भ्रनुसूचित

 भी  राधेलाल  व्यास
 :

 झा  गई  हैं  कमिशन  की  कौर  से  लेकिन  उनकी  नियुक्तियां

 देर  से  हुई  हैं  ।  म  आशा  करता  हूं  कि  भविष्य  में  इस  तरह  की  शिकायत  करने  का
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 के  बार  में  प्रस्ताव

 श्री  mata सिह  वह  ४२०  बता  रहे  हैं  ।

 श्री  राधेलाल  व्यास
 :

 वह  कह  रहे  होगें  में  तो
 १२०  कह  रहा

 जब  मैं  प  कोश्नोडिंनेशन  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  freer  जिक्र  सका

 पर  है
 ।  इसके  बारे  में  कमिशन  ने  एक  सुझाव  दिया  है  कि  जो  लोग

 पैशन
 पर

 जाने

 बाले  होते  हैं  जो  रिटायर  होने  होते  उनके  बारे  में  हमको  पहले  से  पता  होता  है
 कि

 इस  साल  इतने  रिटायर  होने  वाले  हैं  कौर  उनकी  जगहों  पर  लोग  नियुक्त  हो  इसकी

 सुचना  पहले  से  ही  किसान  को  दे  दी  जानी  चाहते  ae  पहले  से  प्लान  काम  को  कर  लिया

 जाना  चाहिए  ।  कमीशन  ने  कहा  है  कि  यह  पहले  से  प्लान  कर  लिया  जाना  चाहिये  कि

 इस  ध  हमारे  इतने  आदमी  रिटायर  होंगे  और  इतने  झ्रादमियों  की  हमको  जरूरत  होगी

 और  उन  आदमियों  की  गवर्नमेंट  को  बहुत  पहले  से  ही  सिलेक्शन  करवा  लेनी  चाहिये
 ।

 इतना  ही  नहीं  कमिशन  की  ag  भी  अपेक्षा  है  कि  उनकी  नियुक्त  से  पहले  उनको  जो

 ट्रेनिंग  वर्ग रह  देनी  वह  भी  पहले  ही  पुरी  तरह  से  दे  दी  जानी  चाहिये  ।  अगर  ऐसा

 नहीं  किया  गया  तो  हमारा  जो  प्लान  है  वह  पीछे  रह  जाएगा  ।  यह  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  बात

 कमिशन  ने  कही  है  म  चाहता  हूं  कि  गवर्नमैंट  इस  पर  करे

 कमिशन  ने  यह  भी  कहा  है  कि  एक  ही  किस्म  के  पदाधिकारियों  की  नियुक्ति  के

 लिए  बार  साल  में  तीन  तीन  चार  चार  बार  कहा  जाता  है  ।  अलग  अलग

 मिनिस्टरी  की  तरफ  से  ऐसा  किया  जाता  है  ।  इन  पोस्ट्स  के  लिए  वही  क्वालिफिकेशन

 होती  वही  ग्रेड  होता  है  ae  जो  दूसरी  झ्रावस्यकतायें  होती हैं  वे  भी  एक सी  ही

 होती हैं  |  अलग  अलग  डिपार्ट्मट्स से  लिस्टें  जाती  हैं  ।  ऐसा  नहीं  होना  चाहिये  ।

 कोग्राडिनेशन  डिपार्टमेंट्स  में  होना  चाहिये  ।  पहले  से  ही  योजना  तैयार  कर  ली  जानी  चाहिये

 जिससे  कि  समय  की  बचत  समय  भी  अधिक न  खर्चा  भो  अधिक  न  हो  ait  काम

 की  भी  खराबी  न  हो  ate  साथ  ही  साथ  समय  पर  अफसर  मिल  सकें  ।  इस  वास्ते  इस

 कोश्नोडिं  नंदन  की  तरफ  भी  ध्यान  जाना  बहुत  जरूरी  है  ।

 इररेगलर  एप्वाइंटमेंट्स  भर  डिलेड  रेफ्रेंसिस  के  बारे  में  एफेंडिक्स  १४  की  में

 आपका  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  ।  इसमें  वैसे  ३५  झाइटम्स  हैं  लेकिन  उसमें  नियुक्तियां

 जो  हुई  हैं  वे  २२८  हैं  ।  यह  काफी  बड़ी  संख्या  इस  तरह  की  शिकायत करने  मौका

 कड  को  नलों  मिलना  चाहिये  |

 प्रोमोशन  टू  दी  इंडियन  एडमिनिस्ट्रेटिव  सर्विस  राज्यों  में  जो  होती  उसके  बारे

 में  मैं  थोड़ा  सा  सब  कहना  चाहता  हूं
 ।

 मैं  मध्य  प्रदेश  के  बारे  में  तो  कुछ  जानता  हूं  दूसरी

 स्टेटस  के  बारे  में  कुछ  नहीं  जानता  ।  हमारे  यहां  तो  यह  बात  है  कि  सिलेक्शन  किस

 तरह  से  होता  इसका  पता  किसी  को  नहीं  होता  है  ।  किस  तरह  से  जो  जूनियर  केडर

 में  हैं  वे  एडमिनिस्ट्रेटिव सर्विस  में  जा  सकते  क्या  we  साल  जिन  की  नौकरी  हो  गई

 हैं  उन  सब  के  केसिस  को  देखा  जाता  या  जिसको  चीफ  सैक्रेटरी  या  डिपार्टमेंटल  सैक्रेटरी

 दो  नाम  जो  उसके  सामने  पेश  हो  जाते  उनमें  से  छांट  करके  भेजता

 है  उन्हीं  के  केसिस को  देखा  जाता  है
 ।

 में  समझता  हूं  कि  इसके  बारे  में  कोई  नियम

 होने  चाहियें  ताकि  सब  को  पता  चल  सके  कि  सिलेक्शन का  क्या  तरीका  है  ।  यह

 उनकी  ही  इच्छा  पर  नहीं  छोड़  दिया  जाना  चाहियें  कि  जिसको  चाहें  भेज  दें  जिसको  चाहें

 प्रंग्रे जी  में
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 के  बारे  में  प्रताव

 राघेलाल

 न  भेज  दें  ।  अगर  यह  बात  हुई  तो  पबलिक  स्विस  कमिशन  किस  लिए  है  ।  मै  चाहता

 हूं  कि  ज्यादा  से
 ज्यादा  लोग

 जो
 इस  मद्द  में  रखा सकते  उनके  नामों  को  भेजा

 जाना

 उनका  ध्यान  रखा  जाना  चाहिये  ।

 प्राविजनल  एंड  अदर  एप्वाइंटमैंट्स  की  एक  बहुत  बड़ी  लिस्ट  इसमें  दी

 गई  हैं  a  बताया  गया  है  कि  जो  प्रोविजनल  पैंडिंग  रिक्रूटमेंट  रखे  गए  थे  उनकी  संख्या

 ६८४ थी  कौर  जिन  लोगों  के  सर्विस  में  रख  लिया था  र  जिनके लिए  फिर  से

 रिटें शन  ने  वास्ते  लिखना  उनकी  संख्या  vey  जो  कि  एक  बड़ी  संख्या  है  ।

 यह  ठीक  कि  पबलिक  सर्विस  कमीशन  ने  एप्री कर  लेकिन  म  नहीं  समझता

 कि  इस  तरह  का  मौका  arr  चाहिए  कि  पहले  से  नियुक्ति  कर  लें  ate  फिर  रिटेंशन

 के  लिए  लिखे ं।  जहांतक  पबलिक  ator  कमीशन  की  राय  ले  कर  ही

 नियुक्तियां की  जानी  चाहिएं  ।

 श्री  तंगामसणि  :
 सभापति  राज  संध  लोक  सेवा  आयोग  के  नवें  प्रतिवेदन

 पर  हम  चर्चा  कर  रहे  हैं  ।  संविधान  के  झ  इस  को  हम  स्वतंत्र  समझते  हैं  परन्तु  मै  बताना  चाहता

 हूं  कि  यह  भी  पूरी  स्वतंत्रता  से  काम  नहीं  कर  रहा  १९५९ में  सह  अधीक्षकों के  बारे  में  एक  परीक्षा

 की  गई  थी  जिसमें लगभग  २००  व्यक्तियों  ने  ४५  प्रतिशत  से  श्रमिक  अंक  प्राप्त  किए  थे  ।  परन्तु

 खद  का  विषय  है  कि  आयोग  ने  पुरी  सुची  प्रकाशित  नहीं  की  ।  माननीय  मंत्री  कृपया  इसके  बारे  में

 बताये  |

 लोक-सभा  में  हमने  कहा  था  कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग  से  विनियमों से  झ्रायोग

 तथा  संविधान  का  निरादर  किया  गया  है  ।  परन्तु  खे  द  के  साथ  बताना  पड़ता  है  कि  सरकार  ने

 सभा की  इस  बात  पर  कोई  ध्यान  नहीं  दिया  ।  बताना  चाहता  हूं  कि  इन  विनियमों का  लाभ  उठा

 कर  कितनी  ही  नियमित  नियुक्तियां की  गई  हैं  ।

 परिशिष्ट  १४पृष्ठ  ६१  से  ६४  पर  विलम्ब  से  निर्देशों  के  ३५  उदाहरण  दिए  गए  हैं  ।  प्रतिवेदन

 में  भी  ६  ऐसे  मामले  बताए  गए  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  में  ३  वर्ष  से  अधिक  तक  दो

 कारियों  को  भ्र नियमित  रूप  से  नियुक्त  रखा  गया  ।  श्रम  a  रोजगार  मंत्रालय  में  दो  मामलों  का

 ~ ३  तथा
 ४

 वर्ष  तक  निद
 श

 नहीं  किया  गया
 ।  में  चाहता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  इनका  निश्चित  उत्तर

 q  ।

 परिशिष्ट  ११  तथा  १२  में  ऐसे  मामलों  के  बारे  में  बताया  गया  है  कि  जिनमें  प्रयोग  ने  या  तो

 विज्ञापन  दे  दिए  थे  या  इन्टरव्यू  कर  लिए  थे  श्र  सरकार  ने  इन  पदों  को  बाद  में  रद्द  कर  दिया

 प्रतिवेदन  में  बताया  गया  है  कि  सरकार  की  इस  कार्यवाही  के  कारण  अभ्यर्थियों  तथा  ara  को  बड़ी

 असुविधा  उठानी  पड़ी  |

 शिक्षा  के  गिरते  हुए  स्तर  के  बारे  में  मंत्री  महोदय  ने  बहुत  कुछ  कहा  है  ।  उनका  आभारी

 a
 हैं  और  rar  करता  हूँ  कि  दसवे  प्रतिवेदन  में  हमें  बताया  जायेगा  कि  शिक्षा  के  स्तर  में  दुधार  हो  रहा ह

 व्यक्तित्व  परिणामों  के  बारे  में  ज॑नता  में  बड़ी  भ्रान्ति  है  ate  इसके  बारे  में  तारांकित  wet

 संख्या  ८४४  के  उत्तर  में  माननीय  मंत्री  ने  बताया  था  कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग  प्रयत्न  करता  है  कि

 तथा  अन्य  स्थानों  पर  होने  वाली  व्यक्तित्व  परीक्षा  उन्हीं  व्यक्तियों  से  करायें  जिन्होंने  दिल्ली

 मूल  diet में



 Voz
 १४  १८८२  )

 संघ  लॉक  सवा  आयोग  के  प्रस्वेदन

 के  बारे  में  त्तत्व

 में  यह  परीक्षा  की  हो  ।  इससे  सभी  सेवाशर्तों  में  चुनाव  समान
 विद्वता  के  भ्रम्यथियों का  हो  सके  ॥

 व्यक्तित्व  परीक्षाय एक एक  ही  समय  में  होती  हैं  ।  म  इस  बात
 परन्तु  ऐसा  हो  नहीं  पाता  है  क्योंकि  यह

 इनमें  गड़बड़ी  संभव  ना  रहती हैं  ।  श्राप पर  इसलिये  भ्रमित  जोर  दे  रहा  हूं  क्योंकि

 कि  २७८  अभ्यर्थियों  में  से  ८२  श्रम्यथियों  को  दिल्ली  में  इन्टरव्यू  के  द्वारा  चुना  गया  जब  कि  अन्य

 स्थानों पर  इन्टरव्यू  के  द्वारा  केवल  १३  अभ्यर्थी  पहले  १३६  अ्रम्यथियों  में  स्थान  प्राप्त  कर  सके

 बोर्ड  द्वारा  चू  ने  गये  और  १९६  अतिथियों में  से  जिनका इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  ८२  भ्रभ्यर्थी  केन्द्रीय

 इन्टरव्यू  भ्रमण  स्थानों
 पर  ga  केवल  १३  व्यक्ति  पहले  १३६  अ्रभ्यथियों  में  प्राया  था

 ।  इसके

 बारे में  ३१  १६६० के  हि  दास्तान
 र... ् सटन्ड्ड

 में  एक  पत्र  प्रकाशित  हो  चुका  है  जिसको  पढ़ने

 पर  सब  कुछ  स्पष्ट  हो  जाता  है
 ।

 इसी के  बारे में  ११  १९६०  के  श्रुति  बाजा प  त्र  में  एक  पत्र  परीक्षा

 शीर्षक  से  प्रकाशित  gar  है  ।  उसमें  बताया  गया  है  कि  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  तथा  भारतीय

 बै  देशिक  सेवा  के  लिए  २७८  अझम्य्थियों  की  व्यक्तित्व  परीक्षा  संघ  लोक  सेवा  प्रयोग  के  प्रवान
 तथा

 '  सदस्यों  ने  की  कौर  ५१०  की  परीक्षा  भारत  कार्य  स्थानों पर  अन्य  व्यक्तियों ने  की  ।  ए  सा  नहीं

 होना  चाहिए  क्योंकि  दूसरे  अरम्यधियों  की  ठीक  परीक्षा  नहीं  हो  पाती  है
 |

 मेरा  इसीलिए  माननीय  गृहमंत्री  से  अनुरोध  है  कि  वह  इस  बारे  में  हमें  पण
 श्रीनिवासन  दें

 क्योंकि २९  reRo  को  एक  प्रशन  का  उत्तर  दे  ते  हुए  उन्होंने  बताया  था  कि  गत  परीक्षा

 के  लिए  निश्चित wat  ar  कम  करने  पर  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 थ्री  भक्त  दर्शन  :  आदरणीय  सभानेत्री संघीय  लोक
 आयोग

 के
 जिस

 प्रतिवेदन  पर  श्राज  इस  सदन  में  विचार  :  या  जा  रहा  है  वह  १६५८ से  ३१  PEYE

 तक  सम्बन्धित है  ।  लेकिन  जैसा  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  अ्रपने  प्रारम्भिक भाषण  में  बतलाया

 कि  १८  PExE  को  स्वयं  सरकार  के  पास यह  रिपोर्ट  कौर  उसने  लगभग  एक  महीने

 के  बाद  यानी  १७  दिसम्बर  को  इस  सदन  की  मेज  पर  उसे  रखा  ।  शायद इस  बीच  में  वह  रिपोर्ट

 छपती  रही  होगी  इसलिए  एक  महीना  लग  गया  ।  जब  कि  संघीय लोक  सेवा  आयोग को  राज्य

 कारों से  रिपोर्ट  नहीं  मंगाना  है  भ्र ौर  हाल  में  ही  उसका  कार्यालय  है  तब  यह  साढ़े  सात  महीने  के

 रिपोर्ट  arent  कुछ  उचित  नहीं  जंचता  ।  श्री  तंगामणि  ने  ठीक  ही  कहा  कि  इस  समय  तो  सन्  REXE-ROo

 की  रिपोर्ट  पर  बहस  होनी  चाहिए  थी  कौर  मं  भी  उनके  इस  सुझाव  कौर  राय  से  सहमत  हूं  शौर  में  भी

 माननीय  मंत्री  से  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  इस  सदन  की  से  वे  लोक  सेवा  way  से  यह  श्रतुरोव  करें

 हमारा  प्रन रो! च्ज  आयोग  को  पहुंचायें  कि  उन्हें  दो  या  तीन  महीने  के  भ्रमर  अ्रपनी  रिपोर्ट  दे  देनी

 चाहिए  ताकि  कम  से  कम  उसी  वर्ष  के  अन्दर  उस  पर  वाद-विवाद  हो  सके  शर  कुछ  सुझाव  दिये  जा र

 दूसरी  बात
 म

 यह  कहना  चाहता  हूं  पिछली  बार  भी  यह  wet  उठाया  गया  था  कि  आयोग

 की  जो  भी  रिपोर्ट
 पेश  की  जती हे  वह  प्रंग्रेजी में  हु  होती  हू  जा  गृह  मंत्रालय  से  उस  वक  gat

 बहुत  प्रदान  पूछे  तब  उन्होंने  उसका  हिन्दी  भ्रनुवाद  कराने  की  कृपा  की  लेकिन  वह  भी  कई  महीनों  के

 बाद
 |  भारत  सरकार  ने  अपनी  नई  घोषित  नीति  के  अ्रनुसार  यह  स्वीकार कर  लिया  है  कि

 हिन्दी  कौर  प्रंग्रे जी  समान  रूप  से  प्रयोग  की  जायेंगी  ।  |  तब  आखिर  इसको  wae  में  क्यों  नहीं

 लाया  जाता  ।  आशा है  कि  चरागे  से  जितनी  भी  भ्रायोग  की  रिपोर्टों  सदन  में  रखी  जायेंगी  उनके

 हिन्दी  ate  भ्रंग्रेजी  दोनों  के  संस्करण  एक  साथ
 सदन

 को  मेज  पर  रखे  जायेंगे  ।

 मूल  wat में
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 भक्त

 सभा नेत्री  मे  राष्ट्रपति  के  इराद ेत  का  यहां  पर  मैंने  उ  लेख  किया  इसलिए  मे  यह  उचित

 सम्त  हूं  कि  उमसे  साम्बा  धत  एक  विषय  को  ओर  सदन  का  ध्यान  झ्राकृष्ट  करूं  हालांकि इस  रिपोर्ट

 से  उका  सो  था  सम्बन्ध  नहों  है  ।  राष्ट्रपति  जी  का  राज  भाषा  के  सम्बन्ध  में  जो  wea  सदन  की

 मेज  पर  पीने  दिनों  रखा  गया  था  भ्र ौर  जिसका  कि  उत्तर  देते  हुए  गृह  मंत्री  महोदय  ने  बतलाया  था

 अब  उस  पर  कार्यवाही  को  जब  रहो  कुछ  कदम  उठाये  रहें  हैं  तो  में  यह  जातना  चाहुंगा

 राज्य  मंत्रो  महोदय  से  कि  क्या  उस  सबब-ध में  प्रयोग  से  कुछ  लिखा  पढ़ो  की  गई  हूं
 ?  दो  बातें  उसमें

 खात  जोर  से  व्यान  देते  ay  एक  तो  यह  कि  एक  नोटिस  दे  कर  के  यानी  पूर्वसूचना  दे  कर  के

 हिंदी  के  मध्यम  द्वारा  भो  म्रखित  भारतीय  जो  परोक्षापें  प्रतियोगिताओं  हों  उनमें  बैठने  की  छूट

 दी  mim  ।  मैं  यद  जानता  चाहता  हूं  कि  क्या  उस  सम्बन्ध  में  कोई  लिखा  पढ़ो  हो  रही  है  या  इस

 सत्र ध  में  आयोग का  ध्यान  आक्षित किया  गया  है  ate  कोई  तैयारी उस  बारे  में  की  जा  रही

 प्रभी  इस  सदन  में  मेरे  पूवे  कतारों  ने  बतलाया  श्र  स्वयं  मंत्री  जी  ने  इसे  स्वीकार  किया  कि

 दो  रकातें  को  गई  हैं  ।  एक  तो  यह  कि  विभिन्न  राज्यों  के  बीच  में  जो  इन  सेवायों  का  बटवारा

 होता  चाहिए  वह  कुछ  उचित  नहीं  मालूम  पड़ता  बल्कि  उसमें  बहुत  कुछ  पक्षपातपूर्ण  होने  की  गंध

 थाती हू  ।  दूसरो  बात  यह  हैं  कि  हमारा  स्तर  गिरता  चला  जा  रहा  है  ।  मेरा  अपना  व्यक्तिगत
 रूप  से  खयाल  यह  ह  कि  विदेशी  भाषा  के  माध्यम  द्वारा  जो  हमारी  प्रतियोगिताओं  हो  रही  हैं  उसके

 काम  भ  ह  परे  समन  बड़ी  अड़चन  पड़  रही  है  ।  ऐसे  बहुत  से  विद्यार्थी  होते  प्रतियोगी  होते

 हूं  ax  जिनकी कि  dear  काफी  होती  हे  जो  कि  परीक्षा  सम्ब  धी  विषय  के  बड़े  अधिकारी

 नौ  विद्वान  होते  हैं  लेकिन  चूंकि  उनका  भाषा  पर  प्रतिभा  नहीं  है  इसलिए  उनके  पावर

 एक्सप्रेशन  नहीं  अभिव्यंजना  शाक्ति  नहीं  रहती  जिससे  कि  वे  झ्र पने  भावों  को  अच्छी  तरह  से

 प्रकट  करते  में  अवमत  रह  जाते  हैं  are  वे  प्रतियोगिताओं  में  पुरे  और  ऊंचे  नम्बर  नहीं

 are  मेरा  निवेदन है  कि  मंत्री  महोदय  यह  बतलाने की  कृपा  करे  कि  इसके  बारे  में  आयोग से  क्या

 परामर्श  चलाया  जा  रहा  है  |

 दूसरो  बात  उस  आदेश  में  यह  बतलाई  गई  हे  कि  प्रत्येक  प्रा
 को  कम  से  कम

 जो  हिन्दी

 के  माध्यम  के  द्वारा  परोक्ष  दे  उसे  एक  श्रंप्रेजी का का  पर्चा  करना  पड़ेता  कौर  किसी  दुसरी  भारतीय  भाषा

 में  पर्वा  देता  होगा  जो  प्रेमी  के  माध्यम  के  द्वारा  परोक्ष  देता  हू  उसे  कम  से  कम  हिदी  का  एक  पर्चा

 जरूर  पस  करना  पड़गा  ।  में  दो  च  जों  को  श्र  मंत्री  मुद्दों  य  क '  ध्यान  आक्षित  कराते  हुए

 उनपे  गुरो  करता  चाहुंगा  कि  वे  इस  बारे  में  प्रकार  डालने  की  कृपा

 ait कई  मित्रों  ने  इस  सदन्  का  ध्यान  साक्षातकार  पर्सनैलिटी  टैस्ट  की  ate  दिलाया

 dag  चीज  बिलकुल  स्पष्ट कर  देवा  चाहता हूं  कि  इसके  बारे  में  में  ने  अभी  तक  यही  समझा

 है  कि  यह  एक  महज  गोरखधंधा  कौर  झंझट  है  मेरा  खयाल  है  कि  wea  माननीय  सदस्य  भी

 इसे  एक  गोरखधंधा  कौर  झंझट  ही  समझते हैं  ।  ऐसे  उदाहरण  मौजूद  हैं  जिन  में  एक  दफा  तो

 ४००,  Yoo
 नम्बर  १,  १  लड़के  को  मिल  जाते हैं  कौर  एक  दफा ४०  नम्बर  भी  नहीं  मिलते  हैं  ।

 समझ  में  नहीं  प्राता  है  कि  यह  सब  गड़बड़ क्या  है  ?  ऐसे  बहुत  से  उदाहरण  हैं  कमीशन  के

 सामने  ऐसे  बहुत  से  दृष्टान्त  होंगे कि  एक  परीक्षार्थी  को  परीक्षा  में  इसलिये  कर  दिया

 गया  कि  वह  साक्षतकार  पर्स  सिटी  टैस्ट  में  सफल  नहीं  गा  लेकिन  दूसरी  बार  दूसरी  परीक्षा

 में  वही  बैठता  है  प्रौढ़  सफल  हो  जाता  ऐसे  बहुत *  उदाहरण  हैं
 कि

 बहुत  से  परीक्षार्थी  राज्य

 सरकारों  के  जो  आयोग  हैं  उनकी  परीक्षाओं  में  तो  अ्रसफल  हो  जाते  हैं  लेकिन  केन्द्रीय  सरकार  की

 परीक्षाओं में  सफल  हो  जाते  इस  प्रकार  यह  पर्सनैलिटी  टैस्ट  तो  मुझे  एक  बड़ा  घपला  झर
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 के  बारे  भें  ताव

 गोरखधंधा  मालूम  पड़ता  राज्य  सभा  में
 मंत्री

 जी  ने  यह  घोषित  किया  था
 कि

 अरब  पर्सनैलिटी

 टैस्ट  में  उत्तीण  होना  afar  नहों है  यह  प्रतिबंध  तो  हटा  दिया  गया  लेकिन  एक  तरफ
 ४००

 नम्बर दे  देना  ate  दूसरी  तरफ  ४०२,  ७५०  नम्बर
 दिये  जांय

 तो
 इससे

 कितना
 बड़ा  अंतर  पड़

 जाता  मगर  लिखित  परीक्षा में  कोइ  सिद्धहस्त भी  हो  कौर  वह  उसमें  बहुत  भ्रच्छे  नम्बर  भी

 ्  तो  भी  वह  उस  भारी  watt  को  कहां  तक  पुरा  कर  पायेगा  यह  सोचने  की  बात
 मे

 अनुरोध  करूंगा कि  इस  पर  गम्भीरता  से  विचार  किया  जायें
 ।

 आयोग  को
 भी

 विचार  करना

 चाहिये  ate  राय  हमारी  केन्द्रीय  सरकार  को  विचार  करना  चाहिए  किं  व्या  यह  नहीं  हो  सकता

 कि इस  तरह  के  जो  साक्षात्कार  की
 व्यवस्था

 है  उसे  बिलकुल  समाप्त  कर  जाय
 ।

 उसके  स्थित  पर  एक  मैडिकल  एग्जामिनेशन  या  कोई  इस  तरीके  की  चीज  हो  जिसमें  पुरी  तरह

 देख  लिया  जाय  कि  कोई  लंगड़ा  व  हूं  गा  सर्विसेज  में  न  झरा  जाय  क्यों  कि  जाहिर  है
 कि

 लंगड़े  को  देख  कर  जनता  में  क्या  चादर  यह  सोचने  की  बात  है  |  इसलिये  शार  रिक

 परीक्षा  उसकी  हो  जायें व  एक  विनीत  डाक्टरी  परीक्षा उसको  हो  जाय  ।  यह  उचित  ही  है  कि

 बिलकुल  ही  कमजोर  कौर  बुरे  स्वास्थ्य के  लड़के  हमारी  सर्विसेज  में  न  जायें
 ।  लेकिन यह

 कार  पसंनैलिटी  टैस्ट  का  धोखा  श्र  माया  जाल  फलाये  रखना  में  समझता हूं  कि  उचित

 नहीं  होगा  ।

 में  अघिक  समय न  लूंगा  ।  लोगों की  एक  बड़ी  शिकायत  यह  रही  है  कि  पिछले  teat  यहां

 इस  सदन  में  एक  उठाया  गया  था  कि  सुचना श्र  प्रसारण  मंत्रालय  ars

 फोरमैन  एंड  arate से  जो  विज्ञापन  दिये  जाते  हैं  वे  भारतीय  भाषियों  के

 चारपत्रों  को  बहुत कम  दिये  जाते  हैं  ।  तब  डा
 ०

 केसकर  ने  उसके  बारे  में  यह  कहा  था  कि  हमारे

 सामन  अड़चन  यह  है  कि  लोकसेवा  झ्रायोग  हमसे  सहयोग नहीं  करता  है  क्योंकि  यह  अपने  विज्ञापन

 सीघे  समाचार-पत्रों  को  देता  है  ate  चूंकि  प्रभी  तक  अंग्रेज़ी  माध्यम  के  द्वारा  यह  प्रतियोगिताओं होती

 हैं  इसलिये  भंप्रेज़ी  समाचार पत्रों  में  ही  यह  विज्ञापन  दिये  जाते  हैं  ।

 महोदय  पीठासीन

 मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  भ्रनुरोध  करूंगा  कि  हमारा  यह  अनुरोध  उनके  पास  दें  कि  उन्हें

 बदली  हुई  परिस्थितियों  पर  करना  चाहिये  कौर  जो  ये  परीक्षा यें  महत्वपूर्ण

 तायें  इनके  जो  विज्ञापन  हैं  उनको  वे  भारतीय  भाषाओं के  पत्रों  में  भी  देने  की  कृपा  करें  ।

 एक
 शौर  बात  की  श्र  माननीय  मंत्री

 जी
 का  ध्यान  दिला

 कर
 मैं  समाप्त  करता  हूं

 ।  इस

 रिपोर्ट
 के  सातवें ओष्ठ  के  पैरा  १४  में  दिया  gar  है  कि  २२  भूतपूर्व  सैनिक  अफसरों  को  नौकरी  पर

 लगाया गया
 म  माननीय

 मंत्री  जी  से  अनुरोध  करना  चाहता  हूं  कि  हमारे  जो  फौजी  अफ़सर

 हैं  वे  जब  अवकाश  ग्रहण  करते  रिटायर  होते  तो  भ्र कसर  यह  शिकायत  रही  है  कि  ४४  से  ले

 कर
 ४८  वह

 की
 उच्  म

 उनको  रिटायर  किया  जाता  यह  ऐसी  उश्र  होती  है  जिस  समय  में  कि

 उनके  बच्चे  विद्यालयों
 में  या  विश्वविद्यालयों  में  पढ़ते  रहते  हैं  कौर  एक  दम  से  उनका  वेतन  घट

 करके  बाधा  या  तिहाई  रह  जाता  इससे  उनके  सामने  संकट  का  एक  पहाड़  खड़ा  हो  जाता  है  ।

 करता हू  कि  उनकी  सेवाओं  से  लाभ  न  उनकी  सेवाओं  से  वंचित  हो  उचित

 नहीं  जो
 लोग  यहां  पर  wars  निसेनी  के  सम्बन्ध  में  दिलचस्पी  लेते  रहे  उनके  आन्दोलन

 के  फलस्वरूप  रक्षा  मंत्रालय नें  कुंडी  थोड़ी  बहुत  उभर  बढ़ाने की  कृपा की  है  ale  शायद
 ४८

 वर्ष  के  बजार ५१  या  ५२  वर्ष कर  दी  लेकिन  फिर  भी  जब  हम  देख  रहे  हैं  कि  दूसरों  के  लिये

 रिटायर होने  की  उन
 ५५

 वर्ष  रखी  गई  हैं  कौर  किन्हीं  के  लिये  ६०  ६५  वर्ष  भी  रखी  गई

 1108  (Ai)



 दर्द  संघ  लोक  सवा  के  प्रतिवेदन  ५  सितम्बर  ReEo

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 भक्त

 जेसे  सुप्रीम  गेटे  के  जजों  के  लिये  तो  इनको  क्यों  जल्दी  रिटायर  किया  माँ  श्राशा  करता

 हूं  कि  आयोग  का  ध्यान  इस  ate  प्रभावित  होगा  भर  हमारे  जो  फौज  से  निकले  हुए  भ्रमणकारी
 जो  कि  वास्तव

 में  बड़े  योग्य  हैं  ale  far  की  कार्येशीलता  के  बारे  में  कोई  सन्देह  नहीं  किया  जा  सकता

 उनको  भ्रमित  संख्या में  नौकरी  में  लिया  ate  उनको  सेवा  करने  का  फिर  अवसर  दिया

 जाएगा  ताकि  उनकी  योग्यता  उनके  अनुभव से  देव  लाभ  उठा  सके  ।

 इन  शब्दों
 के

 साथ  मैं झ्रायोग को श्रौर
 को  कौर  aaa को  धन्यवाद  देना  चाहता  हूं  कि  हमें  यह  अवसर

 दिया  गया  कि  हम  इस
 रिपोर्ट

 पर
 अपने

 विचार  प्रकट  कर  सकें  और  में झादया करता हुं कि श्रगली करता  हूं  कि  अगली
 रिपोर्ट जब  जाएगी तो  जल्दी  शरमाएगी  ae  उस  पर  भी  वाद-विवाद  करने  का  मौका  सदस्यों  को

 जाएगा  ||

 peat  जयपाल  इस  विषय  पर  मैँ  इस  कारण  बोल  रहा  क्योंकि  मुझे  भर्ती का

 व्यक्तिगत  उ  है  ।  भर्ती का  एक  ढंग  तो  यह  है  कि  श्राप  प्राणियों  को  लेते  जायें  फिर

 अयोग्य  व्यक्तियों को  निकालते  जायें  ।  दूसरा  ढंग  परीक्षाओं द्वारा  भर्ती करने  का  है  ।

 प्रथम  विश्वयुद्ध के  जमाने  सरकार  ने  अपने  सैनिक  अधिका  रियों  को  भर्ती  करने  के

 लिए  मनोवैज्ञानिक  परीक्षण भी  चाल  किया  था  इसके  बाद  यह  ढंग  लगभग  सभी  देशों  में  अपना

 लिया  गया  परन्तु  दुर्भाग्य  की  बात  है  कि  हमारे  देश  में  योग्य  मनो विश्लेषकों का  प्रभाव  है  ।

 जो  लोग  व्यक्तित्व  के  मूल्यांकन  का  विरोध  करते  हैं  उन्हें  उसके  वास्तविक महत्व  काਂ  ज्ञान

 नहीं है  ।
 व्यक्तित्व  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  चीज  है  इसका  प्रभाव  प्रत्येक  रंग  पर

 पड़ता

 सभी  लोग  area  आदिवासी भ्रमणा  बराबर  की  योग्यता रखते  हैं  ।  यह  बात  दूसरी

 है  कुछ  लोगों  को  आगे  बढ़ने  के  अवसर शीघ्र  प्राप्त  हो  जाते  जब
 कि  दूसरों को

 थोड़ी  देर

 बाद  मिलते  हैं  ।  यदि  हम  भारत में  समाजवाद  की  स्थापना  करना  चाहते  ह  तो  हमें  प्रत्येक क्षेत्र

 के  लोगों को  सेवाओं  में  अवसर देना  होगा  हमारे  श्रायोगों  का  ढांचा  ही  पूरी  तरह  से  बदलना

 किन्तु  मेरा  यह  अभिप्राय कभी  भी  नहीं  है  कि  प्रयोग  के  व्यक्तियों को  ले  लेना  चाहिये  ।

 हमें  कुछ  न  कुछ  स्तर  कायम  करना  ही  होगा ।

 कुछ  लोग  यह॒  कहते हैं  fe  सेना  में  अनुसूचित  जातियों  के
 अधिकारी  अधिक  नहीं हैं  +

 इसका  उत्तर यह  है  कि  उन  बेचारों  को  दूसरे  के  बराबर  श्रवसर  उपलब्ध  नहीं  हुये  होते  तत

 वें  पीछे  रह  जाते  ।  श्री  भक्त  दर्शन  ने  कहा  है  कि  कुछ  लोगों  को  लिखित  परीक्षा  में  तो  चार  चार

 सौ  अंक  प्राप्त  हो  जाते  ह  परन्तु  व्यक्तित्व  की  परीक्षा  में  उन्हें  केवल
 ४०  प्र्

 ही  प्राप्त होते  gs  ।

 उसका  कारण  यह  होता  है  कि  कई  बार  ऐसे  लड़के  दूसरों पर  विपत्ति  डाल  कर  लाभ  उठाने वाले

 होते हैं  ।
 जब  ऐसी  प्रवृत्ति  का  हमें  ज्ञान  हो  जाता  है  तो  हम  उस  व्यक्ति  के  नीचे  किसी  का  जीवन

 खतरे  में  नहीं  डालत े।

 चुनाव  को नौकरियों  के  लिये  चुनाव  के  पूरे  yea  पर  फिर  से  विचार  करना  होगा ।

 वैज्ञानिक  रूप
 देते  के  लिये  हमें  ग्रा योग  के  पूरे  ढांचे  का  ही  प्र भि नवीकरण  करना  होगा  ।

 इसका  एक  ढंग  यह  भी  है  कि  लोक  सेवा  आयोग  को  प्रशासनिक  प्रभाव  अथवा  हस्तक्षेप  से
 बिल्कुल

 wea  कर  दिया  जाये  |
 es

 मूल  म्रंप्रेजी  में



 १४  १८८२  संघ  लोक  सेवा  ara  क  प्रतिशत  vow

 रे  में  प्र  ताव

 fait  न०  to  मुनि स्वामी  :  मैं  इस  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  कि  यह  प्रतिवेदन

 पुरा  नहीं  है  कौर  सभी  बातों  का  उल्लेख  नहीं  करता
 |  जहां  तक  संघ  लोक  सेवा  आयोग  के  कार्यों

 का  सम्बन्ध  में  तो  यह  कहूंगा  कि  कुछ  सीमा  तक  इसे  caer  रूप  से  कार्य  नहीं  करने  दिया  गया
 ।

 बल्कि इसे  एक  दिशा  विशेष  से  काम  करने  के  लिये  कहा  गया  है  ।  इससे  पूर्व  भी  ag  बात  यहां
 पर

 कही गई  परन्तु  सरकार  यह  समझती है  कि  वह  कुछ  पदों  के  बारे  में  आयोग
 की

 राय
 न  लेकर

 संविधान  के  भ्रनुच्छेद  ३२३  का  उल्लंघन नहीं  कर  रही  ।  किन्तु  सरकार  ने  हमें  यह  जानकारी

 नहीं  दी  कि  किन  किन  पदों  के  बारे  में  ऐसा  हो  रहा  है  ।

 fot  दातार  :  कुछ  तृतीय  कौर  चतुर्थ
 श्रेणी

 के  पदों  के  सम्बन्ध  में  ऐसा  हो  रहा
 इस

 सम्बन्ध में  आयोग  ने  भी  मान  लिया  है  कि  ऐसे  छोटे  छोटे  पदों  को  पूरा  करने  के  लिये  यहां
 न

 भेजा

 जाय  ||

 fat न०  रा०  मुनि स्वामी  :.  कुछ  पद  ऐसे  ह  जिनका  वेतन  २००  रुपये  मासिक  होता  है

 परन्तु  सरकार  ने  उन्हें  भी  तीसरी  श्रेणी  में  ही  रखा  है  |  इस  दिया  में  सरकार का  उत्तर

 है

 जहां तक  भारतीय  carafe  सेवा  शादी  की  deal का  सम्बन्ध है  उनमें से  बहुत  ही

 कम  लोगों  को  इंटंब्यू  के  लिये  बुलाया  जाता  जो  लोग  लिखित  परीक्षाप्रों  में  उत्तीर्ण हो  जाय॑

 उन्हें  इंटव्यू  के  लिये एक  से  अधिक  waar  प्राप्त  होना  चाहिये  |  हो  सकता  है  कि  इस  तरह  से  योग्य

 व्यक्तियों को  भी  सेवा  में  ara  का  अवसर  प्राप्त  हो  जाय  ।  मेरा  सुझाव  ह  कि  लिखित  परिवारों

 का  परिणाम एक  साथ न  निकाल कर  निकालना  चाहिये  |  दूसरे  मेरा  यह  भी  सुझाव  है

 कि  जिन  लोगों ने  एक  बार  लिखित  परीक्षा  पास  कर  ली  है  उन्हें  हर  वर्ष  केवल  इंटरव्यू  के  लिये  ही

 बुलाया  जाये  |  यह  अवसर  तब  तक  दिया  जाये  जब  तक  कि  उनकी  उम्र  की  कंद  पूरी  न  हो
 जाय  |  हो  सकता है  कि  ये  विद्यार्थी  किसी  प्रौढ़  दूसरे  पदों  के  लिये  उपयुक्त  सिद्ध  हो  जायें  ।

 कुछ  पदों  के  लिये  भर्ती  करते  समय  सम्बद्ध  विभागों  के  अधिकारियों को  भी  बोर्ड  में  बेठा

 दिया  जाता  है
 ।  इस  प्रणाली  का  परित्याग करना  ही  हितकर है  ।  उनकी  मौजूदगी से  उनके

 विभागीय  उम्मीदवारों  के  पक्ष में  भ्र प्रत्यक्ष  प्रभाव  पड़ता  है  ।

 जहां तक
 strata  नियुक्तियों का  सम्बन्ध  उसके  बारे  में  बहुत  कुछ  लिखा  गया  है  |

 कई  बार  मंत्रालय  तीन  तीन  ad  के  पहले  से  भर्ती  किये  गये  लोगों को  भ्रायोग के  पास  भेजते

 ह  तब  आयोग को  उन्हीं  लोगों  को  ही  रखना  पड़ता  है  |  ऐसी  चीज  भी  नहीं  होनी  चाहिए  ।

 इससे  आयोग की  स्थिति  बहुत  खराब  हो  जाती  है  ।  सरकार  को  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  उम्मीदवारों

 को  कौर  भ्रमित  प्रोत्साहन देना  चाहिये ।  के  अन्दर  एक  दो  सदस्यों  को  इन  पिछड़े

 वर्गों  में  से  नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  ।

 अन्त
 में

 मेरा
 निवेदन  है  कि  इंटरव्यू  में  विषय  से  सम्बन्धित  प्रश्न  ही  ga  जाने  चाहियें  ।

 यह  नहीं  होना  चाहिये  कि  एक  व्यक्ति  इतिहास  का  अध्यापक  बनने  जाय  उससे  गणित  शास्त्र

 के  प्रश्न  पूछं  मौखिक  cet में  पूछे  जाने  वाले  प्रश्नों  ak  उनके  उत्तरों  का  रिकार्ड
 रखा

 जाना  चाहिये  ताकि  उम्मीदव। ₹ यह जान सकें यह  जान  सकें  कि  उनस  किस  प्रकार  के प्रदन  पूछे जा  सकते '

 हैं  ।

 महोदय  :
 क्या  ऐसा  रिका  नहीं  रखा  जाता

 !
 —

 मूल  अंग्रेजी  में
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 दातार  :  मुझे  इस  बात  का  ज्ञान  नही ंहै  परन्तु  ग्रा योग  के  सदस्यों को  इस  सम्बन्ध

 में  जानकारी  रहती है  ।

 श्री  फैडरल  परिचित  सर्विस  कमीशन  के  काल  में  ऐसा  fears रखा  जाता

 था  ।

 इसी  से  निष्पक्षता  का fat न०  राठ  मुनि स्वामी  :  tar  करना  बहुत  जरूरी

 मिल  पायेंगी  कौर  इस  बात  का  पता  चल  जायेगा  कि  विद्यार्थी  को  कितने  नम्बर  दिये  गये

 हैं  ।  ऐसा  रिकार्ड  रखने  से  विद्याथियों  को  इस  बात  की  भी  जानकारी  हो  जायगी  कि  किस  प्रकार

 के प्रइन  पुछ  जाते हैं  ।
 मेरा  निवेदन है  कि  इन  seat का  fears  रखा  जाये  शर  उन्हें

 प्रकाशित  कराया  जाये  ।

 pat  नरवाहन  यह  प्रतिवेदन विशेष  महत्व  का  है  ।  यह  संविधान के

 उपबन्धों के  श्रन्तगत  प्रस्तुत  किया  जा  रहा  भ्रायोग के  इस  प्रतिवेदन को  प्रस्तुत  करने  की

 रीति  are  तरीके पर  अधिक  ध्यान  देना  चाहिये  ।  सरकार  जिन  बातों  में  आयोग  से  विभिन्न मत

 रखती है  उनके  बारे  में  भी  सरकार  का  स्पष्टीकरण  प्रतिवेदन  में  सम्मिलत किया  जाना  चाहिय े।

 कई  लोगों को  सन्देह है  कि  इस  दिशा  में  सरकार के  स्पष्टीकरण  का  कोई  चिल्ल  ही  नहीं  है  |

 यह  हो  सकता  है  कि  मंत्री  द्वारा  दिया  गया  स्पष्टीकरण  काफी न  समझा  जाय  ।

 यह  भी  देखने  में  पाया  है  कि  वैज्ञानिक  कौर  प्राविधिक  कर्मचारियों  को  समुचित  भ्रंश  प्राप्त

 नहीं हो  रहा  कई  जगहों पर  भी  प्राई ०  सी०  एस०  लोगों को  प्राथमिकता दी  जाती  है

 इस  सम्बन्ध  में  चुनाव  के  मानदंड  में  उपयुक्त  सुधार  होना  चाहिए  ताकि  वैज्ञानिक  कौर  प्राविधिक

 कर्मचारियों को  अपना  अधिकार प्राप्त  हो  सके  तकनीकी  पदों  के  उम्मीदवारों  का  चुनाव  करने

 वाला  शभ्रघिकारी  भी  ऐसा  ही  होना  चाहिये  जिसको  तकनीकी  मामलों  का  पुरा  ज्ञान  हो  ।  बदले

 हुए  हालात  का  इस  मामले  में  भी  पुरा  प्रभाव  पड़ना  चाहिये  |

 श्री  दातार  :  इस  मामले  में  विशेषज्ञों  का  मत  ले  लिया  जाता  है  ।  जो  समिति  उम्मीदवारों

 का  निर्वाचन  करती  उसमें  वैसा  और  तकनीकी  ज्ञान  के  farce को  सदस्य

 के  रूप  में  नियुक्त  किया  जाता  है  ।  इसके  अतिरिक्त  सम्बद्ध  सदस्य  तो  होते ही  हैं  ।  इसके

 अ्रतिरिक्त  जिस  मंत्रालय के  लिये  उम्मीदवार  चलने  होते  हैं  उस  मंत्रालय  से  सम्बन्धित  अधिकारी  भी

 समिति  की  बैठकों  में  बैठता है  ।

 नसीहत  :  मेरा  aid यह  है  कि  प्राई ०  सी०  एस०  रखवाई कराई  ए०  एस० के

 लोगों के  हाथों में  ही  बागडोर  नहीं  रहनी  तकनीकी  लोगों  को  भी  चरागे  art  देना

 आयोग  ने  अपने  प्रतिवेदन  में  लिखा  है  ७०  प्रतिशत  लोग  पहले  ही  परीक्षण  में  अ्रयोग्य  सिद्ध  होते

 अयोग्य  लोगों  को  ऐसे  पदों पर  झ्रावेदन  पत्र  देने  के  लिए  प्रोत्साहित  नहीं  करना  चाहिये  ।

 में  सरकार से  यह  प्रार्थना भी  करना  चाहता  हुं  कि  वह  अपने  कुल  ग्रामीणों  की  जरूरत  के  लिये  पहले

 से  ही  योजना बना  ले  ।  बाद में  भ्रायोग को  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित करते  समय  कोई  कठिनाई

 नहीं  होनी  चाहिए  ।  इससे  प्रशिक्षण  इत्यादि  के  लिये  काफी  सुविधा  हो  जायेगी  ।

 महेन्द्र  प्रताप  लोगों  की  यह  धारणा  बनती  जा  रही  है  कि  हमारी  सरका स

 कौर  इसके  भ्र धि कारियों  की  कथनी  गौर  करनी  में  प्राकार  पाताल  का  अन्तर  हो  रहा  है  |  स्वराज्य

 का  प्रदान  केवल  मंत्रीगण  ही  उपयोग कर  रहे  हैं  जनता  नहीं  पदों  के  लियें  ठीक  तरह  के  लोगों
 A
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 को  छांटने के  लिए  परीक्षा  लेने  का  तरीका  ठीक  नहीं  है  ।  देश  की  शासन  पद्धति  में  अच्छी  तरह

 परिवर्तन  करने  की  श्रावश्यकता  हमें इस  बात  का  प्रबन्ध  करना  चाहिए  कि  लोग  पुलिस  अथवा

 अफसरों  के  हस्तक्षेप  के  बिना  ही  अपने  धाप  अपना  काम  कर  सके
 |

 की  में
 थी  ब्रज राज  cera  जो  रिपोर्ट  कमीशन  ने  पेश

 खास
 चाहूंगा  कि  ag  at  की  रिपोर्ट  न  बन  उस  में  कुछ  नई  बातें  tat

 ।

 तौर  से  पर्सनैलिटी  ate  या  इंटरव्यू  के  बारे में  कई
 सालों

 से
 शझ्रालोचना

 होती  रही  है
 ।

 क्या  यह  सम्भव  नहों  हैकि  कमिशन  की  रिपोर्ट  में  इस  बारे में  भो  कछ  हो  आर  वह  इसकी

 कुछ  सूचना भी  दें  ।  मान  लीजिये
 कि  १५०  आदमी  बुलाये  गये  पर्सनैलिटी  टैस्ट  के  लिये

 जो  aredy  मेरिट  के  हिसाब  से
 ऊपर

 थे  उन  gy  में  से  कौन  से  श्रादमी  ऐसे थे  जो

 पर्सनैलिटी  टेस्ट  या  वाहवा  वैसी  के  इम्तहान के  इन्दर  मेरिट  के  हिसाब से  नीचे  जा  कर

 पढ़  गये  कौर  कितने  नीचे  पड़  गये  ?  नगर  इत  तरह  की  बात  हमारे  सामने  कम  से

 कम  यह  we  तो  लगे  कौन  से  ऐसे  लोग  हैं  जो  पसंनैलिटी  टेस्ट  में  art  बढ़  जाते

 हैं  भोर  fea  टेस्ट  में  पीछे  रह  जाते  हैं  क्योंकि  उन  के  नम्बर  नहीं  श्रापाते  वेसे तो

 में कई  सालों  से  कहता रहा  हूं  दौर  राज  भी  दोहराता हूं  कि  पर्सनैलिटी टैस्ट  ऐसी  चीज  है

 जो  fas  कुछ  लोगों  को  art  बढ़ाने के  लिये  ।  उस  से  कभी  भी  मेरिट  का  अन्दाज़ा  नहीं  लग

 सकता  है  |  हम  कभी  भी  उस  से  नहीं  देख  सकते  कि  कौन  कितना  काबिल  है  ।

 राज  के  जमाने  में  कौन  कैसे  कपड़े  पहनता  कैसी  भाषा  बोलता  या  किस
 शक्ल

 का  इस  से  शासन  के  ऊपर  कोई  असर  नहीं  पड़ेगा  ।  जब  faa  शासन  था  तब  तो  यह

 माना जा  सकता  था  Fe  ware  कोई  भाषा  बोलना  जानता  है  तो  वह  कलेक्टर  बन

 सकेगा  या  अच्छा  कमिश्नर  बन  सकेगा ।  लेकिन  जब  हम  जनता  का  राज्य  कायम  करने  की

 बात  कहते  खासतौर  से  समाजवादी  राज्य  कायम  करने  की  बात  कहते  तो  कोई

 आदमी  कसी  भाषा  बोलता  किस  प्रकार  के  कपड़े  पहनता  है  या  उस  की  कैसी  शक्ल

 इस  का  श्रसर  नहीं  पड़ता  है  ।  इसलिये  में  जोरदार  दादों  में  कहना  चाहुंगा  कि  अरब  झरा  गया

 है  जब  कि  पर्सनलिटी  टेस्ट  को  हमें  खत्म कर  देना  चाहिये  ।  इस  के  कतई  माने  नहीं  हैं  कि

 ame  कोई  भ्रामक  मेडिकल  फिट  नहीं  उस  की  अच्छी  age  ती  नहीं  है  तब  भी  उसे

 ले  लिया  या  किसी खास  ऊंचाई  का  नहीं  होते  भी  उसे  ले  लिया  जाय  इस के

 लिये  तो  श्राप  नियम  बना  सकते  हैं  कि  इस  से  कम  ऊंचाई  का  आदमी  what  नहीं  या

 इस  तरह
 की  तन्दुरुस्ती  होगी  तभी

 भ्रमर
 बन  उस  के  वास्ते  वैसे  ही  इम्तिहान  होते

 लेकिन  पर्सनेलिटी  टेस्ट  ले  कर  धाप  बहुत  से  श्रादमियों  को  जो  वहां  om  सकते

 वहां  भाने  से  रोक  देते  हैं  ।

 में  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  रिपोर्ट  Hag  भी  जाना  चाहिये  कि
 जो  उम्मीदवार  चुने  जाते

 हैं  प्राचीन  वे  किस  वग  से  आते  हैं  ।  मुझे  कुछ  ऐसा  ware  है  कि  एक  ऐसा  वर्ग  बन  गया  है
 जिस

 के  लड़के  ही  हमेशा  पर्सनैलिटी  टेस्ट
 में  पास  हो  जाया  करते  इम्तहान में  पास  हो

 जाया  करते  हैं
 प्रः

 वहीं  हमेशा  उस  में  भराया  करते  हैं
 ।  नतीजा यह  दोता  है  कि  हिदुस्तान

 का  बहुत  बड़ा  भाग  ऐसा  है  जो  कि  यह  महसुस  करता  है  कि  उन  के  बच्चे  कभी  भी  सर्विसेस

 में  पहुंच  नहीं  सकते
 ।

 में  उदाहरण  दूं
 ।

 हरिजनों  की  बात  कही  जाती  है  आदिवासियों  की  बात  कही

 जाती हू  कि  चूंकि  वे  हरिजन हूँ  प्रा दिवा सी हैं  पिछड़े  ड  के  हैं इसलिये  वे  अच्छे  अफ़सर  नहीं  बन

 सकते ।  में  नहीं  कहता  कि  इस  में  कोई  बेईमानी  की  बात  या  नियत में  कोई  खराबी  होगी  ।

 लेकिन यह  कुदरती बात  है  कि  चलने वाले  जिस  वर्ग  के  होंगे  वह  हमेशा  ही  यही  सोचेंगे कि
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 के  बारे  में  अ  ताव

 [at  गजराज

 जो  mass वग  से  है  वही  भ्रच्छा  रहेगा  भ्र ौर  अनजाने में  वह  उसको  चुनेंगे  ।  इसका

 ager  हैकि  देश  का  एक  बड़ा
 at  सर्विस  तक  नहीं  पहुंच  पाता  ।  इसलिए मैं

 निवेदन  करूंगा  कि  इस  कमी  को  दूर  करन ेके  लिए  यदि  आवश्यक  हो  at  आपको  संविधान

 की  झ्रा्टिकिल  Ro  को  भी  बदलना  उस  में  यह  लिखा  है  कि  परीक्षा ली

 श्र  माननीय मंत्री  महोदय  कहते  हैं  कि  इस  प्रकार की  परीक्षा  परम्परा  के  अनुसार  ली  जाती

 है  ।  इस  भ्रा्िकिल  में
 यह  नहों  कहा  गया  है

 कि
 किन  किन  विषयों  में  परीक्षा  लो

 we  यह  बात  होनी  चाहिये  किन  किन  विषयों में  परीक्षा  होगी ।  तब  पुराना  ढर्रा

 नहों चल  सकता  भ्रौर अ्रगर  बाप  पुराना  ढर्रा  ही  चलायेंगे  तो  शासन  भी  पुराने कंग  का

 ही  जैसे  अफसर  होंगे  वैसा  ही  शासन  चलेगा  क्योंकि  उन  पर  हो  शासन  निर्भर करता

 है  ।  सरकारें तो  भराती  हैं  कौर  जाती  हैं  ,  were  वही  रहते  safe  सरकार  चाहे

 जैसी  भी  जो  स्थायी  अ्रफसर  हैं  शासन  उन  पर  ही  निर्भर  करता  है  ।  श्राप  नीतियां

 भले  ही  बनाले ं।  लेकिन  अगर  उन  पर  ठीक  प्रकार से  कमल  नहीं  किया  होगा तो  उनका

 लाभ  जनता  नहीं  पहुंच  सकेगा  |  इसलिए  श्राप  को  नया  राज्य  बनाना  है  ,  नया

 समाज  बनाना  है  तो  आपको  अफसरों को चुनने का को  चुनने  का  नया  तरीका  इस्तेमाल  करना  पड़ेगा  ।

 अफसरों को  चुनने  की  पुरानी  परम्परा  नहीं  चल  सकती  इस  परम्परा  को  बदलने  की

 जरूरत है
 ।  इसलिए  में  निवेदन  करूंगा  कि  मंत्री  महोदय  गौर  करें  कौर  भ्रमर  आवश्यकता  हो

 तो  ३२०  कौर  २१६ को  बदल  दें  जिस में  कहा  गया  है  कि  कमीशन के  ग्राम

 मेम्बर  ऐसे  होने  चाहिएं जो  कहीं  न  कहीं  सर्विस में  रह  चुके  अब  यह  आवश्यक  नहों  रह

 गया  है  कि  कमीशन  के  कुछ  मे-बसों का  सर्विस  में  रहना  श्रावक हो  ।  उनको  शासन  का

 अनुभव  हो  यह  अच्छी  बात  है  लेकिन  यह  जरूरी  नहीं  होना  चाहिए  कि  कमीशन  के

 आधे  आदमी  सर्विस  के  आदमियों  मे ंसे  ही  लिए  जाएं  |

 एक  बात में  अ्ौर कटना चाहता हूं । श्राप केवल चाहता  हूं  |  श्राप  केवल  एक  ही  भाषा  में  सर्विस  के  लिए

 विज्ञापन कयों  देते  हं  ।  इस  बारे  में  मिनिस्टर  साइब  ae  इनकारमेशन कौर  ब्राड का टग

 से  प्रश्न  पुछा  गया  तो  उन्होंने  कहा  यह  चीज  तो  पबलिक  सर्विस  कमिशन  के  हाथ  में

 है  ।
 इस  लिए  मै  चाहूंगा कि  इस

 भोर  गृह  मंत्रालय  ध्यान  दे  विज्ञापन  केवल  अंग्रेजी

 भाषा  में  ही  न  दिए  राज  देश  में  जो  अंग्रेज़ी  पढे  लिखे  लोग  केवल  एक  प्रतिशत है

 ar  €  प्रतिशत ज़ो  दूसरी  भाषाएं  पढ़े  क्या  उन  के  लिए ये  विज्ञापन  नहों हैं  निवेदन  है

 कि  यदि  ait  प्र  जो  के  विज्ञापनों  को  रोक  wat  सकते  हे  तो  जो  दूसरी  १४
 ए

 संविधान  में  दर्जे

 हैं  उनमें  भो  सतेज  के  लिए  विज्ञापन  देने  को  व्यवस्था  करे  जिससे  कि  श्राम  जनता  को  इसके  बारे  में

 जानकारी  होस+  ।  केवल  एक  भाषा  में  विज्ञापन  देने  लोगों  के  मन  में  यह  भावना  पदा  होतो  है

 कि  शासन  एक  भाषा  के  पत्रों  को  विशेज  प्रोत्साहन  दे  रहा  है  ।  इस  भावना  को  दूर  करने  की  कोशिश

 की  जातों  चाहिए  ।  लोगों  के  मन  में  यह  भावना  नहीं  रहने  देनी  चाहिए  fae  शासन  अंग्रेजी  के  पत्रों

 को  विशेष  सुविधायें  देकर  उनको  फाइनेंस  He  रहा  है  र  उनकी  AMAA  बढ़ा  ar  है  मार  दूसरी

 waa  के  पत्र  पिछड़  रहे  हैं  ।

 इसी  के  साथ  साथ  मैं  यह  भी  निवेदन  करना  चाहुंगा  किਂ  अब  समय  गया  है  कि  हमलों  मेरिट

 के  पुराने  स्टैंड  पर  जिद  नहीं  करनी  चाहिए  ।  हमें  हरिजनों  ate  ग्रा दि वासियों  कौर  पिछड़े  वर्गों

 लोगों  के  लिए  उसी  स्टैंड  तक  भराने  की  fire  नहीं  करनी  चाहिए  |  शौर  आखिर  यह  स्टेंडर्ड  क्या है
 ।

 नी  मिट्टी  खोद  सकता  है  या हो  सकता  है  कि  किसी  के  ware  यह  स्टेंडर्ड  हो  कि
 एक  अ
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 कितने  पतले डाल  सकता  है  कौर
 दसरे

 के  श्रतुपार  स्टैंड  यह  हो  कि
 वह

 कपी  झंप्रेजी  बोल  सकता है
 |

 तो  ara हो  यह  निश्चित  करना  पड़ेगा  कि  जो  पिछे ह  र  लोग  हैं  ate  जिनमें  wae  नहीं  श्रगर

 वह उस  पैरट  अनूपा  नहीं  भो हैं  ती  कास  लेता  पड़ेगा ।  मुझे  प्रस्तोक  के  साथ  कहना  पड़ता

 है  कि  afar tt  प्रो  आदिवासियों के  लिए  संविधान में  जितने  पदों  की  व्यवस्था  की  गई  है  वे
 पद  भी

 उनको
 पूरे नहीं  मिज  पाति

 |  इसके  जावा  पिछे  वर्गों  के  लोगों  में  भी  ane नहीं  इसलिए

 mre  हो  ai  तो  कुज  समय  के  लिए  इनके  लिए  ६०  प्रतिशत  स्थान  सुरक्षित  कर  दिये  जायें  ताकि

 oe id) a7  द  साल  में  वे  भ्र रतो  आबादी  के  में  अफसरों  में  सकें
 |

 मैं  एक  बात  प्रौढ़  कहना  चाहता हूं  ।  way  मेरे  मित्र  श्री  राजेन्द्र  सिंह
 जी

 ने  कहा
 कि  राज्य

 के
 x

 मुताबिक  हमको  अकसर  लेने  चाहिए  ।  मैं  इससे  सहमत  नहीं  क्योंकि  ऐसा  से  प्रान्तीयता

 और  लिग्विज्म  नेग  ate  इससे  मुल्क  ।  मुल्क  तभी  art  बढ़  सकता  है  जब  कि  लोगों
 में

 यह  जिद वास  पै  र  हो  कि  हमारे  area  भी  शासन  कर  रहे  हें  किसी एक  वर्ग  वे  ही  लोग  शासन नहीं

 कर  रहे  हैं  ।  मुझे  प्रफसोस  के  साथ  कहना  पड़ता  हैं  कि  हमको  अज़ार  हुए  इतना  समय  होने  के

 बाद भो  प्राज  देश  में  लोगों  में  यह  ECE It  नहों  है  कि  उनकों  अपना  राज्य  है  ।  इसका  सब  से  बड़ा

 कारण  यह  है  कि  उसके  अपने  प्रोमोट  नौकरियों  में  नहीं  पहुंच  पाते  ।

 हमारे  मंत्रो  म  इस  बात  के  लिए  क्रेडिट  लेना  चाहते  हं  कि  इस  साल  कोई  मामला  ऐसा

 नहीं  हु  प्रा  जिसमें  गवर्नमेंट  का  कौन  की  राय  से  मतभेद  रहा  हो  |  उसी  वे  साथ  साथ  में  यह

 निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इस  रिपोर्ट  में  बहुत  से  एसे  मामल ेहं  जिनमें  डिफरेंस  gar  है  ।  मैं  आपका

 ध्यान  श्रावर्गधत  करना  चाहता हूं  कि  फूड  एंड  कल्चर  मिनिस्ट्री  में  तन  तीन  चार-चार  साल  से

 शेरे कु  ब्र  पद  चले  ग्रा  रहे  थे  जिनमें  कौन  को  राय  नहीं  ली  गई  थो  जब  चार  पांच  साल  बाद
 लो  जातों  है  तो  कमोदन के के  पास इस  ४  कोई  चारा  डी  रहता  कि  उनकों  मंजर  कर

 ले  ।  इसीलिए  में  चाहूंगा  कि  सरकार  इत  पर  भी  ध्यान  दे  ।

 एक  बात  मारखोर  कहना  चाहता  हूं  ।  हम  लगातार  कुछ  ऐसे  कारपोरेशन  बना रहे  हैं  जिनमें
 क  अ

 बड़ी  से  बड़ो  तनख्वाह  वालो  जगहों  के  लिए  प्रमोशन  को  पूछने  की  जरूरत  "Nel  इस  रिपोर्ट  वे के
 अन्त  में  कुज  पद  दिये  गये  हें  जिनको  रूल  बना  कर  मुक्त  कर  दिया  गया है  यानी  जिनमें  कर्मी  दान

 की  राय  लेने  को  जारी  न  है  ।  इसमें  यह  भी  गया  है  :

 नाथे  ईस्ट  फ्रंटियर  एजेन्सी  के  प्रशासन  से  सम्बन्धित  कोई  स्विस  या  पोस्टਂ

 इसमें  बड़ी
 से  बड़ी  तनख्वाह  वाली  जगह  के  लिए  कमी  दा  न

 से
 पूछने  की  जरूरत  नहीं  इसने

 कारपोरेशन  को  बड़ी  से  बड़ी  तनख्वाह  वाली  जगहों  के  लिए  भी  कमीशन  की  राय  लेना  जरूरी  नहीं

 है  ।  में  समझता हूं
 कि  इससे  बहुत  गड़बड़  पैदा  हो  सकती है

 ।
 कुछ  ऐसी  व्यवस्था की  जानी

 कि
 कारपोरेशन  में

 जो
 बड़े  बड़े  पद  हूँ  उनके  लिए  भी  कमीशन  की  राय  ली  are  |

 pat  दातार
 :

 प्रशासन  के  कार्य  को  सुधारने  तथा  सरकार  कौर  संघ  लोक  सेवा  आयोग

 ान्न्वाविकणकषा  कार्य
 को

 सुचारू  रूप  से  चलायें
 इस

 वारे  में  माननीय  सदस्यों  ने
 जो  भी

 सुझाव  दिये  हैं  मै
 उनका

 स्वागत  करता  हूं  |  कई  प्रकार  के  प्रश्न  उठाए  गए  है  शौर  विशेष  रूप  से
 व्यक्तित्व

 परीक्षा  का
 we

 उठाया गया  है  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  ने  व्यवितत्व  परीक्षा  को  बिल्कुल  ही  समाप्त  करने  के  बारे  में  woh

 राय  प्रकट  की
 तार

 दत

 वाद

 मे

 सवार  ed  है
 गि

 हो  गया
 करना  चाहिएं  |

 +74  म्रंग्रेजी  में
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 के  बारे  में  प्रस्ताव

 दातार

 कुछ  वर्ष  पुर्व  व्यक्तित्व  परीक्षा  के  विरुद्ध  यह  आपत्ति  उ  ई  गई  थी  कि  इसको  पास  करना

 अभिवादन  न  बनाया  जाये  ।  इस  शत  को  हमने  समाप्त  कर  दिया  है  ।  wh  हमने  यह  नियम  बना  fear

 है  कि  हम  परोक्ष में  विद्यार्थी  को  जितने भो  ate  वह  उसकी  परीक्षा  में  प्राप्त  कुल  प्राप्तांकों

 में  जोड़  दिये  जायेंगे  ।  इससे  fea  far  को  कुछ  राहत  मिलो  है  ।  गुणता  के  आघार  पर  सरकार

 सारे  मामले  पर  विचार  कर  रही  है  लेकिन  फिर  भी  हमें  प्रश्न  के  दोनों  TTA  को  अच्छी  तरह  समझना

 चाहियें  ।

 लोगों  की  घारणा  थी  कि  यह  व्यक्तित्व  परीक्षा  विद्यार्थी  के  कपड़ों  तथा  उसकी  वेशभूषा  से

 सम्बन्ध र  वती  थो  ।  ऐसा  सोचना  गलत  है  ।  यह  परोक्ष  तो  इसलिये रखी  गई  थी  कि  परीक्षार्थी  के

 व्यक्तित्व  का  सट्टों  मूल्यांकन  हो  सफे  क्योंकि  यह  देखने  में  प्राता  है  कि  विद्यार्थी  किताबें  घोट

 कर  प्रतिक  नम्बर  प्राप्त कर  लेते  दस  बारह  मिनट  के  दौरान  में  उससे  सामान्य  जानकारी  के  बारेਂ

 में  नाना  प्रहार  के  प्रश्न  पूछे  जाते  हैं  ae  यह  देख  लिया  जाता  है  कि  ae  उस  पद  के  लिये  उपयुक्त

 है  या  नहीं  जो  कि  उसे  दिया  जा  रहा  है  |  यह  बहुत  डी  महत्वपूर्ण  परीक्षा  है  कौर  उस  विद्यार्थी

 के  व्यक्ति  पर  निर्भर  करती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  ofr  नहीं  कहूंगा  क्योंकि  सरकार  इस  पर

 विवार कर  रहो  है  ।

 शायद  कुत्र  मापतौल  सदस्यों तथा  समाचार  पत्र  वालें  को  यह  भ्रांति है  कि  सभी  परीक्षा त्रों के के

 लिये  प्राप्तांक  गफ  हो  से  हैं  ।  व्यक्तित्व  परोक्ष  तथा  लिखित  परीक्षा  के  लिये  अलग  नम्बर

 ar  प्रत्येक  पर्वों  के  भो  नम्बर  wer  wat  हैं  ।

 कराई  ए०  एस०  Algo  एक०  एस०  परीक्षाओं  की  व्यवितत्व  परीक्षा  केवल  दिल्ली  में

 ही  हुई  थो  ।  जो  विघार्थी  इन  aderrat  मे ंसफल  नहीं  हुए  उनके  बारे  में  यह  विचार  किया  गया  कि

 क्या  वे  प्रो  र  ee  सेवा  पैरोकारों  के  लिये  उपयुक्त  हो  सकते  हैं  ।  दिल्ली  के  इन्टरव्यू  बोर्डे  का  यहीं

 काम  था  ।  विभिन्न  adie  इन्टरव्यू  बोर्ड  केन्द्रीय  सेवा  पैरोकारों
 के

 लिये  आवेदन  पत्रों  aa  feat

 के  बारे  में  जांच  करते  ह  ।  ake  संव  लोक  सेवा  झ्रायोग  विभिन्न  प्रकार  के  विषयों  के  अन्तर  के  होते

 हुए  भी  इस  बात  का  ध्यान  रखता  है  कि  उपयुक्त  स्तर  बना

 एक  प्रश्न  यह  भी  उठाया  गया  है  कि  क्या  संव  लोक  सेवा  आयोग  उपयुक्त स्तर  स्थापित  कर

 रहा  है  भ्रमणा नहीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  कुड  बातों  का  समझना  आवश्यक  है  ।  पहली  बात  तो  यह  है

 कि  राष्ट्रपति  तथा  सरकार  इस  बात  की  सावधानी  रखती  है  कि  संघ  लोक  सेवा  प्रयोग  में

 कच्छ  से  अच्छे  योग्य  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  की  जाये  उन्हें  न  केवल  प्रशासन  की  ही  अच्छी  जानकारी

 हो  बल्कि दस  वर्ष  तक  का aaa  भी  हो  ।  क्योंकि सभा  को  यह  wea  तरह  ज्ञात  है  कि  ये  लोग
 उन  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  करते हें  जो  बाद  में  चलकर  सरकार का  काम  चलाते  हँ  ।  कौर  बाद  में

 जल  कर  बहुत  सी  कवि  बातें  करते  हैं  जिनसे  इन  पदों  की  क्षमता  बनी  रहे  ।

 इन  प्रशासकों  शभ्रनुभवी  व्यक्तियों  के  अतिरिक्त  ऐसे  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  भी  की  जाती  है

 जिन्हें  विज्ञान
 तथा  प्राविधिक  क्षेत्र  का  भी  अच्छा  ज्ञान  हो  ।  चूंकि  ऐसे  लोगों  की  संख्या  एक  या  दो  ही

 होती  है  वे  अन्य  बातों  के  प्रभाव  में  ग्रा  जाते  हूं  कहना  गलत  हूँ  ।  उनके  स्तर  के  बारे  में  कम  से  कम

 इतनीਂ  छोटी  are  नहीं  सोचनी  चाहिये  ।

 इससे  ग्र ति रिक्त  ऐसे  मामलों  में  जहां  कि  पद  प्रविधिक  होता  है  अथवा  जटिलताबद्ध  होता  है

 वहां  दो  तरीके  प्रपताये  जाते  हैं  पहली  बात  लो  यह  है  कि  मंत्रालय  के  प्रतिनिधि  इन  बैठकों  में  भाग
 ia,

 लेते  हैं  साथ  ही  कुछ  ऐसे  व्यति  भी  बैठक में  भाग  लत हू  जिन्हें  एवो  सिये  टिडसदस्य  कहते  हैं प्र ौर

 वे  aa  लोक  सेवा  आयोग  की  परामर्श  देते  हैं  ।



 १४  १८८२  लोक  सेवा  प्रयोग  के  प्रतिवेदन  रे  रे

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 इन  परिस्थितियों  में  ये  परीक्षाएं  जो  कि  संघ  लोक  सेवा  भ्रायोग  लेता  है  इस  अधार  पर  फल

 नहीं  होतीं  कि  कोई  ऐसा  सदस्य  भ्रनुपस्थित  है  जिसे  उस  विषय  की  जानकारी  है  ।

 मैं  पहले  भी  बता  चुका  हूं  कि  व्यक्तित्व  परीक्षा  के  बारे  में  सरकार  विचार  कर  रही  है

 इस  स्थिति  में  यह  बताना  ठी क  नहीं  है  कि  सरकार  क्या  कर  रही  है  ।  इस  मामले  को  इतनी  सरसरी

 तौर  पर  ही  समाप्त  नहीं  कर  देना  चाहिये  ।  व्यवितत्व  परीक्षा  के  मले  में  शीघ्र  ही  कोई  न  कोई

 निर्णय  किया  जायेगा  ।

 पह  भी  कहा  गया  है  कि  संघ  लोक
 सेवा  आयोग

 कभी  कभी
 विभिन्न  प्रकार

 के
 नम्बर

 देता है  ।  पर्चों  पर  तथा  व्यक्तित्व  परीक्षा में  के  बारे  नम्बर  देने का  काम  तो  संघ  लोक

 सेवा  पर  छोड़  दिया गया  है  |  विद्यार्थियों  की  उपयुक्तता के  बारे  में  जानकारी

 करने का  काम  तो  संघ  लोक  सेवा  आयोग पर  छोड़  दिया  गया  है  चाहे  वे
 लिखित

 परीक्षा  ले  करे  अथवा  व्यक्तित्व  परीक्षा  लेकर  प्रथवा  अन्य  किसी  कौर  दूसरे

 ढंग  से  ।  कौर यही  कारण  है  कि  उन  के  द्वारा  दिये  जाने  वाले  vat  की  संख्या  प्रतिवर्ष

 \ अलग  अलग होती  है  हमारा तो  यही  सम्बन्ध  है  कि  संघ  लोक  सेवा  आयोग  हमें  पद

 विशेष  के  लिये  उम्मीदवारों की  एक  सूची  दे  दे  ।  यह  ठीक  है  कि  उन

 थियों  ने  अच्छे  नम्बर  प्राप्त  किये  हों  लेकिन  इसका  अभिप्राय यह  नहीं  है  कि  सरकार  उन

 सभी  aaa को  भ्र पने  स्थान  दे  देंगी  जिनकी  सिफारिश  कि  संघ  लोक  mar  नेकी  है  ।

 इन  सभी  व्यक्तियों को  नौकरी  देने के  मामले में  सरकार  के  सामने  कुछ  कठिनाइयां  होती  हैं  ।

 उदाहरण  के  लिये  हमारे  पास  की  संख्या कुछ  कम  ही  होती  है  ।  हम  संघ

 लोक  सेवा  आयोग  के  द्वारा  विभागीय  परीक्षा  भी  लेते हैं  ।  वह  आयोग
 हमें

 विद्यार्थियों  की  एक  सूची देता  जिस  में  विद्याथियों की  संख्या  रिक्त  स्थानों की  संख्या

 की  अपेक्षा  एक  या  दो  ही  ates  होती  है  ।  मानलीजिए  हमें  ५०  व्यक्तियों की  श्रावदयकता

 है  तो  वह  हमें  ६०  या  ६५  व्यक्तियों के  नाम  भेजेगा  क्योंकि  उस  में  से  Fo—2Y  आदमी

 छंट  सकते  या  हो  सकता  हैकि  वे  समय  पर  उपलब्ध  न  हो  सकें  ।  इसका

 यह  नहीं  समझना  चाहिये  कि  मगर  किसी  विद्यार्थी  ने  पास  होने  वाले  नम्बर पा  लिये

 हैं  तोउसे  सेवा  में  ले  लिया  जावेगा  se  उसकी  पदोन्नति  कर  ही  दी  जायेगी  ।  विभागीय

 परीक्षा  की  विशेष  पृष्ठ  भूमि  है  ।

 पदोन्नति
 के  मामले  में  हमें  जब  कुछ  स्थानों  की  पूर्ति करनी  होती  है  तो  हम  उम्मीदवारों का

 खान  करते
 इस  के  लिये  हमने  दो  ही  साधन  लिये  हैं  एक  तो  यह  हैकि  हम  उम्मीदवारों

 का  चयन  उन  के  कार्य  के  भ्राघार  पर  हो  जिसका  उल्लेख  उनके  करेक्टर  रोल  से  पाया  जाता

 mat  उस  ने
 विभागीय

 qtr  में
 कसा

 कार्य  है  ।
 इसका  विभाजन  हम  ने

 कुछ  अनुपात  से  किया  है  ।  इस  के  बाद  हम  संघ  लोक  सेवा  sar  से  विभागीय
 उम्मीदवारों  की

 विभागीय  परीक्षा  लेन ेके  कहते  हैं  ।  असिस्टेंट  सुपरिटेंडेंट  परीक्षा

 इसी  प्रकार की  एक  परीक्षा थी  जहां तक  कि  ऐसी परिवारो ंमें  प्राप्तांकों के  प्रतिशत  की  बात

 है  यह  प्रश्न  हम  संघ  लोक  सेवा  आयोग  पर  ही  छोड़ देते  हैं  ।  एसे  मामलों  में  संघ  लोक

 सेवा  आयोग  मह  करता  वह  यह  देखता  है  कि  विभागीय  परीक्षा में  उम्मीदवारों  ने

 कसा  कार्य  किया  उस  के  बाद  ही  यह  आयोग  उस  परीक्षा  के  पास  होने  वालों  के  लिये

 न्यूनतम  प्राप्तांकों
 की

 संख्या
 निर्घारित  करता  है  ।  यह  प्राप्तांकों  की  न्यूनतम  संख्या  हर

 परीक्षा
 के

 मामले  में
 अलग  अलग  हो  सकती  इस  मामले  में  सरकार  तो  कुछ  विशेष  नहीं  करती

 संघ  लोक
 सेवा

 आयोग  ही  भ्रमित  कार्य  करता  है  ।  हमारा  काम तो  उन्हें  उम्मीदवारों  की



 रे४१४  संघ  लॉक  सेवा  wat  क॑  प्रतिवेदन  ५  सित  ,  LEKO

 के  बारे  में  प्रस्ताव

 सख्या  भेज  देने  का  है  वह  प्रयोग  सभी  प्रकार  से  ठोक  बजा  कर  हमें  उम्मीदवारों  की  एक

 भेजता  रन  उस  अनुसूची के  अनुसार  ही  लोगों  की  नियुक्ति  करते  हैं  ate  रिक्त  स्थानों  की  पूति

 करते  हैं  ।  सरकार द्वारा  नियुक्ति  किये  जानें  के  वह  सूची  समाप्त  हो  जाती  है  ।  एक  दो  मामलों

 में  ऐसा agar है  कि  परिवारों  में  पास  व्यक्ति
 की

 संख्या  श्रमिक
 थी  ।

 इसलिये  सरकार  ने  नियम से

 बाहर  जा  कर  उस  वर्ष  उन  लोगों  की  भी  नियुक्ति  कर  दी  ।  वर्ना  सामान्य रूप  से  तो  वह  सूची  समाप्त

 हो  जाती  लोगों  का  कहना  है  कि  चूकि  श्राप  ने  ऐसा  एक  बार  किया  है  यह  पूर्वाघारण

 बन  गया  हैं  इसलिये  इसे हर  बार  करें ।  इस  बारे  में  मेर  यह  हैकि  यह

 कोई  विश्वविद्यालय  की  परीक्षा  तो  है  विश्वविद्यालय तो  उसे  पास  इस  लिये  कर  देती

 है  क्योंकि  उसने  कम  से  कम  इतने  प्राप्तांक  प्राप्त  किये  हैं  लेकिन  साथ  ही  वहू  उन  की  नियुक्ति की  कोई

 गारंटी  भी  तो  नहीं  लेती  ।

 fora  सरोद  ;  क्या  वे  प्राथमिकता  भी  निर्धारित  करते  हैं  ?

 श्री  दातार :  जी  हां  ।  उन  व्यक्तियों  के  नाम उन  को  पोजीशन  के  हिसाब  से  होते  हैं  ak

 हम  नियुक्ति  की  भी  उस  सूची  के  अनुसार  ही  करते  हैं  ।  मैं  बता  चुका  हूं  कि  हम  ने  कुछ  लोगों  की  art

 भी  नियुक्ति  की  है  क्योंकि  हम  उन्हें  अवसर  देना  चाहते  हैं  ।  लेकिन हम  ने  उन  को  बता  दिया  था  कि  वे

 इसे  पूर्वा ददा रण न
 समझें  ।

 कुछ  लोगों की  भ्रान्ति  थी
 कि

 विभागीय  परीक्षा  लोगों  ने  पास  की
 ह  ि

 है  उन  सभी  को  पदोन्नति  दी  जाये  waar  उन  की  नियुक्ति  की  जाये  ।  उसी  को  दूर  करने  के  लिये  मैंने  यह

 सब  कुछ  किया  ।  इस  के  ग्र लावा  कुछ  भी  सुझाव  यहां  दिये  गये  हैं  ।  मैं  विश्वास दिलाता  हूं  कि
 संच  लोक  सेवा  आयोग  उन  के  बारे  में  विचार  करेगा  |

 fae  महोदय
 :

 ऐसा  देखने  में  ara  है  कि  लिखित  परीक्षा  में  उम्मीदवार  के  बहुत  ७

 नम्बर  जाये  हैं  लेकिन  मौखिक  परीक्षा  के  कारण  उसे  नहीं  लिया  जा  सका  है  ?

 श्री  दातार
 :
 यहां  केवल  लिखित  परीक्षा  के  प्राप्तांकों  को  ले  कर  ही  कुछ  कहा  जा  रहा  है  लेकिन

 लिखित a  मौखिक  परीक्षाओं  के  दोनों  के  प्राप्तांकों  को  जोड़ा  जाता  है  ।  कौर  कुल  नम्बरों  के  ग्रा धार

 पर  ही  ध्यान  दिया  जाता  है  ।  यह  संभव  हैं  कि  जो  लिखित  परीक्षा  में  प्रथम  पाया  हो  वहू  मौखिक  में  प्रथम

 vad ।  लेकिन  यह  जरूरी  नहीं  है  उसे  बिल्कुल  भी  न  लिया  जायें  ।  यह  बात  दूसरी  है  कि  उस

 का  पद  बहुत  नीचे  रहा  हो  ।

 महोदय
 :

 सदस्य  यह  बात  जानने  के  लिये  इच्छा  ह  कि  किस  आधार  पर  मौखिक

 परीक्षा  का  परिणाम  निर्घारित  किया  जाता  है  ।

 fat  दातार
 :

 लिखित  तथा  मौखिक  परीक्षा  के  लिये  प्राप्तांकों  की  कुछ  संख्या  संघ  लोक  सेवा
 अयोग

 ने  निर्धारित कर  दी  है  ।  इस  मामले  में  यह  होता  है  कि  विद्यार्थी  के  सभी  एक  साथ  जोड़
 दिये  जाते  हैं  ।

 महोदय :  माननीय  सदस्य  उन  उम्मीदवारों  के  बारे  में  कोई  गारंटी  चाहते  हैं  जिन्हों
 ने

 लिखित  परीक्षा  में  तो  अच्छे  प्र  तांक  प्राप्त  किये  हैं  लेकिन  मौखिक  में  अच्छे  नहीं
 ।

 इस  बात
 की  क्या

 गारंटी  है  कि
 मौखिक

 परीक्षा  में  उन  के  साथ  अच्छा  व्यवहार  किया  जायेगा
 |

 मूल  अंग्रेजी  में
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 pot  दातार
 :

 सरकार  इस  मामले  की  जांच  करेगी
 ।

 लेकिन  मैँ  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि

 यह  मान  लेना  कि  हर  अच्छी  चीज  तो  लिखित  परीक्षा  में  होती  है  कौर
 हर  बुरी

 बात  मौखिक  परीक्षा
 =

 में  गलत है  ।

 श्री  एक  उम्मीदवार  जिसे  कि  लिखित
 परीक्षा  में  ७५  प्रतिदिन  नम्बर  मिले  लेकिन

 मौखिक  में  उसे  शून्य  मिला
 |

 श्री  दातार
 :

 माननीय  सदस्य  केवल  श्रफवाह  के  श्राघार  पर  ही  ऐसा  कह  रहे  हैं  ऐसी

 कोई  बात  हुई  है  तो  हम  उस  को  जांच  करेंगे  ।  श्रमिक
 से  श्रमिक  इतना  gar  है  कि

 एक
 विद्यार्थी  मौखिक

 परीक्षा में  कम  नम्बर  पाने  के  कारण  हो  गया  है  |

 fem  महोदय :  झाई०  ए०  एस०  तथा  झाई०  एस०
 के

 लिये  लिखित  तथा  मौखिक

 परीक्षा  के  लिये  के  कितने  कितने  प्रतिशत  प्राप्तांक रखे  गये  हैं  ।

 fat  ware
 :

 भाई  To  एस०  तथा  आई०  एफ०  एस०  के  लिये  मौखिक  परीक्षा  के  हेतु

 Soo
 तथा  लिखित  के  लिये  कुल  १३००  या  १४००  रखे  गये  हैं

 ।

 यह  तो  ठीक  है  कि  एक  उम्मीदवार  जिस  ने  लिखित  परीक्षा  में  प्रथम  पद  प्राप्त  किया  है  उसे

 मौखिक  में  प्रथम  पद  न  मिला  हो  लेकिन  पांचवां  पद  तक  तो  मिला  सकता  है  ।  लेकिन  यह  विश्वास  करना

 गलत  है  कि  वह  बिल्कुल  ही  फेल  हो  जायेगा  |

 अन्त  में  मैं  यही  श्रीनिवासन  दूंगा  कि  हम  उन  सभी  बातों  को  प्रगति  तरह  जांच  करेंगे  जिन  का

 प्रदान  यहां  उठाया  गया  है  ।  सरकार  तथा  संघ  लोक  सेवा  झ्रायोग  दोनों  ही  चाहते  हैं  कि  इस  प्रकार

 | की  कोई  घटना  न  हो

 श्री  न०  रा०  मुरी  वामी  ते
 कहा  हूँ

 कि  सरकर  अथवा  लोक  सेवा  श्रायोगकी  सभी
 श्रषिसूचनायें

 केवल  was समाचारपत्रों में  प्रकाशित होती  हैं  ।  ऐसा  कहना  गलत है  दरअसल
 दिसम्बर

 PEN  में  हम  ने  इस  बारे  में  area  जारी  किये  थे  उस  के  बाद  से  हम  ने  ६  भारतीय  भाषा ग्र ों के

 समाचार  पत्रों  के  नाम  भ्र  जोड़  दिये  हैं  ।

 fat  ब्रज  राज  सिह  सभी  क्षेत्रीय  भाषाओं  में  क्यों  नहीं  ?

 pot  दातार
 :

 इस  के  बारे  में  तथा  इस
 के

 क्षेत्र  के  बारे  में  हम  विचार  करेंगे  ।

 अध्यक्ष महोदय  :  प्रशन  यह  है

 यह
 सभा  संघ  लोक  सेवा

 आयोग
 के  नवे  प्रतिवेदन

 जिसे  १७  PENS
 को  सभा  पटल  पर  रखा  गया  विचार करती  है  4.0 0.0

 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 1  य

 कोचीन  गोदी  श्रमिक  योजना *

 श्री  कौडियाल  :  :  इस  चर्चा  की  उत्पत्ति  कोचीन  गोदी

 न  ला  ee श्रमिक  योजना
 से

 सबंधित  तारांकित  प्रश्न  संख्या
 १४०

 के  उत्तर
 में

 कही  गयी  चार  बातों  के  कारण  हुई

 मूल  wa  में

 शोध  घंट  की  चर्चा
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 है  ।  वे  चार  बातें  इस  प्रकार  हैं
 :  (१)  योजना  को  क्रियान्वित करने  में  विलम्ब  (२)  मजदूरों की  संख्या

 में  कमी  करने  का
 प्रयत्न  (३)  काम  के  म्रनुसार  मजूरी  देने  की  प्रणाली  लागू  करना  (४)  मजदूरों  को

 बीमारी तथा  आकस्मिक  छुट्टियां लेने  का  अधिकार

 कोचीन  बन्दरगाह के  श्रमिकों  को  स्थायी  बनाने  की  योजना  सरकार  द्वारा  १९४७  में  स्वीकृत

 हो  ६  १९५९  को  कोचीन  बन्दर  श्रमिक  का  योजना  सरकार

 द्वारा  गजट  में  प्र घि सूचित  की  गई  ।  यद्यपि  तब  से  एक  वर्ष  का  समय  बीत  गया  तथापि  मजदूरों  को

 पंजीय  करने  का  प्रारम्भिक  कार्य  भी  नहीं  किया  गया ।

 गोदी  श्रमिक योजना  कलकत्ता  मद्रास  के  बन्दरगाह  में  लाग  इस  योजना  का

 उद्देश्य  गोदी  श्रमिकों के  रोजगार  का  नियमन  कौर  गोदियों में  काम  करने  के  लिये  उपयुक्त

 संख्या में
 श्रमिकों  का  संभरण  करना  जिस  से  बन्दरगाह  का  काम  कु  लता  युवक

 चलता  इस  योजना के  अनुसार  AMPH  के  दो  वर्ग  होते  हैं  एक  तो  मासिक  मजूरी  के  आधार  पर

 काम  करने  वाले  भ्रौर  दूसरे  रक्षित  पूंज  में  रखे  गये  कर्मचारी  |  योजना  का  प्रयास  एक  बोर्ड  के

 किया  जाता  है  ॥

 इस  संबंध  में  मैं  श्राप  को  यह  बताना  चाहता  हूं  कि  कलकत्ता  श्रौर  मद्रास  में  रक्षित  भ्छ्

 के  श्रमिकों को  गारन्टी शुदा  न्यूनतम  उपस्थिति  a  काम  न  मिल  सकने  का  मुग्रावजा च्

 मनी  बीमारी की  विशेष  छुट्टियां  ak  आकस्मिक  छुट्टियां  भी  दी  जाती

 हैं  ।  कलकत्ता  बन्दरगाह  में  रक्षित  प्
 ज

 के  श्रमिकों  को  न्यूनतम  २१  feat की  गारंटीशुदा  मजूरी  मिलती

 जब  कोचीन  बन्दरगाह  में  मजूरों  को  केवल  १२  दिनों  की  गारंटीशुदा  मजूरी  कोलोन

 बन्दरगाह  योजना  के  agar  रक्षित  पूज  के  श्रमिकों  को  उपस्थिति  मजूरी  केवल  १  रुपये

 मिलेगी  जब  कि  अन्य  बन्दरगाहों  में  यह  दर  कहीं  ज्यादा  है  ।

 इस  योजना  का  उद्देश्य  यह  है  कि  कोचीन  बन्दरगाहों  में  श्रमिकों  की  नैमित्तिक  समाप्त  हो  कर

 लम्हें  नियमित  कर  दिया  जाये  ।  इस  से  श्रमिकों  में  सुरक्षा  झ्र  झ्रात्मविश्वास  की  भावना  उत्पन्न  होगी  ।

 कौर  नियोजक  तथा  श्रमिकों  के  बीच  के  संबंधों  में  सुधार  होगा
 ।

 इस  के  फलस्वरूप  उद्योग  के  कार्प  में

 are  कुशलता  करायेगी  |

 कोचीन  बन्दरगाह  की  विशेष  स्थिति  है  कि  वहां  काम  देने  का  काम  एक  विशेष  कार्मिक  संघ

 के  हाथों  में  दिया  गया  जो  मजदूर  उस  कार्मिक  संघ  के  सदस्य  नहीं  हैं  उन्हें  काम  नहीं  मिल  सकता

 कोचीन  में  बन्दरगाह माल  श्रमिक  संघ  सब  से  पुरानी  संस्था  तथापि  उस  के  सदस्यों  को  काम  मिल  ही

 नहीं  सकता  इस  संघ  के  सदस्य  इस  योजना  को  लागू  करने  में  ढील  ढाल  कर  रहे  क्योंकि इस  योजना

 के  लागू  होने  से  उन  के  एकाधिकार  की  समाप्ति  हो  जायेगी  |  नौवहन  समवाय  भी  इस  योजना
 के

 लागू

 होने  में  दिलचस्पी  नहीं  ले  रहे  हैं  क्योंकि  इस  योजना  के  लागू  होने  पर  उन्हें  सामान्य  मजूरी  के  अतिरिक्त

 बोर्ड  के  प्रशासन  को  वहन  करने  के  लिये  थोड़ा  सा  उपकर  भी  देना  होगा  ।

 में  डाक्टरी  परीक्षा  का  प्रशन  लेता  योजना के  अनुसार  केवल  नये  श्रमिकों की  ही  डाक्टरी

 परीक्षा  होनी  थी
 ।

 लेकिन  बोर्ड  ने  मन  माने  रूप  से  यह  परीक्षा  उन  मजूरों  के  ऊपर
 भी

 थोप
 दी

 जो
 कि

 वहां  पहिले  से  ही  काम  कर  रहे  थे  ।  यह  सब  योजना  की  क्रियान्विति  में  विलम्ब  करने  के  लिये  किया  जा

 रहा है  ।

 कोचीन  बन्द  राह  में  मजूरों  की  छंटनी  करने  का  भी  प्रयत्न  किया  जा  रहा  यहां  तक  किया
 जा

 रहा  ह  कि  कोचीन  बन्दरगाह  में  मजदूर  झ्ावइ्सकता  से  अधिक  हैं  ।
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 गभ्रध्यक्ष  यद्यपि  ard  घंटे  की  चर्चा  हो  रही  है  तथापि  केवल  एक  ही  सदस्य  इस

 मामले  में  दिलचस्पी ले  रह  हैं  ।  इस  प्रकार  की  चर्चा  से  कोई  लाभ  नहीं  है  जब  सभा  में  सदस्य  ही  न

 ati  मैं  आगे  के  लिए  यह  प्रथा  कायम  करना  चाहूंगा
 कि

 राधे  घंटे  की  चर्चा  तभी  की
 जब  कि

 इसकी  सूचना  पर  कम  से  कम  २५  सदस्यों  के  हस्ताक्षर  हों
 ।

 कभी  यह  मेरा  केवल  सुझाव  हैं
 |

 कौडियाल  मजूरों  की  आवश्यकता  का  हिसाब  मासिक  औसत  के  आधार  पर  लगाया

 जा  रहा  कोचीन  एक  ऐसा  बन्दरगाह  है  जहां  कुल  यातायात  वर्ष  के  कुछ  ही  महीनों  से  सीमित

 रहता  इसलिये  मासिक  श्रौसत  के  हिसाब
 से

 मजूरों  का  हिसाब  लगाना  उचित  नहीं  होगा
 ।  इस

 संबंध  में  मेरा  सुझाव  यह  है  कि  बन्दरगाह के  सभी  वर्तमान  मजूरों  को
 पंजीयित

 कर  दिया  जाय  ।
 यदि

 उनकी  छंटनी  की  जायेंगी  तो  इस  योजना  का  मजूरों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा
 |

 एक  प्रस्ताव  यह  रखा  गया  है  कि  काम  के  अनुसार  मजूरी  दी  यदि  यह  प्रणाली  अपनायी

 जायेगी  तो  इससे  मजूरों  का  शोषण  होगा  कौर  मजूर  के  श्रम  का  सही  भ्रनुमान  लगाना  भी

 बहुत  कठिन  है  ।  क्योंकि  मजूर  का  उत्पादन  कई  बातों  पर  निर्भर  करता  है  ।  निसंदेह  यदि  सरकार

 उत्पादन  का  ऊंचा  स्तर  कायम  करना  चाहती  है  तो  उन्हें  चाहिये  कि  वे  बोनस  इत्यादि
 निश्चित  करें

 अर्थात्  एक  निश्चित  मात्रा  से  अधिक  काम  करने  वाले  व्यक्ति  को  बोनस  दिया  जाय
 |

 बम्बई  तथा  कलकत्ता  गोदी  श्रमिकों  को  आकस्मिक  बीमारी  की  छुट्टियां  इत्यादि  मिलती

 अतः  मेरा  सुझाव  है  कि  कोचीन  बन्दर
 के

 श्रमिकों  क  १५  दिनों  की  आकस्मिक  १५

 दिनों  की  बीमारी  की  ed  दिनों  की  वेतन  छुट्टियां  तथा  भविष्य  निधि  इत्यादि

 ara  मंजूर  की  जायें  |

 ot  में  मैं  माननीय  मंत्री  जी  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  यह  योजना  तत्काल  लागू  की  जाय
 ।

 श्री  कुट्टी  :  १९४२  में  केन्द्रीय  सरकार  के  औद्योगिक

 न्यायाधिकरण  ने  यह  निर्णय  किया  था  कि  एक  वर्ष  के  भीतर  नेमेसिस  श्रमिकों को  नियमित

 बनाने  की  योजना  लागू  हो  जाय
 ?

 सरकार  ने  उस
 पर

 क्या  कार्यवाही की  ?
 क्या

 सरकार  औद्योगिक

 विवाद  अधिनियम  के  अनुसार  इस  पंचाट  को  क्रियान्वित  न  करने  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करेगी  ?

 गोदी  श्रम  योजना  में  यह  स्पष्ट  रूप  से  कहा  गया  है  कि  वर्तमान  श्रमिकों  का  पंजीयन  नहीं

 तब  वर्तमान  श्रमिकों  का  पंजीयन  क्यों  किया  जा  रहा  है
 ?

 fara  उपमंत्री  आबिद  सर्वप्रथम  में  श्री  कौडियाल  द्वारा  रखे  गये  इस  सुझाव

 को  लेता  हूं
 कि  यह  योजना  तत्काल  लागू की  हमें  तब  तक  प्रतीक्षा  करनी  चाहिये  जब  तक  कि  यह

 योजना  लागू  न  हो  जाय  भर  सारे  श्रमिक  इस  योजना  के  हज प्रन्तगत  न  झरा  जायें  ।  माननीय  सदस्य
 ने

 कहा
 कि

 इस  समय  कलकत्ता  में  काम
 न

 मिलने  के  मुआवजे  के  रूप  में  २  रुपये  दिये
 जाते  हैं  ।  गारन्टी

 किये  हुए  काम  के  दिन  भी  अधिक  होते  हैं  ।  यह  सही है  ।

 जब  यह  योजना  कलकत्ता  में  लागू  की  गई  थी  तो  एक  रुपया  दिया  जाता  था  कौर  केवल  १२  दिनों

 की  गारन्टी थी  ।  वे  चाहते हैं  कि  ३३००  व्यक्ति  जो  पंजीयित  होने  का  दावा  करते  हैं  उन  सभी

 को  ले  लिया  जाय  जब  कि  इतना  काम  केवल  १५७८  व्यक्तियों  द्वारा  किया  जा  सकता  है  |  उन्होंने

 यह  भी  कहा  है  कि  उन्हें  गारन्टी  से  २१  दिन  काम  दिया जाय  तथा  इसके  अतिरिक्त बीमारी  तथा

 ay  छुट्टियां भी  दी  जायें  ।  मैं  इनके  विरुद्ध  नहीं  हूं  तथापि  इन  बातों  के  लिये  उपयुक्त  वातावरण

 तैयार  किया  जाना  चाहिये  ।
 es  ie ee  ee

 fat  wit  में  ,



 wes  को  बीन  गोंदी  श्रमिक  योजना  ५  eke

 श्री  ब्राजील

 इस  समय  स्थिति  यह  है  कि  हमारे  सामने  यह  एक  पंचाट  संघ  उस  पंचाट के  आधार  पर

 काम कर  रहे  हैं  ।  पंचाट  के  अनुसार  इस  योजना  के  लागू  होने  तक  अधिक  रण  द्वारा  सिफारिश  की  हुईं

 योजना  के  प्रसाद  काम  होगा  ।  हम  स्वयं  यह  चाहते  हैं  कि  यह  योजना  तत्काल लागू
 की

 जाय  सरकार  ने  एक  त्रिपक्षीय  ate  इस  काम  के  लिये  नियुक्त  कर  दिया  इसके  अध्यक्ष  एक

 सरकारी  पदाधिकारी  हैं  तथा  सदस्य  मजदूरों  झर  नियोजकों  के  प्रतिनिधि  हैं
 ।  इस  ने

 भ्रपने

 समक्ष  रखे  गये  कई  मामलों  का  निर्माण  भी  कर  लिया है  ।  इस  संबंध  में  माननीय सदस्य  ने
 जिन

 कामों का  जिक्र  किया  है  वे  हमारे  द्वारा  अथवा  कोचीन  स्थित  केन्द्रीय  सरकार  के  किसी  अधिकारी

 द्वारा  नहीं  किये  गये  ।  उन  सब  को  समिति  के  सम्मुख  रखा  गया  कौर  नियोजकों  तथा  कर्मचारियों

 की  सलाह  से  उन  पर  निणेंय  किया  गया  ।

 १६७८  व्यक्तियों  का  डाक्टरी  परिक्षण  हो  चुका
 था  ।

 ६२ व्यक्तियों का  भी  परीक्षण  इस

 समय  तक  समाप्त  हो  चुका  डाक्टरी  परीक्षाश्नों
 को

 विलम्बित  करने  का  प्रश्न  इस  समय

 उत्पन्न नहीं  होता  है  ।  यदि  इस  योजना  में  डाक्टरी  चिकित्सा  की  कोई  व्यवस्था  नहीं  की  गई  है

 तो  इसकी  व्यवस्था  की  जा  सकती  है  ।  जब  स्वयं  श्रमिकों  के  प्रतिनिधि  डाक्टरी  परीक्षण  के  पक्ष में

 तो  माननीय  सदस्य  को  इस  बात  पर  कोई  आपत्ति  नहीं  होनी  चाहिये  ।  इससे  श्रमिकों  का  ही

 लाभ  उनके  हित  में  कि  वे  सक्षम  डाक्टरी  बो  के  सम्मुख  उपस्थित  होकर  श्रपना  परीक्षण

 इससे
 न

 केवल  उन्हें  किसी  विशेष  कार्य  के  लिये  उपयुक्त  या  अनुपयुक्त  ठहराया  जा  सकता

 प्रपितु  इससे  अन्य  लाभ  ही  हो  सकते  हैं  ।  मैं  माननीय  सदस्यों  को  यह  श्राइवासन  देता  हूं  कि

 बातों  का  राजनीति से  कोई  संबंध  नहीं  है  ।

 हम  वस्तुतः  इन  उपबन्धों  को  तत्काल  लागू  करना  चाहते  लेकिन  कठिनाई  यह  है  कि  पंचाट

 के  निर्णय  के  सारथी  हमें  श्रमिक  संघों  के  प्रतिनिधियों  से  परामर्श  करना  होगा  ।  इस  संबंध  में  हमें

 उन  सबका  सहयोग  चाहियें
 ।

 हम  करते  हैं  कि  यह  योजना  इस  वर्ष  के  अन्त  तक  लागू  हो

 जायेंगी  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  कहा  है  कि  जिस  प्रकार  बम्बई  में  काम  के  च्  मजूरी  मिलती  वही

 पद्धति  कोचीन  में  भी  लागू  की  जा  रही  है  ।  बम्बई  में  यह  प्रणाली  इस  लिये  कायम  है  कि  वहां  के

 मजदूर  इसके  लाभों  से  परिचित  हैं
 ।

 वे  इस  प्रणाली  के  पर  पर्याप्त  मजूरी  भी  कमा  र  हैँ  ।

 हमारा  उद्देश्य  यह  है
 कि

 कोचीन  में  भी  श्रमिकों  की  सहमति  से  प्रारम्भ  से  ही  काम  के  श  मजूरी

 की  प्रणाली लागू  की  जाय  ।  तथापि  हम  उन्हें  ऐसा  करने  के  लिये  विवश  नहीं  कर  सकते  यदि

 बोल
 इस  प्रणाली

 को
 लागू  करना  मजदूरों  के  हित  में  समझता  है  तो  वे  ऐसा  कर  सकते  हम

 इंस  संबंध  में  उन्हें  प्रिया  पूरा  सहयोग  प्रदान  वरि  ।

 स्वेप्रथम  यह  योजना  कलकत्ता  झर  मद्रास  में  लागू  की  गई  ।  दूसरे  प्रक्रम  में  इसे  कोचीन

 श्र  विशाखापटनम में  लागू  करने  का  विचार  है  ।  विद्याखापटनम् में अभी इसे में  इसे  लागू  करना  संभव

 नहीं हो  सका  ।  में  माननीय  सदस्यों
 को

 यह  आश्वासन  देता  हूं  कि  यदि  नियोजक  कौर  मजदूर  दोनों
 इस

 योजना  को  लागू  करना  चाहते  हैं
 प्रौढ़

 इसे  लागू  करने  के  लिये  आवश्यक  किये  हो  चुका  तो  इस
 योजना

 को
 तत्काल  लागू  किया  जायेगा  ।

 तथापि  सभी  मजूरों
 को

 पंजीयित  करना  संभव  नहीं  होगा
 ।

 इस  समय  बहुत  बड़ी  संख्या  में  मजूर
 इस  काम  से  संबंधित हैं  ।  उनमें  से  प्रत्येक  कुछ  काम  करके  मजूरी  कमाता  है  ।  प्रस्ताव यह  है  कि  केवल

 आवश्यक  संख्या  में  हो  मजूरों  को  लेकर  उनकी  मजूरी  बढ़ा  दी  जाय  ।  मजूरी  बढ़ने  से  यह  संभव  नहीं

 है  कि  दुगुनी  संख्या  में  मजूर  लिये  जायें  ae  वे  बेकार  बेठ  रहें  ।  यदि  पूरा  काम  करवाने  पश्चात



 १४  १८८२  सभा  का  किये  रेह

 पूरी  मजूरी  दी  जायेगी तो  ३३००  पंजरों  में  से
 ७००

 मजूर  बेकार  हो  जायेंगे  ।  इनमें  से  बहुत

 से  मजदूर  ऐसा  काम  भी  कर  रहे  हैं  जिनका  कि  गोदी  श्रम  बोर्डे के
 अधीन  किये  जाने  वाले  कामों  से

 कोई  संबंध  नहीं है  ।  इसके  लिये  जो  १०००  झूठे  दावेदार खड़े  हो  रहे  हैं  उन्हें  प्रावीण्य  करार  दे

 दिया  जायेगा  |

 fet  नारायणन्  कुट्ट  मेनन
 :

 बोर्ड  के  सरकारी  अध्यक्ष  ने  झपने  पद  से  स्तीफा  दे  दिया

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  नये  अध्यक्ष
 की

 नियुक्त  करने  अथवा  उक्त  अधिकारी  से  स्तीफा  वापस  लेने

 के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा  रही

 श्री  श्राबिव  चली  :  उस  अधिकारी ने  स्तीफा  नहीं  दिया  था  ।  केवल यह  कहा था
 कि  वे

 स्तीफा देना  चाहते  वे  अब  भी  काम  वे  एक  सरकारी  अधिकारी  हैं प्रौर  उन्हें  सरकार

 का  आदेश  पालन  करना  होगा  ।  वे  कोचीन  बन्दरगाह  के  प्रशासन  अधिकारी  उन्हें  सरकार  के

 मानने  होंगे  ।

 etl  erecta  aaa

 सभा का  काय

 काने
 :

 आपकी  अनुमति  से  मैं  कार्य  मंत्री  की  से  सभा

 के  कल
 के

 कार्य  के  बारे  में  एक  घोषणा  करना  चाहता  हूं  ।  कल  की  कार्यसूची  में  ३  बजे  प्रत्यक्ष-कर

 प्रशासन  जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  पर  चर्चा  रखी  गई  थ्री  ।  यह  चर्चा  कल  नहीं  होगी  ।  कुछ  माननीय

 सदस्यों  का  गजपोथी  है  कि
 यह  चर्चा  महत्वपूर्ण sare  इसके  लिये  उन्हें  श्रमिक  समय  दिया  जायें  ।

 यह  चर्चा  कल  नहीं  होगी  ।

 प्रिय  महोदय
 :  सदस्यों के  ग्रनुरोध  पर  चर्चा

 को
 कल  की  कार्य  सूची  से  हटा  दिया  जाला

 है  ।

 इस के  पश्चात  लोक  ६  re  ६०/१४  १८८२

 बजे  तक  के  लिये  स्थगित  हुई  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 अन  )  विधेयक  राज्य  सभा  द्वारा  पारित  रूप  q,  विचार

 करने  के  प्रस्ताव  पर  चर्चा  जारी  रही  |  चर्चा  समाप्त  नहीं  हुई  |
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 प्रतिशत
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 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  |  श्री  दातार  ने

 वाद-चीवरी  का  उत्तर  दिया  पौर  चर्चा  समाप्त  हुई  ।
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 राधे घंटे  की  चर्चा  ३४१५-१९

 श्री  कौडियाल  ने  कोचीन  गोदी  न  न  के  बारे  में  '४
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 पारित  रूप  में  विचार  पौर  उनका  पारित  किया  जाना  ।
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